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El TEPJF
multa a
Samuel
García

FABIOLA MARTÍNEZ LILIAN
HERNÁNDEZ Y REDACCIÓN

La Sala Especializada del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la
Federación TEPJF determinó
que Samuel García gobernador de
Nuevo León incurrió en actos anti
cipados de precampaña y campaña
promoción personalizada uso inde
bido de recursos públicos y vulne
ración a los principios de equidad
imparcialidad y neutralidad por di
versas publicaciones en redes socia
les Lo anterior por entrevistas y un
evento relacionado con el proceso
interno de Movimiento Ciudadano
MC para elegir a su candidato a la

Presidencia de la República
Por estas conductas la sala multó

con 10 mil 374 pesos al gobernador
y a MC por faltar a su deber de cui
dado con 20 mil 748 pesos

Ante las intenciones de llevar a
juicio político a Samuel García por
supuestas irregularidades y demo
ras en la presentación del presu
puesto del año pasado un ministro
de la Suprema Corte de Justicia
busca anular el procedimiento ini
ciado en el Congreso estatal
El 10 de febrero del 2023 la Comi
sión Anticorrupción del Congreso
neoleonés dio su visto bueno para
comenzar un proceso contra García
Sepúlveda debido a que no entregó
el presupuesto para ese ejercicio fis
cal en la fecha establecida por la ley

 .  2024.02.16
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TEPJF multa a García por
promoción personalizada
POR AURORA ZEPEDA

azepeda gimm com mx

l a Sala Especializada del
Tribunal Electoral del Po
der Judicial de la Federación
empezó a marcar ya tarjetas
amarillas por actos anticipa
dos de campaña a los aspi
rantes presidenciales

En esta ocasión a Samuel
García quien iue aspiran
te presidencial por Movi
miento Ciudadano pero
que acudió a registrar su
candidatura cuando toda

vía era gobernador de Nue
vo León dio dos entrevistas
y emitió diversas publica
ciones en sus redes sociales
lo que acreditó promoción
personalizada uso indebi
do de recursos públicos y

vulneración a los principios
de neutralidad e imparciali
dad por lo que se le impu
so una multa de 10 mil 37 1

pesos
García Sepúlveda incu

rrió en estas infracciones

porque hizo llamados ex
presos e inequívocos al voto
con la intención de posicio
nar su aspiración ante la ciu
dadanía cuando aún tenía
la calidad de servidor públi
co pues su licencia para se
pararse del cargo operaba
a partir del 2 de diciembre
y los hechos denunciados
ocurrieron en noviembre

Debido a que MC no
atendió su deber de cuida
do para no violar la ley se le
impone una multa de 20 mil
748 pesos

Samuel García acudió a registrar su candidatura cuando todavía
era gobernador dio entrevistas y llamó de forma expresa ai voto

 .  2024.02.16
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Ordena Tribunal detener las obras del Tramo 5 Sur 

Frenan Tren Maya 
Piden aereditar 
estudios ambientales 
de afectaciones 
en el subsuelo 
VÍCTOR FUENTES 

Un tribunal federal d~ Méri
da ordenó detener las obras 
del Tramo S Sur del Tren 
Maya, ha<;ta que el Gobierno 
acredite haber realizado to
dos los estudios geológicós, 
geofísicos y geohidrológicos . 
sobre posibles afectaciones 
al subsuelo de esa zona. 

,, 
JESÚS GUERRERO 

Sujetos armados ata
caron ayer al Alcalde 
de Taxco, el morenista 
Mario Figueroa, cuan- 1 Mario 
do viajaba a bordo de Figueroa 
su camioneta a la altu-

se impactaron contra 
el vehículo en el que 
viajaba Figueroa, lue
go de asaltar un co
mercio, según autori
dades locales. 

Tras el impacto, 
los delincuentes dis-

ra de la comunidad del Arro
yo. El Edil salió ileso. 

La agresión ocurrió como 
a las 16:00 horas, cuando dos 
hombres a bordo de motos 

pararon contra la camior:ieta 
del Alcalde, pero 1.os escoltas 
repelieron la agresión. Uno de 
los atacantes murió en el lu
gar y el otro resultó herido. 

RESPALDA PRESIDENTE DIÁLOGO 
CON NARCOS DE GUERRERO 
Desde Acapulco, AMLO avaló las negociaciones 
entre obispos y grupos criminales, si lo que se 
busca es la pacificación en Guerrero. 

DICE CAPO DE 'LOS ARDILLOS' A LATINUS: 
APOYARON ZETAS CAMPAÑA DE AMLO EN 2006 

Se trata del tramo que va 
de .Playa del Carmen a Tu
Jum. El Tramo S Norte, de 
Cancún a Playa del Carmen, 
será inaugurado el próximo 
29 de febrero. 

o 
~1 PÁGINAS 

"Se concede la suspensión 
definitiva para el efecto de 
que se paralicen las obras del 
Tren Maya en el Tramo 5 Sur, 
hasta en tanto se acredite an
te el Juzgado Primero de Dis
trito en Yucatán, que ~ han 
realizado los e~tudios geoló
gicos, geofísicos y geohidro
lógicos a que se refieren Ja<; 
condicionantes 9 y 10 de la 
autorización ambiental, dán
dole a conocer sus resultados. 

"Además, que haya existi
do tm pronunciamiento pre
vio de la autoridad ambiental, 
sobre esos resultados y su in- . 
cidencia en la ejecución del 
proyecto", dice la orden. 

La suspensión definitiva, 
en sentencia inapelable, fue 
concedida por el Primer Tri
bunal Colegiado en Materia 
Administrativa y de Trabajo 
del Décimo Cuarto Circui
to, y notificada el pasado 22 
de enero por el Juez Adrián 
Zepeda 

El tribunal ordenó ade
más que el Gobierno entre-

Tras su respectivo 
encuentro con el 
Papa, la abandera-
da opositora Xóchitl 
Gálvez aseguró que 
le deseó suerte en su 
aspiración presiden
cial y la candidata 
morenista, Claudia 
Sheinbaum, dijo que 
le regaló grandes con
sejos de vida. · 

·5 - - - --6--- -------~~-----' 
@. 

m 
1 El tramo deteni.do es donde se encuentran ríos subterráneos y los cenotes que se han 
perforado para colocar columnas de cemento. 

gue al juzgado las bitácoras, 
memorias de construcción· 
y todos los registros con los 
que cuenten, sobre las caver
nas, cuevas y cenotes a lo lar
go del trazo, las medidas de 
prevención y protección que 
se hubieran adoptado para 
evitar la contaminación del 
agua subterránea, y las inci
dencias tales como derrum
bes, socavones u otras, que 
hayan ocurrido durante las 
obras, así como las acciones 
para atenderlas. 

Por dos votos contra uno, 
el tribunal revocó la negativa 
de suspensión definitiva dic
tada por el Juez Zepeda en 
agosto de 2022, en el amparo 
1003/2022, uno de muchos 
·que cuestionan la obra 

"Este tribunal considera 
que los estudios son determi
nantes para establec~r; cwn-

A REVISIÓN 
EITramoS 
quedar~ 

frenado 
en su trazo 
deTulum 
a Playa del 
Carmen. 

Cancún • 

_,. . 
· ª· Rrº PIª)'.ª • del Carmen-

• ~ ~ Tulum - Tramo 5 Nte. 
- Trarno SSur 

pliendo con el principio de 
prevención, que efectivamen
te el tramo del Tren Maya no 
representa un peligro real pa
ra la estabilidad de los siste

. mas de agua subterránea en 
la zona. 

"O bien, que los riesgos 
previstos por la propia auto
rización ambiental (que son 
en cierto grado probables, tan 
es así que se estableció como 
condicionante la realización 
de los aludidos estudios), han 
sido disminuidos al máximo 
y se han previsto todos los 
mecanismos al alcance del 
conocimiento científico para 
evitar la contaminación del 
agua, la afectación del suelo y 
subsuelo, y como consecuen
cia de ello, la seguridad de la 
operación del tren", explicó. 

Se detalló que este cri
terio deriva de nueva juris
pmdencia obligatoria de la 
Suprema Corte de Justicia 
en materia de suspensión en 
juicio de amparo para protec
ción al medio ambiente, que 
está vigente desde diciembre 
pasado. 

Avalan cqmpra de lberdrola, 
' . 

pero independiente de CFE 
REFORMA/ STAFF 

La Comisión Federal de 
Competencia Económica 
(Cofece) condicionó la ven
ta de 13 plantas eléctricas de 
la empresa espafiola Iberdro
la al cumplimiento de ciertos 
requisitos que obligan a los 
compradores a operarlas de 
manera indgpendicnte en el 
mercado y a evitar intercam
bios de información sensible 
o estratégica entre compe-· 
ti dores. 

También sujetó la com
pra a que no podrán ser de
signados quienes fueron ser
vidores públicos en los últi
mos cuatro años. 

De este modo, Mexi
co Infrastructure Partners 
(MlP) y el Fondo Nacional 
de Infraestructura (Fonadin) 
deberán aceptar las condicio
nes establecidas por el Pleno 
de Ja Cofece para cerrar la 
operación. 

El acuerdo entre MPI y 
el Gobierno federal vencía 
ayc1: 

"El cumplimiento de estas 
condiciones garantizará que 
la competencia económica 
del mercado de la generación 
eléctrica no se vea afectada", 
informó la Cofece en un co
municado. 

El organismo explicó que 
para garantizar la operación 
independiente, el Fonadin y 
los operadores deberán redu
. cir y mantener su inversión 

Y Hacienda 
celebra 

REFORMA/ STAFF 

Para la Secretarla de Ha
cienda, la autorización de 
Cofece para que Fonadin 
adquiera 13 plantas a lber
drola permite al Estado 
recuperar el liderazgo en la 
generación eléctrica. 

La dependencia fede
. ral aseguró, en un comu

nicado, que no se afectará 
· la competencia y que con
sumidores saldrán benefi
ciados. 

Sostuvo que la opera
ción cuenta con el apoyo 
de la banca de desarrollo y 
comercial que financiarán . 
60 por ciento de la adqui
sición. 

to, lo que deberá concretarse 
en un plazo de 24 meses. 

También se debe cumplir 
con requisitos para la tom~ 
de decisiones en la operación 
de las planta<;. 

"Los directivos y personas 
encargadas de la operación 
de las planta"> de generación 
eléctrica deberan abstenerse 
de tener cargos en algún otro 
competidor; sumado a que 

Ei en un máximo de Sl por cien-

. no podrán ser designados 
aquellos que fueron servido
res públicos en los últimos 4 
afios", indicó. 

Fallece obrero en el.' Interurbano Acusa Lía Limón 
negligencia 

ANDREA A HEDO 

Dos trabajadores cayeron de 
una plataforma de al menos 
10 metros de altura en las 
obras de construcción del 
Tren Interurbano, a la altura 
de la Casa del Agrónomo, en 
Lomas de Santa Fe, en la Al
caldía Álvaro Obregón. 

Los primeros reportes re
fieren que ambos quedaron 
inconscientes y que cuando 
fueron revisados por para-

111111111111111111111111111111 
610972000016 
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médicos, fue confirmada la 
muerte de uno de ellos. 

La víctima tenía alrede
dor de 35 años de edad, mien
tras que su compañero, de 28 
años de edad y quien sufrió · 
un trauma severo en el crá
neo, fue trasladado al Hos
pital ABC. 

Este hecho se registró un 
mes después de la caída de 
una dovela de 90 ·toneladas 
en la Colonia Acueducto que 
dejó daños materiales. 

Ayer, alrededor de las 
19:30 horas, se reportó el ac
cidente y llegaron decenas de 
policías para hacerse cargo 

•.• ·'' l·i . .... . 

de la custodia 
Hacia las 20:30 horas 

arribó una ambulancia fo
rense de la Fiscalía General 
de Justicia de la Ciudad de 
México. 

En ese momento, la Al
caldesa Lía Limón y su equi
po de trabajo aprovecharon 
para pasar el primer filtro. 

Por unos segundos hubo 
empujones. 

Al salir, luegü de una ho
ra y después del personal de 
Servicios Periciales, la servi
dora pública explicó que no 
la dejaron acceder hasta la 
zona del percance. · 

¡ ' ... ... 

La Alcaldesa panista de 
Alvaro Obregón, Lía Limón, 
acusó ayer negligencia de 
la empresa a cargo de las 
obras del Tren Interurbano. 

"Los trabajadores no 
traían arnés ni líneas de 
vida y no estaba delimitado · 
el espacio. Mi preocupación 
son los vecinos y los 
trabajadores de una obra 
en la que el Gobierno tiene 
contratada a una empresa 
absolutamente negligente", 
dijo tras acudir al lugar del 
accidente. 

. . 
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l IMAGEN DEL DÍA 1 
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VATICANO 
Xóchitl Gálvez se reunió con 
el papa Francisco el pasado 
martes, aunque por petición 
de El Vaticano no pudo dar lo 

a conocer hasta ayer. La 
candidata dijo que el 

encuentro duró unos 40 
minutos y que hablaron de 

política, la violencia en 
México y hasta de futbol. A 
su vez, Claudia Sheinbaum 

fue recibida ayer y 
posteriormente indicó en 

redes sociales que el 
pontífice le dio "grandes 

consejos de vida" y aseguró 
que se trató de una reunión 

que nunca olvidará. 
INACIÓNI A8 

Subeiercicio y desvío 
de recursos ahorcan a 
. - . . . ·' 

vacunación y Birmex 
Para la primera en 2023 se destinaron 14 mmdp, pero sólo se dispuso 
de casi 5 mmdp; la empresa inició con 27 mdp y sólo ejerció 5 mdp 

ANTONIO LÓPEZ 
- 11acio11@e/u11iversul.com.mx 

En todo 2023, el gobierno recortó y 
reportó subejercicios de 41% en las 
partidas de vacunación para meno
res y adultos; ade1mís, hubo un ajus
te a la baja en los recursos destinados 
a la operación de la paraestatal La
boratorios de Biológicos y Reactivos 
de México, S.A. de CY. (Bim1ex). 

Según el último informe trimes
tral de Hacienda, que envió a la Cá
mara de Diputados, para vacuna-

1
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IRENE TELLO 
ARISTA 
"Hay casos Que revelan un 
· oatrún de ocultamiento tle 
1nrormac1ún con miras a horrar 
datos ~ctmlnlstrativos respecto 
a casos de corrupclún y 

· niveles de inseguridad" 
IA161 ' 

OPINION 
I ÑACIÓN 
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ción se etiquetaron 14 mil 21 millo
nes de pesos para todo 2023; sLn em -
bargo, se recortaron casi 10 mil mi
llones de pesos y sólo estuvieron 
disponibles 4 mil 935 millones 500 
mil pesos. 

La panida más afectada fue para 
Ja vacunación de menores, pues se 
arrancó con 5 mil 601 mmones de 
pesos y Hacienda la redujo a mil 971 
millones de pesos, aunque sola -
mente se ejercieron mil 178 millones 
de pesos, lo que significó 41%. 

Además, en la vac..unación para 

adultos se aprobaron 834 millones 
de pesos y Hacienda modificó el gas
to y lo redujo en 65%, dejando sólo 
295 millones 412 mil pesos disponi
bles, y al témlino del año sólo se ejer
cieron 176 millones 36.3 mil pesos, es·, 
decir, hubo un subejercicio de 41%. 

Para la operación de Binnex, 
arrancó con una bolsa de 23 millo
nes 291 mil pesos y se incrementó a 
Z"l millones 373 mil 570 pesos, pero 
sólo se ejercieron 5 millones 534 mil 
256 pesos, un subejercicio de 80%. 

I NACIÓN I A4 

TRANSPORTISTAS EXIGEN SEGURIDAD A AMLO 

1 EL DATO 

El presu· 
puesto de 
2023 para el 
programa de 
vacunación 
fuede 14mil 
21 millones 
de pesos. 

Transportistas de 28 estados del país bloquearon vialidades ayer en protesta para exigir al pre
sidente Andrés Manuel López Obrador soluciones ante la situación de inseguridad que se pade
ce cotidianamente en las carreteras del país. 1 NACIÓN 1 A6 

DESAPARECEN DOS VECES A ESMERALDA 
Esmeralda castillo desapareció primero en 2009, en Ciudad Juárez, Chihuahua, y la 
segunda vez en diciembre pasado, al ser eliminada de la lista de desaparecidos de la 
Comisión Nacional de Búsqueda. Su papá pide que no la olviden. 1 ESTADOS 1 A13 

ESPECIAL 

i Matan a candidato 
::> 
¡¡j 

·1 guinda en Veracruz 
Manuel Hernández 
aspiraba a ser d iputado 
local; en Taxco, el alcalde 
estuvo involucrado en 
una balacera y salió ileso 

ÉDGAR ÁVILA Y ARTURO DE 
DIOS PALMA Corresponsales 
- eswdos@eluniversal.com.mx 

xalapa.- Manuel Hemández, fun
cionario del municipio de Misantla, 
Veracruz, y aspirante a diputado lo
cal por Morena, fue asesinado este 
jueves a tiros en la zona montañosa 
central de Veracruz. 

Hernández se desempeñaba co
mo directorgeneral de Política yGo
biemo del Ayuntamiento de Misan
tla, Veracr:uz. Se infonnó que el fun
cionario viajaba en su camioneta en 
la carretera Misantla-Xalapa, a la al
tura de la localidad de Santa Mar
garita, donde fue atacado por hom
bres armados que le dispararon en 
varias ocac;iones. 

En Taxco, Guerrero, el alcalde 
Mario Figueroa Mundo estuvo ayer 
involucrado en una balacera, de la 
cual salió ileso. 

Una versión indica que se trató de 
unataqueyorraque ibanpersiguien
do a asaltantes en su camioneta. 

I ESTADOS I A12 

El alcalde de TaJíco viajaba en una camioneta blindada en el incidente . 

.. 
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El caso Ayotzinapa 
no se concluirá en 
mi gestión: AMLO         

‘‘Abogados de padres enmarañaron y politizaron el tema’’         

l ‘‘Es expediente 
abierto y nosotros 
no lo vamos a 
cerrar’’, puntualiza  

l ‘‘Impidieron los 
litigantes reunión 
con familiares; son 
unos corruptos’’  

l Sostiene que 
‘‘han bloqueado 
avances y están 
contra el gobierno’’   

l Parientes de las 
víctimas rechazan 
las afirmaciones 
del mandatario

emir olivares, alonso urrutia y jessica xantomila / P 3

Testimonios del encuentro papal con las 2 candidatas         

Xóchitl Gálvez, candidata de PAn, Pri y Prd, informó que su cita del 
martes con el papa francisco ‘‘fue de carácter espiritual’’ y reafirmó 
su fe católica. sostuvo que ella consiguió la audiencia. Claudia 
sheinbaum, aspirante de la coalición sigamos Haciendo Historia, fue 

recibida ayer en el despacho privado del pontífice, en la Casa santa 
Marta, del vaticano. La morenista subrayó que le regaló ‘‘grandes 
consejos de vida durante una hora excepcional que nunca olvidaré’’. 
fotos en redes sociales. reDacción, n. jiménez y a. muñoz / P 5 y 6

Nuevos cargos 
contra El Mayo 
Zambada en 
Corte de NY         
● Lo acusan de producir  
y distribuir fentanilo en 
territorio estadunidense         

● El capo acumula cinco 
imputaciones; se ofrecen 
15 mdd por su captura     
 
arturo sánchez / P 4

Citan a Trump 
para enfrentar 
el primero de 
cinco juicios            
● Se abrirá el proceso por 
soborno a ex estrella porno 
y a ex modelo de Playboy       
   
D. brooks y j. cason / P 23

Vemos bien que 
obispos medien 
para pacificar 
Guerrero: 
López Obrador         
● ‘‘Lo que rechazo es la 
impunidad y los privilegios 
a los grupos criminales’’         
 
● ‘‘La responsabilidad  
de garantizar la seguridad 
siempre será del Estado’’ 

emir olivares y sergio 
ocampo, CorreSPonSaL / P 4

Tiene el narco 
armas contra 
blindados 
militares: Sedena          
● ‘‘La empresa Lake City 
vende libremente  
esos pertrechos en EU’’           
 
● El Pentágono es su 
cliente, informa el general 
Cresencio Sandoval   

emir olivares, enViado / P 4
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Marath Bolaños
“El nuevo sistema de 

pensiones, remedio para 
injusticias sociales” - P. 14

Susana Moscatel
“Infidelidad: Shakira, 
Taylor Swift y Paquita 

la del Barrio” - P. 35

Héctor Aguilar Camín
“Paradojas desafiantes: 

Nietzsche, Napoleón, 
Chesterton...” - P. 3

Respetar “negocios” del rival, 
acuerda crimen en Guerrero 

Inseguridad. Director del Centro de Derechos Humanos Minerva Bello y obispo de Chilpancingo detallan 
el pacto, sin participación del gobierno, entre las bandas de Los Ardillos y Los Tlacos pero solo en la capital

ROGELIO AGUSTÍN, CHILPANCINGO

 El sacerdote Filiberto Ve-
lázquez, director del Centro de 
Derechos Humanos Minerva Be-
llo, informó que se alcanzó una 
tregua entre Los Tlacos y Los Ar-

dillos en Chilpancingo, que im-
plica que cada grupo va a “respe-
tar los negocios” que la otra banda 
tiene en la capital de Guerrero.

El obispo emérito Salvador 
Rangel Mendoza confirmó a su 

vez la tregua, lo que permitió la 
reactivación total del transporte 
público en ese municipio. Antes, 
el Presidente dijo que ve bien el 
acercamiento del clero con el cri-
men para buscar la paz.  PAG. 8

Fiscal en Nueva York
Ahora por fentanilo busca 
EU al capo Mayo Zambada 
ÁNGEL HERNÁNDEZ - PAG. 6

Veracruz: matan a aspirante
El alcalde de Taxco, ileso de 
altercado “casual” con pillos
R. AGUSTÍN E I. ZAMUDIO - PAG. 6

Operador de cita papal
Pallarols: orfebre, asesor del 
CMB y “amigo” de Claudia
JOSÉ ANTONIO BELMONT - PAG. 11

SILVIA ARELLANO, CIUDAD DE MÉXICO

 Los premios de consola-
ción para las corcholatas presi-
denciales de Morena se defini-
rán en los próximos días y ante la 
negativa hasta ahora de Marcelo 
Ebrard para sumarse al Senado y 
ser el coordinador, por su segun-
do lugar en la encuesta interna  
–como lo establecía el acuerdo 
firmado por los aspirantes ante el 
consejo del partido–, ahora Adán 
Augusto López y Ricardo Mon-
real pelean el cargo que le corres-
ponde al ex canciller. PAG. 10

Adán Augusto 
y Monreal, por 
coordinación 
en el Senado

Claudia Sheinbaum y el papa Francisco.  ESPECIAL Xóchitl Gálvez con el jefe de la Iglesia católica.  ESPECIAL

Presa Valle de 
Bravo acumula 
aguas negras
Con un déficit de almacenaje 
de 52 por ciento, ya está en su 
nivel histórico mínimo: UNAM
FANNY MIRANDA - PAG. 4

Jordi Soler. Historias 
de amor desgraciado 
dan más a un escritor

P. 30

GISELLE SORIANO, CIUDAD DE MÉXICO

 El Consejo de Empre-
sas Globales planteó al gobierno 
mexicano 20 ideas para duplicar 
sus inversiones. PAG. 20

Trasnacionales 
exigen un “Estado 
eficaz y moderno” 
para invertir más

Iván Amozurrutia, “con 
hambre de crecer más”
Además: Literary It Girls
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HUELGA EN MONTE PI/O, ¿·o· u E" HAGO? Aunque pueden pagar sus cuotas, los clientes del Monte de Piedad no 
• recupera rán sus prendas hasta que termine el conflicto laboral. Primera/ 9 
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CANDIDATOS A LAS DIPUTACIONES FEDERALES 

• 
1mpu sa nueva 

HIJOS Y FAMILIARES de morenistas, priistas y panistas competirán bajo las 
siglas de Regeneración Nacional, PVEM o PT por una curul de mayoría relativa 

POR XIMENA MEliA 

En su reparto de candida
turas de mayoría relativa 
a la Cámara de Diputados, 
los partidos de la 4T perfi
lan a la nueva clase política. 

Las li stas qu e Mario 
Delgado. líder nacional de 
Morena. difundió la madru
gada del jueves. incluyen a 
hijos y familiares de more
nistas. priistas y panistas. 

Por ejemplo. en el dis
trito 8. en Puebla. competi
rá por Morena Ignacio Mier 
Bañuelos. hijo del coor
dinador de los diputados 

ec 
C!'-1 
DESTINO 

morenistas, Ig
nacio Mier. De 
cuna panista. 
Tony Gali. hijo 
del exgober
nador poblano 
Antonio Gali . 

disputará el distrito 9 por el 
Partido Verde. 

A ellos se suma Ma
nuel Cota. quien está por 
el PVEM en el distrito l. en 

"Baja Cali fornia Sur. Es hijo 
de Leonel Cora. actual titu 
lar de Segalmex. 

En el distrito 26 del 
Edomex fue postulado por 
el Verde Luis Miranda Ba
rrera. hijo del priista Luis 
Miranda Nava. secretario de 
Desarrollo Social en el sexe
nio pasado. Roberto Albo
res Gleason. hijo de Roberto 

PRil1ERA 

PRESIDENCIABLES TIENEN LA BENDICIÓN PAPAL 
Con 1 ;Oros dP diferencia. Claudia Sheinbaurn y Xóchill Gálvez, ca ndidatas a la Presidencia 
de México. fueron recibidas en nudiencia por el papa Francisco, e n e! Vaticano. / 8 

COMUNIDAD 

1 
Entre llamados 
al juego limpio y 
mucho optimismo 
Clara Brugad<-1 Sf= pronunció ~ contra los mapaches 

~ electora les y Santiago 
Talx1ada dijo confiar en 1 
ganc1r la elección. Ambos 
registraron sus candidaturas 
a Jefe de Gobierno. / 22 

- ·----------- -

Albores Guillén. quien go-

1 

bernó Tabasco bajo las 
siglas del PR l . va con el 
Partido del Trabajo por el 
distrito 8. en Comitán. 

PRIMERA i PÁGINA 6 

CONTI NUARÁN MESAS 

TRANSPO RTISTAS 

COLAPSAN 
· ~ Q~~ .~º~ Ie~;~,~ ~ 

asaltos contra operadores, 
organizaciones de 
transportistas bloquearon 
varias horas carreteras 
como la México-Querétaro 
(foto), lo que originó caos 
vial. Se retiraron tras 
acordar seguir el diálogo 
con la Segob. / 16y17 

Fotos: Especial y Cuartoscuro 

Abundarán aspirantes en 
20 estados y ~O ciistritos 
Los candidatos a diputados ellas habrá cinco fórmulas: 
y senadores saturarán al una de Morena; otra del 
menos 20 estados y 80 de PAN; otra del PRI; una más 
los 300 distritos electorales. del Verde y una del PRO. 

Esto, porque además de Para la Cámara de Oipu-
que Morena y sus aliados tados. en los distritos uno 
competirán en varias fór- de Campeche; uno. dos. 
mulas para ganar el mayor tres. cuatro, cinco. seis y 
número de lugares posible, siete de Hidalgo la disputa 
la disputa de los votos será electoral va con cuatro can-
cerrada por la presencia de didatos: uno de Morena. 
la oposición. PVEM, PT; uno de la coa-

Las dos entidades don- lición PAN, PRI y PRO; uno 
de habrá más competencia de MC y un independiente. 
por el Senado son Guana- - Lellctu Robles de la Rosa 

juato y Oaxaca. pues en PRIMERA i PÁGINA 6 

PRIMERA 

... .; , ·· 

.·,,.· . 

.. ·,. :-· 

Fotos: Cuartoscuro y Reuters 
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VE I NJERENCIA ANTE DETENCIÓN DE ACTIVISTA 

Maduro expulsa 
a oficina de las 
Naciones Unidas 
El chavista le dio 
al personal def 
A lto Comisionado 
para los Derechos 
Humanos 72 horas 
para dejar el país 

AFP 

CAAACAS. - El gobierno ele 
Nicolás Maduro suspendió 
las actividades de la Ofici
na del Alto Comisionado de 
Naciones Unidas para los 
De rechos Humanos. i ns · 
ralada en Venezuela desde 
2019. 

Además. ordenó la sal i
da de su personal en 72 ho
ras. luego de que la agencia 
expresó "profunda preocu-
pación" por la detención de 
la activista venezolana Ro
cío San Miguel. crítica de 
Maduro y acusada de te
rrorismo. "Esta decisión es 
tomada debido al impropio 

PRIMERA 

Aplazan audiencia 
por ataque a Ciro 
Gómez Leyva 
El juez que !leva E~I caso 
<:itó <:< las pa1 ies el 26 de 
f1::brero, al considerar 
quo el MP no suste11tó 
sus acusaciones cont,.a 
l<is cinco implicadas en e! 
alentado que buscan un 
procr::'SO arxeviado. / 15 

EXCELSIOR 
Pasc_~ l-~g!!~_ª-n delBío :2 
José Elías Romero Apis 12 
Yuriria Sierra 14 

papel que esta institución 
ha desarrollado. que le
jos de mostrarla como un 
en te imparcial. la ha lleva
do a convertirse en el bu
fete particular del grupo de 
golpistas y terroristas que 
permanentemente se con
fabulan con tra el pa ís". elijo 
el cancillerYvan Gil. 

En tanto. una misión de 
la ONU concluyó que el 
mayor reto en Venezuela es 
el acceso a los alimentos. 

Sí hay alimentos dispo
nibles. pero las personas 
no tienen los recursos para 
comprarlos. aseguró el re
lator especial de la ONU 
para el derecho a la Al i
mentación. Michael Fakhri. 

Tras una misión de v igi
lancia en el país sudameri
cano. el experto detalló que 
esto se debe a la hiperintla
ción . la crisis financiera y 
las sanciones. 

GLOBAL J PÁGINA 24 

PRI11ERA 

Estados Unidos 
suma cargos contra 
El Mayo Zambada 
El fiscai p';;r,1 el Distrito 
Est"' <.1e Nueva York 
imoutó ai capo sina!oense 
por el cJeiito dE- tréHico 
c1e fentan!io; se trnta 
de la quina demanda 
fecjeral ante ia j usticia 
~'stadu nraen,;e. / 14 
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Anticipan 
boom de . . " 1nvers1on 
foránea por 
nearshoring 
en dos años 
Expertos. Los 
anuncios sobre 
planes vinculados 
a la relocalización 
aún tardarán en 
materializarse 
Pese a que en 2023 ingresó al país 
un monto histórico de IED por 36 
mil 58 millones de dólares, esta 
cantidad se quedó corta ante la 
expectativa de organizaciones in
ternacionales por el nearshoring. 
El verdadero boom se dará en los 
próximos dos años, anticipan con
sultores y expertos. Los anuncios 
de inversión vinculados a la relo
calización de empresas empezaron 
entre 2021y2022, por lo que una 
gran parte tardará entre este y el 
próximo año en materializarse. Un 
monitoreo de lntegralia revela que 
los 206 anuncios de inversión por 
52 mil 940 millones de dólares lle
garán gradualmente. -H. Usla l PAG.4 

DAN EMPUJE 
LOS SERVICIOS 
AL CONSUMO 
Pese a la cuesta de enero. el con
sumo privado en México avanzó 
0.5% en el primer mes del 2024. 

En mínimos 
Los flujos de nueva IED cayeron 72% 
en 2023. y reportaron su menor monto 
al menos desde 1999. 

•Nuevas inversiones, mdd 

o 20,000 

2018 13,323 

2019 i--------o 13,528 

2020 1-----0 6,741 

2021 13,653 

2022 16,993 

2023 4,817 

fuente: Secretaria de Economla. 

IEDEN2023 

BAJO, EL REGISTRO DE 
NUEVAS INVERSIONES 
EXTERNAS EN EL PAÍS 

De los 36 mil 58 millones de dólares 
que registró la Secretaría de Econo
mía como IED en 2023, sólo 13 por 
ciento -4 mil 817 mdd- fue atribuido 
a nuevas inversiones, la prQporción 
del total más baja registrada desde 
1999, cuando se adoptó la metodolo
gía actual. -J. Valdelamar/ PÁG.S 

Indicador de Consumo Blg Data 
•Variación % mensual 
2.5 2.2 

o.o 

-4.0 ·3.8 

JUL AGO SEP OCT NOV DIC ENE 
FIMllte: BBVA Research. 

CLAUDIA SHEINBAUM 
ASEGURA QUE EN SU ENCUENTRO CON EL PAPA 
ÉSTE LE REGALÓ GRANDES CONSEJOS DE VIDA; 
"FUE UNA HORA EXCEPCIONAL". PÁG. 38 

X0CHITL GÁLVEZ 
EN SU REUNIÓN CON EL PAPA FRANCISCO. 
ABORDARON BREVEMENTE LOS TEMAS DE LA 
INSEGURIDAD Y MIGRACIÓN EN EL PAIS. PÁG. 38 

Exigen seguridad carretera; 
hay un asalto cada 38 minutos 
Miles de transpor tistas de 30 de 
las 32 entidades del país realiza
ron ayer un nuevo paro nacional 
para exigir mayor seguridad en 
las carreteras del país. En entre
vista con EL FINANCIERO, líderes de 
transportistas dijeron que no sólo 
son asaltos (uno cada 38 minutos), 
que dejan pérdidas de 19 millones 
de pesos al día, sino extorsiones (de ~ 
criminales y autoridades), secues- ~ 

tros y homicidios. -DavidSaúl Vela y ~ 
correspory.sales / PÁG.'S7 u 

LISTAS PARA DIPUTADOS 

Definen Morena. PT y 
PVEM entre parientes 
y hasta secres 
particulares. PÁG. 39 

ESCRIBEN 

René Delgado 
SO BREAVISO / 29 

Leopoldo Gómez 
DESDE EL OTRO LADO / 32 

IJl1l9 presen
da polldal. 

Responden 

empresarios 

y transpor

tistas 'no es 

politiquería'. 

IMPONE CONDICIONES 

Avala Cofece compra 
del gobierno de 13 
centrales de lberdrola. 
PÁG.9 

MONTE DE PIEDAD. ESTALLA HUELGA; NO LOGRAN ACUERDO EN CONTRATO COLECTIVO. PAG. 7 
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Finanzas 
y Dinero

Finanzas 
y Dinero

Empresas 
y Negocios

La operación debe ser cerrada en los próximos seis meses

Cofece autoriza, 
bajo condiciones, 
compra de plantas 
a Iberdrola
•El operador deberá mantener independencia, evitar conflictos de 
interés y no compartir información sensible con competidores.

•Los requisitos de Cofece obligarán al gobierno 
a asignar las plantas a dos o más subsidiarias.

Karol García
 pág. 26

Opinión

Enrique Campos Suárez
 pág. 10

Marco A. Mares
 pág. 28

Alberto Aguirre
 pág. 48

Eduardo Ruiz-Healy
 pág. 49

Demetrio Sodi
 pág. 49

Políticas 
económicas 
y conflicto 
identitario

Andrés Velasco  
y Daniel Brieba

 pág. 38

Popularidad estable
La semana fue positiva con un aumento 
leve en la aprobación, aunque hubo 
dos días de disminución.  pág. 54

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

17 ENERO 2024 16 FEBRERO 2024

43.643.7

56.256.3

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
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1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

32.6

Situación de economía Situación de seguridad

45.940.3

29.2

Afores arrancan bien 
el año; acumulan tres 
meses con plusvalías
• El registro de enero fue positivo ante la 
expectativa del recorte de tasas, aunque fue 
86% inferior al mismo mes del año pasado.

 pág. 6
Rendimiento afores 
| MILLONES DE PESOS

FUENTE: CONSAR
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• El precio de aper-
tura de los títulos se 
revelará a las 8:30 en 
su debut en Bolsa.

 pág. 22

Las Águilas 
aterrizarán en el 
IPC de la Bolsa 
Mexicana

El 20 de febrero se 
incorporará el 
CPO de la emisora 

a las muestras del S&P/
BMV IPC”.

Televisa   

• En 2019 se prohibie-
ron exenciones y con-
donaciones fiscales.

 pág. 13

“Eximir a Pemex 
del pago de 
impuestos sería 
inconstitucional”

Hay que revisar 
que el decreto de 
Pemex contradiga 

la reforma de AMLO”.

Pedro Canabal,   
socio en baker tilly méxico.

• Consenso elevó por 
sexta ocasión su previ-
sión sobre la economía 
mexicana para el año.

 pág. 8

FocusEconomics 
ajusta al alza  
pronóstico de 
PIB para 2024

es el promedio espe-
rado del PIB, menor al 
registro del 2023.

2.3%

• Sindicato de emplea-
dos pide certeza sobre 
puestos de trabajo.

 pág. 34

Bimbo compró 
en Uruguay la 
panificadora 
Pagnifique 

trabajadores de la plan-
ta industrial están detrás 
de la Mesa del Pan.

90

Presas por nivel de almacenamiento

FUENTE: CONAGUA

0% 11 A 20% 31 A 40%1 A 10% 21 A 30% 41 A 50%

3 4

22
28

22
19 21

6
10 12 13 15

2023
2024Hay 76 presas con 30% o 

menos de agua; 4, secas
• Sonora, Tamaulipas y Queré-
taro, los estados con más presas 
en nivel de 30% o menos a la 
primera quincena de febrero. 
Del total, cuatro se encuentran 
completamente secas.  pág. 46

Política  
y Sociedad

Hombres-camión, a negociar
Tras seis horas de bloqueos en carreteras del país, afiliados a AMOTAC, hombres-camión 
la mayoría, levantaron su plantón. Analizarán con la autoridad sus demandas.  pág 4-5

FUENTE: FGR Y ANTP

25%             subieron 
las primas 

de las asegurado-
ras por la inseguri-
dad, de acuerdo 
con Canacar.

3.9%  au-
men-

taron los robos 
de camiones y 
mercancía en 
el 2023. 

92%       de los 
atra-

cos a transpor-
te cometidos se 
concentran en 
10 entidades.
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Todas las 
empresas de 
transporte son 

importantes. Hay que 
atender la inseguridad”.

Leonardo Gómez,   
presidente ejecutivo de la antp.

No podemos 
levantar un paro 
e irnos a nuestra 

casa. La inseguridad nos 
trae de lado”.

Rafael Ortiz P.,   
presidente nacional de amotac.



VE BIEN AMLO DIÁLOGO DE OBISPOS CON EL CRIMEN PARA PACIFICAR 

REVELAN Claudia y Xóchitl 
imágenes de sus encuentros con 
el Pontífice; la de Morena afirma 
que recibió consejos de vida; 
la del Frente, que hablaron de 
México sin divisiones. pág. 12

CAUSAN caos en principales accesos a 
ciudades; aquí bloquean la México-Querétaro, 
Pachuca, Cuernavaca...; exigen seguridad. 

DESCONTENTO en Tlaxcala, Puebla, Coahui-
la, Durango...; alertan que 4T puede diluirse; 
54 se cuelan para reelección. págs. 10 y 11

ANTES, AMLO señaló que no aceptará chan-
tajes; el movimiento tiene tintes politiqueros, 
consideró; descarta recibir a líderes. pág. 15

DA 72 horas al personal para salir del país; acusa actitud colonialista; acción, luego de críticas por arresto de activista. pág. 23

AVALA acercamiento con jefes del narco de todos los que puedan ayudar; subraya que 
no acepta acuerdos por impunidad; toca al Estado garantizar la paz, dice. pág. 6

ATACAN convoy de alcalde de Taxco; escoltas repelen agresión; detienen a sujeto, otro 
muere al derrapar moto; SSP niega atentado: fue encuentro fortuito con asaltantes.

CRITICAN ESTRATEGIA CONTRA CRISIS HÍDRICA

Enfilan acciones 
 jurídicas para frenar 
que agua de Hidalgo 
se envíe a la ZMVM

Asegura diputada hidalguense 
que no hay suficiente líquido para 
compartirlo; anticipa que lo de-
fenderán por “las vías necesarias”; 
descalifican perforación de pozos 
en municipio de Tizayuca

Destacan  legisladores falta de in-
versión en red de distribución; en la 
CDMX Morena revienta sesión para 
pedir declaratoria de emergencia 
por escasez; acusa a la derecha de 
generar pánico págs. 3, 4 y 16

Y. BONILLA, M. JUÁREZ Y E. CRUZ

Transportistas van a 
diálogo con autoridad 
tras estrangular en 18 
estados carreteras

Reclaman morenistas 
inclusión de chapulines 
en lista para diputados

Maduro echa de Venezuela a Derechos Humanos de la ONU

CANDIDATAS Y 
SUS FOTOS CON EL 
PAPA FRANCISCO

H
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JAVIER SOLÓRZANO
Desolador  pág. 2

PEDRO SÁNCHEZ
Transparencia y encuestas   pág. 8

VALE VILLA
No soy yo, eres tú  pág. 27
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ES UN BIEN nuestro y que 
tenemos derecho a defender 
y a ser escuchados, lo vamos a 
defender por las vías que sean 
necesarias”

Carolina Viggiano 
Secretaria general del PRI

CLAUDIA Sheinbaum, 
ayer, en el despacho priva-
do del Papa.

XÓCHITL Gálvez, el miér-
coles en audiencia  
con el jefe del Vaticano.1 2

1

2

BLOQUEO de transportistas, ayer  
en el acceso por Zaragoza. 

Fo
to

s|
Es

pe
ci

al

120 Reuniones de Segob, GN  
y SICT con agremiados  
de AMOTAC, reporta Alcalde
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El bullying entre niños, adolescentes y jóvenes se origina desde el hogar, 
pero también influyen las redes sociales, coinciden especialistas. De 
acuerdo con el Redim, 22 mil personas de 1 a 17 años fueron atendidas 
en hospitales de México en 2022 por violencia familiar. “Es como un 
escalafón. Empieza en la familia y replicamos en la escuela y después  
nos vamos al trabajo, el tráfico y la calle”, señaló Raúl Brunó, pedagogo y 
académico de la UNAM. MÉXICO Y CDMX P. 3 Y 7

A
FP

Deja legado
Sasha Montenegro empoderó frente 

a las cámaras la figura femenina e 
influyó en cómo ver y hacer cine 

mexicano, afirma experto 
VIDA+ P.18

Secretos de un escándalo, distribuida por Netflix, protagonizada por las increíbles Natalie 
Portman y Julianne Moore, nominada al Oscar por Mejor Guión Original y dirigida por Todd 
Haynes, realizador conocido por largometrajes en donde la psicología de las personajes 
reina sobre la trama. Una de sus cintas más renombradas es Carol, nominada al Oscar en 
2015 y que también se adentraba en otra escandalosa relación.
SANTIAGO GUERRA   PÁGINA 16
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MORENISTAS EN DESACUERDO 
CON CANDIDATURA AL SENADO

Por sus vínculos con Osorio Chong y Lozoya, la 
nominación de Cuauhtémoc Ochoa Fernández 
inconformó a integrantes del partido guinda MÉXICO P. 5

DOS TRABAJADORES CAEN DE ESTRUCTURA DEL TREN INTERURBANO; UNO MURIÓ PÁGINA 2

Checo estrena 
bólido
Checo estrena 
bólido

PROTESTAN POR 
INSEGURIDAD

Cientos de transportistas bloquearon parcialmente 
algunas de las principales vías de este país, ante la 
ola de violencia que les azota ESTADOS P. 10

El catedrático del Colegio 
de Jalisco, Fernando 
Jímenez, consideró 
que el que clérigos 
se sienten a negociar 
con criminales “deja 
muy claro” que las 
autoridades no hacen 
su trabajo. En tanto, en 
Guerrero, atentan contra 
el presidente municipal 
de Taxco, Mario 
Figueroa; sale ileso 
MÉXICO Y ESTADOS P. 4 Y 11

‘Diálogo narco-
iglesia, por 
limitaciones 
del Gobierno’

El piloto confía 
en que puede 
ser su mejor 
temporada en 
F1; correrá en 

el nuevo Red Bull RB20, un 
vehículo que lo hace sentir poderoso  DXT P. 22DXT P. 22

TAXCO.
POR LA VENIA. En una carrera por dar a conocer la foto, las candidatas a la Presidencia, Claudia Sheinbaum y Xóchitl Gálvez, informaron que se 
reunieron con el papa Francisco; México es el segundo país con más católicos del mundo  MÉXICO P. 4
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CONTRIBUYEN DEPRESIÓN Y DROGAS: FEGGY OSTROSKY

Entorno detona
violencia juvenil
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Rotación,  
el gran  
enemigo  
del mercado 
laboral

Miden  
fuerzas 

De cara al inicio de las 
campañas electorales, 
quienes aspiran a 
gobernar la Ciudad de 
México mostraron su 
músculo político  
al registrar sus 
candidaturas ante  
el IECM con tan solo 
unas horas de diferencia

Lograr retener 
a empleados, 
colaboradores y hasta 
ejecutivos se ha vuelto 
uno de los principales 
retos que viven las 
empresas mexicanas, 
lo que se complejiza 
al no lograr entender 
la transformación que 
se vive en términos de 
capital humano

18

26

CDMX

INDIGONOMICS 

M É X IC O
 No.2924: 16 AL 18 DE FEBRERO DE 2024
E D I C I Ó N  D E  F I N  D E  S E M A N A

reporteindigo.com

LAS DIFICULTADES
DE SER ADOPTADO

12

 Los adoptados enfrentan una serie de 
dificultades psicológicas y sociales que 
a menudo no son acompañadas por 
sus adoptantes, su entorno inmediato 
y la sociedad, quienes a menudo los 
ven como personas que deben estar 
agradecidas por la ‘oportunidad’  
de vivir en familia
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BRUGADA Y 
TABOADA SE 
REGISTRAN

P12

#CDMX

#TABASCO

GRÁFICO: JORGE PEÑALOZA

FO
TO

S:
 E

SP
EC

IA
L

#ENELVATICANO

POR N. GUTIÉRREZ, I. SALDAÑA, E. TORRES Y V. REYNOLD/P4

EL PRESIDENTE ASEGURÓ QUE EL PARO EN DIVERSAS PARTES DEL PAÍS TIENE 
TINTES POLITIQUEROS, PERO ENFATIZÓ QUE EL GOBIERNO “NO SE DEJARÁ”

AMLO ACUSA 
CHANTAJE DE
TRANSPORTISTAS

#BLOQUEANCARRETERAS

SOMMELIER 
DE MÉXICO

LA MEJOR

P22

JAVIER MAY,   
AL FRENTE

VIERNES / 16 / 02 / 2024

GASTROLAB
EL HERALDO  DE MÉXICO

GASTROLABWEB.COM

FOTO: GUILLERMO O'GAM

De las letras 
al vino

Arisbeth Araujo, de Zeru Lomas, es Arisbeth Araujo, de Zeru Lomas, es 
distinguida como mejor sommelier 2024. nos distinguida como mejor sommelier 2024. nos 

cuenta cómo fue su ingreso al mundo del vinocuenta cómo fue su ingreso al mundo del vino

#ARISBETHARAUJO

CANDIDATAS VISITAN AL PAPA P8-9



••Soy mujer de principios, nunca he creído que el fin 
justifica los medios, por eso queremos que nuestra democraci.:i 
salga fortalecida. que todos los partidos y actores políticos se 
comprometan a jugar limpio y desterrar las perniciosas prácticas". 

ANDREA AHEDO 

La esposa de Daniel Cruz, 
el trabajador de las obras 
del Tren Interurbano falle
cido, llegó a Lomas de San
ta Fe a las 21:00 horas para 
pedir información sobre su 
familiar. Iba acompañada . 
de una joven. 

Ambas, al Ser cuestio
nadas sobre lo· sucedido, 
prefirieron quedarse calla
das e intentar entrar a lá 
zona protegida por policías. 
Sólo asegi..traron que reci-. 
bieron una ·namada 

Apenas estuvieron 
unos cinco rÍlinutos cuan
do un policía las acompañó 
a una patrulla para llevarlas 
al Ministerio Público. · 

"Vmieron los familia
. res del fallecido y no la de
jaron. (a la esposa) hablar 
con nadie, y los policías se 
la llevaron Están violando 
sus derechos. Ni siquiera le 
pernlitieron ver qué estaba 
pasandb adentro", comentó 
una vecina 

El cadáver de Daniel 
ya había sido leyantado 30 
minutos antes de que sus 
P.mientes se prese~ 

Los vecinos de Alvaro 
Obregón aseguraron que 
lliµl sido testigns de que los 
trabajadores en ese tramo 
portan equipo de seguridad 

1 Familiares de Daniel Cruz 
llegaron a la zona donde 
ocurrió el accidente. 

fue un puente atirantado de 
una dovela que se instalaba 
con dirección a Santa Fe. 

"La Dirección General 
· de Desarrollo Ferroviario se 

encuentra en el lugar para 
coordinarse con el consorcio 
conformado por ICA e Idin
sa, y las autoridades compe
tentes'', señaló. 

· La Secretaria informó 
. que actualizará la informa

ción del hecho en tanto avan
cen las investigaciones.' 

1 Según las autoridades, 
los trabajadores cayeron 
desde una plataforma. 

lía Limón, 
Alcaldesa 

. I• F:Jd.jo al Gobierno 
de la Ciudad de 
. México y al federal · . 
que detengan la 
obra. En tanto, se 
revisen tas medidas 
de seguridad con 
1aS que cuenta. la 
empresan. 

. desgasta.do. 

. Según fas autoridades, 
ambos empleados afectados 
contaban con un seguro por 
parte de la empresa. De~ste estructura 

gyerQO los trabajadores. La Secretaría de In
fraestructura, Comunicado

. Dt:S y Transpo1tes informó 
que inició con la empresa 
constructora una investiga
ción por el incidente. 

Según el comunicado, 
la estructura de la que caye
ron Daniel y su compañero 

... 
¡¡. . . ' 

~Alcaldesa ~ón 
asegt.iró que, tras presentar
se en el lugar de los hechos, 
recibió una denuncia sobre 
otro trabajador de obras del 
Tren que sufrió, la semana 
pasada, la amputación de una 
extremidad por un accidente 
laboral. 

Santiago Taboada, del PAN, PRI y PRD 

••Tienen un voto de confianza los consejeros y las consejeras 
· de este Instituto (IECM), pero sí les pedimos una cosa, que sean 
· árbitros que saquen la tarjeta, porque esta elección se trata 
precisamente de los demócratas contra los autoritarios". 

Día Cero es un invento.;.. Cervantes Godoy 

~ 
·¡: 
o m 
o 
°' "' i5 

Banaliza la 4T 
la crisis hídrica 
lamenta Oposición 
pretextos políticos 
a un tema de medio 
ambiente en CDMX 
EDUARDO CEDILLO E IVÁN SOSA 

Ante la crisis hídrica y la pe
tición de castigus a los dipu
tados que integran la Comi
sión del Agua por no trabajar, 
el morenista Carlos Cervan
tes Godoy - uno de los faltis
tas- prefirió asegurar que el 

. Día Cero es un invento ... ¡de 
la Oposición! 

''Es un invento de la de
recha para meterle miedo a 
los ciudadanos y eso no lo 
vamos a permitir, no exis
te el Día Cero; esta Ciudad 
desaparecería totalmente si 
hubiera un Día Cero en esta 
Ciudad'', aseguró. 

En 2023, e l congTesista 
por Iztapalapa faltó a la ma
yoría de las sesiones de la 
Comisión, presidida por Lui
sa Gutiérrez, de Acción Na
cional. Esta abrió el debate 
desde el lunes, cuando pi-

. dió el descuento de la dieta 
de seis legisladores faltistas, 
entre ellos él. 

Morena reaccionó con 
molestia y no soltó el tema 
Martha Avila, coordinadora 
de la fracción, y Cervantes 
ofrecieron una conferencia 
para defender la estrategia 
del Gobierno federal v local 
en el tema, así como ·la afir
mación de que continuarán 
con una cam,paüa contra las 

alertas por la sequía. 
"En Iztapalapa tenemos 

perfectamente bien tocio con
trolado, en el tema del agua 
( ... ). Insisten (los alcaldes) 

· que el problema del agua ya 
está en la 'hora' cero, como 
decían, pero es esta parte de 
querer justificar que no tie
nen una respuesta y un plan 
para resolverle a la gente", 
aseguró Á vila. 

¿QUÉ ES EL DÍA CERO? 
Así se conoce mundialmente 
a la fecha estimada en que las 
ciudades se verán imposibili
tadas de abastecer de líquido 
a su pobla~ión . 

Según expertos, el Valle 
de México estaría en este 
punto de gravedad en 2028, 
siempre y cuando no cam
bien radicalmente las políti
cas de consumo. 

La propia Comisión Na
cional del Agua (Conagua) 
tuvo que recortar el caudal 
que envia el Cutzamala en 
noviembre, pues de no hacer
lo, e.n junio podría quedar en 
niveles ya no operables.' Un 
atisbo del Día Cero. 

Ayer, Cervantes Godoy 
lanzó un argumento común 
entre quienes ven el proble
ma parcialmente. Aseguró 
que, aún habiendo problema5 
en el Cutzamala, la Ciudad 
cuenta con pozos de agua. 

"Alú están los pozos, no 
han desaparecido, entonces, 
¿cuál Día Cero?", cuestionó. 

Su argumento pasa por 
alto que la extracción de 

Luisa Gutiérrez, 
de/PAN 

••Está ju.gando, 
el diputado 
Cervantes Godoy, 
no solamente a 
burlarse de todas 
y todos nosotros, 
sino además, le está 
apuntando a no dar 
la cara por el trabajo 
que no ha realizado". 

1 • 
1. 

agua acarrea un problema 
a mediano y largo plazo: la 
fragilidad del sue lo por de
secación y el abatimiento de 
acuíferos. De ahí que desde 
1954 se.decretó una veda pa
ra prohibir nuevas perfora
ciones, pues es más el agua 
que se extrae, que la que · se 
recarga. 

Luisa Gutiérrez lamen
tó las declarac iones de l le
gislador, pues consideró que 
debería estar correctamente 
informado del tema, al ser 
parte de las decisiones sobre 
el a¡,,'lla en la Capital. 

"Está jugando, el diputa
do Cervantes Godoy, no so
lamente a burlarse de todas 
y todos nosotros, sino ade
más, le está apuntando a no 
dar la cara por el trabajo que 
no ha realizado como se
cretario de la Comisión de 
Agua", dijo. 

· ... Y agudizan elecciones el rezago legislativo· 
EDUARDO CEDILLO 

En el ConI:,rreso de la CDMX, . 
el periodo electoral agudizó 
la improductividad de la ac
h1al Legislatura 

''Llevamos prácticame11te 
los tres años con di<>cusiones 
que solamente se califican 
como electorales o políticas, 
pero ahorita se agudizan por 
el proceso electoral, pero la 
diferencia es que hemos sido 
improductivos, independien
temente si hay elecciones o 
no", lamentó Royfid Torres. 

H ace dos semanas fue 
la bancada del PRI. Ayer, la 
de Morena prefirió a<>istir a 
eventos políticos. 

En te01ía habría tres se
siones: una del Constituyente 
Permanente, para desahogar 
iniciativas que vienen de San 

-;;; Lázaro, una Solemne, para 
·~ develar letras de oro en ho
w nor de los pueblos indígenas, 

Royfid Torres, de Movimiento Ciudadano 

•• Llevamos prácticamente los tres años con 
discusiones que solamente se califican como 
electorales o políticas, pero ahorita se agudizan 
por el proceso electoral". 

~,. . 

y una más con tareas cotidia
nas de la Ordinaria. 

Pero la bancada guinda 
se ausentó para acoinpafíar 
a Clara Brugada en su regis
tro ante el Instituto Electoral. 
Sin quórum, tuvo que cance
larse la última 

Así, el Congreso capita
lino lleva las cuatro sesiones 
del Ordinario sin c.umplir con 
sus obligaciones. 

"Para ellos (Morena), el 
Congreso no es muy impor
tante, es solamente un órgano 
anexo al Gobierno de la Ciu
dad y eso es Jo que ha genera
do que seamos el órgnno más 

improductivo del País, que no 
hayamos podido discutir te
mas relevantes", añadió Royfid 

La presidenta de la Mesa 
Directiva de l Congreso, Ga
briela Salido, hizo un llamado 
a la responsabilidad del Ple
no, pues aún hay demasiados 
pendientes antes de concluir 
con la Legislatura. 

"Yo in\ritaría a los dipu
tados, particulannente a los 
integrantes de la. .. (Jucopo), 
que generen lac; condiciones 
óptimas para que el Congre
so no se siga retrasando, sino 
que pueda seguir en sus fun
ciones", pidió. 

REPORTAN 
·. MICROSISMO 

Urgen vulcanos investigar red completa de· Figueroa 
ün microsismo se registró. la 
noc~ de ayer, informó SkyA
lert. "Nuevo sismo local. en la 
. Clüc;iad de Méx1co a las 20:33 
. noras", iridicó la empresa de 

· monítoreo sísmico. Agregó 
. que se percibió eri colonias 

j)róxirnas al epicentro en la 
;tona J)oniente de la Capital. · 

• avisos 
Encuéntralos 
en la página 5 

~ 55•5140•5140 

SELENE VELASCO 

Bomberos que durante años 
padecieron hostigamiento y 
abusos del ex líder sindical, 
Ismael Figueroa, celebraron 
su detención, pero pidieron 
que también se ínvesti1:,'lle a 
sus cómplices. 

"Qué bueno que ya lo cap
turaron. Esperemos y salg-an 
a la luz todos sus cómplices. 
No muchos de ellos creo que 
compartan esta felicidad, ya 
que en la actualidad se vol
vieron a acomodar con es
ta Administración", aseguró 
uno de los vulcanos. 

Ex dirigente del Sindica-

to del Cuerpo de Bomberos, 
fue detenido el martes por 
lavado de dinero al registrar 
depósitos bancarios superio
res a los de su salario por al 
menos 11.7 millones de pesos. 

Además, hay al menos 37 
carpetas abiertas por distin
tos delitos. Uno de los más 
graves es la venta de plaza5 
que se intensificó en 2018, 
en pleno proceso electoral 
y a punto del cambio de Go
bierno . . 

Una bombero que tam
bién lo denunció aseguró 
que Figuero;:t se rodeó de un 
equipo de amigos sin expe
riencia en emergencias, pero 

DEL GYM 
Figueroa fue señalado de meter amigos a nómina 

• Junto al ex dirig!;!nte apare
ce César Mena, sin experien

. cia alguna en emergencias. 
• Según las denuncias contra 

el ex dirigente, era su ins
tructor de gimnasio, pero lo 
integr.ó al Cuerpo de BÓm-

que cobraban como vuka
nos y ac..'tuaban como grupo 
de choque. 

''Después de años de hu
millaciones, acoso laboral e 

beros como parte de su 
equipo cercano. 

• Este grupo - que en la cor
poración se conocía como 

"Los Mamers", por su cor
pulencia- se encargaba de 
intimidar a los opositores. 

insultos, de que me coni.eron 
de la estación en donde me 
encontraba con la finalidad 
a darme de baja por no estar 
de acuerdo en todo lo que 

hacían. En donde las muje
res de ingreso reciente tenían 
piiviJegios y su grupo de aco
sadores - Jos famosos 'Ma
mers'- traían asolados'', dijo. 
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FRANCIS 
Abogado haitiano 

·vengo de xochlmllco y 
el uaer me cobro 480 
oesos. es muy caro. de 
regreso DI aneo Irme en 
Metro. Querlamos 
asegurar llegar aca" 

~ CRONICAPROCESO DE REGULARIZA~Cl~ON~~~~~~~~~~~ 

''Buscaba un ed(ficio, no 
una bodega industrial'' 
Ubicación de la sede de la Comar en Naucalpan impone temor a los migrantes; pese a las 
dificultades y costos para trasladarse desde la CDMX, acuden para tramitar asilo en México 

Las instalaciones de la Comar en San Luis Tlatilco comenzó operaciones el 6 de febrero. No hay un letrero que identifique el lugar. 

MIGRATORIA 

REBECA JIMÉNEZ Corresponsal 
- metropoli@elu11iversal.co111.111x 

N ancalpan, Méx.- "¡Aquí 
está bien feo!". "Sentimos 
que nos iban a asaltar al en

trar a esta colonia", expresaron los 
venezolanos Miguel y Darling, que 
como la mayoría de núgrantes, lle
gan a las nuevas instalaciones de la 
Comisión Mexicana de Ayuda a Re
fugiados (Comar) establecida en 
una bodega industrial entre calles 
terregosas sin pavimentar, junto a 
casas de cartón y láminas de para
caidistas que invadieron la zona fe
deral de las vías de ferrocarril. 

El 6 de febrero esta sede empezó 
a operar "para los migrantes que se 
encuentren en la Ciudad. de Méxi
co", donde el primer contacto y 
atención en estas instalaciones ubi-

cadas en la calle de Los Remedios 
número 21, en San J ,uis Tlatilco, en 
Naucalpan, es de 9:30 a las 11 de la 
mafüma, segün difundió la Secreta
ria de Gobernación. 

Para trasladarse desde la Ciudad 
a este punto del Estado de México, 
u nade las rntas más rápidas es llegar 
al paradero del Metro Cuatro Cami
nos, tomar un microbús o combi 
rnmbo a la avenida 1 de Mayo, ba
jarse en las vías del ferrocarril y ca
minar cerca de medio kilómetro en 
calles pedregosa<;, junto a las vías del 
tren y del rastro de Naucalpan, en 
una zona industrial donde hay mu
chas fábricas abandonadas. 

En las bodegas que ocupa Ja Co
mar se hace el tránúte de primera 
vez para migrantes que buscan asilo 
en México, inlormó una empicada 
que portaba un chaleco del ACNUR 
(Alto Comisionado de Naciones 
Unidas para los Refugiados). 

"¡,Seguro que es por acá?'', pre-

guntó Alcxander al taxista cuando 
entró a la calle terregosa y oscura, 
al sospechar que lo llevaban a un 
sitio equivocado. "Pensé que no 
era por aquí, sí me dio miedo por 
la entrada. Yo buscaba un edificio 
en una avenida céntrica, más tran
sitad a, no una bodega industrial", 
afi rmó el colombiano. 

"No fue tan fácil llegar, llegué en 
un Uber que nos cobró 450 pesos 
desde Neza. Llegamos en la madru
gada a las 4:30 de la mafíana, porque 
pensábamos queibaahabermucha 
gente, pero fuimos de los primeros 
que atendieron hoy en la Comar, 
donde el trato del personal fue muy 
bueno", afin11ó Raúl Danilo. 

"Planeo quetiam1e en México, 
que me ha acogido muy bien. En 
Cuba yo era comerciante en tma bo
dega de arroz, frijol y aceite, pero 
puedo trabajar de cualquier otra co
sa", añadió el joven de 30 años, 
quien lleva dos meses en el país. 

~ El cubano está convencido de que 
;:! "hasta este momento, México no es 
~ el país que dicen que es, sangriento . 
. ~ Es un sitio tranquilo, especialmente 
::¡ Neza, que es donde vivo". 
§ "Vengo de Xochimilco y el Uber 
zs mecobró480pesos,esmuycaro,de 
g regreso planeo irme en Metro. Real
ft mente queríamos asegurar llegar 

acá", relató nervioso Francis, un 
haitiano que no pudo celebrar su 
cumpleaños 26 el 12 de febrero por 
la inquierudde tramitarel papel que 
le pem1ita trabajar en México. 

"De Haití volamos a Nicaragua 
y luego en bus a Tapachula. No 
queremos ir al norte. Necesito ob
tener mi papel. Yo tenia una pri
mera cita en Tapachula donde la 
cosa está muy difíci 1, hace mucho 
calor, por eso vine a la capital y el 
10 de octubre tenía una primera 
cita en la Comarque estaba en Tlá
huac, y ayer fui a Versalles 49 para 
hacer otra cita y me mandaron 
aquí para hacer el proceso ot ra 
vez", contó el joven abogado. 

"El miércoles cumplí 26 años, no 
celebré por esta situación, pero aún 
así soy un poquito feliz", añadió 
Francis, quien llegó a México junto 
con su hermana, cinco amigos vein
teañeros y una joven de 16 ail.os. Ha
blan francés y creole (lengua haitia
na) y planean vivir en México, "por
que aquí no hay problemas como en 
mi país, aquí hay estabilidad". 

Para Oscarina y Glenn tampoco 
fue fácil llegar a la nueva sede de la 
Comar en Naucalpan. "Fue difícil 
llegar aquí, veníamos ele la estación 
del Metro La Raza a Cuatro Caminos 
y ele ahí en un bus hasta la pasarela, 
no fue caro, pero sí nos causó im
pacto luego de que estuvimos en la 
calle Versalles, allá es bonito y luego 
venir aquí y caminar por las vías y 
las calles sin pavimentar, temíamos 
ser asaltados, pero del portón hacia 
adentro la atención es muy buena", 
afirmó el abogado venezolano que 
planea vivir en México junto a su es
posa y su bebé. 

En tanto, industriales de la zona 
expresaron su preocupación por la 
llegada de migrantes. 

"No sé a qué vienen, pero ayer ya 
hubo una trifulca aquí", porque la 
nave industrial que ocupa la Comar 
aún no tiene un letrero que identi
fique el lugar, dijo uno. • 

Cambiarán 
10 municipios 
las redes de 
asbesto 

Morena recnaza aue nava día 
cero sobre abasto de agua 
LAURA ARANA 
-- 1111•1 mpoli·)!l('./1111i1 •crsal.rn111.11Lt 

Morena en el Congreso ele la 
Ciudad de México rechazó que 
haya una crisis de agua que de
rive en el día cero, y señaló que 
se trata de una estrat·egia de la 
oposición para imponer miedo 
y generar pánico. 

proyectos de la Comisión Na
cional del Agu a (Conagua) 
cuentan con cerca ele 40 mil 
millones de pesos que serán 
utilizados en el nm10 de medio 
ambiente y recursos naturales. 

CAEM trabaja estrategia 
con ayuntamientos para 
evitar fugas y pérdidas 
de hast a 46% del líquido 

CRISIS DEL AGUA 

CLAUDIA GONZÁLEZ 
Corresponsal 
- 11wiropoli(f_óelu11iversal.com.mx 

Toluca, Méx.- La Comisión del 
Agua del Estado de México (CAEM) 
comenzó un progrnma con 10 mu
nicipios para cambiar las redes de 
asbesto y evitar fugas de af,1ua con 
las que se perdía 46% del recurso, 
entre ellos se encuentran demarca
ciones que reciben agua de 1 Sistema 
Cutzamala, dijo el vocal ejecutivo 
Armando Alonso Beltrán. 

Ante ello, la comisión, junto con 
1 O ayuntamientos. pusieron en 
marcha una estrategia para la sus
titución de las redes ele asbesto que 
todavía prevalecen en práctica
mente todas las carreteras, hasta 
con 70 años de antigüedad. 

Ademá<; de presentar una enor
me cantidad de fugas, este tipo de 
Utbería representa una amenaza 
para la salud de los mexiquenses, 
pues es uno de los materiales más 
cancerígenos para el humano. 

Alonso Beltrán afinnó que la sus-

-70 
t ienen las redes 
de asbesto 
de algunos 
municipios 
del Estado 
de México. 

•-
La CAEM se encargará de comprar los materiales para la nueva tubería y 
los municipios pondrán la mano de obra. 

titución de esas redes es "imperati
va'', para ello el programa está en 
marcha, privilegiando aquellos que 
reciben caudal del Sistema Cutza
mala como Villa del carbón o Chi
malhuacán, entre otros. 

Para participar, los municipios 
deben detectar sus necesidades e 
infonnar el diámetro, longitudes y 
ubicación para que Ja CAEM les en
tregue Ja totalidad del material ne
cesario, como registros, válvulas, lí
neas de conducción. 

F.l acuerdo es que Jos mwlicipios 
pongan la mano de obra para la co
locación, con todas las medidas ne
cesarias para retirar un material tan 
peligroso como es el asbesto. 

Por el momento, la Comisión 
del Agua del Estado de México es
tá en vísperas de la firma con Ja 
totalidad de las demarcaciones. 
Por ejemplo, Toluca indicó que 
requiere 6 kilómetros de diferen
tes tipos de tuberías. 

"Lo c¡ue nosotros estarnos ha
ciendo son las compras consolida
das del material para conseguir los 

mejores costos posibles y de esa for
ma reducir los costos, tanto para 
municipios y para nosotros, de la re
paración de estas redes. 

"Entonces. nosotros pretende
mos para el mes de mano tener los 
acuerdos con los 10 ayuntamientos, 
en ese mismo mes entregar los ma
teriales y que los municipios inicien 
los trabajos", detalló el vocal ejecu
tivo de la C/\EM. 

De acuerdo con Armando Alonso 
Beltrán, la pérdida de agua en fugas 
que incluye la red primaria, la línea 
de conducción inicia l, las redes se
cumlarias o los sectores y la<; dorni
ciliariac:;, es de entre 40% y 50%. 

La meta es recuperar 0.7 metros 
cúbicos (700 litros cúbicos por se
gundo) de dichas lineas del macro
circuito y el acuaférico. 

Agregó que este programa de sus
titución de tuberías es un ejemplo 
ele la colaboración que tienen entre 
municipios y gobierno estatal en 
torno a la mejora ele las redes, pero 
también en la mejora de la salud pü
blica que va de la mano. • 

"La oposición está preten
diendo politizar con fines elec
torales y partidistas el tema de 
Ja sequía y escasez del agua", 
afirmó la coordinadora del gru
po parlamentario, Martha Ávi la. 

"No vamos a permitir que se 
genere un pánico en Ja gente y 
que eso lo haya hecho la oposi
ción para querer privatizar el 
agua", sostuvo. 

En conferencia, los legislado
res morenistas destacaron el 
anuncio del presidente Andrés 
Manuel López Obrador sobre la 
exploración de pozos en la zona 
del Aeropuerto Internacional 
Felipe Ánp,eles. 

Subrayaron que este afio los 

Además, d ijeron, de obras co
mo el Proyecto Ecológico Lago 
ele Texcoco y el Programa de 
mantenimiento ele la infraes
trnctura hidráulica federal en la 
Cuenca del Valle de México. 

T~efirieron que el Gohi.erno 
capitalino ha destinado recur
sos importantes para expandir, 
mm1tener y modernizar la in
fraestructura ele agua, involu
crando la restauración y puesta 
en funcionamiento de pozos y 
la reparación de bombas y sis
Lemas de tuberías. 

Dijeron que desde el Congre
so local se impulsará la aproba
ción para converti r en ley el sis
tema de cosecha de a¡,,'l1a de llu
via en espacios tanto püblicos 
como privados que sean ade
cuados para la captacióu y uso 
de este líquido. • 

Martha 
Ávila dijo 
que la 
oposición 
quiere 
politizar el 
tema del 
agua. 



CAPITALLA JORNADA
Viernes 16 de febrero de 2024 31

HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado A Z U L

Terminación de placa 9 y 0
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 20 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 73 17
Noreste 98 16

Centro 73 15
Suroeste 59 14
Sureste 69 15

pm-10 máximo hora
Noroeste 102 07
Noreste 103 09

Centro 77 07
Suroeste 73 07
Sureste 94 07

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Morena en el Congreso de la Ciudad 
de México denunciará la campaña 
que mantiene el Partido Acción 
Nacional (PAN) sobre la escasez de 
agua para generar pánico en la po-
blación con propósitos electorales 
y justificar el proyecto privatizador 
de su candidato a la jefatura de Go-
bierno, Santiago Taboada.

La coordinadora de la bancada, 
Martha Ávila Ventura, advirtió que 
no permitirán que con desinforma-
ción y mala fe generen miedos in-
fundados y alarma en la población 
para obtener votos.

“No nos extraña su actitud y sus 
campañas de desinformación e in-
fodemia, porque ya sabemos que su 
candidato a la jefatura de Gobierno, 
Santiago Taboada, fue a ofrecer a 
los empresarios de Nuevo León una 
estrategia privatizadora del agua”, 
aseguró.

En conferencia con legisladores 
de Iztapalapa, Tlalpan, Azcapot-
zalco y Álvaro Obregón, adelantó 
que diseñarán una estrategia para 
informar a la población sobre las ac-
ciones que realizan los gobiernos 
federal, de la ciudad y el estado de 
México para garantizar el abaste-
cimiento de agua y contrarrestar 
su “burda y notoria intención de 

decirse defensores del agua, cuan-
do los mayores problemas que 
enfrentamos hoy en esta materia 
son consecuencia de sus gobiernos 
privatizadores”.

Recordó que el ex presidente 
Vicente Fox triplicó las concesio-
nes de agua a empresas embote-
lladoras, e incluso nombró a un 
ex directivo de Coca Cola al frente 
de la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua).

Resaltó que el presidente Andrés 
Manuel López Obrador anunció 
que se explorarán pozos en la zo-
na del Aeropuerto Internacional 
Felipe Ángeles para abastecer a la 
población.

En tanto, Conagua destinará 40 
mil millones de pesos a acciones 
como el proyecto ecológico Lago 
de Texcoco y el programa de man-
tenimiento de la infraestructura 
hidráulica federal en la cuenca del 
valle de México.

Recursos millonarios
para rescatar el abasto

Y el gobierno capitalino, para hacer 
frente al problema causado por la 
sequía que afecta al país desde ha-
ce varios años, en 2023 invirtió 751 
millones de pesos, lo que permitió 
recuperar 2 mil 149 millones de li-
tros por segundo y asignó a finales 
del año pasado recursos extraordi-
narios por 509 millones, que junto 
con los 319 millones de pesos con 
que empezó 2024, se estima recu-
perar otros 2 mil litros por segundo 
para mayo.

Con Conagua y el gobierno del 
estado de México se realiza el pro-
grama de mantenimiento y conser-
vación del Sistema Cutzamala con 
el saneamiento y rehabilitación de 
las presas que lo conforman.

“Esta magna obra comenzó en 
2022 y terminará en 2030, con 
una inversión aproximada de 19 mil 
millones de pesos”, a la que añadió 
el rescate integral de las lagunas 
de Tláhuac y Xico, y el aprovecha-
miento de las aguas pluviales de la 
laguna de Zumpango.

El diputado Carlos Cervantes 
criticó también la campaña de Mo-
vimiento Ciudadano, con la que pre-
tende posicionar la “ficción del ‘día 
cero’”, concepto que, dijo, alude al 
momento en que la capital se quede 
sin gota de agua, lo que supondría 
su desaparición, como si el Sistema 
Cutzamala fuera su única fuente de 
abastecimiento.

ROCÍO GONZÁLEZ ALVARADO

El Comité Ejecutivo Nacional del 
partido Morena dio a conocer los 
nombres de otros 13 candidatos de 
mayoría relativa a diputados loca-
les, entre ellos cinco que van por la 
relección, viejos cuadros que habían 
estado en otras legislaturas, y otros 
más que no lograron su postulación 
a una alcaldía.

A cierre de la edición y a unas ho-
ras de que concluyera el plazo para 
el registro oficial ante el Instituto 
Electoral de la Ciudad de México 
(IECM) sólo se habían dado a cono-
cer los nombres de 26 aspirantes 
que participarán por la coalición 
Sigamos Haciendo Historia en la 
Ciudad de México en las elecciones 
del 2 de junio, y faltaban por defi-
nirse ocho postulaciones –incluido 
el candidato migrante–, así como la 
lista de plurinominales.

De la actual legislatura, Martha 
Ávila, Alberto Martínez Urincho, 
Marisela Zúñiga, Miguel Ángel Ma-
cedo y Yuriri Ayala buscarán repetir 
como congresistas.

Esta última se había anotado pa-
ra contender por la alcaldía Gusta-
vo A. Madero, candidatura que al 
final quedó en manos del aún dipu-
tado local Janecarlo Lozano.

A ellos se suman el ex perredista y 
ex diputado Pablo Trejo, quien com-

petirá por el distrito 15 de Iztacalco, 
alcaldía a la que también se había 
postulado, y la ex directora de Inclu-
sión y Bienestar Social de Xochimil-
co, Erika Rosales Medina, quien as-
piraba a gobernar esa demarcación 
y ahora va por el distrito 25.

En Cuauhtémoc competirán Leo-
nor Gómez Otegi por el distrito 12, 
e Ileana Ivón Sánchez Chávez por el 
distrito 9. La primera fue diputada 
local en la primera legislatura por el 
Partido del Trabajo y se desempeñó 
como directora general del Fondo 
para el Desarrollo Económico y So-
cial de la ciudad, mientras de la se-
gunda se desconoce su trayectoria.

En los distritos 22 y 24 de Izta-
palapa se nombró a Juan Estuardo 
Rubio Gualito, ex apoderado legal 
del sindicato de trabajadores del go-
bierno capitalino, y la ex perredis-
ta y ex asambleísta Rebeca Peralta 
León, respectivamente.

A la lista también se incorporó 
al ex diputado Alejandro Carbajal, 
quien va por el distrito 3 de Azca-
potzalco, y a la ex panista Brenda 
Fabiola Ruiz Aguilar, por el distrito 
20 de Cuajimalpa.

Para Xochimilco se designó a la 
actual diputada local por el Partido 
del Trabajo, Circe Camacho Basti-
da, quien al igual que Janecarlo Lo-
zano y la abanderada a Venustiano 
Carranza, Evelyn Parra, se registró 
ayer de manera oficial.

▲ Ayer en la madrugada comenzaron las labores 
para desmontar las trabes de la línea 9 del Metro 
en el tramo de la estación terminal Pantitlán a la 
estación Velódromo, como parte de los trabajos 
de renivelación de las vías. La Secretaría de Obras 
y Servicios detalló que primero se retiró una pieza 

de 40 toneladas y 17 metros de longitud, que será 
desmantelada y triturada para su reciclaje. Como 
parte de estas obras, la dependencia capitalina 
informó que el Viaducto será cerrado de 10 de la 
noche a cinco de la mañana de aquí al 12 de abril. 
Foto La Jornada

Busca justifi car proyecto privatizador de 
Taboada, campaña del PAN sobre el agua

SE DENUNCIARÁ LA DIFUSIÓN DE MENTIRAS: MARTHA ÁVILA

Lo ofreció a empresarios de Nuevo León // 
Conlleva propósitos electorales, asegura

Viejos cuadros y quienes 
buscan repetir, entre los 
candidatos de Morena

CERRARÁN VIADUCTO POR OBRAS EN LA LÍNEA 9
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espués ele registrar 
se como candidata a 
jefa de Gobierno por 
Morena. PT y PVEM 
ante el lnstituLo Elec
toral de la Ciudad ele 
México. Clara 13ruga
cla le pidió a la auto-

ridad electoral impedi r la 
compra ele voros en la elec
ción del 2 de junio. 

··Le pido a la autoridad 
electoral estar alerra a im
pedir la compra ele voros en 
esta gran Ciudacl de :vléx ico 
o a la utilización de recur
sos püblicos: queremos que 
la gente voLe libre. queremos 
que la democracia y las elec
ciones sean una liesLa cloncle 

! la población vaya con Locla 
dignidad y confian za avo 
tar". dijo en conferencia. 

También expresó su es
peranza ele que se aca ben 
los "mapaches electorales. 
se acabe el fraude electoral 
y las prácticas ami democrá
ticas", aclern<:is ele pedir "que 
todos los partidos y actores 
políticos se comprometan 
a jugar limpio·· e insistió en 

' que ella es una demócrata 
Dio a conocer que el 1 

de marzo iniciará su cam
paíia. ele la mano de C:lau
dia Sheinbaum. candidata a 
Presidenta por Morena. PT 
y el Partido Verde Ecologis
ta ele México. a quien calificó 
como la "mejor gobernadora 
que ha tenido el país··. 

Por su parte. el líder de 
Morena a nivel nacional. 
Mario Delgado. expresó que 
Brugada demostró cuando 
fue alcaldesa de !ztapalapa 
que ella es el personaje idó
neo para gobernar la ca pi La!. 

" Los ejemplos que dio 
Clara. como las Utopías. 
como los Senderos Seguros, 
como la atención a la gente 
que más lo neccsira. sin duda 
la hace diferente y por eso es 
nuestra candiclara y vienen 
tiempos muy buenos para la 
ciudad". dijo Delgaclo. 

Afirmó que en las próxi 
mas elecciones la población 
tendrá dos opciones: la con
tinuidad de los gob iernos 
de la 4T y la continuiclacl el e 
las estrategias ele gobierno 
que puso en marcha Claudia 
Sheinbautn ··o la corrupción 
y el Cánel Inmobiliario". 

En el ac to en el JECM, 
Delgado felicitó a Sebas 
tián Ramírez, presicl enre de 

1 Morena en la ciuclacl. y a Ci
tlalli Hernáncl ez. secrerari a 
general de Morena. ··porque 

MORENA 

Ál VARO OBREGÓN 

Un muerto y 
2 heridos en 
Interurbano 
POR HILDA CASTELLANOS 
/1//cl.:lcasrel/a110s1iPglm111.com.mx 

Un nuevo incidente se registró 
en las obras del Tren In terur
bano. en el tramo a cargo ele 
la Secretaría de Obras y Servi
cios de la Ciudad de México. el 
cual dejó un trabajador muer
to y otro más lesionado. 

El siniestro ocurrió alrede
dor de las 19:30 horas. en una 
de las dovelas que se instala
ban en dirección hacia San
ca Fe. detalló la Secretaría de 

Foto: Mateo Reyes 

Clarn Brugada. candiduta a la Jefatura d e Gobierno por More
nc1, PT y PVEM. en su registro ante e l IECM. 

CLARA BRUGADA 

LA CANDIDATA POR MORENA, 
PT Y PVEM Hamó a acabar 
con mapaches electorale·s. 
el fraude y las práctkas 
antidemocrátic:as 

111111 
Q ueremos que la gente 
vote libre, queremos 
que la democracia y 
las elecciones sean 
una fiesta donde la 
población vaya con toda 
dignidad y confianza". 

CLARA BRUGADA 
CANDIDATA 

condujeron con el apoyo del 
PVCM y del PT es te proce
so tan dificil de selección de 
candi elatos y candidatas". 

Así lo dijo después de que 
Morena designó a los dos úl
timos cancliclatos a alcaldes 
que fal taban: el ele Gustavo 
A. Madero, que será el dipu
tado local Janecarlo Lozano. 
y la ele Xochimilco, que será 
la diputada local del PT, Cir
ce Camacho. 

Acudieron tocios los can
didatos a alcaldes de More
na. entre ellos Nancy Núñez. 
que busca la alcaldía Azca
potzalco: así como Catalina 
Monreal. candidataaCuauh
témoc: Miguel Torruco. can
cliel ato a Miguel Hidalgo y 
Hannah ele la Madrid, candi
data a Coyoacán 

Buscan curul luego de que 
les pararon a sus delfines 

Candidaturas federales 
Lista de candidatos de Morena y 
aliados a la Cámara de Diputados: 

• César Cravioto, Distrito 1, GAM 

• Pepe Benavides, DistritÓ 2, 
GAM 

• Gabriela Jiménez. Distrito 3, 
Azcapotzalco 

it'-l)tc) \C. & J:1U11e (,i!JIF('itn Sd! 
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POH HILDA CASTELLANOS 
hilcla.cas1ella110s@qlmm.co111.mx 

Luego ele que los per fi 
les empu¡ados por los ac
lltales alcaldes ele Ct1 stavo 
A. Maelero. Francisco Clll
guil: Xochimil co. José Car
lo s Aco sta. e l z t.:i.c alco . 

Armando Quintero. no pu
di eron acceder a la candi
datura el e Morena por sus 
demarcaciones. estos ü 1 ti 
mos fueron incluidos en la 
lista ele su partido para bus
car una diputación federal a 
través del vo to directo. 

En el caso de los distri 
tos electorales que aporta la 
GAM aparecen como candi
datos a legislaclores federa
les Beatriz Rojas. esposa ele 
C:ll íguil. y el ac tual senador 
Cesar Cravioto. 

• Dolores Padierna, Distrito 4. 
lztapalapa 

• Carlos Ulloa , Distrito 5, Tlalpan 

• Dilniel Plancarte, Distrito 6, La 
Magdalena Contreras 

• Beatriz Rojas, Distrito 7. Gusta
vo A. Madero 

• Moisés Muñoz. Distrito 8. 
Coyoacán 

• Rigoberto Salgado, Distrito 9, 
Tiáhuac 

• Ulises Labrador, Distrito 10, 
Miguel Hidalgo 

. 1 
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Seg uncia Cerrada de Vasco de 
Quiroga. en la colonia Lomas 
ele Santa Fe. alcaldía Álvaro 
Obregón. 

La SICT informó en un co
municado que inició. " junto 
con la empresa constructora 
'1CA e ldinsa). la determina
ción ele las causas del inci
dente" ocurrido ··en una de las 
dovelas que se instalaban en 
dirección hacia Santa Fe". 

El siniestro ocurr-ió alrededor de las 19:30 lloras. en una d e las 
dovelas que se instalaban en direcció n !1acia Santa Fo. 

El trabajador lesionado. de 
28 años de edad, fue diagnos
ticado con traumatismo crá
neoencefálico severo y fue 
traslado a un hospital cercano 
para su atención. 

Infraestructura. Comunica
cion es y Transportes (SlCT) 
federal. 

Preliminarmence se repor
tó que los dos trabajad ores 

POR GEORGINA OLSON 
geo~qlna.olsun@Jglm1ncom.mx x 

ay un empate en las 
mediciones con mi 
ras a la elección del 2 
de junio. dijo Santia
go Taboada. candida
to a jefe de gobiern o 
por PAN, PRl y PRO 
eras registrarse ante 

el Instilu to Elecroral de la 
Ciudad de México (IECM). 
por lo que se mosrró confia-· 
do en ganar. 

··cuando tomarnos la pre 
candidatura se veía un ca
mino más complicado. pero 
l1oy en las mediciones es 
tamos empataelos y caba
llo que alcanza. gana". dijo 
en con fe rencia de prensa 
acompañado el e alcaldes y 
diputados locales de los par-
tidos mencionados, así corno 
de los presidentes naciona
les del PAN. Marko Conés y 
del PRO. )esLis Zarnbrano. 
además de los presidentes 
locales del PRO. Nora Arlas. 
y del PRI . Israel Betanzos. 

··Esta es nuestra prime
ra vi sita al !EC M, porque 
la siguiente va a ser con la 
constancia de mayoría en 
la mano". dijo, mientras los 
más de 150 panistas que 
lo acompañaron gritaban 
·'¡Vamos a ganar! ¡Vamos a 
ganar! ". 

En un a conferencia de 
prensa - a la que acudieron 

1 la presidenta de la Mesa Di
rectiva del Congreso local. 
Gabrlela Salido. así como el 
coordinadory vicecoordina
clora ele la bancada del PAN. 

; Federico Doring y Luisa Gu
tiérrez- Taboadaafirmó que 
confía en las institu ciones 
electorales. 

··Hoy es tamos aquí por
que creemos en el lnstiluto, 
creernos en la democracia. 
porque esta coalición sí pue
de presumir algo que no 
pueden presumir los de en
frente que noso tros hemos 
defendido y seguiremos de
fendiendo a las instimciones 
electorales. tenernos con
fi anza en los consejeros". 
dijo. 

Ademas. les pidió "que 
sean árbitros que ejerzan to
das sus l'acultacles para que 
la gente pueda elegir en li 
bertad. porque ésta elección 
es de demócratas contra 
autoritarios". 

Taboada confi ó en que 
podrían lograr el próximo 2 
ele junio resul tados mejores 
que en 20 21 y arrebatarle va
rias alcaldías a Morena. 

"Esca coal i ción ya le 

• Elena Segura, Distrito 11, 
Venustiano Carranza 

• Alicia Barrientos, Distrito 12, 
Cuauhtérnoc 

• Francisco Sánchez, Distrito 13. 
lztacalco 

• Lupita Chávez , Distrito 14, 
Tlalpan 

• René V1vanco, Distrito 15, BJ 

• Cilrina Piceno, Distrito 16, 
Álvaro Obregón 

• Carlos Madrazo, Distrito 17, 
Álvaro Obregón 

• Gabriel Garcla. Distrito 18, 
lztapalapa 

• Karina ROJO, Distrito 20. 
lztapalapa 

• José Ca rlos Acosta, Distrito 21, 
Xochimilco 

• Vlctor Varela, Distrito 22, 
lztapalapél 

fueron victimas de la caída 
de una plataforma que se en
contraba a una altura de entre 
10 y 15 metros, en la zona ele 
obra ubicada entre Primera y 

El 16 de enero. falló una 
grúa que cargaba una dovela 
de concreto ele 90 toneladas 
y la estructura cayó, sin dejar 
heridos. 

Santiago Taboada. candid ato él la Jefatura de Gobierno por 
PAN. PRI y rRD, en su registro ante el IECM. 

SANTIAGO TABOADA 

EL CANDIDATO DE PAN, 
PRI Y PRO dijo que en la 
precandidatura se veía un 
camino complicadot pero que 
caballo que alcanzat gana 

111111 
Esta coalición sí puede 
presumir algo que no 

pueden presumir los 
de enfrente: que hemos 
d efendido y seguiremos 
d efendiendo a las 
instituciones e lectorales". 

SANTIAGO TABOADA 
CANDIDATC 

demostró a Morena que les 
ganamos en el 21. y se las va
mos a repetir en el 24: vamos 
a ganarles. no solamenLe 

ALCALDÍA 

Janecarlo, 
tras la GAM 
POR HILDA CASTELLANOS 
hilc/a.ccLsrel/a110s(fpg1mrncom.111X 

El líder ele Morena en la 
Ciuclacl ele México. Sebas
tián Ramirez. anunció que 
Janecarlo Lozano será el 
candidato ele su partido 
a la alca ldía Gustavo A. 
Madero. 

Luego el e la noticia de 
los resullaclos ele la en
cu es ta. Lozano rea lizó 
su registro y extern ó que 
iniciará ··un proce so de 

esas nueve alcaldías que son 
de este frente. vamos asa- ' 
car los votos del oriente: de 
lztapalapa, de lztacalco, de 
Milpa Al ta, de Tláhuac, de 
Xochimilco. de Venustiano 
Carranza". 

Agregó que defenderán 
··Jos buenos gobi ern os de 
Álvaro Obregón, ele Azca- , 
porzalco, de Benito Juárez, 
de Coyoacan, ele Cuajimal
pa. de la Cuauhtémoc: en la 
GAM se las vamos a ganar; 
en La Magdalena Contreras, 
en Miguel Hidalgo, en Milpa 
Alta. allí en Tlalpan. en el co
razón ele TI al pan les vamos a 
ganar". 

--- - - -·--·--

Foto: Especial 

unidad e inclusión a los 
otros aspirantes: los vamos 
a buscar: aquí tocias y todos 
van a ser necesarios". 

El actual diputado local 
llegó al recinto de Donce
les postulado por el PRO. 
pero después se pasó a la 
bancada de Morena. 

' 

____ _ ¡ 



Taboada, Brugada y 
Chertorivski, registrados 
para competir por la CDMX

Santiago Taboada, del Fren-
te Amplio por México (PAN, 
PRI, PRD); Clara Brugada, as-
pirante de la coalición More-
na-PT-PVEM; y Salomón Cher-
torivski, abanderado de Movi-
miento Ciudadano, se regis-
traron como candidatos por la 
Jefatura de Gobierno de la Ciu-
dad de México y manifestaron 
sus primeras posturas de ca-
ra a los próximos comicios.

Durante su registro en el Ins-
tituto Electoral de la Ciudad de 

México (IECM), Taboada Cor-
tina afirmó que, al momento, 
se encuentra en un empate de 
preferencias electorales con su 
rival, Clara Brugada, y asegu-
ró que se repetirá el triunfo del 
2021, cuando el Frente Amplio 
por México acaparó la mayoría 
de las alcaldías de la metrópoli.
Comentó que solicitará a las au-
toridades electorales que vigi-
len que el proceso se lleve a ca-
bo dentro de la legalidad, sin 
que el jefe de Gobierno, Mar-
tí Batres “meta las manos en la 
contienda”.

“Las encuestas que son se-
rias y que le atinaron en el 2021 
nos dicen que la candidata de 
Morena no está bien. Vamos a 
caminar la ciudad, el trabajo se 
va a hacer en todas las alcal-

días. Nosotros somos quienes 
vamos a pedir la legalidad, sin 
sus servidores de la nación en 
las calles o el jefe de Gobierno 
en la campaña”, aseguró.

“Nosotros podemos presu-
mir que hemos defendido las 
instituciones electorales, algo 
que los de enfrente no. Pero les 
vamos a pedir a las autoridades 
que sean árbitros y que levan-
ten la tarjeta porque somos los 
demócratas contra los autorita-
rios, nosotros vamos a respetar 
las reglas pero les pedimos que 
permitan que la gente elija en 
libertad.

“No nos vamos hacer para 
atrás, esta ciudad necesita se-
guridad, justicia, un Metro que 
funcione, agua y un hospital 
público que pueda ser digno se 

cualquier vecino de esta ciu-
dad. Las dos opciones ya gober-
naron una parte de la ciudad, 
el dilema que le vamos a plan-
tear a la gente es cómo quiere 
vivir los próximos seis años, les 
vamos a dar seguridad, condi-
ciones en el que puedan tener 
un futuro mejor. Ningún dere-
cho para atrás, les daremos un 
Gobierno democrático en el que 
ser oposición no sea motivo de 
persecución”, comentó.

Horas antes, tras registra-
se como candidata de Morena, 
Clara Brugada le solicitó al or-
ganismo que trabaje para res-
petar el juego limpio en la con-
tienda, evitar la compra de vo-
tos, la utilización de recursos 
públicos para campañas y los 
métodos mañosos que desvir-
túan las elecciones.

“Queremos contagiar entu-
siasmo para que la gente par-
ticipe con libertad, soy una de-
mócrata que siempre recibe la 
voluntad del pueblo expresada 
en su voto. La democracia debe 
de estar fortalecida, los parti-
dos políticos se deben de com-
prometer a jugar limpio deste-

Los candidatos de la oposición, Morena y 
Movimiento Ciudadano formalizaron sus 
registros y se preparan para arrancar las 
campañas de cara a las próximas elecciones

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

Elecciones 2024
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rrar las perniciosas prácticas 
del pasado que dañan la demo-
cracia y que caracteriza al vie-
jo régimen.

“Le pido a la autoridad elec-
toral que esté atenta a impedir 
la compra de votos, a la utili-
zación de recursos, queremos 
que la gente vote libremente, 
que la democracia y las elec-
ciones sean una fiesta donde la 
población vaya con conciencia 
a votar. En ese proceso vamos 
a concluir diciendo: se acaba-
ron los mapaches electorales, 
el fraude electoral, la antide-
mocracia y vamos a lograr que 
la Ciudad de México sea ejem-
plo de la democracia participa-
tiva”, declaró.

Además, afirmó que en su 
campaña solamente actuará 

Santiago Taboada, del Frente Amplio por México (PAN, PRI, PClara Brugada, aspirante de la coalición Morena-PT-PVEM.Salomón Chertorivski, abanderado de Movimiento Ciudadano.

Taboada Cortina afi rmó 
que, al momento, 

se encuentra en un 
empate de preferencias 
electorales con su rival, 

Clara Brugada
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mediante el juego limpio, a 
diferencia de sus adversarios 
quienes, para ganar, recurren 
a métodos corruptos en los que 
se coacciona a la población por 
medio de engaños y amenazas.

“Nuestra coalición siempre 
seguirá el proceso, a ellos que 
quieren sembrar miedo como 
estrategia de campaña, noso-
tros tendremos propuestas, 
alegría y entusiasmo. Ellos 
hacen campaña difundiendo 
mentiras y temor, piensan que 
si le va mal a la gente, a ellos 
les irá mejor en las elecciones; 
esperan con ansias la nota roja 
para sacar provecho del sufri-
miento de la gente”, expresó.

Sa lomón Cher tor ivsk i , 
quien se registró el pasado 
martes, invitó a sus rivales a 
no rajarse en los debates y a 
lanzar las mejores propuestas 
de seguridad, salud, transpa-
rencia y estrategias en contra 
de la escasez de agua.

“La semana pasada se apro-
baron tres debates, me da mu-
chísimo gusto, lo tenemos que 
hacer con ideas, propuestas y 
con la demostración de que sa-
bemos lo que se tiene que ha-
cer. Tenemos que realizar un 
debate de agua, de seguridad, 
de transporte público y movili-
dad, de vivienda, ingresos, me-
dio ambiente y de nuestra de-
mocracia”, dijo.

“Esta contienda no la de-
be de ganar quien pague más 
anuncios y de una vez les digo 
que yo no voy a llenar la ciudad 
de cochinadas, la voy a llenar 
de ideas, propuestas y de la es-
peranza que podemos construir 
algo mejor, por eso aquí les di-
go a Clara y a Santiago que no 
se vayan a rajar a debatir, que 
no les de miedo exponer sus 
ideas y contratarlas, de eso se 
va a tratar la campaña de poner 
de frente quien tiene la mayor 
capacidad de gobernar la com-
plejidad de esta ciudad”.

Además, acusó a sus con-
trincantes de realizar trampa 
por actos anticipados de cam-
paña, además del uso de recur-
sos públicos para sus materia-
les propagandísticos, los cua-
les fueron colocados en las 16 
alcaldías, aparentemente sin 
que el origen para su pago fue-
ra transparentado.

“Estuvimos aquí presentan-

PRD).

do las denuncias, no es normal 
que toda la ciudad esté repleta 
de pósteres de todas las can-
didaturas sin que se sepa de 
dónde sacan dinero para ello, 
ese recurso es público que tuvo 
que haber sido utilizado para 

el agua, para el cuidado de los 
árboles. Esos y esas que preten-
den gobernar hicieron trampa 
en sus campañas anticipadas, 
pero nosotros sí creemos que 
vamos a honrar el juego limpio 
y las instituciones”.

“Queremos contagiar 
entusiasmo para que 

la gente participe 
con libertad, soy una 

demócrata que siempre 
recibe la voluntad del 

pueblo expresada en su 
voto”: Carla Brugada

Salomón Chertorivski invitó a sus rivales 
a no rajarse en los debates y a lanzar las 

mejores propuestas de seguridad, salud, 
transparencia y estrategias en contra de la 

escasez de agua
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EL RELEVO DE ALCALDES: , 
ELLOS PELEARAN LA CDMX 

KARLA MORA, MALENY NAVARRO Y 
MANUEL COSME 

En seis alcaldías que gobierna la 
alianza opositora y en dos de 
Morena el edil quiere reelegirse 

1 próximo 2 de junio los capita
linos elegirán, además de jefe 
de Gobierno, a sus respectivos 
alcaldes. En la contienda que 

@!!lli-_. iniciará el próximo 31 de marzo 
participarán 48 interesados. 

Hace tres años la alianza PAN-PRI
PRD cambió por completo el mapa políti
co de la capital del país, pues sus candida
tos le arrebataron a Morena seis alcaldías 
y retuvieron tres más. En esta elección, 
seis de esos políticos ganadores quieren 
reelegirse. 

La Constitución de la Ciudad de México 
permite a los alcaldes gobernar durante 
tres años y competir por tres más. 

Este es el caso de Lía Limón, por Álvaro 
Obregón; Margarita Saldaña, por Azcapo
tzalco; Giovanní Gutiérrez, por Coyoacán; 
Luis Gerardo Quijano, por Magdalena 
Contreras; Mauricio Tabe, por Miguel Hi
dalgo y Alfa González, por Tlalpan: 

Del lado de Morena tres de sus siete 
actuales alcaldes podían reelegirse, pero 
el partido sólo le permitió contender a 
Evelyn Parra por Venustiano Carranza, y a 
Berenice Hernández por Tláhuac. 

Movimiento Ciudadano, que aún no 
gobierna ninguna alcaldía, también está 
en la disputa. 

Los habitantes de Benito Juárez, Cuaii
malpa. Cuauhtémoc. Gustavo A. Madero, 
Iztacalco. Iztapalapa. Milpa Alta y Xochi
milco deberán elegir nuevos alcaldes. 

Ayer venció el plazo para que los parti
dos políticos registren a sus competidores 
a jefe de Gobierno. alcaldes y diputados 
locales. Clara Brugada y Santiago Taboada 
formalizaron ante el Instituto Electoral de 
la Cfodad de México su candidatura a jefe 
de Gobierno. Salomón Chertorivski lo hizo 
el 13· de febrero. 

La oposición no definió al cierre de esta 
edición a sus candidatos -ºª!él .GAMY .. ~uajt:: 
malpa, territorios que abandonaron dos de sus 
liderazgos: Víctor Lobo y Adrián Rubalcava 

Santiago Taboada 
Cortina 
VaXlaCdMx 
Cargo anterior: alcalde 
de Benito Juárez 

ASPIRANTES A JEFE DE GOBIERNO 

Salomón Chertorivski 
Woldenberg 
Movimiento Ciudadano 
Cargo anterior: diputado 
federal 

Clara Brugada Molina 
Seguiremos Haciendo 
Historia en Ciudad de México 
Cargo anterior: alcaldesa 
de lztapalapa 

PREPARADOS PARA COMPETIR SIMBOLOGÍA 

Cada una de las 16 alcaldías tendrá al menos tres aspirantes, uno de la coalición Seguiremos 
Haciendo Historia en Ciudad de México, otro del Frente Va X la CdMx y uno más por Movimiento Va X la CdMx Movimiento 

Ciudadano · Ciudadano. De igual manera serán tres los aspirantes a gobernar la ciudad. 

ASPIRANTES A LAS ALCALDÍAS • Territorios que 
pelean reelección 

AZCAPOTZALCO --~ 

Margarita Saldaña • 
Luisa Yanira Alpízar Castellanos 

Nancy Núñez • 

MIGUEL HIDALGO--~ 

Mauricio Tabe • 
Antonio Carbia Gutiérrez 

Miguel Torruco Garza • 

ALVARO OBREGÓN--~ 

Lía Limón• 
Esther Mejía Bolaños • 
Javier López Casarín • 

CUAJIMALPA A. j 
Carlos Madrazo o Jorge Triana*'!'(/ ••..• ·z. 

Viridiana Pérez Rojásil 
Gustavo Mendoza Figueroa• 

MAGDALENA CONTRERAS 

Luis Gerardo Quijano • 
Daniela Nitza Garduño Alvarado • 
José Fernando Mercado Guaida• 

TLALPAN --~ 

Alfa González• 
. Lourdes Valdez Cuevas • 

Gabriela Osorio• 

CUAUHTÉMOC 

Alessandra Rojo de la Vega • 
Herman Fernando Domínguez Lozano• 

Elda Catalina Monreal Pérez• 

BENITO JUÁREZ 

Luis Mendoza Acevedo • 
Rodrigo Cordera Thacker • 

Leticia Vare la • 

Seguiremos Haciendo Historia en CdMx 

r----- GUSTAVO A. MADERO 

• Maricela Gastelú o Luisa Gutiérrez* 
Araceli García Rico 

• Janecarlo Lozano 

~-- VENUSTIANO CARRANZA 

• Hugo Caballero Rodríguez o ROcío Barrera* 
:Zurishaday Hernández Hernández 

• Evelyn Parra 

~-:n~- IZTACALCO 

• Daniel Ordoñez Hernández 
• Pablo Raúl Moreno Carrión 
• Lourdes Paz 

---~~~-- IZTAPALAPA 

M É X IC O 

• Karen Quiroga 
• Alex Irán Pichardo García 
• Aleida Alavez 

TLAHUAC 

• Alejandro Durán 
• Lesvia Gómez Melgar 
• Berenice Hernández 

~-----;,......- XÓCHIMILCO 

• Gabriel del Monte R. 
· • Adrián Chávez Ortiz 

• Circe (arnacho 

· o 

---~ MILPA ALTA 

• Jorge Alvarado Galicia* 
• Magali Alvarado Álvarez 
• José Octavio Rivero 

COVOACAN/ 

• Giovaniíi Gutiérrez 
• Sofía Margarita Provencio Odonoghue 
• Hannah de Lamadrid Téllez 

Fuente: Partidos poUticos ~Al cierre de la edición aún no se definía Gráfico: Rodo~o Gómez García 
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LA BUENA NOTICIA es que la Comisión Federal
de Competencia finalmente autorizó que el gobier
no federal compre las famosas 13 plantas eléctricas de
Iberdrola Sin embargo las condiciones establecidas
parecen todo un reto para el Ejecutivo que estará
obligado a cumplirlas si quiere llevar adelante la nueva
empresa

Y ES QUE el organismo regulador estableció entre
muchas otras reglas que las plantas operen de forma
independiente de empresas competidoras entre ellas
CFE y que no compartan con éstas información sensi
ble o estratégica De igual forma deberán contar con
un administrador profesional independiente

EN RESPUESTA la Secretaria de Hacienda festejó
el resolutivo dijo que la adquisición no presiona las
finanzas nacionales y hasta anunció que se buscará
la participación en la inversión de las Afores fondos

de pensiones y otros inversionistas institucionales

QUEDA la duda de qué hará la CFE que ya consideraba
suyas esas plantas eléctricas y ahora según la Cofece
tendrán que mantenerse aparte

LAS esperadas listas de candidatos a diputaciones fede
rales de Morena trajeron sorpresas y hasta novedades
tricolores Por ejemplo en Chiapas no aparece la em
presaria Patricia Armendáriz que de haber aspirado
inclusive a la gubernatura ahora no obtuvo ni reintegro
para la reelección

UNO DE los nombres que más desconcierta entre
los morenistas es el de Luis Miranda Barrera hijo
de aquel Luis Miranda que fue operador y compadre
de Enrique Peña Nieto y en su momento uno de los
hombres duros del Grupo Atlacomulco del que tanto
se quejaron entonces los obradoristas

Y COMO el nepotismo también se viste de guinda
aparecen por Puebla tanto el hijo del diputado Ignacio
Mier como Rosario Orozco la viuda de Miguel
Barbosa Sin duda una de las postulaciones que más
sorpresa causó es la Moisés Muñoz ex portero del
América y considerado por los seguidores america
nistas como el héroe de aquella final que le ganaron de
último minuto al Cruz Azul en 2013 Gol electoral
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A VER en Guerrero los obispos intentaron pacificar
el estado sentándose a negociar con narcotraficantes
ante la ausencia de las autoridades estatales Al mismo

tiempo la fiscal guerrerense se separa de su cargo por
que quien más estorba su trabajo es el propio gobierno
estatal En medio de esto el crimen organizado no sólo
tiene presencia sino que prácticamente controla la ma
yor parte del territorio Ayer estuvo en la entidad el Pre
sidente pero de lejitos pues llega por aire a Acapulco
y se regresa de inmediato Y la gobernadora Hay que
preguntarle a su apá dónde está y qué hace Ante este
panorama lo que más sorprende es que haya gente
que afirma que Guerrero no es un Estado fallido
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La nueva política mactiista
de Dante Delgado

Nos cuentan que en Movimiento Ciudadano
crece el malestar por el reparto de candidaturas y
sobre todo por las formas que ha empleado el di
rigente nacional naranja Dante Delgado quien
se ha asegurado de que su hijo y su sobrino ama

rren lugar pero ha hecho caso
omiso de las reglas internas co
mo la de la paridad de género
lo que ha generado enojo de
mujeres con larga trayectoria en
el partido Nos aseguran que ha
llegado a tal grado el asunto
que a don Dante le ha dado por
gritonearle a las militantes

emecistas que le expresan su
inconformidad Nos comentan
que el dirigente de plano ha

perdido la compostura y se advierte descolocado
desde el escandalito que protagonizó su promovi
do candidato presidencial Jorge Álvarez Máy
nez con su ya célebre borrachazo Total que la
nueva política resulta que es igual o peor de

machista que la de antes

Triunfo el amor en el PRD
Nos platican que en el partido del sol azteca

hay quienes aseguran que triunfó el amor pues el
14 de febrero Jesús Zambrano y Silvano Au
reoles volvieron a hablar después de andar pelea
dos y este 15 de febrero presumieron una foto
abrazados en la que hablaron de unidad El líder
nacional del PRD y el exgobernador de Michoa
cán al parecer decidieron mirar para adelante y
caminar tomados de la mano aunque dejaron co
mo daño colateral a Luis Espinoza Cliázaro
quien fue cercano en diferentes momentos a am
bos personajes y ahora se quedó huérfano sin
bancada en San Lázaro sin partido y sin alguien
en quien apoyarse para seguir su carrera
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Outsourcing en la Megafarmacia
aün hay mas

Nos comentan que a las autoridades de Bir
mex de plano les importó un pepino la instruc
ción del presidente Andrés Manuel López
Obrador de suspender la subcontratación de em
presas privadas Aparte del tema de la seguridad
documentado en este diario ahora pagarán a una
empresa privada por la limpieza de todas sus ins
talaciones incluida la Megafarmacia del Bienes
tar en Huehuetoca Estado de México Es bajo la
licitación E 2024 00013662 que Birmex lanzó su
convocatoria para que las empresas interesadas
den a conocer sus propuestas El próximo 27 de
febrero se conocerá el nombre de la ganadora

Xóchitl no ira a la marcha
por la democracia

En lo que inician las campañas nos cuentan
Xóchitl Gálvez será extremadamente cuidadosa de
no violar la ley electoral por lo que decidió no par
ticipar en la concentración del domingo en el Zóca
lo en defensa de la democracia La virtual candida
ta presidencial aliancista aclaró que no es que no
respalde las exigencias de los convocantes sino que
no quiere dar pretextos para que la ataquen y de
nuncien desde el oficialismo Nos hacen ver que
Morena ya se frotaba las manos para denunciarla
ante el INE por actos anticipados de campaña Do
ña Xóchitl se enfocará en preparar el inicio de su
campaña el 1 de marzo en León Guanajuato La
decisión de la aspirante presidencial de no ir a la
concentración es la correcta pues además de sus
adversarios coma el riesgo de que su presencia no
fuera bien vista por los organizadores quienes en
tre otras cosas dejaron claro a quienes participarán
que no se trata de un acto de apoyo a algún parti
do o candidato y en especial mencionaron que no
será una movilización a favor de Xóchitl Gálvez

 .  2024.02.16



Pág: 9

Que hasta el momento hay
un tríptico de versiones sobre la
visita de XóchitlGálvez al papa
Francisca Laprimeraes que su
coordinador de campaña San
tiago Creei fue el operador y
hasta debió viajar con ella Sin
embargo este jueves al tiem
po que difundía las fotos del
encuentro la candidata reveló
que le pidió el favor a un con
tacto que tiene hilos en elVati
cano Y más tarde en su confe
rencia afirmó que escribió una
cartaaljefe de la Iglesiacatólica
pidiéndole audiencia y sus re
zos y la divina providencia le
hicieron el milagro de departir
con él con quien habló deLio
nelMessiyhastadel CruzAzuL
Me deseó la mejor de las suer

tes en mi camino a la Presiden
cia dijo

Que ya quedó instalada la
Comisión Especial de los Fes
tejos del Bicentenario de la
Instauración del Senado y del
Sesquicentenario de su Restau
ración Además de organizar
impulsar coadyuvar y dar se
guimiento a todas las activida
des conmemorativas de divul
gación y edición la presidenta
de la Mesa Directiva Ana l ílí
Rivera informó que se prevén

cerca de 45 actividades de ca
rácter académico culturalypo
lítico entre ellas la emisión de
una moneda conmemorativa
por estos acontecimientos un
billete de la Lotería Nacional y
unaexposiciónfotográficaen la
galería externade esa cámara

Que envísperas de las cam
pañas electorales un grupo de
instituciones encabezadas por
Transparencia Mexicana que
lidera Eduardo Bohórquez
anunció el inicio de un trabajo
conjunto en Chiapas paraevitar
actos de corrupción en elproce
so electoral participantambién
el instituto electoral local que
preside María MagdalenaVi
la el instituto de transparencia
local que lidera Jesús David
Pineda y la titular del sistema
estatal anticorrupción María
delCarmen Coello

Que además de las movili
zaciones recientes a Tijuana y
Celaya el gobierno federal ana
liza el despliegue de fuerzas fe
derales en Morelos pues no
quiere que los grupos delictivos
de Guerrero donde gobierna
Evelyn Salgado avancen hacia
la entidad vecina ymetan gol a
Cuauhtémoc Blanca mmm
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ITodo suma El presidente Andrés Manuel
López Obrador afirmó que está bien el

encuentro de sacerdotes de Guerrero con líderes

del narco para intentar llegar a una tregua en esa
entidad Cuestionado en Acapulco acerca de la
reunión insistió en que el Estado mexicano es el
encargado de brindar condiciones de seguridad
a la población del país sin embargo reconoció
que los sacerdotes y pastores de todas las Iglesias
participan en el esfuerzo de pacificar al país A estas
alturas se dirá que lodo es bienvenido para ayudar
a Abelina López alcaldesa de Acapulco y a los
guerrerenses

2 Lo de siempre La repartición de candidaturas
de Morena y aliados a la Cámara de Diputados

por mayoría relativa se basó en la distribución a
familiares de actuales legisladores o gobernantes
pagar favores a militantes distinguidos y expriistas
recién morenistas Entre los rostros conocidos a

diputados federales por Morena están la exdiputada
federal y aspirante a la alcaldía Cuauhtémoc Dolores
Padierna quien en esta ocasión se postuló por el
Distrito 4 de Izíapalapa y el senador morenista
César Cravioto actual vocero de la campaña de
Clara Brugada La lista de nombres es larga y de
puros cuates Viva el amiguismo

O En la mira Después de renunciar al PR1
f # a Héctor Astudillo cxgobcrnador de

Guerrero ni el futuro ni su carrera política le pintan
bien Resulta que Astudilloy sus principales
colaboradores son investigados por la Unidad de
Inteligencia Financiera UIF de la SHCP debido a la
detección de una desviación millonaria de recursos

se dice que las irregularidades son entre tres y cinco
mil millones de pesos cuando gobernaba el estado
Hay una carpeta abierta en ese sentido en la FGR
y quienes siguen el caso afirman que pronto habrá
más noticias Estén atentos

4 Fracaso el sello de la casa Aun cuando el

objetivo es que la mayoría de los mexicanos
visiten las Islas Marías el centro turístico luce
semivacío En su primer año de operaciones
solamente recibió a seis mil cuatro personas es
decir 115 visitantes en promedio a la semana Desde
diciembre de 2022 cada viernes parten dos ferris
hacia el Centro Turístico Uno sale desde San Blas

Nayarit y otro de Mazatlán Sinaloa El gobernador
de Nayarit Miguel Ángel Navarro Quintero decía
que iba a ser un destino más importante que Puerto
Vallarla Y así quiere llevar a Nayarit a la entidad
número uno del país

ti Entregados Medios locales aseguran que el
gobierno de Baja California Sur cedió ante

los criminales Dicen que La Empresa ligada al
Cártel del Pacifico y a Los Chapitos controla la
pesca eventos populares venta de alcohol peleas
de gallos prostitución narcomenudeo y extorsiones
Todo ante la inacción del gobernador Víctor Manuel
Castro Cosío Pese a que hay denuncias desde 2022
las autoridades han logrado poco Y lo peor se
anticipa un posible reordenamienro con la llegada
de células de El Mayo Zambada desplazando a los
actuales criminales Aguas
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Pepe Grillo

Obispos y demonios
Los obispos de Guerrero pusieron en evi
dencia la ineficacia de los tres niveles de

gobierno Los exhibieron urbi et orbi
Como tiene mucho kilometraje reco

rrido el Presidente eludió el golpe dicien
do que le parecía muy bien el mini con
cilio de los obispos con los jefes de las
bandas que se ensañan con la población
Fue en los hechos otro abrazo para los
enemigos del pueblo Todo sea por la paz
dijo socarrón

Los buenos oficios de los obispos
cayeron en terreno infértil porque los
jefes criminales tienen otros dioses

son demonios que andan sueltos y
están triunfando

Si los obispos encontraron a los je
fes mañosos por qué los cuerpos de se
guridad no pueden ubicarlos y detener
los se pregunta la ciudadanía con cier
ta candidez

Eso sí el presidente ya apuntó el
agravio de la jerarquía y es de los que
nunca olvidan

La santafoto
Genera cierta digamos ternura ver a
las candidatas presidenciales viajar una
tras otra hasta el Vaticano para saludar
al Papa Francisco que seguro como tie
ne buen sentido del humor platica de
ellas con sus monaguillos

Fue curioso ver cómo la jauría elec
trónica de Morena que es despiada
da paró en seco sus críticas a Xóchitl
una vez que trascendió que la doctora
Sheinbaum recorrería el mismo camino

unas horas después
Hay en todo esto algunos miste

rios comenzando por las razones
que orillaron a Xóchitl a guardar
se las fotos del encuentro Fue una

entrevista privada pero no secreta
que es diferente Todos los que van
que son legión presumen de inme
diato la foto hasta Javier Milei

Una pregunta quedó flotando en el
aire en las oficinas del Vaticano Ya

compró Máynez su boleto de avión pa
ra viajar a Roma

Otro bachecito en Taxco
El alcalde de Taxco Mario Figueroa
pasó por otro bachecito como le gus
ta definir a los graves problemas de
seguridad que padece la población
que gobierna

El atentado en su contra repelido
por sus escoltas le costó la vida a uno
de los agresores y otro más se decía
ayer está herido por lo que podrá sa
berse pronto de parte de quién

Taxco parte del llamado Triángu
lo del Sol de Guerrero que ha esta
do de capa caída atraviesa una seve
ra crisis de seguridad que ya incluso
mantuvo la ciudad sin transporte sin
comercios sin clases durante varios
días Fue un bachecito dijo enton
ces el alcalde

Los malandros andan por ahí la
gente sostiene que reciben protección
de la policía municipal Ya se verá si el
atentado contra el alcalde detona una

respuesta contundente y de largo plazo

Justo hastajunio
Con el tema de la seguridad en Guerrero
fuera de control el gobierno federal ins
trumentó una medida para que la pobla
ción no le dé la espalda el día de la elec
ción condonar los adeudos de luz en Aca

pulco hasta el mes de junio No se olvida
que el primer domingo de ese mes es la
jornada electoral

Cualquier disposición que ayude a la
población del puerto es bienvenida pe
ro el uso electoral de los recursos públi
cos es sancionable

La reactivación de la actividad turís

tica crucial para el puerto tendrá su
prueba de fuego con el inicio del perio
do vacacional de Semana Santa que sue
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le ser el mas provechoso para el puerto
ya que los vacacionistas del altiplano lo
suelen elegir como destino para pasar
los días de asueto Se requieren caminos
eficientes y seguros transporte puntal

sin pago de extorsión y servicios hote
leros sin abusos para los paseantes Pa
sarán la prueba

pepegrillo cronica com mx
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Del Mazo la traición
consumada

Todo empezó comounrumor de
pasillo un trascendido unaposi
bilidad pero esto se hizo más serio
cuando el senador GermánMar

tínez afirmó en el Consejo General
del INE durante un débate que el
exgobemador mexiquense Alfre
dodel Mazo sería postulado por
Morena SenadodelaRepúbli
ca Al cierre de esta edición esto no

había sido confirmado pero no se
descarta nos dicen En caso de que
finalmente el expriístaaparezca
comocandidatoguinda termina
ría por confirmarse lo que ya es
bien sabido la profunda traición
delexgobemadory su entrega del
bastión tricolor a la 4T A algunos

otros les tocaron embajadas pero
a Del Mazo le estarían regalando
más que un escaño seis años de
fueroy de impunidad Atentos

También le toca
a GutiérrezLuna

Ya se están haciendo habituales los

intercambios también en el Con

sejo General del INE entre Guada
lupeAcostaNaranjo y Gerardo
Fernández Noroíía representan
tes del PRD y del PT pero a quien
también le tocó su raspónfue al
representante de Morena Sergio
Gutiérrez Luna Y es que en tono
de burla AcostaNaranjoapuntó
que lo mejor era no metersecon
él porque no se lo fueran a llevar
susamigosextraterrestres en

alusión a las polémicas audiencias
publicasorganizadas por el more
nista en SanLázaro Parece que en
principio GutiérrezLuna se tomó
con ciertohumor pero vaya que se
llevan pesadoen los debates

Historia devedettes

La cónsul ele Méxicoen Estambul

Isabél Arvide siempre se declaró
víctima de SashaMontenegro tras
aquella publicación de sucolumna
intitulada LaSasha Le costómillo

nesde pesos y hasta la pérdida de
inmuebles Sin embargo audaz y
astutaen su carreraperiodística
encontró en la 4T el escollo para
emerger Nos dicen que eso de
haber sido muycliambeadora
en la época del eclieverrismo
le trajo frutos futuros como su
encargo enTurquía Nos dicen
que ahora que falleció la actriz de
BellasdeNoche se espera que
ArvideLimón regrese a México y
le dé vuelta a la página ya que esa
demandasiempre fue utilizada
como suchantajesentimental
frente a los poderosos
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Ahora AMLO está utilizando recursos

del erario para buscar los restos
de un desaparecido sí pero solo de uno
y no en nuestro país

El general Catarino
El más delicioso de todos los privile
gios gastar el dinero de otra gente

William Cabell Bruce

Porfin el gobierno decidió apoyar
la búsqueda de desaparecidos
o bueno por lo menos de uno

aunque no en nuestro país
El presidente López Obrador no se

ha preocupado de los desaparecidos en
México al grado de que se ha negado a
ver a las Madres Buscadoras para evitar
la politiquería como dijo el 31 de ju
lio de 2023 Sin embargo sí recibió en
Palacio Nacional el 21 de julio de ese
año a Estela de Carlotto presidenta y
fundadora de las Abuelas de Plaza de
Mayo de Argentina un referente inter
nacional de la lucha contra la desapari
ción forzada El 23 de agosto también
de 2023 forzó la renuncia de Karla
Quintana de la Comisión Nacional de
Búsqueda quien posteriormente seña
ló que el gobierno trataba de reducir
los reportes de desaparición principal
mente en este sexenio

Ahora AMLO está utilizando re
cursos del erario para buscar los res
tos de un desaparecido sí pero solo de
uno Se trata de un general revolucio
nario Catarino Erasmo Garza Rodrí
guez quien talleció en la Isla de Bocas
del Toro hoy Panamá en 1895

El esfuerzo no es pequeño El equi
po que viajará a Panamá para partici
par en la búsqueda estará formado por
20 militares más fres tripulantes del
avión que los trasladará y 60 marinos

Los soldados realizarán trabajos de ex
cavación mientras que los marinos ha
rán labores sociales y de interacción
comunitaria Además viajarán 11 fun
cionarios de la Secretaría de Goberna

ción integrantes de la Comision Nacio
nal de Búsqueda y dos de la Secretaría
de Relaciones Exteriores Este equipo
trabajará en Bocas del Toro desde el 19
de febrero hasta el 16 de abril de este
año El Senado ya aprobó el traslado de
los militares a Panamá por 49 votos a
favor 15 en contra y 12 abstenciones
No hay información acerca de cuánto
costará esta búsqueda

En repetidas ocasiones el Presi
dente ha demostrado que su austeri
dad republicana no se aplica más que
a los gastos que a él no le gustan como
a los organismos autónomos En otras
cosas es extraordinariamente dispen
dioso Esta expedición a Panamá es
un ejemplo significativo de la manera
en que usa recursos públicos para pa
gar por sus ocurrencias u obsesiones
aunque es un gasto que no se encuen
tra ni remotamente cercano a los reali
zados para sus elefantes blancos como
el AIFA el Tren Maya o la refinería de
Dos Bocas

Catarino no fue realmente un ge
neral sino un periodista crítico naci
do en Matamoros Tamaulipas que se
levantó en armas contra el régimen de
Porfirio Díaz y terminó peleando en
la guerra civil colombiana hasta morir
en 1895 en la Isla de Bocas del Toro
que era entonces parte de Colombia
López Obrador se ha interesado tanto
en él que publicó un libro sobre sus
andanzas en 2016

El dispendio en esta búsqueda en
Panamá es particularmente irritan
te porque contrasta con el desprecio
que el Presidente lia mostrado por
los familiares de los desaparecidos
La Comisión Nacional de Búsqueda
ha contado con pocos recursos y los
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familiares de los desaparecidos han
tenido que enfrentar no solo grandes
dificultades para realizar sus búsque
das sino ataques mortales El caso más
reciente es el de Angelita Meraz León
dirigente del grupo Unión y Fuerza
por Nuestros Desaparecidos de Baja
California asesinada este pasado 8 de
febrero en Tecate

Mientras el gobierno se desinte

resa de los desaparecidos mexicanos
y les niega apoyos o por lo menos un
encuentro utiliza recursos para la bús
queda de los restos de un revoluciona
rio del siglo XIX Entiendo y comparto
el interés del Presidente por la historia
pero no es aceptable que use recursos
públicos para encontrar los restos de
un personaje solo porque a él le pare
ce atractivo

BLOQUEOS

Eunice Rendón reporta por X cómo
unos policías de la CDMX golpearon
a un camionero que bloqueaba la au
topista México Cuernavaca ayer Algu
nos de los automovilistas lo celebraron
Entiendo la causa de los transportistas
pero hay un cansancio cada vez mayor
con los bloqueos
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Así no Presidente
ESTRICTAMENTE

ERSC MAl

Raymundo
Riva Palacio

rivapalacio ejecentral conn
fárivana

Nopuede el presidente
Andrés Manuel López
Obrador normalizar

lapaxnarca Es inaceptable la
ligereza de sus declaraciones
avalando que cinco obispos
desesperados por la incompeten
cia y negligencia del gobierno
hayan establecido contacto con
las organizaciones criminales
que controlan Chilpancingo y
la región de Tierra Caliente en
Guerrero para alcanzar una
tregua que reduzca la violencia
Asume parcialmente la respon
sabilidad de su gobierno para
proveer la seguridad pero tolera
que la política se mezcle con la
delincuencia en ese estado y que
la presencia de miles de militares
sea ornamental

No es nuevo que religiosos tra
ten de persuadir a los cárteles de
la droga de que paren su violen
cia y asesinatos Pero la sorpresa
por el anuncio de los obispos de
Guerrero este miércoles es que se
da en el momento de un repunte
dramático en la violencia con
asesinatos y disrupción de la vida
cotidiana ante la mirada pasiva
de López Obrador y la goberna
dora Evelyn Salgado que ha sido

omisa en su responsabilidad
Los obispos reconocieron que

no tuvieron éxito porque dos or
ganizaciones criminales predo
minantes Los TlacosyLa Familia
Michoacana están aferradas a
mantener los territorios conquis
tados en Tierra Caliente Taxco
Chilpancingo yAcapulco pero
como dijo a la prensa el obispo
emérito Salvador Rangel va
mos a seguir insistiendo con ellos
para que se pacte una tregua y la
paz en Guerrero porque el go
bierno del estado no quiere bus
car una salida a este problema a
lo mejor por dos cuestiones Una
porque no les interesa y la otra
porque está coludido con alguna
organización criminal

López Obradorvio esta inicia
tiva muy bien porque piensa
que las iglesias deben ayudar
en la pacificación del país a la
cual contribuyan negociando
directamente con los narcotrafi
cantes Siempre los sacerdotes
pastores integrantes de todas las
iglesias participan ayudan en la
pacificación del país dijo López
Obrador Me consta en Michoa
cán y lo hacen en otras partes

Es una aberración lo que dice
La contribución de la que

habla López Obrador para la
pacificación del país no pasa
por negociaciones directas con
los criminales Tener tratos con

delincuentes es un dentó que se
castiga Y nadie ni el Presidente
mismo tiene atribuciones para
llegar a acuerdos con individuos
o grupos al margen de la ley

Lo que sostuvo atenta con
tra el andamiajejurídico que
debería anteponer y reforzar
al tiempo que estimula y crea
incentivos para construir espa
cios metaconstitucionales que
permitan la intermediación con
criminales que tanto en Gue
rrero como en Michoacán donde
abiertamente admite y aplaude
un delito ha resultado un fra
caso porque la ley de los narco
traficantes es la que impera

López Obrador lleva más

de una semana quejándose de
que en las redes sociales se ha
impulsado una etiqueta que lo
categoriza como narcopresi
dente pero con declaraciones
y posiciones como las que tuvo
estejueves no se ayuda a sí
mismo Al reconocer a las bandas
criminales como interlocutores
válidos yreconocidos por el
Ejecutivo mexicano con quienes
todos puedan hablar si con ello
contribuyen a la pacificación

del país permite la conjetura
de que está haciendo lo mismo
con los cárteles de las drogas
nutriendo la percepción que
le echan en cara en las redes
sociales y lejos de reducirla la
fortalece y la está arrastrando
hacia el camino de lo verosímil
sin entender que ese recorrido
termina como verdad

Sus propias palabras no
lo ayudan Nunca antes en
Guerrero como ahora habían
estado protegiendo al pueblo con
elementos del gobierno federal
dijo ayer el Presidente desde la
12a Zona Naval en Acapulco
donde se atrinchera cada vez que
visita el puerto Deben ser como
20 mil elementos entre marinos
Ejército y Guardia Nacional
agregó con imprecisiones Ha
desplazado al estado a 29 mil
elementos para que los vean
pero no para actuar contra los
criminales que tienen tomado
Acapulco incendiado Chilpan
cingo aplastado Taxco contro
lando la sierra y las salidas al
mar para el trasiego de drogas

Tampoco lo respaldan sus
inacciones Pese a los informes
del fiscal Alejandro Gertz Mañero
sobre las presuntas vinculaciones
de la alcaldesa de Morena en
Chilpancingo Otilia Hernández
conLosArdillos la banda cri
minal que disputa la capital del
estado aLos Tlacos el Presidente
no le ha hecho caso No se conoce
de una investigación oficial por
sus reuniones ynegociaciones
con eljefe de esa banda criminal
ni hubo reacciones negativas a
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su aspiración desercandidata al
Senado De acuerdo con informes
gubernamentales hay cuando
menos 40 municipios en Gue
rrero dos terceras partes del
total que están controlados por el
narcotráfico

Entonces Presidente
La Zona Naval donde estuvo

ayer se encuentra al otro lado de
la bahía de Acapulco donde se
ubica el Mercado Central cuyos
locatarios pagan diariamente
200 mil pesos por derecho de
piso a los grupos criminales
cerca de Caleta y Caletilla donde
éstos han comenzado a cobrar
piso a las casas ampliando su
abanico de extorsión y un poco
más retirado de las colonias
populares donde hay reportes
de que en casas marcadas como
beneficiarías de los programas

sociales los malosos les han
tocado la puerta para que les den
el dinero que les dio el gobierno
En las comunidades vecinas de
Acapulco no hay Fuerzas Arma
das La seguridad la proveen los
narcotraficantes

La culpa de todo esto dijo
ayer López Obrador son los
gobiernos anteriores cuya inac
ción propició el surgimiento de
grupos de autodefensa Cierto El
gobierno de Enrique Peña Nieto
estimuló su formación con una
mezcla de ciudadanos y narco
traficantes para combatir a otros
narcotraficantes Durante ese
sexenio en Guerrero nacieron
grupos de autodefensa algunos
dirigidos por actuales políticos
de Morena que se involucraron
en secuestros y extorsiones Sin
embargo a lo largo de la gestión

de López Obrador siguen yhan
proliferado esos grupos muchos
de ellos convertidos en brazo
armado de narcotraficantes y la
violencia en Guerrero como en
el resto del país se ha elevado en
términos absolutos

López Obrador actúa como
Pondo Pilatos pero la realidad
lo ubica en sujusta dimensión
Lapaxnarca que anima no es la
solución

la contribución de
la que habla Wtl O
para la pacificación
del país no pasa
par negociaciones
directas con los
criminales
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Pólvora y cenizas
Dada la irresponsabilidad con que la clase política

afronta el amago del crimen a las elecciones
que nadie se sorprenda si el crimen hace

la apología de esa élite política
Nobleza obliga Es menester

iniciar el texto haciendo
pública la disculpa ofre
cida el viernes pasado a
la candidata presidencial

de Morena Claudia Sheinbaum con
motivo de la desafortunada viñeta que
ilustró el anterior Sobreaviso

Ante la amenaza criminal a las eleccio
nes cuyos actores principales son los
votantes y los candidatos la clase
política en su conjunto no está actuando
con irresponsabilidad A sabiendas del
peligro supuesto dejó pasar el tiempo
No emprendió las acciones necesarias no
tomó las providencias imprescindibles ni
procuró distender la densa atmósfera polí
tica que es caldo de cultivo de la violencia

Hoy cuando las autoridades guber
namentales y electorales así como los
dirigentes políticos y algunos intelectua
les abordan el amago criminal es para
minimizarlo o exagerarlo En todo caso
para determinar qué beneficio o perjuicio
les puede acarrear sin irritarles el olor
a pólvora inquietarles el depósito de
cenizas en las urnas ni interesarles la tinta
indeleble que deja la sangre

La diestra y siniestra élite política sigue

creyendo que las elecciones son arena
de su exclusivo dominio para disputar el
poder sin reconocer que en ese espacio
el crimen ha encontrado una ventana de
oportunidad para entrarle al concurso es
tablecer gobiernos y expandir su imperio

Ciertamente el amago del crimen no
tiene un carácter nacional y no se puede
generalizar

Sí pero hayregiones en el país donde
si en el curso de la campaña o lajornada
electoral la amenaza cobra vida en
el doble sentido de la expresión el
impacto de la violencia no quedará
circunscrito al sitio en el cual tenga lugar
La brutal resonancia de los llamados

delitos de alto impacto social que el país
ha sufrido más de una vez deja un eco
de incertidumbre ese sí general Un des
asosiego cuyo siguiente escalón es el de la
inestabilidad

Delitos particulares con efectos genera
les se ven todos los días Una niña herida
pidiendo auxilio a la vera de un camino
luego de que sus padres han sido masacra
dos Jóvenes cautivos matándose entre sí
a instancia de criminales intentando sal
var su propio pellejo a costa de sacrificar
al amigo Mujeres ultimadas por indagar
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sobre el paradero del familiar
desaparecido o por remover la tierra en
busca de algún rastro del ser querido
Calderos todavía calientes donde se
disuelven la carne y los huesos del cuerpo
del delito Regueros de jóvenes hombres
y mujeres sin vida acribillados porque
el dueño del bar no pagó la extorsión al
crimen o simplemente porque éste no fue
bien recibido en la fiesta Todos los días
desde hace años por no decir décadas

Ante esa cruel realidad han fallado los
gobiernos federales y estatales del Revo
lucionario Institucional Acción Nacional
la Revolución Democrática e incluso de
Movimiento Ciudadano y obviamente
los de Morena no son la excepción
Incluso con tal de hacer suya la plaza
los partidos a veces postulan candidatos
vinculados o asociados con el crimen o
patrocinados por el crimen o lo contrario

habiendo postulado a un candidato sin
tacha lo abandonan cuando el crimen lo
pone en la mira

Gobiernos y partidos le han fallado a
la gente a la democracia y la alternancia
dejando manchas de sangre en el piso
electoral

Desde esa perspectiva la actitud adop
tada por la clase política ante la amenaza
del crimen de cara a las elecciones es
lamentable y negligente

Incapaz de rectificar a lo largo de cinco
años la titubeante política de seguridad el
presidente de la República hoy considera
que hablar del amago criminal es politi
quería interesada en derivar dividendos
electorales y toca madera porque nada
grave no ocurra durante el proceso Si
pese a la intención de ya no escribir más
libros sobre política el mandatario perge
ñara uno más sobre este capítulo de su go
bierno el título no podría ser Gracias
sino Perdón Confundió la delincuencia
social con el crimen profesional

De los gobernadores ni qué decir
Sobran dedos de la mano para contar
cuántos se han comprometido con la
seguridad Los mandatarios estatales
encontraron refugio a la irresponsabili
dad de su función en el argumento de los
delitos federales y respetuosos de ese ám
bito se cruzan de brazos ante el crimen
resueltos a no hacer nada En el mejor
de los casos le entregan al Ejército o la
Marina las posiciones relacionadas con la
seguridad y luego a sotto voce critican la
militarización

Los partidos que sin duda conocen de
memoria el calendario electoral a días
del inicio formal de la campaña reclaman
mapas de riesgos como si no conocieran
el suelo que pisan pero se olvidan de
someter a una prueba de ácido a algunos
de los candidatos que postulan y menos
aún bajan a quienes ya en funciones de
gobierno o cargo de representación están

al servicio del crimen Piden seguridad y
protección para los candidatos dejando a
su suerte a los electores Habrase visto

A su vez en un ataque de súbita
conciencia el grupo de magistrados en
poder del tribunal electoral identifica al
elefante en la arena electoral clama no
esconderlo sino reconocerlo y hacerlo
algo sobre el asunto como si por primera
vez el paquidermo se hubiera metido a la
arena

Y ni hablar de la ligereza con que
se quieren establecer vínculos entre el
gobierno federal yel crimen organizado
Jugar con eso es un peligro No le da una
ventana de oportunidad a la delincuencia
le abre la puerta

Va el país bajo amenaza criminal a unas
elecciones sin paz Que nadie se sor
prenda si el crimen hace la apología de la
élite política

EN BREVE

Como cosa suya sobre todo si nada
esconde ni teme la presunta ministra
debería pedir a laDefensa Nacional un
favor Apenas esa Secretaría concluya la
correspondiente licitación y cuente con
los servicios de la plataforma digital para
detectar plagio de tesis en los egresados
de la maestría de Seguridad Nacional
darle una repasadita a su texto Así se
saldría de dudas
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Pésimo negocio
la gasolinización

Hacetres años marzo de 2021 en el 83
aniversario de laexpropiación elpre
sidente Andrés Manuel López Obra

dor anunció acciones para limpiarPetróleos Mexi
canosyrescatarla industriade hidrocarburos

Unamedida se entendió en defensade la sobera
níanacionalylaautosuficienciaenergética

Juzgada inclusive como antipatriótica la con
veniente reforma energética del peñanietismo fue
satanizadayse apostó por la incosteableproduc
ción degasolinas

AMLO enfatizó entonces que seprotegería alape
troleraparamantener suparticipaciónenelmercadoy
asociósudeterminaciónconladelpresidenteCárdenas

Aun con el paso del tiempo esa decisión serena
y firme seguirá siendo un ejemplo de cómo actuar
para enaltecerla dignidadnacionalyperseverar en
la construcción de unapatria más libre más justa
más democráticaymás soberana Repito lo que
hevenido diciendo alo largo de muchos años el úni
co dueño delpetróleo es élpueblo deMéxico

Sí

Pues el ilusorio dueño se enterade que su em
presa está tan mal que la Secretaría de Hacienda le
condonó 86mil640millones depesosde impuestos

Derecho de Utilidad Compartida correspondien
tes alos últimos cuatro meses

En aquella conmemoración el mandatario pre
sumió que toda lamateriaprima seríaprocesada en
México que el crudo se destinaría a la refínación y
que terminaba lapolítica de exportarpetróleo e im
portargasolinas

Pésimo negocio para lapetroleramás endeudada
del mundo 108milmillones de dólares

Echar abajo la reformaheredada del peñanietis
mo se volvió una obsesión optando por reiniciar la
edificación de la coquizadora de Tula invertir en la
modernizaciónde las refinerías existentes comprar
la mitad restante de Deer Parky la insensata cons
trucción de una en Dos Bocas gastando a la fecha el
doble de lo presupuestado 16mil en vezde ochomil
millones de dólares

Pemexenfrentagraves problemas de liquidezyen
15 años nohareducido sus compromisos financieros

La condonación de sus impuestos entraña una
cierta privatización porque lo perdonado porHa
cienda espropiedad de la nación yde ese dinero na
die más que la empresaysu sindicato sebeneficiará

Su mejor negocio seríaextraer crudo de los man
tos más accesibles y explotación de bajo costo co
mo se contemplaba con anterioridad al cambio de
política energética

Convertidos los suyos en bonos chatarra Pemex
está envirtual estado comatoso

En diálogo con Leonardo Curzio Radio Fórmu
la el analistaMacario Schettino dijo que laempre
sadebe concentrarse donde realmente es negocio
y dejarde retinar

Pemex recordó tiene másjubilados queperso
nal trabajando y dijo esperar que esto ya lo hubie
ran entendido todos pero en particular ni el Presi
dente ni su equipo lo han entendido Ya nos costó
mucho dinero el aprendizaje Ahoritayani le entien
den ahoritaya no tiene importancia A ver elpróxi
mo equipo lapróximapresidenta aver qué es lo que
decide pero ahorita no hayuna salida
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El gobierno a examen
por la pandemia
Loshay tan pero tanpendejos

quenosetocreen
Florestán

Bgm uando podía hablar con Hugo Ló
1H i pez Gatell al inicio de lapandemia

Jk le planteé la necesidad de establecer
unacomisiónespecial para revisar laactuación
delgobiernodela4Teneldesastredelflagelodel
covid yél demagogo compulsivo medijoquesí
que claro pero solo fiie darme el avión desde el
aeropuerto de suabyecciónyprotegidobajoel
mantopresidenciaL

Pero resulta que un grupo de especialistas
se ha reunido paracrear probono la Comisión
Independiente de Investigación Sobre la Pan
demia de Covid en México que ya le había co
mentado aquí yayerhablé con otraeminencia
médica mexicana reconocida internacional
mente eldoctorJaime Sepúlveda coordinador
del proyecto quien fue muyclaro México tuvo
unode lospeores desempeñosenelmundo ante
esapandemia

Sepúlvedamedijoque los resultadosdelapan
demiaenMéxicoseencuentranenelrangodelos
peoresdelmundo medidosporcualquiermétri
ca muertesexcesivas másde800mil huérfanos
depadreomadres 250milniñasyniños añosde
vidaperdidos desplome enlaeducación caída
delPIB yreducción delaesperanzadevida

Mehabló ycontodarazón dequelareacción
délas autoridades sanitariasydelpropiopresi
denteLópezObradorñielanegación laminimi
zaciónyprivilegiarotrascosassobrelasalud

YsobrelacompradevacunasaCubayaRusia
afirmó que sehicieronporordenamientospolí
ticos no porbases técnicas pues noestánreco
nocidasporlaOMS nipor laFDAde EU cuando
costaban lo mismoysepodríanhaberadquirido
otras muchomás segurasyefectivas

En abril esta comisión tendráel resultadode
su investigación que no irá con la líneadel régi
menysureacciónserálahabitual ladescalifica
ciónyelinsulto nuncaelargumentoyel razona
miento de los que carecen
RETALES
1 SENADO Veremos la cercaníade Jesús Ra
mírez con el Presidenteysi transitaelproyecto
de llevarloalSenado ElpuntoessiRamírez lova
adejarenelúltimo tramode sugobierno que es
cuando más lo necesita o si él necesitamás del
fueroyseva
2 ESCALA Con diferenciade dosdías las can
didatas presidenciales fueron recibidas por el
papaFrancisco enelVaticanaNingunaanunció
lavisita pero ambas lo destacaronensus redes
no como un acto íntimo sino como parte de sus
campañas electorales Las quesondiferentes y
3 BUSQUEDA Cuando enloquevadeestego
bierno los desaparecidos superan los 50 mil al
Presidente solo le preocupauno ungeneral del
queescribióunanovela desaparecidoenunaisla
panameñahace un siglo yparacuyo rescate es
támandando unamisión de ochentamilitaresy
trecefuncionariosdeSegobylaSRE Loprimero
es lo primero es decir él lo suyo Laúnicabús
quedaque le importa

Nosvemoselmartes peroenprivado
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AU rONOMÍA RELATIVA

Habemus foto
Juan Ignacio
Zavala
P Opine usted
zavalaji yahoo com

juanizavala

Alparecer esta fue la
semana de México en El
Vaticano Hasta allá fue

ron nuestras candidatas Xóchitl
Gálvez y Claudia Sheinbaum
La semana pasada estuvo con el
pontífice el flamante presidente
de Argentina Javier Milei y
sostuvieron una conversación
imagino muy esperada en el país
de origen de Francisco

Como es conocido cuando
era candidato a la Presidencia de
Argentina Milei no se ahorraba
epítetos contra su paisano que es
el líder del catolicismo mundial
Lo acusó de tener afinidades
con dictadores como Castro y
Maduro y de ser unjesuíta que
promueve el comunismo un
representante del maligno en

la Tierra y ser un personaje
impresentable y nefasto Se
entiende ganar las elecciones
es una cosa muy diferente que
estar rompiéndose el queso en la
competencia Y una foto con el
Papa la quiere cualquierjefe de
Estado y mucho más un candi
dato Así pues Claudia y Xóchitl
se reunieron con el Papa

No deja de ser una interesante
jugada del Vaticano Recibió
primero a Xóchitl Gálvez la
candidata de la oposición Las
oficinas vaticanas solicitaron a la
campaña xochilista embargar la
foto hasta un día después Iban
a recibir a Claudia y querían que
las imágenes salieran el mismo
día El asunto está en que recibie
ron a las candidatas sin problema
alguno le dieron a cada una su
foto y ambas se fueron felices
Qué bien Atrás queda la boca
suelta de López Obrador que en
su mente enferma exigía discul
pas de la Iglesia católica Ya fue
su alumna a su foto con el Papa
Y es que así son las cosas con la
Iglesia sus plazos no son de este
mundo y nuestro Presidente
siempre tan cerril cree que todo
el mundo es del PRI o del PAN

Hay que decir que Xóchitl
ganó estajugada y lo hizo muy
bien No es que esto le vaya a
dar muchos puntos sino que
habla de que su organización ya
funciona que tienen sentido de
planeación y que en ésta supie
ron apostar y salir adelante Sin

duda fue una sorpresa la noticia
de esa reunión Xóchitl ha mani
festado su alegría ante la reunión
que tuvo con quien es el líder
de la religión que profesa yque
es parte innegable del país que
quiere gobernar Como católica
Xóchitl tiene claro el significado
de poder saludary conversar con
alguien como Francisco

Claudia también está muy
contenta con su foto No es poca
cosa Ya tiene algo que presu
mir con su nieto o quizá con su
marido porque con sus amigos
va a estar difícil porque ella y los
suyos siempre se han ufanado
de no creer ni en Dios ni en la
Iglesia ni en el Papa se regodean
en una suerte dejacobinismo
trasnochado y solamente creen
en López Obrador Pero bueno
seguramente ya se dio un que
món por aquellas tierras porque
dijo que será una hora inolvi
dable en su vida Se entiende
Después de estar horas intermi
nables oyendo los delirios del
orate de Macuspana pues una
hora con alguien que transmite
paz espiritual y de conversación
inteligente seguramente lo recor
dará toda la vida

Muchos critican los bandazos
de Claudia al ir expresamente
alVaticano como si fuera una
creyente devota No lo es Pero
es una política y pocas cosas tan
políticas en este mundo como la
Iglesia

Cada quien su foto En eso
arrancan parejas
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La relación de la diócesis de Chilpancingo con el grupo cri
minal de Los Ardillos no es nueva Fs ran añeja como la que
mantienen distintos grupos de la Iglesia católica con grupos o
jefes criminales desde hace décadas Cómo olvidar por ejem
plo la relación de los hermanos Arellano Félix con la Iglesia
incluso uno de los hermanos era o es no sé qué fue de él

sacerdote tanto que hasta después de que asesinaron al car
denal Posadas Ocampo fueron recibidos en dos ocasiones en
la Nunciatura Apostólica por Girolamo Prigione Antes su re
lación se había fortalecido con el financiamiento que hicieron
los Arellano del seminario del Río en Tijuana lo que les sirvió
para que también se falsificara un acta de bautizo para tratar
de darles una coartada para justificar que no habían estado
en el aeropuerto de Guadalajara cuando en mayo de 1993
asesinaron al cardenal Posadas

Pero ésos son tiempos lejanos Sin embargo pese a rodo lo
que ha cambiado en la Iglesia católica dentro y fuera del país
desde entonces hay quienes siguen insistiendo en tratar de ju
gar un papel que no les corresponde ahora por ejemplo corno
pacificadores con el narcotráfico en la sierra de Guerrero Me
pregunto qué se puede pacificar con grupos que quieren se
guir conservando su poder fáctico y sus actividades ilegítimas

No se trata de pacificar o no la diócesis de Chilpancingo lo
que tiene es una relación especial con el cártel de Los Ardillos
y quiere una negociación que les permita a éstos mantener el
control que tienen sobre roda una región de la sierra hoy en
disputa con otros grupos entre ellos La Familia Michoacana
y Los Tlacos Cuando se dice que el problema para pactar es
que Los Ardillos no quieren perder las tierras que les costaron
vidas se está diciendo que se acepta que esos territorios son
suyos y se dejan de lado no sólo las leyes sino también las
vidas que ese grupo criminal ha arrebatado

No es nuevo El obispo de Chilpancingo Chilapa Salvador
Rangel Mendoza desde hace años ha estado de la mano con
los narcotraficantes oficiando misas para ellos y justificando
sus acciones al tiempo que denuncia a las fuerzas de seguridad
Quizá lo hace con buenas intenciones pero nunca defender a un
grupo criminal contra otros y a ellos vs las autoridades ha sido
una buena receta para la pacificación de un territorio

F1 obispo Rangel decía en 2018 y lo viene repitiendo rigu
rosamente hasta hoy que Guerrero está en manos del nar
cotráfico Hay un gobierno oficial pero yo creo que ordenan
las cosas otras personas Yo incluso me atrevo a decir que
esas personas o sea los narcos me hablan de una super
mafia arriba y ése es el peligro que corremos arriba de las
cosas locales usted sabe hay grupos internacionales Puede

 .  2024.02.16



Pág: 24

ser verdad pero la salida no es reconocer el poder láctico de
los criminales

til obispo desde entonces aceptaba haberse reunido en
varias ocasiones con los líderes de los grupos más tuertes del
narcotráfico en la entidad porque ellos dice le piden su In
lervención para ponerse de acuerdo en cuanto a su iorma de
trabajar Cuando esos acuerdos son quebrantados por alguno
de los grupos es cuando comenta se genera la violencia

En 2018 antes de las elecciones dos sacerdotes de su dio
cesis fueron asesinados cuando venían de una fiesta con Los
Ardillos donde se exhibieron hubo fotos incluso con las ar
mas de fuego de los narcos El obispo Rangel aceptó entonces
que el padre Germán uno de los asesinados sí se tomó la foto
con las armas y los delincuentes pero esto no quiere decir que
el padre estuviera coludido con la delincuencia organizada En
una entrevista que mantuvo entonces con Pascal Beltrán del
Río le explicó que el padre Germán tenía que oficiar misas
donde operaban los criminales y de tanto ir y venir se hizo
amigo de ellos

Esa amistad llegó hasta el obispo que les ha agradecido
públicamente sus regalos Los Ardillos en su tierra en Tlani
cuilulco municipio de Quechultenango le regalaron en di
ciembre del 2017 un báculo y un pectoral de plata así como
un anillo con piedras preciosas En reciprocidad el obispo les
ofició una misa

Las relaciones de Los Ardillos son muchas en Guerrero y en
Morelos pero su territorio está siendo disputado por la Nueva
Familia Michoacanay Los flacos entre otros grupos crimi
nales Controlan Chilapa Mochitlán Quechultenango Tixtla
Zitlala Ahuacuotzingo y Acatepec en Guerrero Uno de los
hermanos Ortega Jiménez líderes de Los Ardillos Bernardo
fue candidato por el PRD en el distrito 24 y antes fue presiden
te municipal de Quechultenango diputado local y nada menos
que presidente de la Comisión de Gobierno del Congreso del
estado en una legislatura local

Originalmente eran parte de los Beltrán Leyva y luego de
Los Rojos pero rompieron con éstos y se acercaron a Gue
rreros Unidos Se dedican además del narcotráfico al asal
to de camiones repartidores de cerveza pan refrescos a las
extorsiones y robos Actualmente controlan buena parte de la
producción de amapola en La Montaña aliados con los suce
sores de los Beltrán Leyva Pero la irrupción del fentanilo los
ha debilitado y ha roto parte de su sistema de alianzas

Por cierto el papa Francisco tiene un discurso muy duro
respecto a los grupos criminales y lo ha puesto de manifiesto
en muchas ocasiones como cuando fueron asesinados dos
sacerdotes jesuítas en la sierra tarahumara De qué habrá ha
blado con Xóchitl Gálvez y con Claudia Sheinbaum en los
encuentros que mantuvo con cada una de ellas por separado
durante esta semana
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Y los resultados cuándo
Pareciera que el Presidente no sólo tiene otros datos sino
que vive una realidad alterna Dice que las protestas de los
transportistas tienen un propósito politiquero

Es para generarnos conflictos No hay problema que no
se haya atendido No podemos dejarnos chantajear es plan
con maña aseguró en la mañanera En serio

Los asaltos en las carreteras la quema de unidades los
asesinatos de choferes las extorsiones y las golpizas que les
propinan están documentadas Lo vemos noche tras noche
en los noticieros

No señor Presidente no es un chantaje El hartazgo por
la violencia no es un invento de los medios convenciona
les que usted detesta Es una realidad que lacera y enluta
a muchos hogares mexicanos

Los transportistas están hartos de esa inseguridad El
caos que provocaron ayer en autopistas y carreteras es un
aviso de la parálisis que pueden llegar a provocar en la Re
pública si el gobierno no atiende su inconformidad

Bloquearon las autopistas México Querétaro Méxi
co Cuernavaca México Puebla y México Pachuca Hubo
acciones similares en carreteras de otras 13 entidades del
país Esta vez levantaron el paro seis horas y media después
de iniciarlo La próxima quién sabe

Un hombre que conoce bien el tema es Elias Dip Ramé
Fs presidente de la Confederación Nacional de Transpor
tistas Mexicanos Conatram organización que agrupa al
mayor número de transportistas

Por años ha lidiado con diferentes gobiernos en distin
tas mesas de diálogo No se ha avanzado mucho Su expe
riencia la sintetiza en seis palabras Sí muchas atenciones
pero puro rollo

Para qué queremos mesas de trabajo se pregunta
Él mismo responde No nos llevan a nada La mejor

mesa de trabajo está en la carretera que haya vigilancia
Dónde están los 100 mil elementos de la Guardia Nacio

nal vuelve a cuestionar
López Obrador presume que la GN ya tiene casi 129 mil

elementos Qué bueno pero y los resultados cuándo Ya
es un axioma que este sexenio es el más sangriento de la
historia moderna de México

El dirigente de los hombres camión dice que los trans
portas sufren un promedio de entre 30 y 40 asaltos dia
rios Se llevan las unidades la mercancía Hay secuestros
extorsiones Sólo en esta semana hay reporte de tres ase
sinatos subraya el presidente de la Conatram
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El hombre relata que alguna vez tuvo una reunión con
la plana mayor de la Guardia Nacional y de la Sedeña Les
hizo ver las necesidades que requería el transporte para
tener mayor movilidad y seguridad

Les dijo que en tramos de 200 kilómetros en carreteras
importantes no se ven patrullas No les gustó

Dip nos dijo más Tenemos un accidente y la Guardia
Nacional llega horas después porque no tienen elementos
Lo más grave es que muchos de ellos desconocen por com
pleto lo que hacía la Policía Federal Dicen que era mala la
Policía Federal Esto es peor aseguró

Ante el caudal de violencia que sufren los transpor
tistas qué prevé un paro nacional total preguntamos

No precisamente un paro total del país pero sf un 70
de los puntos Importantes y de esa forma se para el país
respondió

Ayer fue asesinado a balazos en Misantla Veracruz el as
pirante a diputado local por Morena y director de Política y
Gobierno de esc ayuntamiento Manuel Hernández

En Taxco Guerrero el alcalde Mario Figueroa Alarcón
sufrió un atentado del que salió ileso En el ataque murió
urío de sus agresores

Pero usted no se preocupe López Obrador ya dijo que
el problema de la violencia se está atendiendo y que Mé

xico es un país pacíltco
Los obispos de Guerrero no están de acuerdo con el Pre

sidente Ya todo México sabe que se reunieron por separa
de con líderes de los grupos delincuenclales en la entidad
páfa buscar sin éxito una tregua

López Obrador avaló esos encuentros Lo veo muy
bi n creo que todos tenemos que contribuir a conseguir la
páz dijo en la mañanera Aunque admitió Desde luego
laresponsabilidad de garantizar la paz y la tranquilidad es
dql Estado

Xóchitl Gálvez en cambio considera muy peligroso
pára los obispos y para rodos los guerrerenses que haya
necesidad de sentarse con delincuentes para negociar una
tregua Es una pena que hoy la Iglesia tenga que negociar
cün el crimen organizado ya que ellos son de facto la au
toridad en Guerrero En lugar de sentarse con la autoridad
los obispos tienen que sentarse con los delincuentes a pe

ditles una pacificación
Me parece increíble que el Presidente diga que está de

acuerdo cuando él tiene que asumir su responsabilidad
edmo jefe del Estado mexicano Yo no digo que los agarre
a balazos pero que se ponga a trabajar en lugar de estarse
metiendo a las campañas políticas puntualizó
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Prensa con
chalecos

Enel sector gubernamental hay una
percepción equivocada sobre su
función en el tema de las amenazas

y ataques contra periodistas por el
contenido de sus informaciones que se refie
ren al crimen organizado La prensa no ne
cesita de escoltas para trabajar Los chalecos
antibalas pueden terminar como camisas de
fuerza

Perotambiénexisteunenfoque distorsiona
do en lospropiosmedios de comunicación no
se puede exigir la protección de las autorida
desquenohanpodido establecermecanismos
de control sobre laviolenciadel crimenorgani
zado contra la sociedad

Los mecanismos de protección de periodis
tasanteamenazasdisminuyenlacapacidadde
movilidadpara lainvestigaciónde actos crimi
nales porque un periodista no puede indagar
al crimen organizado protegido porescoltas

La investigación de actos criminales lleva
un riesgo que debe ser calculado la respuesta
criminal

El punto central del conflicto radica en la
incapacidadde laestructura de seguridadpara
combatir las actividades criminales en la falta

de decisión gubernamental para desmantelar
bandas y en la tibieza de las autoridadesjudi
cialespara castigar el crimen

La cobertura de informaciones sobre activi

dadescriminalesllevaunriesgo implícitopara
los periodistas y éstos deben medir sus alcan
ces nadie los va a premiar si mueren durante
las investigaciones

El sectorinformativo es elmásvulnerable en

el escenario de la crisis de inseguridad porque
muchasveces lospropiosmediospara los cua
les trabajan no se preocupan por dotarlos de
seguros o de garantías

En las zonas de guerra europeas los corres
ponsales andanarmados tienenescoltaspri
vadosquepueden dispararcontra adversarios
yasumen el riesgo de lavida

Es de agradecer el heroísmo de periodistas
que reportan sobre la crisis de seguridad pero
sutrabajo no debe arriesgar susvidas
ZONAZERO

Ninguno de los ataques criminales contra
periodistas desde el caso Manuel Buendía
y pasando por el de Jesús Blancornelas ha
comprometido la voluntad oficial para per
seguir y castigar a los delincuentes Además
de mecanismos de protección a posteriori
las organizaciones de prensa deberían tener
oficinas especiales de seguimiento de los ca
sos de agresiones para presionar a las autori
dades en sus investigaciones Hace falta una
ONGpara atender casos de agresiones contra
la prensa
Las opiniones expresadas por los columnistas son

independientes y no reflejan necesariamente
el punto de vista de 24 HORAS
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Paradojas
desafiantes
ru1

fl orno de Jash Dholani
H oldbooksguy aquien re
HL comiendo seguir nueve

verdades paradójicas como dice él
nueve paradojas desafiantes sugie
royo de autoresbrillantes

1 C S Lewis La originalidad se al
canzamejorvíalacopia

2 Nietzsche La compasión es un
garlito diseñado para dirigir recursos
de quienes más lo merecen a quienes
lomerecenmenos

3 Chesterton Tienes que odiarel

mundo suficiente paracambiarlo pe
ro tienes que quererlo suficientepara
creerquevalelapenacambiarlo

4 Napoleón Lalógicapuedehacer
teperderguerrasporqueaveceselmo
mento exige maniobras imaginativas
quefuncionanporquesonirraeionales

5 CamillePagiia El liberalismode
finealgobierno comounpadretiránico
peroexigequeseportecomounamadre
amorosa Lasociedaddebe sertan tirá
nica que pueda pro
tegerte de tuits infa
mantes pero también
tan permisiva que
puedascambiardegé
nero yderegreso

6 Chateaubriand
Labellezaes inútil sibuscas eficacia
pero impresionantemente útil sibus

cas cosas que amar Labellezaesunlu
jo dispendioso pero es lo único que la
gente al finalcuidará hastaparapere
grinarensubusca

7 John Morleys La gran escritura
vive enlafronteradelomisteriosoyde
lo obvio Demasiado misterio es inac
cesible demasiadaobviedad aburrida

8 La Rochefoucauld Laausencia
diluyelospequeñosamoresperoaumen
ta losgrandes como elviento apagalas
velasperoavivalosincendios Eltiempo
abolirálodébilyfortaleceráloreal

9 JohnPowles Lainteligenciaesun
donaterrador Lahabilidad depredecir
lasconsecuenciasdecadaacciónsignifi
caqueperderásmuchotiempoperdido
enunlaberintodehipótesis Reglanú
meroL nopierdaslavoluntad

Añado de George
Santayana Atre
verse en la guerra es
un mérito del solda
do una cualidad pe
ligrosa en el capitán
y un crimen en el

estadista
Otra Caos es el nombre de un or

denextrañoqueproduce confusiónen
nuestrasmentes

Este domingo 18 de febrero la
MarchaporNuestraDemocracia
eonvocadapor210organizaciones
delasociedadcivil en107ciudades
deMéxico

Ahínosvernos
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La gran escritura vive
en la frontera de lo

misterioso y de lo obvio
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Slim y la insoportable
levedad del ser
El comportamiento de López

Obrador estos casi seis años
detentando el poder para le

gitimar su manía de mentir cons
tantemente podría ser un síntoma
de trastornos psicológicos subya
centes como el trastorno de la per
sonalidad antisocial o la mitoma
nía Sin embargo su comporta
miento manipulador diseñado a lo
largo de su vida para engañar e in
fluir incluye esa habilidad de pre
sionar botones emocionales crean
do situaciones para favorecer sus
propios intereses

La falta de remordimiento para
lustincar sus mentiras o minimizar
su importancia ha sido el marco de
su movimiento por ende de su
transformación

El país sangra por su política de
tolerar abrazando a grupos crimi
nales y favorecer el empodera
miento de un cártel que hoy cogo
bierna regiones enteras y amenaza
con entrometerse nuevamente en
el próximo proceso electoral

La simulación de desdeñar el fra
caso en materia de seguridad cons
truyendo desde la mañanera dis
tractores y la agenda transexenal
que le será impuesta en caso de ga
nar a Claudia Sheinbaum pone en
riesgo la viabilidad de México que
ya muestra signos preocupantes de
debilitamiento institucional

La falta de coherencia exhibe la

dificultad presidencial para man
tener las historias o relatos con
tados de manera sistemática En
tre ellos está la mentira destinada
a ocultar información manipular
a su séquito moreno y o evitar res
ponsabilidades

Grave cuando se trata del jefe del
Estado mexicano el mismo que ha
traicionado a esos 30 millones de
ciudadanos que votaron en el 2018
creyendo en su discurso del com
bate a la corrupción y entre otros
de la separación del poder político
y del poder económico

Los otros datos recientemente
publicados por una investigación
del portal elceo com han arrojado
que continúa el modelo del em
presario consentido sexenal El

balde de agua helada que cayó so
bre la reputación de Carlos Slim y
su cercanía con López Obrador va
más allá de los 2 500 contratos ob
tenidos para colocarlo en la lista de
los favorecidos por la cuatroté

En una inédita y larga confe
rencia de prensa el día después
para manejar la crisis y hacer un
control de daños expedito inclu
yó un tibio intento de deslinde y
la justificación de que Telmex no
es negocio a saber pues

T o importante de la formadel in
geniero Slim fue el fondo de algu
nos mensajes que de no haber sa
lido a la luz información de esos
contratos para favorecer a sus em

presas y su absoluta cercanía con el
Ejecutivo exhibieron un compor
tamiento defensivo y su profundo
desacuerdo con la intromisión del
poder militar en la esfera civil y el
golpe a la línea de flotación del ac
cidente de la Línea 12 del Metro por
la falta de mantenimiento en cla
rísima alusión a la administración
de Sheinbaum

Las derivaciones de estos seña
lamientos son aún de pronóstico
reservado uno de los caminos
más sinuosos por los peligros que
representa es el andado al térmi
no de un sexenio

Y el presidente ha hecho gala
de ese talento nato para agraviar
denostar e insultar que sin duda
tendrán un efecto bumerán ahí
está el primer botón de la inves
tigación del presunto financia
miento del Cártel de Sinaloa a su

campaña del 2006
Y será cada vez más difícil de

ocultar la no subliminal compli
cidad entre su administración
con los más oscuros intereses que
representan amenazas latentes
para la región

Demasiados frentes abiertos
rumbo al 2 de junio donde medi
rán fuerzas dos modelos de go
bierno la continuidad del empo
deramiento criminal y la corrup
ción o el cambio de rumbo

No hay más
ComezZalce
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ASTILLERO

Guerrero narcos curas y mal gobierno
Candidatas Papa y religiosidad El fentanilo
y El Mayo Ohuira amenazas y tensa espera

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

Guerreropadece el muy bajo
nivel de eficacia de su gobierno esta
tal particularmente en materia de
seguridad pública Las principales
ciudades pero no sólo éstas viven

una de las mayores crisis de una entidad que
sabidamente es muy difícil de gobernar sobre
todo si quien está al mando Evelyn Salgado
llegó al cargo sin experiencia política real ro
deada de compromisos políticos y económicos
con grupos de diversa textura y sustentada en la
estructura e intereses alineados con su padre el
senador Félix Salgado Macedonio

LA GRAVE SITUACIÓN del estado ha propi
ciado la intervención del alto clero mediante los
obispos de las diócesis locales que han entrado
en contacto con jefes de los cárteles para tratar
de negociar una tregua que no se concretó

EL PRESIDENTE DE la República validó
desde la mañanera esos esfuerzos clericales al
encuadrarlos como parte de la búsqueda colec
tiva de pacificación aunque bajo condición de
que los eventuales acuerdos no impliquen im
punidad privilegios licencia para robar todo
lo cual ha de decirse existe actualmente y
mucho más en el escenario de empoderamien
to del crimen organizado

EN OTRA PISTA el factor religioso tuvo en
un par de días una relampagueante activación
luego de que las dos candidatas a presidir
México estuvieron en diferentes fechas en el
Vaticano Además del forcejeo entre bandos
para adjudicar a la aspirante de cada uno la
mayor primacía dada por el papa Francisco
duración de la entrevista tomas fotográficas
cercanía quedó sembrada la discusión

respecto a la religiosidad de cada candidata
Xóchitl reivindicando su profundo catolicismo
de generaciones atrás para tratar de contras
tarlo con la distancia de Sheinbaum respecto a
credo religioso específico

EL HISTÓRICO JEFE del narcotráfico Is
mael Zambada ElMayo nunca encarcelado y
siempre reconstituido en medio de guerras de

facciones ha sido acusado en Estados Unidos
por tráfico de fentanilo Ya tenía cuatro cargos
relacionados con otras drogas pero el tema del
opiáceo sintético que está causando muchas
muertes en el país vecino ha activado exigen
cias fuertes para el castigo de los narcotrafi
cantes Un legislador republicano propuso
hace días que el gobierno de Biden informe
periódicamente de la detención y asesinato de
capos del cártel Jalisco Nueva Generación

EL MAYO ZAMBADA es un ejemplo de lon
gevidad impune a diferencia de su compadre
Joaquín Guzmán Loera con quien mantuvo
un prolongado control del cártel de Sinaloa
roto con la detención definitiva de El Chapo y
la pelea entre júniors sucesores en medio de la
cual se ha podido sostener aunque en Sinaloa
cada vez son más fuertes los disensos entre
grupos delictivos que van diversificando sus
rubros empresariales sin quedarse sólo en el
narcotráfico en sí

AHORA ESTADOS UNIDOS presiona para
que el gobierno mexicano detenga y entregue
al citado Mayo como trofeo a presumir ante la
clientela electoral Esa presión de Washington
ha forzado a México a realizar ciertas aprehen
siones enfrentamientos y golpes efectistas Ya
se verá si ello lleva a desarticular la estructura
funcional encabezada Zambada quien no tiene
actualmente la mejor capacidad de resistencia

Astillas

Y MIENTRAS MELINA Sandoval y Claudia
Susana Quintero dos mujeres líderes en la
defensa de la Bahía de Ohuira en Sinaloa usan
chaleco antibalas a causa de las amenazas cons
tantes que reciben en el contexto de la tensa
espera de la resolución de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación que autorizará o impedirá
la instalación de una muy contaminante planta
productora de amoniaco en dicha bahía proyec
to apoyado incluso mediante probadas trampas
por los gobiernos municipal de Ahorne el esta
tal y el federal entrevista con Marcos Vizcarra
de Revista Espejo https goo su 5Q6FrOY
hasta el próximo lunes con el escándalo de las

muuy pragmáticas listas de candidaturas de
Morena a cargos legislativos
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El barril sin fondo

Pe i la ve convirtió de la gallina de los
huevos de oro en el despilfarrador hijo
predilecto de papi ai que todos debemos
mantener v salvar de la ruina

Antes de cualquier aná
lisis hay que reconocer
que el presidente Andrés

Manuel López Obrador recibió
en estado de coma a Pemex la
petrolera estatal que durante al
menos 30 años fue la gallina de
los huevos de oro para el país

Porque de Pemex salía todo
Desde los servicios públicos
hasta los sueldos de funciona
rios y las corruptelas de políti
cos Los tiempos eran otros y
como nuevo rico los gobiernos
en turno dilapidaron recursos
de manera irresponsable

Ahora bien las decisiones
financieras impulsadas desde
el Ejecutivo no han sido las más
atinadas y Pemex pasó de estar
en estado de coma a una muerte
que parece inevitable pese a los
esfuerzos cada vez mayores de
transfusiones de emergencia y
hasta respiración artificial

Hay que decirlo la petro
lera estatal está en quiebra
y es la empresa de este ramo
más endeudada del planeta Y
medidas como la condonación
de impuestos anunciada por el
Ejecutivo son casi como dar una
aspirina a un enfermo terminal

El decreto publicado por la

Secretaría de Hacienda para
que Pemex no pague el Derecho
de Utilidad Compartida DUC
y el Derecho de Extracción de
Hidrocarburos del último tri
mestre de 2024 y de enero pa
sado significa una inyección de
86 mil 640 millones de pesos
de acuerdo con expertos

Pero el problema es que este
alivio financiero resulta insufi
ciente y se destinará al pago de
deuda o vencimiento de deuda
que este año supera los 11 mil
mdd para aportaciones de la
Refinería de Dos Bocas y el pago
de proveedores y contratistas a
quienes en algunos casos no se
les han saldado cuentas desde
hace varios meses y se les debe
al menos 298 mil millones de
pesos

A esto hay que sumar que
en el Presupuesto de 2024 ya
estaba prevista una línea de
transferencia más de 140 mil
mdd y una reducción en el pago

de impuestos por lo que resulta
alarmante el anuncio de una
nueva condonación de impues
tos adicional a lo que ya estaba
previsto desde octubre de 2023

Hasta la fecha se han entre

gado a Pemex 1 5 billones de
pesos en conceptos de transfe
rencias de la SHCP como ayuda
para solventar sus pérdidas y
pagar su deuda

Hacia el tercer trimestre
de 2023 Pemex sumaba una
deuda de un billón 864 mil 778
millones de pesos

Esto da cuenta de que la
situación de la petrolera es más
delicada ahora que hace apenas

unos meses El anuncio signi
fica que Pemex requiere mucho
más apoyo

Este año veremos que Pemex
una vez más necesitará la ayuda
e intervención gubernamental
porque no genera ingresos para
tener utilidades

La petrolera es ya un lastre
que como advirtió Bank of
America se convertirá en el
principal riesgo fiscal para el
país en los años que vienen

Tanto Claudia Sheinbaum
como Xóchitl Gálvez debe
rían estar al tanto de la papa
caliente que les puede estallar
al país en cualquier momento
y comenzar a buscar solucio
nes para un problema que no
termina de resolverse y por el
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contrario se agrava
Pemex se convirtió de la

gallina de los huevos de oro en
el despilfarrador hijo predilecto
de papi al que todos debemos
mantener y salvar de la ruina

SOTTO VOCB
La Asamblea de Accionistas de
Grupo Financiero Banamex
designó al prestigiado e inta
chable banquero y financiero
Nacho Deschamps como presi
dente de los Consejos de Admi
nistración de Grupo Financiero
Banamex y Banco Nacional de
México una vez concluida la
separación Fichaje de primera
que ha sido reconocido y va
lorado por la banca nacional e

internacional
En nuestro nuevo espacio

en El Heraldo Radio Max
Cortázar vocero de Xóchitl
Gálvez aclaró que la gira de la
precandidata por España no fue
financiada por Grupo Marhnos

que de acuerdo con nuestras
fuentes es un grupo inmobi
liario que desde hace mucho
está totalmente quebrado y
de paso confirmó lo que les
adelantamos que las mañane
ras de la verdad se quedarán
durante toda la campaña

Cumpliendo la promesa de
austeridad con la que llegó al
gobierno del Estado de México
la gobernadora Delfina Gó
mez eliminó el seguro médico

privado para funcionarios
estatales para reorientar esos
recursos a los sectores más
necesitados El secretario de
Gobierno Horacio Duarte
invitó a servidores a inscribirse
al ISSEMyM donde recibirán
servicios de calidad y medici
nas

Nos comentan que gracias a
la excelente comunicación en
tre la gobernadora de Guerrero
Evelyn Salgado y el presidente
López Obrador todo está listo
para el Abierto Mexicano de
Tenis que se realizará en las
próximas semanas así como el
Tianguis Turístico y la Con
vención Nacional Bancaria en
Acapulco

 .  2024.02.16



Pág: 35

Y BUENO así como
salen los peines
también tarde
que temprano se
van conociendo de

qué trataron algunas
negociaciones

POR ejemplo
por qué Morena

postularía a Brenda
Ruiz para una
diputación local
por Cuajimalpa
De plano no tenía

cuadros propios
para apostar

NOMBRE Dicen que
seguramente lo hizo
porque es una de las
colaboradoras más
cercanas al ex priista
Adrián Rubalcava
de los más recientes

ingresos al
filocuatroteísmo

DANDO y dando
y a darle

SUENA RARO
pero Jesús debe
andar con el Jesús
en la boca

SÍ SÍ Esteva
el Secretario de

Obras y Servicios
de la CDMX pues
en septiembre de
20 23 fue el aval de la
promesa que hizo

el Presidente López
Obrador de poner
en circulación
el Interurbano
en marzo

NOSÓLO no han
terminado la obra

civil sino que ya se
sumó un segundo
accidente en lo poco
que va del año
TIC TAC tic tac

A QUÉ santo le
rezará la diputada
local Guadalupe
Chávez

PUES es la pregunta
que se hacen sobre
todo sus propios
compañeros
morenistas

COMO legisladora no
cumplió con ninguna
de las iniciativas
que prometió
COMO aspirante a
Alcaldesa de Tlalpan
quedó en último lugar
en la encuesta y logró
sólo un 5 por ciento
de simpatías
Y PESE a todo la
premiaron con la
postulación a una
curul en San Lázaro

 .  2024.02.16



Pág: 36

EL
CABALLITO

La catafixia de Morena
Una vez que quedaron definidas las candida

turas a las alcaldías en Morena los que no lo lo
graron entraron a la catafixia para recibir su pre
mio de consolación Algunos de los que no tuvie

ron suerte obtendrán nomina
dones a la Cámara de Diputa
dos o al Congreso local Por
ejemplo nos dicen que Beatriz
Rojas quien buscaba ser la
abanderada por la Gustavo A
Madero será de nuevo aspiran
te a una curul en San Lázaro
pues el elegido fue el congresis
ta Janecarlo Lozano También
está el caso en esa misma alcal
día del senador César Cravio

to que ahora irá por una diputación federal Otro
más es el de Xochimilco donde la ganadora fue
la petista Circe Camacho y la otra fuerte aspi
rante Erika Rosales competirá por una curul
federal al igual que el edil José Carlos Acosta
En Azcapotzalco Gabriela Jiménez perdió la
candidatura ante Naiicy Núñez y va por una cu
rul en San Lázaro Carlos Ulloa exsecretario de
Desarrollo Urbano iba por Tlalpan y ganó Ga
briela Osoiio por lo que buscará un espacio en
la Cámara de Diputados A ver si al final a algu
no de ellos como en la catafixia le toca una es
pantosa X y queda fuera del juego y sin premio

Gana terreno Rubalcava
entre los guindas

Uno de los equipos que logró más posiciones
en la distribución de candidaturas fue el del alcal
de de Cuajimalpa el expriista Adrián Rubalca
va pues nos dicen que tres personas cercanas a
su equipo político y de la demarcación competi
rán por cargos públicos Gustavo Mendoza será
el abanderado de Morena PVEM PT a la alcaldía
Carlos Madrazo logró ser el aspirante para una
diputación federal por esa zona y Brenda Ruiz
será candidata a una diputación local Así que
don Adrián llegó con todo a Morena nos asegu
ran con el apoyo de Claudia Sheinbaiim

Julio César Moreno
recupera espacios

Otro de los ganadores en la distribución de
candidaturas en la Ciudad de México fue el dipu
tado federal y líder político de Venustiano Ca
rranza Julio César Moreno quien logró tres no
minaciones La alcaldesa Evelyn Parra irá por la
reelección para la diputación federal por esa zo
na competirá Elena Segura quien ya fue edil en
dicha demarcación y para el Congreso local se
postulará Israel Moreno hermano de don Julio
y quien también ya ha sido delegado de Venus
tiano Carranza La alianza de don Julio con Clau
dia Sheinbaum le retribuye

EL CABALLITO es elaborado con aportación cié periodistas y colaboradores del
diario previamente verificadas Para comentarios comunicarse al S709 1313
extensión 2421 o al email editor eluniversial com mx
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CLARA BRUGADA PIERDE CONTROL DE
IZTAPALAPA
c ja denDiy Á1 1 de candida turas p r parte de i rena
riuccla clarc que iara liru acla pieixle el cc n Lrc 1 cic la

U LíAlí r l Jr V y Lcj clc las clc iiarcacK rie I x niás
Peligroso para ella vsu grupo esque ceden elterritoTO
equipode RenéBej ano Por un jado
ala alcaldía Aleida Alayez Quien desde hace muchos

Padieriia CfAOipeLira 17 r el 4 fi Lni 1 clipuLacióri
clc iiás cle V íctíír arela c ciieri Lanibién bciscará

una curul por esa alcaldía

SALDRAN CHISPAS EN XOCHIMILCO
Dondetambién saldrán chispas es la alcaldía Xo
dondelaalianza Morena P M v PT determinó
la peUsta Circe Camacho Es más que evidente que la
legisladora local no tiene um buena relación ro
alcalde José Carlos Acosta Ruk quien a pesa
uno de los ediles peor evaluado
VAM1 P r f tri L 1 Tf7 U V í 1 J
cercanos a los polílicos consideran que
puede generarque no trabajen juntos y p
las elecciones algo que no suena
recuerdai que hace tresaños Acostó Rrnzja
un escaso margen de uno por ciento en la votación

EL 30 DE ABRIL RESULTADOS DE CUENTA
PUBLICA 2023
Lapresidenta de la Junta de Coordmación líüca

A clcl ele la N lóxicf j la
QÍ 5Í M M3rtha Avila Ventura

De fAclo inlí rmaci n a la diiiulada del PRI Pplininia
Romana Sierra sobreel informe que s
Cuenta Públicadel 2023 del poder legis
que es el Tesorero v no ella la persona que debe entregar

 .  2024.02.16



Pág: 38

del presupuesto además precisó que s
en el cierre del ejercicio del a
cüAr íráü ai s diputados a más Lardar d 30 de abrí 1
Próximo por lo que habremos de esperar a que se
cüArc yc ü cilcHka a e eclo de n tórcon la
inrormación completó vpreci

 .  2024.02.16



Pág: 39

RED COMPARTIDA
LA HUELGA QUE NADIE QUIERE

Cientos de trabajadores del Nacional Mon
te de Piedad hoy se ven con sus trabajos
puestos en suspensión por la huelga que
el sindicato estalló La preocupación para

más de 2 300 familias no es poca cosa Nos cuen
tan que la propia Secretaria del Trabajo se encuen
tra sorprendida de la huelga ya que el sindicato
que dirige Arturo Zayún nunca sometió a votación
de sus representados el acuerdo de mediación

En momentos como este con una cuestade enero
prolongada a febrero y con una gran necesidad de
parte de la población que usa a la institución como
parte de su ingreso no gana nadie y da más la impre
sión de que quien gana es el líder sindical que no
arriesga nada Con la huelga pierden los trabajadores
los clientes y la institucióa Nos dicen que ya hay
contactos con la oficina del titular de la STPS Marath
Baruch Bolaños López y la respuesta es que se en
cuentran dispuestos a seguir mediando y que la parte
patronal a seguir hablando en la búsqueda de solu
ciones pero el que no ha contestado a la convocatoria
es el líder sindical

Las cifras en Acapulco presentadas por el
presidente López Obrador en torno a la
recuperación y reconstrucción del puer
to no dejaron contento a nadie Por un

lado nos dicen que se agradece que no se cobre
la luz eléctrica por dos bimestres más pero que
se necesita mejor reactivar negocios para gene
rar empleo Por otro lado todos agradecen los
apoyos pero una vez terminados la gente sigue
sin trabajo para mantener a las familias afecta
das Nos cuentan que la gente quiere que los tres
niveles de gobierno caminen de la mano de la
ciudadanía por las calles de Acapulco para ver
la realidad pero sus ruegos no son escuchados y
hay miedo cuando este mes terminen de llegar
despensas a los hogares
Nosdicen que en la alcaldía de Coyoacán

andan muy desconcertados con Desi
rée Navarro su directora de Igualdad
de Género y no Discriminación ya que

sin haber renunciado al puesto está haciendo

campaña con recursos públicos Para Morena El
primer sorprendido fue el alcalde de Coyoacán
Giovanni Gutiérrez además se suponía eran
amigos y con quien trabajó directamente por dos
años El asunto es que podría ser sancionada por
el INE pero el asunto es que ella trabaja en un
gobierno que no es de Morena L decisión va a
ser un reto de entrada quién la va a denunciar

Los opositores o el partido oficial
Ayer en el registro de Santiago Taboada

ante el IECM y con un ambiente triun
falista llamó la atención ver a todos
los alcaldes y candidatos a las alcal

días en la CDMX muy aplicados cruzando estra
tegias Sorprende el recibimiento que tuvo el
precandidato de la Alianza a Xochimilco Ga
briel del Monte ue va a competir con la fan de
la revolución bolivariana Circe Camacho que
va por Morena para la alcaldía Xochimilco a
pesar de que ni la topan
Por cierto nos dicen que la reunión de la

Conferencia del Episcopado Mexicano
con los obispos de Guerrero que se ha
brían reunido con líderes criminales fue

más para saber a qué acuerdos se llegaron en esta
ocasión porque ese tipo de conferencias son parte
de la vida diaria en el estado Los obispos que pa
saron su reporte son Dagoberto Sosa de Tlapa Joel
Ocampo Gorostieta de Ciudad Altamirano José de
Jesús González de Chilpancingo Chilapa y Leopol
do González de Acapulco
PD Ayer la comunidad LeBarón fue a la

Fiscalía de Baja California para solici
tar se inicie procedimiento judicial en
contra de las personas que han invadi

do tierras y amenazado el pueblo de Zarahemla
en San Quintín Las denuncias están realizadas
pero las autoridades locales no han procedido
para defender a las familias afectadas porque
hay un personaje dicen ellos que lo impide
Carlos Hafen que se dedica a eso presunta
mente está ligado al crimen organizado y su úl
tima incursión la hizo según cuentan acompa
ñado de sicarios para amenazar a los poblado
res de esta región
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Y BUENO asi como salen los peines
también tarde que temprano se van co
nociendo de qué trataron algunas nego
ciaciones

POR ejemplo per qué Morena pos
tularía a Brenda Ruiz para una diputación
ocal por Cuajimaipa De plano no tenía
cuadros propios para apostar

NOMBRE Dicen que seguramente o
hizo porque es una de las colaboradoras
más cercanas ai ex prista Adrián Rubalca
va de les más recientes Ingresos al fiiocua
troteísmo

DANDO y csndc iy a darle

SUENA RARO pero Jesús debe andar con
el Jesús en la boca

SI Sí Esteva el Secretario de Obras y
Servicios de ia CDMX pues en septiembre
de 2023 fue eí aval de la promesa que nizo
el Presidente López Obrador de poner en
circulación el Interurbano en marzo

NO SÓLO no han terminado ia obra
civil sino que ya se sumo un segundo acci
dente en lo poco que va ceí año

TIC TAC tic tac
domisfuentes i3reforma com
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Chiguil la noche
de un día difícil

Cravioto y Yuriri ya obtuvieron como premio de
consolación sus respectivas candidaturas a diputados

Después de la tragedia del News Divine donde varios ado
lescentes perdieron la vida en un fallido operativo contra
un antro ilegal en la GAM Francisco Chiguil vivió antier la
noche más difícil de su carrera política

Y es que de un plumazo su partido lo despojó de su
capital político de varios años al arrebatarle su alcaldía
donde le impidieron poner a su sucesor y la única conce
sión fue que su esposa luche por la reelección como dipu
tada federal

El golpe fue mucho peor de lo esperado pues lo dejaron
sin ninguna autoridad moral o política para gobernar los
meses que le quedan como alcalde en la segunda demar
cación más importante de la Ciudad de México

Ese miércoles fue un día largo pues la dirigencia de su
partido tenía que decidir quién iría a la elección de junio
Chiguil intentó el último pataleo pero fue peor

Desde inicios de semana se sabía que la candidata de
Claudia Sheinbaum para la GAM era la diputada Yuriri
Ayala quien incluso en una reunión previa con el equipo de
la doctora había sido destapada

Pero al mismo tiempo
Arnulfo Cravioto pregonaba
también que el ungido sería él
y que incluso su patrón Martí
Batres ya se lo había adelan
tado Ésa fue la discusión de los
jerarcas morenistas hasta altas
horas de la noche

Por más que intentaban nin
gún grupo quería ceder y enton
ces sucedió lo de siempre se
buscó una tercera vía aunque
nadie Imaginó que fuera Janecarlo Elizondo vetado por
varios liderazgos

El golpe fue brutal para Chiguil pero Martí no quedó
exento pues estaba seguro de que a través de Cravioto
se haría de la segunda alcaldía más grande de la capital
perdió la partida

Cierto que Janecarlo no era la carta de Sheinbaum pero
una funcionaría federal presionó a través de sus operadores
en el partido para que lo dejaran correr y así quedarse con
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la estratégica GAM
El futuro de Chíguil es incierto pues la firma de Claudia

está inscrita detrás de esta jugada como venganza por la
traición en el proceso interno para la candidatura a jefe de
Gobierno que finalmente obtuvo Clara Brugada

Mientras los derrotados Cravioto y Yuriri ya obtuvieron
como premio de consolación sus respectivas candidaturas
a diputados Chíguil no obtuvo mayor cosa fuera de la pos
tulación de su esposa

Ahora bien la cúpula de Morena ya impuso a Janecarlo
a pesar de los negativos que arrastra ahora falta que las

bases maderenses operen para la elección pues el disgusto
es mayúsculo

Y no sólo del alcalde que seguro se inclinará por una
acción de brazos caídos en el territorio a fin de que sus
huestes ejerzan un voto diferenciado para Brugada por el
gobierno y lo demás sería lo de menos

Pero falta ver también qué dice el experredista Víctor
Hugo Lobo a quien muchos veían ya en Morena Públi
camente había advertido que si algún día daba el paso no
aceptaría que Lozano fuera el candidato en la demarcación
que gobernó dos veces

Los votos de Chíguil y Lobo son vitales y en la oposición

ya se frotan las manos para sentarse con ellos por si no les
cumplen en la 4T

CENTAVITOS

Por cierto aunque este tema le pega también a Clara dicen
que la candidata a la Jefatura de Gobierno anda en un plan
de diva cerrándole la puerta a todo el que no pertenezca a
su equipo No se deja ayudar porque seguramente se cree
eso que de saque la marca le aporta 50 de los votos
y con unos cuantos más arrasaría Es la única que no se da
cuenta que con la pura chairlza y la marca no le alcanza

El golpe fue
mucho peor de
lo esperado
pues lo dejaron
sin ninguna
autoridad moral

o política
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I presidente Andrés
E Manuel López Obra

dor ve ataques donde
no los hay

No es la primera
vez pero conforme
avanza el calendario

electoral la mecho se acorta
La más mínima crítica se convierte

en afrenta el más leve reclamóse vuelve
un ataque

Ocurrió hace un par de días cuando
ante la innegable crisis por desabasto
de agua en el Valle de México acusó po
litiquería como si negar el problema lo
desapareciera

Ahora ante la inocultable
crisis de inseguridad en las
carreteras y las protestas de
transportistas que exigen alto
a los robosy extorsiones acu
sa una campaña en su contra

Sostengo que tienen un
propósito politiquero las pro
testas es por las elecciones
para generarnos conflictos

No hay problema que no se haya aten
dido no podemos dejarnos chantajear
dijo ayer en su mañanera frente al paro
de miles de transportistas que en muy
distintos puntos del país se manifestaron
para pedir alto a la violencia

Ante un legítimo reclamo por seguri
dad él ve un golpe electoral

Donde hay una justa demanda por
detener robos y extorsiones él observa
politiquería

Tiene un propósito politiquero ni si
quiera político dijo

Ya no es como antes y no nos van a
chantajear añadió

La violencia es inocultable
No es un invento ni de los conserva

dores ni de los choferes de transporte
público

Los videos de asaltosy robos y de ase
sinatos de conductores mientras manejan
están a la vista de quien los quiera ver No
es un invento ni un complot

Minimizar los reclamos es pretender
esquivar la terca realidad

Por el estilo lejos de la realidad anda
la secretaria de Gobernación Luisa Al

calde para quien parece la violencia e
inseguridad en las carreteras son sólo un
cuento o un invento

Se han realizado 120 reuniones con

transportistas dijoAlcalde ayer en la ma
ñanera como si gestionar encuentros
resolviera algo

El líder nacional de la Alianza Mexicana

de Organización de Trans
portistas AMOTAC Rafael
OrtizPacheco asegura que
lasecretaria nohaestadoen
una sola reunión

Y aunque hubiera estado
120 reuniones han servido

para reducir la inseguridad
en las carreteras

Los transportistas están
hartos y con justa razón

Hartos de los robosy asaltos dejugarse
la vida en cada viaje

Hartos de que asesinen a sus com
pañeros

Las carreteras del país son un peligro
una trampa para quienes se atreven a
viajar por ellas

Quién pone orden Lavarse las manos
no es suficiente Evadirla responsabilidad
no alcanza

Lanzar culpas y acusar politiquería
nada resuelve

Quién manda en las carreteras de
México
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El gobierno no
El presidente

López Obrador
ve ataques

donde no los
han
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PODER CIUDADANO
LAS REVELACIONES
DE MORENA

JUAN CARLOS FLORES AQUINO

Por rm termino la larga
novela en la selección
de candidaturas a las al
caldías de la Ciudad de
México donde no hubo

mayores sorpresas y sí varios sor
prendidos Más allá de la grilla de
quién impuso candidatos y buscó
llevar agua a su molino para que en
caso de que ganen se la deban me
parece que hay algo importante que
resaltar caras nuevas y muy prepa
radas

Con estas candidatas es muy pro
bable que Morena recupere lo que la
oposición le ganó en el 2021 pero va
mos por alcaldía y de quiénes se trata

Cuauhtémoc Sin duda Caty Mon
real ha resultado ser toda una revela

ción en la política en la Ciudad de Mé
xico que la llevó a ganar la encuesta
para ser postulada para alcaldesa por
Morena en la capital de la capital

Catalina Monreal Pérez es Licen
ciada en Derecho y Maestra en Polí
ticas Públicas y Género por la Facul
tad Latinoamericana de Ciencias So

ciales la prestigiada FLACSO ade
más de contar con diplomados en
financiamiento de vivienda Dere
chos Humanos Negociación Media
ción y Construcción de Acuerdos y
Manejo de Conflictos y Toma de De

cisiones

Es una mujer que además de estar
preparada ha sido durante mucho
tiempo activista luchadora social y
promotora de los derechos humanos
de las mujeres ñiflas niños perso
nas con discapacidad y grupos vul
nerables

Pero sin duda lo que la hará ganar
en junio es un enorme carisma que
acompaña de sencillez humildad y
de no meterse en el juego sucio de la
descalificación En las entrevistas
donde la he escuchado se nota lo
centrada y la inteligencia con lo que
maneja sus respuestas Piensa lo que
dice

Tlalpan Gaby Osorio va por la re
vancha Se define como activista so

cial y feminista y fue Diputada en la
Ia Legislatura del Congreso de la Ciu
dad de México Una mujer prepara
da que lo política se nota lo trae
desde chiquita

Hoy es el Dia del Amor y la
Amistad decidimos registrarnos hoy
porque lo que caracteriza al movi
miento de la transformación es el

amor el amor al pueblo el amor a
servir y a hacer historia y esta etapa
que comenzamos en Tlalpan a nivel
nacional es una etapa donde noso
tras decimos es tiempo de mujeres
es tiempo de la transformación y es
tiempo de seguir haciendo histona

dijo Gabriela Osorio antier en su re
gistro

Añadió que el activismo social
que ha trabajado desde hace diez
años de la mano de grupos vulnera
bles desde las comisiones de Partici
pación Ciudadana Igualdad de Gé
nero Pueblos Barrios Originarios y
Comunidades Indígenas residentes
en las que participó como diputada
le ha brindado la confianza de la
gente lo que le asegurará un buen
resultado en las elecciones

Azcapotzalco la Diputada Nancy
Núñez Chintolola feminista y obra
dorista conocida de Poder Ciuda
dano de hace tiempo ganó la en
cuesta en su territorio pese a los mi
llones de pesos que le invirtieron sus
competidores

Sus prioridades anunció desde
ya serán el deporte la cultura espa
cios públicos recuperar la participa
ción ciudadana la esperanza y la
transformación Hoy comienza la
historia de un nuevo Azcapotzalco al
lado de todos todas y todes hoy te
nemos el mismo objetivo el Movi
miento requiere de nuestro mejor es
fuerzo de caminar en unidad resal
tó en su registro

Seguró escucharemos de ellas

X i ftoresaquino
FB Juan Carlos Flores fan page
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Carnaval
sin balas
Enunos segundos la fiesta

puede convertirse en mo
mento de temor o tragedia

pero en ei deseo por divertirse
está la oportunidad de evitarlo

Estamos en plenaépoca de
carnaval las festividades inicia
das con la Cuaresma a concluir
antes de la primavera Bailables
vestimentas especiales repre
sentaciones de gestas son cornu
nes y varían según la región

Aunque hay esfuerzos vecina
les y de autoridades para llevar la
fiesta en paz persiste la idea de
echar bala al aire como una for
ma de mostrar euforia

Es importante tomar en cuen
ta que en su caída los proyecti
les no pierden su capacidad fetal
su velocidad es suficientemente
rápida para ser fatal

A 61 metros por segundo pue
den penetrar un cráneo

Lamentablemente en México

yel mundo hay varias tragedias
La buena noticia es que cada vez
menos personas atestiguan dis
paros frecuentes hace cinco
años era más de la mitad de la
población ahora es el 33 de
acuerdo con el Inegi

Esta práctica ha sido desalen
tada y reducida en las festivida
des de Iztapalapa donde este fin
de semanasedesarrollael carna
val de Santa María Aztahuacán

Para acompañar este interés
en la Línea de Seguridad o Chat
de Confianza 55 5533 5533 del
Consejo Ciudadano de la
CDMX atendemos de manera
confidencial a cualquier hora
y los 365 días los reportes rela
cionados con actos fuera de la
civilidad

La vida es un carnaval como
cantaba Celia Cruz Por eso
cuando echen bala ponte al tiro
y reporta Qguerrerochipres
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Claudia Sheinbaum y Xóchitl Galvez y sus reunio
nes con el papa Francisco Las aspirantes presidencia
les presumieron en redes sociales sus fotos con el
sumo pontífice pero destacan algunos detalles el
tiempo Mientras el equipo de la opositora destacó la
reunión de 15 minutos la aspirante morenista subra
yó una hora excepcional Y que tras anticiparse
Xóchitl enseguida se supo lo de Sheinbaum

Germán Martínez llegó al INE como representante
del PAN Sin duda los tres meses de campaña serán
una batalla campal en la herradura de la sede del orga
nismo que encabeza la consejera presidenta
Guadalupe Taddei Porque en cuanto el PRD envió a
Guadalupe Acosta en la 4T subieron a Gerardo
Fernández Noroña Saquen las palomitas

Julio Cesar Moreno el exalcalde de Venustiano
Carranza seguirá buscando mandar en la demarca
ción pues la actual alcaldesa y allegada a él buscará la
reelección Además su hermano Israel buscará ser
diputado local Todo apunta a que él pueda seguir en
la Cámara de Diputados como diputado federal El
experredista y hoy morenista acumula posiciones

José de Jesús González obispo de Chilpancingo se
reunió con cabecillas de grupos criminales Fracasó el
intento pero no es el primero Las cosas no han cam
biado sigue siendo la misma negociación de siempre
Para no perder de vista
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Consolado

LOGRARON AMARRAR HUESO

Una vez definidas las candidaturas

para las diputaciones locales y fede
rales quienes ya lograron amarrar
su hueso fueron el próximo exalcal
de de Xochimilco José Carlos Acos
ta diputación federal y su fallida
candidata Erika Rosales diputa
ción local Al final le dejaron tre
menda bronca a Circe Camacho
quien la tendrá muy difícil para sa
car adelante a una de las alcaldías

que está en serio riesgo de perder
Morena Al tiempo

Y un ambiente de buena vibra se

vivió en el Instituto Electoral de la

Ciudad de México IECM durante
el registro de Clara Brugada como
candidata de la coalición Morena
PTyPVEMala CDMX

El candidato Miguel Torruco es
tuvo repartiendo selfies con las asis
tentes y levantaba su mano en la

señal de lavictoria mientras que la
diputada chontolola Nancy Núñez
estuvo muy animosa tomando fotos
en el evento mientras los camaró
grafos desesperados pedían a gritos
a los asistentes no cruzarse en sus
tomas

Otro que estaba de buen hu
mor fue Gerardo Villanueva quien
buscará la reelección en Coyoacán
mientras que la candidata por Izta
calco Lourdes Paz hacía gala de su
vestido morado y repartiendo sonri
sas selfies y abrazas a los asistentes

Heros Rodríguez de Xochimilco
también observaba entusiasmado la

ceremonia y estaba al pendiente del
desarrollo del evento en el que prác
ticamente salió con prisa el candida
to a la GAM Jane Cario Lozano

Y hablando de candidaturas en la
lista que se difundió para el Congre
so de la CDMX destacan los nom
bres de algunas morenistas jóvenes
que serán postuladas en alcaldías
en las cuales Morena tendrá cuesta
arriba la elección

Son los casos de José Pablo Her
nández González y C amila Martínez
Gutiérrez en los distritos 17 y 18 en
Benito Juárez respectivamente y
Paulo Emilio Guijosa Hernández en
el 30 de Coyoacán

Valdrá la pena darles seguimien
to a sus carreras políticas
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MANCERA CHÍGUIL Y EL
NEWS DIVINE EN 2024

Por Alejandro Lelo de Larrea
En las últimas horas Francisco

Chíguil alcalde de la Gusta
vo A Madero GAM la se

gunda demarcación más poblada de
la capital del país recibió dos muy
malas noticias La primera su esposa
Beatriz Rojas no será candidata a la
Alcaldía y tampoco su propuesta B
Rubén Linares Y le pusieron al peor
para él Janecarlo Lozano

La segunda Beatriz Rojas hoy di
putada federal tiene la posibilidad de
ir por su reelección pero se enfrenta
rá en las urnas al ex jefe de Gobierno
Miguel Ángel Mancera el mismo que
se benefició de manera colateral de la

tragedia en la discoteca New s Divine
hecho que ha perseguido a Chíguil
desde hace más de 15 años pues
ocurrió durante su administración

como delegado en junio de 2008 lo
que incluso llevó a su caída

De acuerdo con las listas de candi

datos a diputados federales de More
na y la coalición Va por la CDMX Rojas
dicen que todavía lo está pensando

y Mancera competirán por el Distrito
7 el cual comprende el sector sureste
de la Gustavo A Madero avenida Ta

lismán Río Consulado avenida 608 y
el Bosque de Aragón

Mancera tiene cierta ventaja de

competir en ese Distrito porque
cuando jefe de Gobierno amplió el
Hospital General de La Villa el Hospi
tal Pediátrico de San Juan de Aragón
y el Pediátrico de La Villa que se ubi
can en aquella región Pero hay otro
factor sumamente importante para
Mancera la ascendencia que pueda
tener por sobre el alcalde Chíguil
porque a él investigó por el caso de
la discoteca New s Divine donde en
junio de 2008 fallecieron 13 jóvenes

De manera colateral el hecho ca

tapultó la carrera política de Mancera
el entonces jefe de Gobierno Marcelo
Ebrard destituyó al procurador del Dis
trito Federal Rodolfo Félix y en su lugar
designó a Mancera Desde ese cargo
construyó su candidatura a la Jefatura
de Gobierno que ganó en 2012

Esa herida sigue abierta En junio
pasado cuando se cumplieron 15
años de la tragedia del New s Divine
un juez del Reclusorio Norte citó a
Chíguil para que compareciera ante
nuevas denuncias de familiares de las

víctimas quienes le acusaban ser res
ponsable de la tragedia por ejercicio
ilegal del servicio público Por tratarse
de homicidios siempre habrá un res
quicio legal para reabrirel expediente

Hoy Chíguil está furioso y no se
descarta que pudiera negociar la en

trega de la Alcaldía con la oposicion
pues Morena le impuso a Janecarlo
Lozano como candidato la peor op
ción para Chíguil quien probable
mente hará campaña de brazos caí
dos lo que pondría en riesgo el triun
fo de Clara Brugada y Claudia Shein
baum en la capital del país porque la
GAM es la segunda más poblada

Janecarlo Lozano es considerado

un político de choque que hasta ape
nas poco más de 1 año militaba en
el PRD En la interna de Morena para
la Jefatura de Gobierno estuvo muy
cerca de Ornar García Harfuch Se ha

ganado las simpatías de Sheinbaum
con la organización SUMA que la apo
ya en varias entidades de la República
con recursos de dudosa procedencia

Por el lado de la oposición va Ma
ricela Gastelú a quien Morena le ha
atribuido ser de los grupos radicales
que se infiltran en los movimientos
feministas para desestabilizar

Tan mal está la situación para More
na en la GAM ante lo que Chíguil consi
dera una venganza de Sheinbaum por
haber hecho campaña contra Harfuch
que en una de esas hasta la esposa de
Chíguil declina competir por su reelec
ción Como siempre confían en que
AMLO les arregle el problema políti
co que los rebasó Lo veremos
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GLORIETA DE COLÓN
SANTIAGO TENDRA SU PROPIO
EQUIPO DE SEGURIDAD

Ahora que ya
formalmente
es candidato

de la oposición a la Je
fatura de Gobierno de

la Ciudad de México

nos cuentan que a Santiago Taboada le han
insistido que deje de viajar en la motocicleta y
tenga un equipo de seguridad por aquello de
la grave crisis que padece el país y los hechos
sangrientos entorno al proceso electoral cam
pañas Sin embargo no confían en la 4T por lo
que de ninguna manera aceptaría la custodia ni
del Gobierno Federal ni de la Ciudad de Méxi

co Taboada quien en sus casi 6 años de alcalde
jamástuvo guardia personal junto con gente de
su absoluta confianza están armando un equipo
de seguridad discreto y con un criterio y prepa
ración más allá de ser guaruras para que le per
mitan la cercanía con la gente durante la campa
ña que comenzará el próximo 1 de marzo

CARTUCHOS QUEMADOS EN CONTRERAS

Tal parece que en Morena se resignaron a
perder la Alcaldía La Magdalena Contreras y la
diputación De por sí van abajo en las encuestas
y se les ocurrió enviar como candidatos a cartu
chos quemados que provienen del PRI y del PRD
Por la Alcaldía va Fernando Mercado quien en
2018 no pudo ganar la interna del tricolor para

ser diputado Se fue del PRI y en 2021 quiso ser
candidato a alcalde por Morena pero perdió la
nominación con Patricia Ortiz Fue candidato a

diputado local por el Distrito 33 y también per
dió en las urnas pero llegó al Congreso por re
pechaje Pinta para que pierda otra vez Mismo
caso de César Guijosa quien se fue del PRD para
contender por el mismo Distrito 33 que domina
plenamente la alianza PAN PRI y PRD

LA OPOSICIÓN SETARDÓ
En Iztacalco la oposición se tardó Ape

nas el miércoles de muy alto nivel buscaron
a Pablo Trejo para que se sumara a la candi
datura de Daniel Ordóñez para esa Alcaldía
a cambio de una diputación local El dijo que
no y argumentó que está comprometido con
el proyecto de Claudia Sheinbaum Va como
candidato de Morena a diputado local por el
Distrito 6 en Iztacalco

Foto Campana Taboada
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Entre demócratasy
autoridades elección
Santiago Taboada abanderado del PAN PRI PRD afirma
que el IECM tiene voto de confianza para proceso

FRIDA SÁNCHEZ

metropoli eluniversal com nLx

Al formalizar su registro como
candidato de la alianza Va por la
CDMX conformada por PAN
PRI y PRD para la Jefatura de
Gobierno Santiago Taboada
Cortina advirtió que la elección
de junio próximo se trata de los
demócratas contra los autorita

rios y confió en retenerlosvotos
en las alcaldías que actualmente
gobierna la oposición y arreba
tar a Morena las demarcaciones
del oriente

Santiago Taboada llegó al
edificio del Instituto Electoral
de la Ciudad de México IECM
acompañado por los líderes na
cionales del PAN Marko Cortés
y del PRD Jesús Zambrano así
como con una fuerte porra que
le gritaba Jefe de Gobierno

Con el respaldo de los diri
gentes locales del PAN Andrés
Atayde del PRI Israel Betanzos
y del PRD Nora Arias el candi
dato arrancó su discurso afir
mando ahora sí como dicen
no hay plazo que no se cumpla
nuestraprimera visita al institu
to electoral porque la siguiente
va asercon laconstancia de ma

yoría en la mano frase que es
tuvo acompañada del grito de

Vamos a ganar
Señaló que el dilema que le

vamos a plantear a la gente es
cómo quiere vivir los próximos
seis años a la vez que se com
prometió a darle futuro a la Ciu
dad de México calidad de vida

a sus habitantesy a ser el primer
gobierno de coalición

Vamos a ser un gobierno de
puertas abiertas y vamos a ser la
mejor alineación que haya teni
do esta Ciudad en los últimos
años advirtió

Taboada Cortina también
envió un mensaje a las autori
dades electorales a quienes les
pidió ser árbitros del proceso
electoral toda vez que dijo
creemos en el instimto cree

mos en la democracia
Hoy estamos aquí porque

creemos en el instituto porque
creemos en la democracia por
que está coalición sí puede pre
sumir algo que no pueden pre
sumir los de enfrente que no
sotros hemos defendido y se
guiremos defendiendo a las ins
tituciones electorales tienen un
voto de confianza los consejeros
y las consejeras de este instituto
pero sí les pedimos una cosa
que sean arbitros que saquen la
tarjeta porque esta elección se
trata de los demócratas contra
los autoritarios sentenció

Hoy en las mediciones esta
mos empatados y caballo que

alcanza gima advirtió el can
didato de laoposición al señalar
que los próximos tres meses se
rán los más importantes por lo
que se requiere de todas y todos
los ciudadanos paraganar y ha
cer de la Ciudad de México la

más aspiracionista
En entrevista posterior

Santiago Taboada se refirió a
las declaraciones que hizo an
tes la candidata de Morena
Clara Brugada al pedir a las
autoridades electorales vigi
lar el voto a lo que respondió
Los que vamos a pedir que vi

gilen el voto somos nosotros
porque ellos con sus servido
res de la nación con las manos
del jefe de Gobierno en el pro
ceso pedimos lo mismo al ár
bitro electoral

Sobre las declaraciones del
abanderado de Movimiento
Ciudadano Salomón Cherto
rivski en torno a los debates
afirmó que está puestísimo
para participar

Entre los presentes en el re
gistro de Taboada también es
tuvieron los alcaldes de Tlalpan
Alfa González Alvaro Obregón
Lía Limón Magdalena Contre
ras Luis Gerardo Quijano y de
Coyoacán Giovani Gutiérrez
cuyo trabajo fue resaltado Ta
boada Cortina
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N
SANTIAGO TABOADA

Candidato de Va por la CDMX

Hoy en las
mediciones estamos
empatados y caballo
que alcanza gana
Creemos en el
instituto creemos en
la democracia

El candidato de la alianza Va por la CDMX djjo que da voto de confianza los consejeros y las
consejeras del IECM pero les pide que saquen las taijetas cuando lo amerite
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GARANTIZA JUEGO LIMPIO

Pide Brugada
al IECM que
evite compra
de votos

Clara Brugada al registrarse como
candidata de Morena a laJefatura
de Gobierno de la Ciudad de Méxi
co se lanzó contraquienes quieren
institucionalizar la corrupción inmo
biliaria ysolicitó a las autoridades
electorales estaralerta para impe
dir lacompradelvotoylautilización
de recursos públicos

Frente aquellos quequieren ins
titucionalizar lacorrupción inmobi
liariaylaprotecciónalaexplotación
sexual de mujeres nosotros vamos
por una ciudad de derechos yliber
tades sinprivilegiosymuchomenos
impunidadparala clase política Nos
importa el futuro no queremos re
gresaralpasado este esunproceso
históricoporsumagnitudyportodos
los significados advirtió

En el Instituto Electoral de la
Ciudad de México la exalcaldesa

de Iztapalapa acompañada por el
dirigente nacional de Morena Ma
rio Delgado así como la secretaria
generaldelpartido CitlalliHernán
dezylos candidatos guindasalas 16
alcaldías de la capital se compro
metió porotra parte a cumplir la
ley electoralyhacerjuego limpio

Debemoshacerentonces queen
estegranproceso electoralpodamos
concluir diciendo se acabaron los
mapaches electorales se acabó el
fraude electoral se acabó la anti
democraciayvamos a lograrque la
Ciudad de México sea ejemplo no
sólola democracia formal sinouna
grandemocraciaparticipativa dijo

Brugadadijo que frente a los que
quierensembrarmiedoyodiocomo
estrategiadecampaña ella realizará
propuestas con alegría y entusias
mo Eduardo Ortega

Vamos a lograr que la Ciudad de México
sea ejemplo de democracia participativa
CLARA BRUGADA Aspirante a la Jefatura de Gobierno

Acto Clara Brugada ayer con Mario Del
gado y Citlalli Hernández
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#Elecciones2024

De cara al inicio de las campañas electorales
quienes aspiran a gobernar la Ciudad
de México mostraron su músculo político
al registrar sus candidaturas ante el IECM
con tan solo unas horas de diferencia
POR DAVID MARTINEZ

TamarizDavid
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Antes de iniciar

de manera ofi

cial el periodo de
campañas por la
Jefatura de Go

bierno de la Ciudad de México

CDMX los principales conten
dientes mostraron su músculo

político durante sus respectivos
registros de candidaturas ante
el Instituto Electoral capitalino
IECM

El 15 de febrero Clara Bru
gada candidata de la coalición
Sigamos Haciendo Historia con
formada por Morena y los par
tidos del Trabajo PT y Verde
Ecologista de México PVEM
así como Santiago Taboada de
la alianza del Partido Acción

Nacional PAN el Partido Re

volucionario Institucional PRI
y el Partido de la Revolución De
mocrática PRD acudieron con
la plana mayor de sus institutos
políticos a presentar sus registros
ante IECM

Lo anterior confirma que am
bos junto con Salomón Cherto
rivski de Movimiento Ciudada

no serán los que compitan el 2
de junio para ser quien gobierne
la capital del país los próximos
seis años

Durante la próxima jornada
electoral también estarán en
juego las 16 alcaldías sus respec
tivos Concejos y la conformación
del Congreso local

Oficialismo unido

Clara Brugada fue la primera en
registrarse ante el IECM sin em
bargo desde minutos antes de su
arribo sus simpatizantes la espe

raban afuera de las instalaciones

del organismo
De igual forma militantes y

liderazgos de Morena tomaron el
lugar que se les asignó debajo de

una carpa donde la candi
data dio un mensaje tras el
acto oficial

En el evento desta

có la presencia de Mario
Delgado presidente de More
na Citlali Hernández secreta

ria general del partido y de
Ernestina Godoy quien hace
apenas unos meses era

fiscal General de Justicia

de la CDMX y actualmente
se perfila para llegar al Se
nado de la República

También desfilaron los

recién designados candi

datos a alcaldes y alcaldesas de
la capital quienes tendrán que
recuperar las demarcaciones
perdidas en 2021 y mantener las
gobernadas en la actualidad

Fue alrededor de las 12 14 ho

ras que llegó Brugada vestida de
guinda y dio unas palabras a los
medios de comunicación sobre

lo feliz que se sentía de ser la
abanderada de Morena para la
Jefatura de Gobierno

Después del registro formal
que fue en un cuarto privado la
exalcaldesa de Iztapalapa salió
al templete y fue recibida por
los presentes al grito de Jefa de
Gobierno

Su discurso inició con un agra
decimiento a los presentes quie
nes en contraste con la coalición
opositora se mostraron unidos

A diferencia de la oposición
en donde se traicionan y se divi
den represento al movimiento
que trabaja por el bien de la gente
un movimiento transformador de

la vida pública de México que se
fortalece y crece todos los días

Aquí nos unen causas nos
unen compromisos no compli
cidades Nos une el bien de la

ciudad y el de la gente nos une
un proyecto transformador a los
otros los une un pacto de impuni
dad declaró

También señaló que junto
con las 16 personas candidatas a
las alcaldías Morena continuará
haciendo historia

Tenemos un proyecto in
tegral de ciudad que recoge los
sentimientos y los anhelos de la
gente un proyecto que recupera
la esencia de la Constitución de

la Ciudad de México y la ruta tra
zada para la transformación de
esta gran capital sostuvo

La candidata también se dijo
lista para la elección y con laexpe
riencia para gobernar la entidad

He recorrido a lo largo y ancho
esta gran ciudad Me he reunido
con artistas intelectuales trabaja
dores empresarios estudiantes
campesinos mujeres jóvenes
trabajadores de la educación de
la cultura comerciantes pueblos
originarios con todos los sectores
sociales y económicos detalló

Sobre la oposición recriminó
que esta presuntamente ayuda
a la corrupción inmobiliaria y a la
trata de mujeres

Hay quienes hacen campa
ña difundiendo mentiras y te
mor porque piensan que si le va
mal a la gente a ellos les irá bien
en las elecciones Esperan con
ansias la nota roja para sacar
provecho de la gente

Son aquellos que quieren la
corrupción inmobiliaria y la pro
tección a la explotación sexual
Nosotros vamos por una ciudad
de derechos y libertades sin pri
vilegios Nos importa el futuro
No queremos regresar al pasa
do remarcó

Por último informó que iniciará
su campaña en el Zócalo el próxi
mo 1 de marzo con la

candidata de Morena c
PT y PVEM a la Presi
dencia Claudia
Sheinbaum

Estamos empatados

Después del registro de Clara Bru
gada fue el turno de Santiago Ta
boada quien acudió al Instituto
Electoral alrededor de las 17 30

horas

La oposición también mos
tró su fuerza y en el exterior del
IECM ya había simpatizantes de
los tres partidos opositores des
de las 4 de la tarde

Taboada llegó puntual a la cita
con fuerza acompañado de Jesús
Zambrano presidente nacional
del PRD Marko Cortés presidente
nacional del PAN e Israel Betan
zos presidente local del PRI

También lo rodeaban militan

tes que gritaban al unísono Jefe
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de Gobierno

Después de que hizo su registro
en privado Santiago Taboada sa
lió al templete que ahora tenia
los colores de la alianza oposi
toraa emitir un mensaje

Los lugares estaban llenos y
figuraban actuales alcaldes y al
caldesas de laoposición así como

perfiles que competirán
en los próximos co

micios entre ellos
Alessandra Rojo
de la Vega quien

irá por la alcaldía Cuauhtémoc
El panista empezó su discurso

con muestras de confianza a las

autoridades electorales a quie
nes pidió sancionar y sacar la
tarjeta roja

Señaló que en su gobierno
ser oposición no será motivo de
persecución política y que los ha
bitantes de la capital se merecen
una mejor administración que
atienda la seguridad la crisis del
agua y la movilidad

Aquí estamos los que aspira
mos a una ciudad con agua una
ciudad con futuro afirmó

El candidato a la Jefatura de

Gobierno mencionó que las me
diciones señalan que actualmen

te existe un empate entre el y Cla
ra Brugada

Ya saben lo que dicen caba
llo que alcanza gana expresó

En entrevista con medios de

comunicación Taboada dijo
que esperaque Clara Bru

gada asista a los tres
debates previstos

porelIECM

Ya saben lo que
dicen caballo
que alcanza gana

SantiagoTaboada
Candidato de Va por la CDMX
a la Jefatura de Gobierno

A diferencia de la oposición
en donde se traicionan y se dividen
represento al movimiento
que trabaja por elbien de la gente
OaxaBragada
Candidata de Sigamos Haciendo Historia a la Jefatura de Gobierno

 .  2024.02.16



Pág: 81

 .  2024.02.16



Pág: 82

 .  2024.02.16



INE



Pág: 84

Si gastan dinero del partido se Fiscaliza
La consejera presidenta del

INE Guadalupe Taddel dijo que
los gastos que realicen las pre
candídaturas a la presidencia co
mo Claudia Shelnbaum y Xóchitl
Gáfvez como sus viajes al ex
tranjero sí deben fiscalizarse si
utilizaron dinero de partidos Si
forman parte de la prerrogativa
de los partidos políticos y lo
usan en cualquier momento eso
forma parte de la fiscalización Si

no seguramente llegara alguna
queja expresó

La consejera Claudia Zavala in
dicó que la Unidad de Ffecalíza
ción puede esperar a los infor
me anuales de los pstos de los
partidos es decir hasta 2025 o
bien abrir un procedimiento deri
vado de una qu a que es otro
camina Es cuando se considera
que hay Infracción a la ley
apuntó OtBa Carvajal
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Fiscalizarán gastos
de viajes al exterior
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Las prccandidatas presiden
ciales deberán reportar cuán
to gastaron en sus viajes a
Roma sea dinero público o
privado para que sus parti
dos lo informen al Instituto
Nacional Electoral INE

Debido a que las recien
tes giras al exterior se reali
zaron en el periodo de inter
campaña aseguró la con
sejera Claudia Zavala los
institutos políticos deberán
reportarlo como gasto o in
greso ordinario de 2024

Incluso indicó la Uni
dad Técnica de Fiscalización
podría definir si espera a los
informes ordinarios o decide
abrir una auditoria especial

Además dijo que debe
rán informar sobre sus gas
tos los de sus acompañantes

Todo el gasto que se ha
ga desde los partidos políti
cos incluso si alguien dice yo
de mi propio dinero lo puse
hay aportaciones válidas pe
ro que tienen límites añadió

Se tiene que revisar y fis
calizar porque son recursos
que se están aplicando den
tro de un proceso que tie
ne que ver con los partidos
políticos

En tanto la presidenta
del INE Guadalupe Taddei
recordó que todo gasto reali
zado con prerrogativas debe
ser fiscalizado

Se tiene que hacer todo
el tema de la fiscalización de
los recursos de los partidos
políticos indicó

En caso de que no sean
reportados agregó algún
partido o tercero podría
presentar una queja y sería
analizada por la Unidad de
Fiscalización

Durante la sesión del
Consejo General los repre
sentantes de partidos se re
taron mutuamente a transpa
rentar gastos que sus abande
radas hagan en el extranjero

Tras entrega una copia
del contrato de renta de la
casa donde Gálvez realiza sus
conferencias matutinas el se
nador Germán Martínez pi
dió que se auditen los gastos
en viajes fuera del País que
realicen ambas aspirantes

He entregado el contra
to que se me pidió y lo de
los viajes es obligación no es
querer se deben entregar los
viajes a Nueva York a donde
sea a la autoridad electoral
dijo en respuesta a cuestiona
mientos de Morena

Claudia Zavala Consejera del INE

MM Sí es Importante que los partidos políticos
informen de esos recursos se tiene que revisar
y fiscalizar Todo el recurso público o privado
se fiscaliza
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Viajes tendrán que pasar por fiscalización

Losviajes al extranjero de
ClaudiaSheinbaumyXóchitl
Gálvez que incluye lavisi
taal papaFrancisco pasarán
por fiscalizaciónpara saber
cuánto gastáronlos partidos
en estos eventos

Laconsejerapresidenta
Guadalupe Taddei recordó
que todo lo gastado porlos
partidos enperiodo depro
ceso electoral debe pasarpor
laUnidadTécnicade lama

teria así como lo que implique
gastos de susprecandidaturasy
eventuales candidaturas
Trasconfirmarselavisitade am
bascandidataspresidenciales
electas alpapaenelVaticano la
consejerapresidentadejó encla
roquetododebe serfiscalizado
yaseapor informacióndirectade
lospartidosoporquejasquese
lleguenapresentar
Elpapeldel instituto es el que

se siguepor reglamento se tie

ne que hacertodo el temade
fiscalización de los recur
sos de lospartidos todas
las prerrogativas pasanpor
fiscalizaciónycuando es por
unaqueja también se pasa a
laUnidadTécnica
Destacó que si algunos parti
dos quieren que se rastreen
estosviajesyel dinero que
implicó esdefiniciónde
cadacualcómopreséntala
quejaparaque se indague
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AFINA EL INE ESTRATEGIA PARA EL 2 DE JUNIO

A La presidenta del INE Guadalupe Taddei
dialoga con el consejero Uuc kib Espadas

durante la sesión de ayer del Consejo
General Foto Cristina Rodríguez
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Capoeitadores piulen soSícitear seguridad Taddei

Fiscalizará INE viajes
de Sheinbaum y
Gálvez al extranjero

Maritza Pérez

maritza perez eleconomista mx

Le consejera presidenta del Instituto
Nacional Electoral INE Guadalupe
Taddei aseguró que los viajes interna
cionales realizados por las aspirantes
a la Presidencia Claudia Sheinbaum
y Xóchitl Gálvez serán fiscalizados y
revisados por la Unidad de Fiscaliza
ción del INE como parte de los gastos de
la contienda electoral de cada partido

La funcionarla recordó que todo
debe ser fiscalizado ya sea por infor
mación de los gastos que declaren di
rectamente los partidos políticos o por

quejas que eventualmente se lleguen a
presentar

El papel del instituto es el que se
sigue por reglamento se tiene que ha
cer todo el tema de fiscalización de los

recursos de los partidos políticos todas
las prerrogativas de los partidos polí
ticos pasan por fiscalización y cuando
es por una queja también se pasa a la
Unidad Técnica señaló

Inseguridad
En otro tema la consejera presidenta
del INE Guadalupe Taddei reconoció
que debido a la inseguridad existen
áreas de atención especial en todo el

país que requieren el acompañamiento
de elementos de seguridad para los su
pervisores y capacitadores electorales
que andan en campo

Siempre hay una preocupación
en materia de seguridad para todos
nuestros colaboradores que andan en
campo y este año no es la excepción
este proceso no puede ser la excepción
y lo están trabajando ellos ya lo están
incluso implementando

Hay áreas en donde solicitan de
manera puntual el apoyo en los reco
rridos para ingresar a algunas loca
lidades alejadas con baja población
o de otra naturaleza que ellos hayan
distinguido subrayó

Preguntas para debate
Por último luego de que Morena in
terpusiera una queja para que Signa

Lab dejara de ser la organización res
ponsable de la selección de preguntas
de redes sociales para el primer debate
presidencial el Consejo General del
INE rechazó la solicitud no obstante
dicha polémica impulsó a que su di
rectora Rossana Reguillo decidiera
retirarse del proyecto

Y es que el centro del debate se cen
tró en expresiones hechas por Rosana
Reguillo coordinadora general de
Signa Lab la cualpertenece al Instituto
Tecnológico y de Estudios Superiores
de Occidente ITESO enredes socia
les en las que supuestamente muestra
claramente una preferencia política
hacia la oposición

No obstante a la queja las y los con
sejeros rechazaron quitar el proyecto
a Signa Lab debido a que ya tiene de
rechos adquiridos por el acuerdo del
INE al tiempo que recordaron que el
tema ya fue impugnado ante el Tri
bunal Electoral por lo que será esta
última instancia quien decida sobre el
proyecto

Ayer el Con
sejo General
del INE sesio
nó de manera
extraordinaria
foto especial

 .  2024.02.16



Pág: 89

Tres estados todavía por
firmar convenio con INE

Redacción

pol t ca eleconom sta mx

El Instituto Nacional Electoral INE in
formó que aún están pendientes de firmar
los convenios con los estados de Coahuila
Veracruz y Yucatán para que las personas
que se encuentran en prisión preventiva
puedan ejercer el voto en las elecciones del
próximo 2 de junio

Cabe mencionar que en noviembre de
2023 el Consejo General del INE emitió
los Lincamientos sobre Voto de Perso

nas en Prisión Preventiva para el proceso
electoral en curso conforme a los cuales
estas personas podrán votar por la Pre
sidencia de la República mientras que el
voto para cargos locales se implementará
sólo en las entidades cuyas legislaciones
prevean ese derecho indicó en el INE en
un comunicado

En este sentido el INE recordó que fue
el pasado 12 de febrero cuando firmó un
convenio con la Secretaría de Seguridad y
Protección Ciudadana federal con el fin de

establecer las bases generales de coordina
ción y colaboración en la meteria

Antecedentes
La posibilidad de que las personas sujetas a
prisión preventiva es decir sin sentencia

Para garantizar sufragio de prisioneros

puedan ejercer elvoto se estableció después
de una sentencia del Tribunal Electoral del

Poder ludicial de la Federación TEPJF
El pasado 7 de febrero el mismo TEPIF

ratificó dicha sentencia que garantiza que
las personas en cárcel preventiva pue
dan sufragar en la elección para definir
al próximo presidente en aquellos centros
penitenciarios en donde haya condiciones
de seguridad e infraestructura

Asimismo en lo que concierne a las
elecciones locales solamente se llevará a
cabo este voto para las personas en prisión
preventiva en las entidades que ya legisla
ron esta modalidad de sufragio reiteró el
órgano electoral

Por último el INE recordó que para que
una persona pueda ejercer el voto en pri
sión preventiva debe existir la colabora
ción de diversas autoridades por lo que
llamó a que se realice una coordinación y
participación proactiva
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Avance de 12 7 en búsqueda de
funcionarios de casilla dice INE
FABIOLA MARTÍNEZ Y
LILIÁN HERNÁNDEZ

En los primeros seis días de recorri
dos en campo del personal del Insti
tuto Nacional Electoral INE en la
búsqueda de ciudadanos que serán
funcionarios de casilla el avance es
de 12 7 por ciento respecto del ob
jetivo trazado y en las bitácoras se
reportan siete incidentes por el te
ma de la inseguridad 24 accidentes
leves 15 robos con violencia y nueve
sin violencia así como 18 agresio
nes de perros

Sin embargo los capacitadores y
supervisores electorales poco más
de 50 mil en todo el país han podi
do hacer su trabajo

En el sexto día de las visitas lle
vamos 12 74 por ciento es un po
quito menos que en otras ocasiones

pero no mucho no es preocupante
y esto tiene que ver un poco con que
no traen dispositivos teléfonos ce
lulares a veces se tienen que regre
sar a capturar a las oficinas y se ha
notificado a casi 500 mil personas
del total de 12 8 millones de ciuda
danos insaculados Llevamos un
avance estándar dijo el consejero
Martín Faz presidente de la Comi
sión de Capacitación del INE

Seguridad para candidatos

En el primer día de registro de
candidatos del 15 al 22 de mayo
la consejera presidenta del INE
Guadalupe Taddei señaló respec
to al tema de la seguridad que en
todos los estados juntas locales y
distritales se toman las previsiones
necesarias y cuentan con el apoyo
de las fuerzas armadas
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Deja académica tarea de primer debate
ÉRIKA HERNÁNDEZ

Y MARIANA QUIN I Í RO

La presión que ejerció Mo
rena contra Rossana Regui
11o coordinadora de Signa
Lab institución que definirá
las preguntas para el primer
debate presidencial terminó
por dejarla fuera del proyecto

Sin embargo por unani
midad los consejeros electo
rales rechazaron la propuesta
de los morenistas de anular el
contrato con Signa Lab que
depende del ITESO Univer
sidad Jesuíta de Guadalajara

Por ello advirtieron se
rá el Tribunal Electoral el
que determine si dicha ins
titución garantiza o no
certidumbre

Nuevamente durante la
sesión del Consejo General
los representantes de More
na v el PT polemizaron con
los del PANyPRD

El morenista Sergio Gu
tiérrez demandó que fuera
INF el que se haga cargo de
elaborar las preguntas para
el debate del próximo 7 de
abril al considerar que las
opiniones en redes de Ros
sana Reguillo demostraban
su afinidad contra Xóchitl

Galvez y su aversión contra
Claudia Sheinbaum lo que
podrá provocar dijo cues
tionamientos dirigidos a su
abanderada

Esto pese a que serán las
mismas preguntas para los
tres aspirantes presidenciales

Si podemos corregirlo
a tiempo será sano Si po
demos erradicar cualquier
duda de posible parcialidad
de alguna persona es dable
planteó Gutiérrez tras leer
los tuit de Reguillo en los que
desacredita a la 4T

El perredista Guadalupe
Acosta Naranjo le reviró pues
dijo pregonan imparcialidad
pero tienen a Lenia Batrcs
como Ministra en la Supre
ma Corte de Justicia

Si de verdad fueran tan
escrupulosos con este tipo de
asuntos entonces por qué en
la Suprema Corte de Justicia
tenninaron poniendo a Lenia
Batres Y ahí no hubo ningún
problema con su militancia
en Morena señaló

No se preocuparon por
Rosario Piedra en la C l l I
si milita en Morena Ah no
se fijaron

La consejera arla Hum
phrey dijo que el ITESO ha
bía enviado una caita para

informar que la coordinado
ra de Sigua Lab se hacía a un
lado del primer debate

La doctora Rossana Re
guillo tomó la decisión de no
participar en el encargo que
ha hecho el TNE a este labo
ratorio Reiteramos que Signa
Lab cuenta con la capacidad
científica y técnica para rea
lizar rigurosamente el proce
samiento de la base de datos y
que la imparcialidad de dicho
ejercicio siempre ha estado
garantizada dice la misiva

El ITESO como univer
sidad apartidísta y abierta al
diálogo reafirma su compro
miso con la construcción de
las mejores condiciones pa
ra la democracia en nues
tro país Reconocemos plena
mente el trabajo de la doctora
Reguillo

Signa Lab aplicará su tec
nología basándose en la me
todología que entregará el
INE para elaborar 108 pre
guntas de entre miles que lle
guen por redes sociales

Los consejeros insistie
ron en que el INE contra
ta instituciones no a perso
nas por lo que no existe nin
gún riesgo de manipulación o
parcialidad
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Rossana Reguillo q ros
sanateguilio

El martes comuni

qué Rector del ITE
SO Alexander Zatyrka
mi decisión de retirar

me del ejercicio para
el INE y la ciudadanía
por el bien de la institu
ción de la certeza de la
probidad del equipo de
Signa Lab y la transpa
rencia del proceso

El morenista Sergio Gutiérrez cuestionó la imparcialidad
de coordinadora de Signa Lab Rossana Reguillo quien se hizo
a un lado de la organización deí primer debate
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Reguillo renuncia a
proyecto en primer
debate presidencial
Decide salir para
abonar a la confianza e

imparcialidad informa
consejera del INE

OTILIA CARVAJAL

nac on elunlversal com mx

Rossana Reguillo coordinadora de
Signa Lab instancia que se encar
gará de la selección de preguntas
para el primerdebate presidencial
decidió apartarsedel proyecto para
abonar a la confianza e imparcia
lidad tras los reclamos de Morena
PT y PVEM que la acusaron de es
tar en contra del movimiento de la
Cuarta Transformación

Morena presentó un proyecto
para que el INE asumiera la res
ponsabilidad de seleccionar las
preguntas en lugar de Signa Lab
que forma parte del Instituto Tec
nológico y de Estudios Superiores
de Occidente ITESO al conside
rar que podría tener una actua
ción parcial Sin embargo fue vo
tado en contra porunanimidad de
las consejerías

En sesión del Consejo General
del INE la consejera Carla Hum
phrey informó que Rossana Re
guillo decidió dar un paso a un
costado con tal de despejar el ho
rizonte de este proceso

Tras consultar con el personal
del Departamento de Signa Lab y
con el rector del ITESO sostuvo
que se pueden hacer cargo de este
proceso con el rigor requerido

Aquí ninguna consejería de es
te instituto propuso a ninguna de
las universidades ni instituciones
académicas Fue la Coordinación

de Comunicación Social de este
instituto Aquí no hay decisiones
unilaterales dijo la consejera

El representante de Morena
Sergio Gutiérrez Luna consideró
que sigue siendo incierta la sepa
ración de Reguillo del proyecto ya
que aún no se ha formalizado
Además no desistió de la petición
de que sea el INE la instancia en
cargada de esta tarea

Creemos que llega tarde cree
mos que el daño está hecho in
cluso observamos una serie de
participaciones mediáticas de la
señora Rossana Reguillo que poco
abonaron al proceso apuntó

El representante del PAN Ger
mánMartínez acusóque haycier
ta resistencia al conocimiento a la
inteligencia se estávetando se está
censurando hay una inquisición
clara contra Reguillo que es abso
lutamente injusta no por sus tuits
sino por sus trabajos claros

El consejero Jaime Rivera ase
guró que se ha seleccionado a una
institución académica para que
realice este trabajo altamente es
pecializado que garantice objeti
vidad imparcialidad y eficiencia

Que si esto lo podría hacer el
INE por sí mismo No no puede
hacerlo No tiene esta especiali
dad para procesamiento de da
tos de esta forma como lo he des
crito expresó

La consejera Dania Ravel con
sideró que ya no tienen facultad
para modificar el acuerdo en el
que designaron a la institución co
mo responsable de la selección de
preguntas Y que está en el ámbito
del Tribunal Electoral donde se
presentó una impugnación

El laboratorio realizará una se
lección muestral estratificada de

preguntas asegurando la repre
sentatividad de los temas selec

cionados para el debate y la región
de origen de las preguntas

Este proceso incluirá una revi
sión final basada en procesamien
to de lenguaje natural y revisión
manual para garantizar la adhe
rencia a los criterios de selección
como la relevancia temática com
prensibilidad neutralidad y au
sencia de sesgos

Para la selección de pregun
tas Signa Lab aplicará varios
procesos de análisis de datos
incluyendo una depuración
inicial ponderación análisis
de rutas semánticas identifi
cación y agrupación de tópicos
comunes modelos de lenguaje
y técnicas avanzadas de visua
lización de texto
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En la sesión del Consejo General del INE Germán Martínez der dijo
que hay una inquisición clara contra Rossana Reguillo que es injusta
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Directora de Signa Lab
ya no elegirá preguntas
para debate presidencial
FABIOLA MARTÍNEZ
Y LILIAN HERNÁNDEZ

Frente a la inconformidad de Mo
rena Rossana Reguillo directora
de Signa Lab renunció a encabezar
el grupo que seleccionará las pre
guntas para el primer debate presi
dencial organizado por el Instituto
Nacional Electoral INE

Si bien todavía no se conocen los
alcances de esta decisión el tema
provocó un debate en el Consejo
General del INE Los consejeros
rechazaron la propuesta del parti
do guinda pues la elección de Signa
Lab del Instituto Tecnológico de
Estudios Superiores de Occicente
ITESO de la Universidad Jesuí

ta de Guadalajara es parte de un
acuerdo tomado por unanimidad
la semana pasada por lo que sólo
podrían echarlo atrás o modificarlo
por orden del Tribunal Electoral

Pero antes de lavotación la propia
Reguillo informó a Carla Humphrey
presidenta de la Comisión Especial
de Debates que tomó la iniciativa
de dar un paso a un costado con tal
de despejar el horizonte de este pro

ceso y que el citado departamento
de Signa Lab y la rectoría del ITESO
se encargarán del trabajo

Mensajes en X muestran
su afinidad con Gálvez

Morena y aliados mostraron men
sajes de la especialista publicados
en su cuenta de X en los que mani
fiesta simpatía por Xóchitl Gálvez y
critica abiertamente la 4T

Sergio Gutiérrez Luna represen
tante del partido guinda ante el INE
dijo la semana pasada al momento
de la aprobación este Consejo Ge
neral no tenía la información sobre
Reguillo Subrayó que el objetivo no
es descalificar la capacidad técnica
de la institución ni la libertad de ex
presión de la experta pero muestra
claramente una referencia política
hacia la oposición

La consejera Dania Ravel admitió
que no tuvieron datos específicos de
quien coordinaría el equipo técnico
cuya tarea es elegir en redes sociales
las preguntas para el primer debate
pero aclaró que el consejo sólo pue
de cambiar sus acuerdos cuando se
busque subsanar alguna deficiencia

La propuesta de Morena fue criti
cada por los opositores en la mesa
quienes saltaron rápidamente del
tema del debate a los relacionados
con el reciente viaje al Vaticano de
las candidatas presidenciales a la
renta del sitio donde Gálvez da sus
conferencias de prensa y hasta si el
exgobernador mexiquense Alfredo
del Mazo está en la lista de abande
rados de Morena como planteó el
senador Germán Martínez quien
este jueves se estrenó como repre
sentante del PAN ante el INE

Como en otras sesiones se tren
zaron en discusiones el perredista
Guadalupe Acosta Naranjo y el
petista Gerardo Fernández Noro
ña quien opta por salirse del salón
cuando aquél toma la palabra

Esta metodología está firme no
fue impugnada por lo que tras el
retiro de Reguillo está resuelto el
tema subrayó Humphrey

Si la coalición Morena PT Verde
no retira la apelación que presentó
el lunes pasado será la sala superior
del Tribunal Electoral la que dicte
la última palabra sobre la metodo
logía y la instancia que seleccionará
las preguntas de redes sociales
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Abundarán aspirantes en
20 estados y 80 distritos
Los candidatos a diputados
y senadores saturarán al
menos 20 estados y 80 de
los 300 distritos electorales

Esto porque además de
que Morena y sus aliados
competirán en varias fór
mulas para ganar el mayor
número de lugares posible
la disputa de los votos será

cerrada por la presencia de
la oposición

Las dos entidades don

de habrá más competencia
por el Senado son Guana
juato y Oaxaca pues en
ellas habra cinco formulas

una de Morena otra del
PAN otra del PRI una más
del Verde y una del PRD

Para la Cámara de Dipu
tados en los distritos uno
de Campeche uno dos
tres cuatro cinco seis y
siete de Hidalgo la disputa
electoral va con cuatro can

didatos uno de Morena
PVEM PT uno de la coa
lición PAN PRI y PRD uno
de MC y un Independiente

Leticia Robles de la Rosa

Anticipan una pelea intensa por escaños y curules
En al menos 20

estados y 80 distritos
electorales el nivei
de competencia
será elevado

POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

Ieticlarobles gmm com mx

Al menos 20 de las 32 enti
dades federativas y 80 de los
300 distritos electorales fede
rales para integrar el próximo
Senado de la República y la
nueva Cámara de Diputados
tendrán un alto nivel de com
petencia no sólo porque en
ellos abundarán los candida

tos sino porque la disputapor
cada voto se prevé cerrada
por los mismos partidos

De acuerdo con los pro
pios anuncios oficiales de las
coaliciones de la documen
tación que han entregado al
Instituto Nacional Electoral
INE y de las estimaciones de

los propios integrantes de las
cúpulas partidistas las elec
ciones del próximo 2 de junio
no sólo tendrán como are
na de disputa el triunfo en la
Presidencia sino por prime
ra vez los ciudadanos ponen
especial atención a la integra
ción del Senado y la Cámara

de Diputados
El interés parte a decir de

los mismos dirigentes par
tidistas del objetivo del go
bierno morenista de lograr la
mayoría calificada en ambas
Cámaras es decir al menos
86 de los 128 senadores y 334
de los 500 diputados federa
les a fin de no tener la nece
sidad de lograr acuerdos con
sus adversarios para cambiar
la Constitución y de esa ma
nera avanzar en el rediseño
de la estructura del Estado
mexicano sin que las mino
rías tengan posibilidades de
impugnarla y que de acuer
do con los dirigentes de Mo
rena se denomina el Plan C

Y frente aesa intención del
oficialismo la oposición que
está dividida en dos bloques
uno integrado por PAN PRI
y PRD y el otro donde está
solo Movimiento Ciudadano
han anunciado su intención
de impedir que Morena logre
mayorías en el Poder Legisla
tivo porque México no puede
destruir sus instituciones de
mocráticas de acuerdo con
declaraciones públicas de sus
dirigentes

Así por primeravez desde
que las elecciones federales
son organizadas por ciuda
danos hayatención ciudada

na en la próxima integración
del Congreso de la Unión

En el Senado en al me
nos 20 de las 32 entidades

federativas se esperan com
petencias reñidas

De esas 20 en 12 habrá in
cluso un número mayor de
candidatos porque las dos
principales coaliciones irán
por separado en algunos de
ellos y porque Movimiento
Ciudadano tiene una presen
cia importante en ellas

Las dos entidades donde
habrá más competencia por
el Senado no sólo por el nú
mero de competidores sino
por la decisión de ganar los
escaños de mayoría relati
va y de primera minoría son
Guanajuato y Oaxaca pues
en ellas habrá cinco fórmulas
una de Morena otra del PAN
otra del PRI una más del Ver
de y una del PRD

En otras dos Campeche y
Chihuahua habrá hasta cua
tro candidatos con altas po
sibilidades de ganar uno de
Morena uno del Verde uno
de la coalición Fuerzay Cora
zón por México que integran
PAN PRI y PRD y uno más
de Movimiento Ciudadano
cuyos aspirantes al Senado
quedaron en el segundo lugar
en las recientes competencias
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por las gubernaturas
En otras ocho Baja Ca

lifornia Chiapas Hidalgo
Sonora San Luis Potosí Ta
basco Tamaulipas y Tlaxcala
habrá tres fórmulas fuertes
una de Morena una de la
coalición PAN PRI PRDyuna
más del Partido Verde

Hay otras tres que tendrán
también tres fórmulas fuer
tes pero donde MC tiene al

tas posibilidades de ganar
Jalisco Nuevo León y Nayarit
donde compiten las fórmulas
de la coalición Sigamos Ha
cienda Historia integrada por
Morena PVEM y PT la coali
ción PAN PRI y PRD y Movi
miento Ciudadano

Pero además hay otras
cinco entidades Ciudad de
México Durango Sinaloa

Veracruz y Yucatán donde
bs propios dirigentes parti
distas prevén que la disputa
éectoral será fuerte entre los
dos polos políticos existentes
el que encabeza Morena y el
que encabeza el PAN

Y para la Cámara de Dipu
tados la previsión de los pro
pios partidos es que al menos
en 80 distritos lacompetencia
será fuerte
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Registran 150
mil mexicanos
para votar en
el extranjero
El Instituto Nacional Electoral

INE informó que se han alcan
zado más de 150 mil solicitudes

de registro paravotar desde el ex
tranjeroenlospróximoscomicios

El Consejo General del Institu
toNacionalElectoral INE apro
bó modificaciones a los Linea
mientospara laconformaciónde
la Lista Nominal del Electorado

en el Extranjero para las eleccio
nes federalesylocales

La presidenta de la Comisión
del Registro Federal de Electo
res Carla Humphrey Jordán
indicó que hasta el momento se
tiene la solicitud de 150 mil 81

personas para votar desde otros
países lo que habla del interés
creciente de los mexicanos que
residen en el extranjero por par
ticipar en estas elecciones

Indicó que los cambios propo
nen extender el cierre de plazo
hasta el 25 de febrero de creden
cializacióny de inscripción en la
Lista Nominal del Electorado en

el Extranjero
Además de incorporar en el

Listado Nominal de manera pro
visional votarporvía postal a las
personas que hayan realizado un
trámite para obtener su Creden
cialparaVotardesdeelextranjero
dentro del periodo de inscripción
a la ListaNominal queno solidta
ronsuregistroparavotarporalgu
na modalidadyque noresidan en
algunadélas23 circunscripciones
consulares en las que se imple
mentará elvotopresencial

Acompañado por la Dirección
Ejecutiva del Registro Federal de
Electores que realizará un ope
rativo para informar a los ciuda
danos y conocer si obtuvieron
su Credencial paraVotary en su
caso optarporotramodalidadde
votacióndiferente ángelcabrera
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AMPLÍA PLAZO
PARA VOTO EN

EL EXTRANJERO

El Consejo General del Instituto Nacional Electoral amplió el plazo hasta el 25 de
febrero para que las y los mexicanos que residen fuera de México se registren y
ejerzan su voto en las elecciones del 2 de junio Informó que ha recibido más de 150 mil
solicitudes de ciudadanos que viven en el exterior misael zavala
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I CARLOS HEREDIA ZUBIETA
Dame dame
dame todo
elpower
0 ara qué quieren al par

I P tido nos preguntó a fi
nales de los años 90 Fe

lipe González el expresidente del go
bierno español aungrupode dirigen
tes y legisladores del PRD que poren
tonces vivía mejores días que hoy

Nos echó en cara ustedes prime
ro se reparten el dinero las candi
daturas las prerrogativas y al final
ni siquiera se preguntan qué hacer
con el partido

Para qué quieren el poder cabe
preguntar al gobierno de AMLO en
el ocaso de su sexenio No lograron
la muy anunciada Cuarta Transfor
mación 4T La aprobación presi
dencial con AMLO está en niveles si
milares a los registrados por Fox
Calderón y Zedillo a estas alturas de
sus respectivos sexenios Sin embar
go la percepción sobre servicios de
salud es negativa mientras que tres
de cadacuatro mexicanos creen que
hay mucha corrupción con AMLO y
en materia de seguridad 23 2 dice
que sigue igual 277 que mejor y
45 9 afirma que está peor htt
ps shorturí at ejT01

La violencia barre el país htt
ps shorturl at jFY27 La Encues
ta Nacional de Victimización y Per
cepción de Seguridad Pública del
Incgi en 2023 confirma que 75 de
cada 100 mexicanos se sienten in
seguros en la localidad dondeviven

el rango va de Yucatán el mejor
posicionado con 37 8 de percepción
de inseguridad pública a 91 9 en
Zacatecas el peor ubicado

Cómo puede alguien aspirarauna
vida nomial en Rcynosa o en Cliil
pancingo o en Guaymas o en Tijua
na o en Poza Rica o en Uniapan o en
Acapulco Las personas no se sienten
seguras al ir a trabajar a estudiar o
llevar y traer a los hijos a la escuela

La seguridad militarizada ha si
do una estrategia fallida a cada cri

sis despliegan más botas en el te
rreno pero los muertos se siguen
acumulando

Ante la multiplicación de las vio
lencias AMLO dobla la apuesta

El Presidente quiere más poder
para él Al final de su mandato en
vía un paquete de reformas abier
tamente inconstitucional para de
bilitar los medios de defensa con
que contamos los ciudadanos fren
te al poder público Apunta a dejar
como legado un régimen autorita
rio a su imagen y semejanza Pre
tende controlar al Poder Legislati
vo socavar al Poder Judicial des
mantelar al INE y al Tribunal Elec
toral y eliminar a los órganos re
gulatorios Me resuena en la cabeza
aquella canción de Molotov en 1997
bajo los gobiernos priístas Dame
dame dame todo el power para
que te demos en la madre

El estado de Guerrero condensa la
gran contradicción de este sexenio
un gobierno omiso mientras ron
dan la muerte la violencia la pobre
za y la manipulación política

Y entonces para qué quiere
AMLO el poder

Ante la inacción del gobierno los
sacerdotes y obispos católicos en ese
estado tomaron una decisión extre

ma negociar y pactar con el narco
una tregua limitada para que cesen
los ataques al transporte público en
Chilpancingo aunque la tregua no
se extendió a todo el estado Es pe
noso que estas autoridades no ha
gan nada por pacificar al estado
nos han dejado solos dijo el Obispo
Emérito Salvador Rangel

La candidata del gobierno Clau
dia Sheinbaum abraza las reformas
planteadas por el titular del Ejecu
tivo federa que según ella tienen el
objetivo de fortalecer más la de
mocracia Ajá

Profesor asociado en el CIPE
Carlos Tampico
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El desafío
electoral
Alvaro arreóla ayala

Lalucha política en México que
culminará electoralmente el 2
de junio del presente año está
confirmando la trascendencia
del periodo que transcurre

Por un lado está la propuesta de una
continuidad popular representada por
Claudia Sheinbaum cuya fuerza está
no sólo en su calidad profesional sino
también en la maquinaria electoral que
la apoya la alianza de Morena PT y
PVEM La dimensión alcanzada por esta
coalición partidista en la geografía elec
toral mexicana es avasalladora pues en
los últimos cinco años ha obtenido los
más importantes y fundamentales triun
fos electorales Presidencia de la Repú
blica Senado Cámara de Diputados y
la mayoría de las gubernaturas munici
pios y congresos locales Arropada por
el enorme conjunto de obras públicas
realizadas por el Estado a lo largo del
sexenio esta candidata tiene el compro
miso de hacer triunfar y continuar un
proyecto de gobierno nacional que está
transformando radicalmente de manera
positiva a todo el país

Del otro lado en cuanto al enfrenta
miento por la Presidencia de la Repú
blica está Xóchitl Gálvez candidata de
un grupo de empresarios de derecha
y de una alianza partidaria que hasta
ahora no tiene una clara definición para
defender una ideología una doctrina un
programa de gobierno Las tres fuerzas
partidistas que impulsan esta candida
tura han renunciado desde hace 12 años
a legitimarse mediante la exposición y
defensa de sus principios Así se explica
su derrota tras derrota electoral Son
organismos que se escabulleron de la
discusión ideológica en primer lugar
porque es completamente antagónico
entre ellos su programa y declaración
de principios Además se fueron ale
jando de cualquier discusión racional
democrática por la ausencia de cuadros
militantes preparados para tal fin El
espectáculo grotesco que los diputados
y senadores de esa alianza exhiben co
tidianamente en cada sesión parlamen
taria confirma la mediocridad a la que
han llegado casi todos sus integrantes
Revísese la calidad de sus iniciativas de
ley presentadas en ambas cámaras

Los desafíos se acumulan el aspirante
del partido MC Jorge Álvarez tampoco
muestra grandes cualidades políticas
La responsabilidad de los actos impopu
lares que recientemente escenificó en
los medios de comunicación supone sólo
un oportunismo del personaje y la con
firmación de que MC quiere votos para
negociar acuerdos ilegítimos que le
permitan a su dirigencia sobrevivir pero
no militantes ni mucho menos políticos
profesionales

La divergencia de visiones que no
doctrinas y de tendencias entre los dos
candidatos de la oposición a Claudia
Sheinbaum está apareciendo muy pron
to Mientras una recibe las amonestacio
nes y sugerencias de los ex presidentes
como Vicente Fox Felipe Calderón y
Carlos Salinas y recorre los centros
ideológicos del conservadurismo esta

dunidense atacando los derechos de los
mexicanos para darnos el gobierno que
queramos violando descaradamente
nuestro marco constitucional el otro
sólo defiende intereses personales

Las próximas elecciones son también
un reto para el INE y tribunal electoral
En 1948 el Partido Fuerza Popular que
organizó un acto público donde uno de
sus militantes encapuchó la escultura
de Benito Juárez en el hemiciclo que
lleva su nombre perdió por ese solo
hecho su registro como partido político
nacional Xóchitl Gálvez la candidata de
la oposición conservadora de hoy y here
dera del sinarquismo de aquellos años
recientemente al promover la interfe
rencia extranjera en las elecciones de
junio y violar el principio de no aceptar
pacto o acuerdos que subordinen a un
partido a un ente extranjero merecería
al menos de la autoridad electoral una
llamada de atención sino la anulación de
su candidatura

Para complementar las provocaciones
de los futuros comicios está la compleja
y delicada tarea que tienen todos los
organismos partidarios de nombrar
candidatos para el futuro Congreso
mexicano que tendrá la responsabilidad
de reformar la Constitución en materias
de seguridad pública judicial y electo
ral toda vez que será imposible que la
iniciativa en esos temas a propuesta de
Andrés Manuel López Obrador el pasa
do 5 de febrero pueda ser aprobada por
las actuales legislaturas de diputados y
senadores
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En 2024 la elección del Congreso se
rá la que motive mayor atención pública
la elección presidencial está decidida en
la persona de Claudia Sheinbaum de
los comicios en nueve entidades para
elegir el Poder Ejecutivo local Morena

y aliados ganarán al menos siete de ellas
y la mayoría de los ayuntamientos La
conformación de los congresos federal y
locales son lo fundamental de los próxi
mos comicios
Sociólogo e historiador Investigador

titular del IISUNAM

66
Claudia Sheinbaum
representa una
continuidad popular
cuya fuerza está no
sólo en su calidad
profesional sino
también en la
maquinaria electoral
que la apoya
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Batres aprieta
el paso para
cerrar el sexenio
En la conclusión de la adminis

tración y de cara a los comicios
electorales del 2024 en la capital
delpaís eljefe de Gobierno Mar
tí Batres presentó su programa
100 acciones para los próximos

100 días en los cuales destacó la
atención del abastecimiento de

aguayentrega deviviendas
Acompañado de su gabinete

Batres delineó el camino que
seguirá en la conclusión de este
sexenio en donde enfatizó que
dará cumplimiento a los com
promisos que hicieron en este
gobierno

Setratade accionesculturales
deportivas desalud recreativas
enmateria de seguridadyeconó
mica así como en infraestructu
ra urbana y obras para mejorar
los recursos hídricos y el abasto
de agua dijo

El objetivo será que a las per
sonas no les falte el agua en la
Ciudad de México y para ello se
debe hacer un saneamiento bá
sico de lainfraestructurahídrica
enfatizó el mandatario local

Un tema que no faltó fueron
los microsismos que han gene
rado alerta entre la población
en las últimas horas Para ello
anunció la realización de un es
tudio para determinar el alcan
ce y posibles afectaciones por la
Falla Sísmica Plateros Mixcoac

y que explique el fenómeno de
ios recientes microsismos en el
poniente de Benito Juárez fron
tera conÁlvaro Obregón

Anunció que en los próximos
días se entregarán 19 unidades
habitacionales de interés socialy
arrancará 21 obras de construc
ción de unidades habitacionales

de ínteres social en coordinacion
con el Instituto deVivienda de la
Ciudad de México

Yeneltemade infraestructura

educativa el jefe de Gobierno
señaló que en estos poco menos
de tres meses y medio se rea
lizará obra de mantenimiento

mayor en 15 planteles escolares
através delFideicomiso de Bien
estar Educativo y en 91 plante
les estos últimos a cargo de la
Secretaría de Obras y Servicios
ARMANDOVEFERSON

íkújk Vamos a trabajar
cada día y cada

minuto de cada uno de
los diasque resten a esta
administración para
transformaral máximo
posible la Ciudad de
México

MARTÍ BATRES
Jefe de Gobierno CDMX

PLAN El mandatario local quiere
realizar 100 accionesen la recta
final del Gobierno
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Batres traza
objetivos en
próximos
100 días
Promete concluir obras del Tren
Interurbano penalizar corrupción
inmobiliaria y terminar intervención en
la Línea B del Metro entre otros
KEVIN RUIZ

mccwpoIi ctuniversal com inx

El jefe de Gobierno Martí Batres
presentó 100 nuevos compromi
sos para los próximos 100 días de
su administración en los que
destacan la conclusión de las
obras del Tren Interurbano el
estudio sobre los microsismos
impulsar la penalización de la
corrupción inmobiliaria y la en
trega de obras de renivelación en
las líneas 9 y B del Metro

Anunció que hará entrega de 17
edificios y unidades habitaciona
les reconstruidas para damnifica
dos del sismo de 2017 y se iniciarán
21 obras de reconstrucción y se en
tregarán 19 unidades habitaciona
les de interés social

Aseguró que se recuperarán
26 pozos de agua y se realizarán
obras de drenaje mantenimien
to de obra mayor en 15 planteles
escolares y otros 91 con la Secre
taría de Obras

Se concluirá la planta triturado
ra de cascajo y la obra civil de te
nivelación en la zona de Pantitlán

en la Li nea9 del Metro los trabajos
en la Línea B y se terminará la pri
mera etapa del Trolebús de aveni
da Aztecas en Coyoacán

El mandatario destacó que
otras de las acciones que se efec
túan es el estudio de los microsis

mos que se han registrado en los
límites de las alcaldías Benito Juá
rez y Alvaro Obregón

Durante estos 100 días también

el gobierno se comprometió a po
ner en funcionamiento el Cetram

Indios Verdes y dos albergues para
población de calle uno en Tepito
y otro en la Central de Abasto

Batres Guadarrama mencionó

que trabajarán en adecuaciones
en el Archivo General de Notarías
apoyarán la instalación del Centro
Cultural y de Amistad de Cuba y
México y se entregarán apoyos a
otros dos bloques de extrabajado
res de la Ruta 100

Realizarán un concierto de la

Orquesta Filarmónica de la Ciu
dad de México en San Miguel Teo
tongo Cuautepec y van a jubilar a
12 músicos lo que fue catalogado
como histórico

Anuncio otro concierto masivo
en el marco del Día Internacional

de las Mujeres aunque no adelan
tó a la artista

El jefe de Gobierno especificó
que a mujeres en situación de vio

lencia se entregarán 21 mil apoyos
para programas de Empleo Tem
poral Seguro de Desempleo Se
guro de Desempleo Activo Em
pléate y cooperativas

Señaló que enviará al Congreso
capitalino una iniciativa para
crear una la nueva Ley de Medio
Ambiente y la de Bienestar así co
mo la aprobación de la reforma
para establecer el delito de corrup
ción inmobiliaria

Como hemos visto como he
mos escuchado y como hemos vi
vido estegobierno desde su inicio
hace poco más de cinco años es
un gobierno que trabaja día a día
y en la parte final también vamos
a trabajar cada día y cada minuto
de cada uno de los días que resten
a esta administración para trans
formar al máximo posible nuestra
Ciudad concluyó
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METAS
Algunas de las acciones que se
prevén en lo que resta del Go
bierno capitalino

17
EDIFICIOS Y UNIDADES

habitacionales reconstruidas se
entregarán a afectados por el 19 S

26
POZOf DF ACUA

se van a recuperar en la Ciudad de
México aseguró

Batres dijo que propondrá una
nueva Ley de Medio Ambiente
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Busca la STFE
colocar a
profesionistas
en Alemania
EU y Canadá
BERTHA TERESA RAMÍREZ

El titular de la Secretaría del Tra
bajo y Fomento al Empleo STFE
José Luis Rodríguez señaló que
la dependencia inició procesos de
colaboración con los gobiernos de
Alemania Estados Unidos y Ca
nadá con la finalidad de generar
oportunidades laborales para pro
fesionistas de la capital

Este año vienen tareas importan
tes con el gobierno de Alemania
hemos puesto en marcha procesos
colaborativos para personas de en
fermería señaló durante la apertu
ra de la Feria Nacional de Empleo
Ciudad con Acento Social en la que
participan más de 340 empresas e
instituciones que ofrecerán cerca
de 25 mil puestos laborales

Los sueldos que ofrecen están
por arriba del salario mínimo de
México hasta 45 mil pesos men
suales con prestaciones de ley

La feria empezó ayer y continua
rá este viernes de 9 de la mañana a
4 de la tarde en la Expo Reforma

A la par del evento y para impul
sar la economía social también se

realizará la Expo Cooperativas
donde participarán 90 empresas
sociales de la capital que comercia
lizarán cientos de sus productos

Quiahuitl Chávez Domínguez
subsecretaría de Empleo y Produc
tividad Laboral de la Secretaría de
Trabajo y Previsión Social resaltó
que gracias a la sinergia a lo largo de
esta administración de diciembre
de 2018 a la fecha se han atendido
más de 12 millones de personas
buscadoras de empleo más de un
millón sólo en la Ciudad de México

A su vez José de Jesús Rodrí
guez Cárdenas presidente de la
Cámara Nacional de Comercio de
la Ciudad de México asevero que
lo más importante en esta Feria
Nacional de Empleo es el mensaje
que el gobierno de la ciudad envía
de que debemos trabajar unidos te
nemos que cerrar filas empresarios
gobierno y sin duda trabajadores
si es que queremos enfrentar con
éxito los retos que se presentan en
el corto y mediano plazos y saber
encontrar oportunidades donde
otros ven limitaciones
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MATERIA DE SEGURIDAD

Resaltan la
labor del
Consejo
Ciudadano
POR IVÁN MEJÍA

tvan mejla Mgtmmcom mx

El efe de Gobierno Mar
tí Batres resaltó la coordi
nación entre instituciones y
el Consejo Ciudadano para
la Seguridad y Justicia de la
Ciudad de México que ha
llevado a una reducción de
64 en delitos de alto im
pacto de enero de 2019 al
mismo periodo en este año

Quiero refrendar esta
relación y reafirmar la im
portancia que tiene para
nosotros el Consejo Ciu
dadano con quien nos

interesa mantener este vín

culo a corto mediano y lar
go plazo mantener este
vínculo para informar y es
cuchar externó

Agregó que en el gabi
nete de Seguridad su pre
sidente Salvador Guerrero
Chiprés cumple su trabajo
cotidianamente

Ayer se llevó a cabo el
evento Diálogo sobre Resul
tados en Seguridad al que
asistieron lideres empre
sariales como José Abuga
ber Andonie de Concamin
Jesús Padilla Zenteno y Ar
mando Zúñiga Salinas vi
cepresidente nacional y
presidente en CDMX de Co
parmex respectivamente
Germán González Bernal
de Canirac y Jesús Rodrí
guez de Canaco CDMX

También destacó el
combate a la extorsión y la
violencia familiar

Batres dijo que se busca mantener el vínculo con el Constejo
Ciudadano para la Segundad y Justicia de la CDMX
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Celebra Ecobici
14 años en CdMx
HILPA ESCALONA

Con un máximo histórico de más 70 mil viajes
en un solo día registrados el 13 de febrero el
Sistema de Bicicletas Públicas Ecobici a cargo
de la Semovi celebra 14 arios de ser una im
portante alternativa de movilidad sustentable
para los capitalinos En ese lapso se han he
cho 93 5 millones de viajes por personas que
han elegido la bicicleta para recorrer y disfru
tar de la CdMx Esos viajes pueden comparar
se con los de otras exitosas alternativas de
movilidad puestas en marcha en esta admi
nistración como Cablebús Línea 1 y Línea 2
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PONIENTE DE LA CDMX

Gobierno estudiará
los microsismos
HILDA ESCALONA

Martí Batres Guadarrama

anuncia todos los trabajos
que se realizarán en
los próximos 100 días
El Gobierno capitalino anuncie

que en los próximos 100 días
realizarán el estudio del fenó
meno de los microsismos en e

poniente de Benito Juárez fron
tera con Alvaro Obregón aunque no reve
ló mayores detalles

El jefe de Gobierno Martí Batres Gua
darrama anunció que eñ ese periodo d
tiempo concluirá la obra civil para la reni
velación de la linea 9 de Pantitlán

Además se terminará la obra civil de
renivelación de la Línea B del Metro y lle
garán seis nuevos tienes del Sistema de
Transporte Colectivo STC Metro

También se prevé que en ese lapso se
termine la primera etapa del Trolebús en
la Avenida Aztecas en Coyoacán ade
más de que se van a sustituir más de 300
microbuses con 129 autobuses nuevos

en Xochimilco Se pondrá en funciona
miento el CETRAM Indios Verdes y se
concluirán las obras del Tren Interur

bano ya completas hasta Santa Fe
También pondremos en funciona

miento dos albergues para población de
calle uno en Tepito y otro en la Central
de Abasto Realizaremos las obras de
habilitación del Zócalo peatonal Ya es
peatonal el Zócalo pero vamos a hacer
unas obras para adecuarlo a su nueva
condición y naturaleza dijo

Y anunció que habrá otro concierto
masivo en el Zócalo en el marco del Día
Internacional de las Mujeres aunque no
reveló al artista que lo encabezará

También tenemos la meta de terminar

de bajar los espectaculares que están azo
teas llevamos más de mil y quedan algunos
que se bajarán en los siguientes 100 días

En materia de seguridad se van a gra
duar 700 nuevos policías Vamos a incor
porar en la ley la Unidad de Género de la
SSC Vamos a implementar nuevos opera
tivos en zonas estratégicas como los que
hemos hecho en Tláhuac Iztapalapa Ve
nustiano Carranza Gustavo A Madero y
Benito Juárez en otros puntos

ENTREGARÁ OBRAS
A DAMNIFICADOS

La tarde de este jueves Batres Guadarra
ma anunció las 100 acciones que llevará a
cabo en los próximos 100 días En el patio
del Antiguo Ayuntamiento se centró en
las obras de reconstrucción a favor de los
damnificados por los sismos de 2017

Entregaremos 17 edificios y Unidades
Habitacionales para damnificados de los
temblores de 2017 en los próximos 100
días Ámsterdam 285 Revillagigedo 68
Balsas 18 Pedro Antonio de los Santos 50
Tlalpan 550 Liverpool 47 Cozumel 52
Oriente 55 Alfredo Bonfil 67 Herreros 54
Prolongación Uxmal 1 8088 Amado Ñervo
63 Manzanillo 114 Cerró de la Estrella 251 y

la segunda etapa de La Concordia
También anunció el inicio de 21 obras

de reconstrucción para damnificados ubi
cadas en Ámsterdam 107 07 49 219 An
tonio Sola 71 Avenida México 117 Grajales
Robles 4 Colf 213 Sinaloa 120 Sonora 141
Tlacotalpan 33 Florencia 60 Citlaltépetl
8 Taxqueña 1 291 Vértiz 1 258 1 076 Can
delillas 58 Cerrada de Agrarismo 16 Moc
tezuma 24 y Xochicalco 38

También entregaremos 600 vivien
das unifamiliares reconstruidas para
damnificados de los temblores de 2017
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más allá de tema de la reconstrucción va
mos a entregar 19 unidades habitacionales
de interés social en próximos días y co
menzaremos 21 obras de construcción de

vivienda de interés social en conjunto
Además anunció que se iniciarán las

obras de renivelación en la Unidad Ha

bitacional Pantitlán al igual que en la
Unidad Habitacional Xochináhuatl y se
terminarán las obras de protección civil
para reparar el socavón en el Deportivo
Gertrudis Sánchez y recatarán El Parían
inmueble que tiene más de 20 años
abandonado en Coyoacán con proyec
tos comunitarios y de salud

En infraestructura hidráulica Batres
Guadarrama anunció que terminarán las
obras de drenr para la reparación del

Colector Humboldt la rehabilitación del
Colector Las Águilas y entregarán las
obras de saneamiento del Canal Caltongo
en Xochimilco

700
POLICÍAS SE graduarán en los
próximos 100 días

17
EDIFICIOS Y Unidades

Habitacionales para damnificados
de los temblores de 2017 también

serán entregados en ese lapso

El efe de Gobierno Martí Batres se centró en la reconstrucción cortesía gcdmx
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Niegan amparo a CdMx
por deuda millonada

Edith Romero Raúl Ramírez

Este 15 de febrero fue rechazado por un
juez federal el recurso de amparo
impuesto por el Gobierno de la Ciudad

de México ante una condena imputada hace
veinticinco años por incumplimiento de con
trato en la compra de casi nueve mil chalecos
antibalas a una empresa estadounidense en la
cual se debía pagar una deuda millonaria
misma que se ha impugnado en una multitud
de ocasiones

Dos millones diecisiete mil dólares es la

cifra que adeuda la administración de la CdMx
a una empresa estadounidense llamada
American Proíective debido a un incumpli
miento de contrato por parte de la administra
ción de la extinta Secretaría de Seguridad
Pública de la entidad encabezada por
Alejandro Gertz Mañero hoy titular de la FGR
en 1999 Ante esto el titular del ejecutivo de la
Ciudad de México ha impugnado la resolución
del tribunal a fin de evadir de nueva cuenta el
pago del adeudo y pasar a revisión con un tri
bunal colegiado que se encargue de aprobar o
desechar la decisión del juez federal en cuan
to a la resolución del adeudo

Este conflicto legal lleva más de veinte años
enpie a pesar de haber sido instaurada la pena
desde el momento en que se concretó el incum
plimiento de contrato cada administración pos
terior a la de Gertz Mañero ha interpuesto

recursos legales para evadir el pago argumen
tando la falta de recursos para cubrir el monto

Esto ha acarreado multas para los gober
nantes que han decidido recusarse a cumplir
con la condena acumulando un monto de

aproximadamente cien mil pesos en multas
que se suman a la cifra establecida

Una de las estrategias legales que en 2022
fue utilizada por la administración de Claudia
Sheinbaum constó en un amparo donde acep
taba el pago de la deuda con una serie de con
diciones entre ellas un ajuste en las condicio
nes de pago restableciendo la deuda al tipo de
cambio actual tomando en cuenta factores

como la inflación de las monedas y la depre
ciación de los artículos a obtener

Sin embargo este fue denegado de la misma
forma dando pie a una petición a la Secretaría
de Seguridad Ciudadana de tomar cartas en el
asunto y proceder con el cumplimiento de las
órdenes del tribunal

Ante esta intrincada situación el titular de
dicha institución Ornar García Harfuch pidió
al Congreso de la Unión y la Secretaría de
Hacienda la aprobación para la obtención de
los recursos necesarios para cubrir el adeudo
petición que fue denegada bajo el argumento
de que el uso de recursos públicos debía estar
contemplado en el Congreso del año siguien
te aunado a esto haciendo imposible resolver
esta situación imprevista por los gobernantes
de la Ciudad de México
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Esto fue motivo suficiente para ei Tribunal
en funciones en ese caso acreditara a falta de

recursos por parte del Estado para cumplir
con la condena imputada

En los siguientes días será resuelto por parte

del Tribunal Colegiado el dictamen de la revi
sión y se decidirá al menos en estas instancias
si deberá pagar el gobierno actual esta deuda
o podrá seguir aplazándose hasta que el ejecu
tivo capitalino cuente con los recursos necesa
rios para terminar con este litigio interminable
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Megaproyecfos amenazan
la grave crisis del cuTzamaia
Sobreexplotación Medio centenar de proyectos desde plazas comerciales hastacampos de golf se desarrollarán
en próximos meses con lo que él colapso delacuífero se acelerayla inequidad alacceso de aguaalarma

En plena crisis
marica 50
megaoroyecTos
acapararan el agua
Servicios Los desarrollos inmobiliarios en
proceso de aprobación tienen capacidades de
almacenamiento que pueden agravar la inequi
dad en el acceso al agua dicen organizaciones
José Luís Ramos

Desde ampliación de plazas co
merciales hasta campos de golfse
preparan para consumir millones
de litros de agua al día en la Ciu
dad de México CDMX En los
últimostres años las autoridades
aprobaron permisos ambientales
de construcción y factibilidad hí
drica algunos de los cuáles se
mantienen entrámite para cer
ca de 50 megaproyectos que se
gún organizaciones de defensa de
pueblos ybarrios originarios de la
capital agravan la inequidad en el
acceso a los recursos Wdricos

Actualmente la CDMX atra

viesa por una crisis hídrica por la
sobreexplotación del acuíferoy el
eventual colapso del Sistema Cut
zamala el llamado Día Cero pro
yectado para el 26 dejunio según
estimaciones de la Comisión Na
cional delAgua Conagua

Mientras miles de capitalinos
sobreviven con el suministro a

través de pipas o por tandeo du
rante algunas horas o un par de
días a la semana los desarrollos in
mobiliarios están habilitados para
construir infraestructura que aca
para el agua y según el Frente por
la Defensa de los Derechos de los

Pueblos y Barrios del Anáhuac
FDDPBA esto afecta a comuni

dades históncamente desfavore

cidas con el suministro de agua
Entre el 2020y el 2023 el Siste

ma de Aguas de la Ciudad de Mé
xico Sacmex la Secretaría de
Desarrollo Urbano y Vivienda
Seduvi yla Secretaría del Medio

Ambiente Sedema facilitaron
permisos para proyectos como Zi
taria Top Golf GrandCentral Tla
telolco Espacio Condesa y Pabe
llón Polanco que requieren gran
des un consumos de agua

Dichos desarrollos inmobilia

rios consumirán en promedio 618
litros al día por departamento vi
vienda 874mil 620litros por pla
zas comerciales y 9 mil700litros
diarios por bahías de golf

Según Alejandro Velázquez
abogado del FDDPBA un ejem
plo del impacto de estos mega
proyectos en el abasto de agua en
la CDMX es el del desarrollo in
mobiliario Mítikah en la alcaldía

Benito Juárez donde se pueden
ver fuentes activas en varios ni

veles de su plaza comercial pero
los habitantes del pueblo de Xoco
padecen de problemas de abasto
de agua incluso cuando el com
plejo entregó a Sacmex el pozo
Amado Ñervo en febrero de 2023
sin embargo los problemas de de
sabasto se siguen recrudeciendo

Los megaproyectos
están quedándose con el
agua que podría recibir
la gente que la necesita
Estos proyectos tienen
grandes cisternas para
almacenar agua

Alejandro Velázquez
Abogado del FDDPBA

O Zitaria 296 departa
mentosyun complejo de
locales en la alcaldíaAlvaro

Obregón que consumirán
272 mil 369 34litros al día

Tqp Golf Un edificio y
un área de tiro gastará 9
mil 700 litros diarios

Grand CentralHatelol
oo 11 Torres para 798 de
partamentos en la alcaldía
Cuauhtémoc ocuparán
306 mil 600 litros de agua
O La ComerVilla de Cor
tés Tienda de autoservicio
en Benito Juárez consumi
rá 40 mil 380 litros diarios

EjércitoNacional 843
Centro comercial hotel

oficinas yauditono en Mi
guel Hidalgo gastará 6 mi
llones 170 mil litros al día

EspadoCandesa Con
junto habitadonal mixto
Una torre de 22 niveles

con comercios y oficinas y
otra de 16 para 112 vivien
das yhotel en la alcaldía
Cuauhtémoc consumirá
708 mil 910 litros diarios

O Otel Khos Hotel en la

alcaldía Cuauhtémoc que
tendráuna alberca de 156
mil litros

MantikLuis Cabrera
Trestorresde30 niveles

para 586 viviendas en Al
varo Obregón que consu
mirá 408 mil 280 litros

Industria42 260vivien
das en la alcaldía Venustia
no Carranza con un consu
mo de 166 mil 360 litros

O Green Studios Estu
dios de TV en Xochimilco

que acaparará 3 mil litros

O Toire Polyfarum Ho
tel comercio yvivienda con
un consumo estimado de
23 mil 910 litros
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O Pabellón Polanco Re
modelación y ampliación
delaplazaconun consumo
de 874mil 620 litros al día

O Ampliación de Gran
Sul 22 nuevos locales plaza
con un consumo diario de
109 mil 650 litros

Inequídad Los grandes desarrollos serán una amenaza para la gente por el acaparamiento de agua CUARTOSCURO
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Día Cero es un invento Cervantes Godoy

Banaliza la 4T
la crisis hídrica
Lamenta Oposición
pretextos políticos
a un tema de medio

ambiente en CDMX
EDUARDO CEDILLO E IVÁN SOSA

Ante la crisis hídrica y la pe
tición de castigos a los dipu
tados que integran la Comi
sión del Agua por no trabajar
el morenista Carlos Cervan
tes Godoy uno de los faltis
tas prefirió asegurar que el
Día Cero es un invento de
la Oposición

Es un invento de la de
recha para meterle miedo a
los ciudadanos y eso no lo
vamos a permitir no exis
te el Día Cero esta Ciudad
desaparecería totalmente si
hubiera un Día Cero en esta
Ciudad aseguró

En 2023 el congresista
por Iztapalapa faltó a la ma
yoría de las sesiones de la
Comisión presidida por Lui
sa Gutiérrez de Acción Na
cional Esta abrió el debate
desde el lunes cuando pi
dió el descuento de la dieta
de seis legisladores faltistas
entre ellos él

Morena reaccionó con

molestia y no soltó el tema
Martha Avila coordinadora
de la fracción y Cervantes
ofrecieron una conferencia
para defender la estrategia
del Gobierno federal y local
en el tema así como la afir
mación de que continuarán
con una campaña contra las

alertas por la sequía
En Tztapalapa tenemos

perfectamente bien todo con
trolado en el tema del agua

Insisten los alcaldes
que el problema del agua ya
está en la hora cero como
decían pero es esta parte de
querer justificar que no tie
nen una respuesta y un plan
para resolverle a la gente
aseguró Avila

QUÉ ES EL DÍA CERO
Así se conoce mundialmente
a la fecha estimada en que las
ciudades se verán imposibili
tadas de abastecer de líquido
a su población

Según expertos el Valle
de México estaría en este
punto de gravedad en 2028
siempre y cuando no cam
bien radicalmente las políti
cas de consumo

La propia Comisión Na
cional del Agua Conagua
tuvo que recortar el caudal
que envía el Cutzamala en
noviembre pues de no hacer
lo en junio podría quedar en
niveles ya no operables Un
atisbo del Día Cero

Ayer Cervantes Godoy
lanzó un argumento común
entre quienes ven el proble
ma parcialmente Aseguró
que aún habiendo problemas
en el Cutzamala la Ciudad
cuenta con pozos de agua

Ahí están los pozos no
han desaparecido entonces
cuál Día Cero cuestionó

Su argumento pasa por

alto que la extracción de
agua acarrea un problema
a mediano y largo plazo la
fragilidad del suelo por de
secación y el abatimiento de
acuíferos De ahí que desde
1954 se decretó una veda pa
ra prohibir nuevas perfora
ciones pues es más el agua
que se extrae que la que se
recarga

Luisa Gutiérrez lamen
tó las declaraciones del le
gislador pues consideró que
debería estar correctamente
informado del tema al ser
parte de las decisiones sobre
el agua en la Capital

Está jugando el diputa
do Cervantes Godoy no so
lamente a burlarse de todas
y todos nosotros sino ade
más le está apuntando a no
dar la cara por el trabajo que
no ha realizado como se
cretario de la Comisión de
Agua dijo

ññ Está jugando
el diputado
Cervantes Godoy
no solamente a

burlarse de todas

y todos nosotros
sino además le está
apuntando a no dar
la cara por el trabajo
que no ha realizado
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SE DENUNCIARÁ LA DIFUSIÓN DE MENTIRAS MARTHA ÁVILA

Buscajustificar proyecto privatizador de
Taboada campaña del PAN sobre el agua
Lo ofreció a empresarios de Nuevo León
Conlleva propósitos electorales asegura
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Morena en el Congreso de la Ciudad
de México denunciará la campaña
que mantiene el Partido Acción
Nacional PAN sobre la escasez de
agua para generar pánico en la po
blación con propósitos electorales
yjustificar el proyecto privatizador
de su candidato a lajefatura de Go
bierno Santiago Taboada

La coordinadora de la bancada
Martha Ávila Ventura advirtió que
no permitirán que con desinforma
ción y mala fe generen miedos in
fundados y alarma en la población
para obtener votos

No nos extraña su actitud y sus
campañas de desinformación e in
fodemia porque ya sabemos que su
candidato a lajefatura de Gobierno
Santiago Taboada fue a ofrecer a
los empresarios de Nuevo León una
estrategia privatizadora del agua
aseguró

En conferencia con legisladores
de Iztapalapa Tlalpan Azcapot
zalco y Alvaro Obregón adelantó
que diseñarán una estrategia para
informar a la población sobre las ac
ciones que realizan los gobiernos
federal de la ciudad y el estado de
México para garantizar el abaste
cimiento de agua y contrarrestar

su burda y notoria intención de
decirse defensores del agua cuan
do los mayores problemas que
enfrentamos hoy en esta materia
son consecuencia de sus gobiernos
privatizadores

Recordó que el ex presidente
Vicente Fox triplicó las concesio
nes de agua a empresas embote
lladoras e incluso nombró a un
ex directivo de Coca Cola al frente
de la Comisión Nacional del Agua
Conagua

Resaltó que el presidente Andrés
Manuel López Obrador anunció
que se explorarán pozos en la zo
na del Aeropuerto Internacional
Felipe Ángeles para abastecer a la
población

En tanto Conagua destinará 40
mil millones de pesos a acciones
como el proyecto ecológico Lago
de Texcoco y el programa de man
tenimiento de la infraestructura
hidráulica federal en la cuenca del
valle de México

Recursos millonarios
para rescatar el abasto

Y el gobierno capitalino para hacer
frente al problema causado por la
sequía que afecta al país desde ha

ce varios años en 2023 invirtió 751
millones de pesos lo que permitió
recuperar 2 mil 149 millones de li
tros por segundo y asignó a finales
del año pasado recursos extraordi
narios por 509 millones que junto
con los 319 millones de pesos con
que empezó 2024 se estima recu
perar otros 2 mil litros por segundo
para mayo

Con Conagua y el gobierno del
estado de México se realiza el pro
grama de mantenimiento y conser
vación del Sistema Cutzamala con
el saneamiento y rehabilitación de
las presas que lo conforman

Esta magna obra comenzó en
2022 y terminará en 2030 con
una inversión aproximada de 19 mil
millones de pesos a la que añadió
el rescate integral de las lagunas
de Tláhuac y Xico y el aprovecha
miento de las aguas pluviales de la
laguna de Zumpango

El diputado Carlos Cervantes
criticó también la campaña de Mo
vimiento Ciudadano con la que pre
tende posicionar la ficción del día
cero concepto que dijo alude al
momento en que la capital se quede
sin gota de agua lo que supondría
su desaparición como si el Sistema
Cutzamala fuera su única fuente de
abastecimiento
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NO DEBERIA RECURRIRSE A TRIBUNALES

Cambio cío apellidos
ticbe ser 1111 derecho

REDACCIÓN
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO Cam
biarse los apellidos debería de
ser un derecho por lo que no se
tendría que recurrir a los tribu
nales para que ello sea concedi
do manifestó el diputado local
Octavio Rivera

El morenista presentó an
te el Congreso de 1a CDMX una
iniciativa de reformas al Artí

culo 135 del Código Civil del
Distrito Federal con el fin de
garantizar el derecho de toda

persona al cambio voluntario
de apellidos Al respecto expli
có que el nombre y apellidos
de una persona constituyen su
identidad por lo que el derecho
constitucional a ello debería
conllevar también el derecho a
su modificación

La problemática principal
radica en la posibilidad de que
unapersona teniendo pleno co
nocimiento de sus antecedentes

biológicos pero cuya núcleo fa
miliar afectivo se hamodificado
como lo es enel caso de haber si

do abandonado par uno de sus
progenitores no tenga relación

alguna o no se sienta identifica
da con ese grupo familiar

Octavio Rivero consideró
que el Estado debe garantizar el
derecho a elegir o rechazar un
nombre sin que las personas
solicitantes se vean obligadas a
recurrir atribunales para que se
les concedaeste derecho

Dicha iniciativa fue turnada

a la Comisión de Administra
ción y Procuración de Justicia
para su dietaminación

REFORMA

O
Se busca

modificar el
Artículo 155

del Código
Civil del
Distrito
Federal

El promovente es el diputado Octavio Rivero
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A10 años de la masacre
de Güémez ONG exige
crear una comisión para
investigar desapariciones
DE LA REDACCIÓN

A10 años de la masacre de Güé
mez Tamaulipas en la que 16
migrantes fueron asesinados y
cuyos cuerpos fueron hallados
por el Ejército en una fosa clan
destina aún hay tres víctimas sin
identificar y las investigaciones
no avanzan denunció la organi
zación Fundación para la Justicia
que acompaña el caso

Expresó que para las familias
de las víctimas 13 de ellas de ori
gen guatemalteco y tres hondure
ños permanecen hoy las mismas
preguntas quiénes los mataron
y por qué

Abandono

La impunidad de esta masacre
aseguró ha estado acompañada
de abandono de las familias tanto

por autoridades de México como
de Guatemala y Honduras

La organización recordó que el
16 de febrero de 2014 se recibió
la última llamada de una de las
víctimas de nombre Gustavo
quien se comunicó con su fami
lia en Honduras para avisar que
estaba bien junto al grupo de 16
migrantes pero un año después
de no saber de ellos el Ejército
Mexicano reportó el hallazgo de
16 cuerpos en una fosa clandesti
na en Güémez uno de los cuales
fue identificado por la entonces
Procuraduría General de la Repú
blica y 12 por el Equipo Argentino
de Antropología Forense

Indicó que a lo largo de estos
años en su búsqueda de justicia

los familiares han tenido que en
frentar además de la indolencia
de las autoridades pobreza vio
lencia enfermedades crónicas
como diabetes hipertensión y

depresión y hasta muertes pre
maturas como la de Odilia Alon
so madre de Édgar Amílcar
quien falleció el 12 de noviembre
de 2021 esperando respuestas y
apoyos

Refirió que si bien desde 2019
las familias de los guatemaltecos
asesinados pidieron formalmen
te medidas de asistencia en su
momento la Comisión Ejecutiva
de Atención a Víctimas CEAV
omitió deliberadamente res

ponder a las solicitudes hasta
que la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos le dirigió una
recomendación

Sin embargo resaltó hasta la
fecha la CEAV no ha otorgado la
reparación integral del daño

Ante ello Fundación para la
Justicia exigió a la Fiscalía Gene
ral de la República que garantice
una investigación pronta y ex
haustiva de los hechos desde un
enfoque de fenómeno pluriofen
sivo macrocriminal y trasnacio
nal y que atienda los llamados
y exigencias de creación de una
comisión especial de investigación
para los casos de desaparición y
masacres de personas migrantes
con asistencia técnica de la ONU

Asimismo demandó a la CEAV
que cumpla de forma efectiva e
inmediata con la recomendación
de la CNDH y a los gobiernos de
México Guatemala y Honduras
que pongan en marcha acciones
de colaboración internacional
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Buscan castigar a
funcionarios por
trata de personas
Senado avala destituir e inhabilitar a agentes del INM que
cometan ese delito instituto reserva nombres de acusados

LUIS CARLOS RODRIGUEZ
Y VÍCTOR GAMBOA

nacion eluniversal com mx

La Comisión de Asuntos Fronteri
zos y Migratorios del Senado apro
bó un dictamen para brindar ma
yor protección a niños niñas y
adolescentes contrael tráfico ilegal
de personas así como para incluir
la destitución e inhabilitación para
el desempeño de cualquier cargo a
los ftmcionarios públicos que in
curran en este ilícito

En respuesta a una solicitud
de información hecha por EL
UNIVERSAL el Instituto Nacio
nal de Migración INM indicó
que de 2017 a2023 se abrieron 119
investigaciones contra agentes
de la institución acusados de
presuntas conductas irregulares
contra migrantes entre ellas ex
torsión pero clasificó como in
formación reservada el nombre
de los funcionarios por un pe
riodo de cinco años

Ante el incremento de casos en
los que están implicados agentes
de Migración como la masacre de
Camargo Tamaulipas asícomode
funcionarios federales estatales y
municipales involucrados en re
des de tráfico de personas los le

gisladores destacaron la necesidad
de hacer esta reforma porque ac
tualmente no hay una sanción es
pecífica para este delito

En el proyecto que modifica la
Ley de Migración se argumenta
que el delito de tráfico ilegal deper
sonas no se encuentra regulado co
mo una sanción administrativa

Además destacaron que el flu

jo masivo de personas migrantes
que transitan por nuestro país ha
provocado que niñas niños ado
lescentes y mujeres se encuen
tren en un estado de desprotec
ción razón por lo cual el sistema
penal requiere enriquecerse ba
sado en el principio del interés
superior de la niñez

La senadora Guadalupe Cova
rrubias Cervantes de Morena se
ñaló que al incorporar una agra
vante específica para los funciona
rios públicos implicados en esta
práctica se envía un mensaje claro
de que en México no se tolera la
explotación y el abuso de quienes
buscan una vida mejor

Estamos conscientes de que e
fenómeno migratorio ha presenta
do un gran desafío en la política de
nuestro país Somos testigos de un
alto crecimiento de personas mi
grantes que entran y salen de Mé
xico con el propósito de buscaruna
mejor calidad de vida cuyos países
no pueden garantizarles expresó

Covarrubias Cervantes
Agregó que muchos de los mi

grantes se encuentran en situa
ciones de vulnerabilidad y des
protegidos al verse perjudica

dos por delincuentes que bus
can atentar contra su integridad
y dignidad

De igual modo dijo que la des
titución e inhabilitación de los ser
vidores públicos que intervengan
en el delito de tráfico ilegal de per
sonas es una medida contundente
que refuerza el mensaje de que el
Estado está comprometido con la
erradicación de estas prácticas

El dictamen precisa que cuando
el autor material o intelectual sea
servidor público además de la pe
na prevista para tráfico ilegal de
personas se le impondrá su desti
tución e inhabilitación para el de
sempeño de cualquier cargo em
pleo o comisión pública por un
tiempo igual al de la pena de pri
sión establecida

En respuesta a la solicitud de in
formación de EL UNIVERSAL el
INM informó que se clasificaron
como información reservada los
nombres de los agentes migrato
rios acusados al argumentar que
su difusión podría ser susceptible
de persecución por parte del cri
men organizado por desempeñar
actividades en materiade control y
regulación migratoria existiendo
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un probable daño real demostra
ble e identificable

El instituto sostuvo que los
agentes migratorios pudieran lle
gar a ser privados de la libertad o
incluso perder la vida a manos de
la delincuencia

Al revelarse el nombre de los

funcionarios se pone en nesgo su
vida y seguridad lo que represen
taría su identificación plena ha
ciendo factible que cualquier per
sona pueda atentar en su contra y
cometer actos ilícitos que pongan
en riesgo su vida y seguridad per
sonal aseguró

INM

Al revelarse el nombre de
los funcionarios se pone
en riesgo su viüa y seguri
dad lo que representaría
su identificación plena
haciendo factible que
se atente en su contra

De 2017 a 2023 se abrieron 119 investigaciones contra agentes del INM por presuntos delitos contra migrantes
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Aún hay tiempo para
el nombramiento de
casi 50 magistrados
electorales Senado
ANDREA BECERRIL Y

GEORGINA SALDIERNA

La presidenta del Senado Ana Lilia
Rivera Rivera aseguró que avanzan
las negociaciones entre las fuerzas
políticas para desahogar los cerca
de 50 nombramientos pendientes
de magistradas y magistrados elec
torales federales y estatales

Entrevistada en torno al llamado
que formuló al Senado la presiden
ta del Tribunal Electoral del Poder
Judicial de la Federación TEPJF
Mónica Soto para que se cubran
las plazas vacantes dos de ellas en
la sala superior de ese órgano y otras
cinco en salas regionales y una espe
cializada la senadora Rivera respon
dió que no se pondrá en riesgo las
elecciones del próximo mes dejunio

Sabemos que vamos a enfrentar
un proceso electoral muy complica
do pero también vamos a asumir
nuestra responsabilidad La Junta
de Coordinación Política Jucopo
busca consolidar acuerdos con todos
los grupos parlamentarios pero los
nombramientos requieren mayoría
calificada que en estos momentos es
cada vez más complejo lograr

Sin embargo recalcó tenemos to
davía tiempo y se está avanzando

Explicó que en la gran mayoría de
los nombramientos electorales tan
to de 39 magistrados de tribunales

electorales locales como de las va
cantes en el TEPJF ya comparecie
ron los candidatos ante comisiones
están los dictámenes de elegibilidad
y sólo faltan los acuerdos entre las
fuerzas políticas que son los que se
están construyendo en la Jucopo

Respecto a la queja del TEPJF de
que los 32 tribunales estatales están
incompletos algunos desde 2021 y
al igual que cinco salas regionales
funcionan con al menos un magis
trado en funciones por ministerio de
ley es decir secretarios de estudio y
cuenta habilitados comojuzgadores
electorales la presidenta del Senado
comentó que los órganos comiciales
siguen operando con personal que
tiene capacidad técnica y actúan co
mo encargados de despacho

Es decir dijo siguen operando
los tribunales pero lo que se ne
cesita es darles certidumbre legal

En entrevista aparte el coordina
dor del PRD Miguel Ángel Mancera
comentó que el martes se reúne la
Jucopo y confía en que haya consen
so para finalmente sacar los nom
bramientos no sólo de magistrados
electorales sino de integrantes de
organismos autónomos también re
zagados Recordó que un día antes en
la Comisión de Justicia valoraron por
más de tres horas a 40 candidatos a
ocupar cuatro vacantes dos en el
Tribunal de Nayarit una en Aguasca
lientes y otraen el estado de México
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Emiten diputados
opinión procedente

a dos propuestas de
reforma de pensiones
Una plantea calcular
el pago a burócratas
jubilados a partir del
salario mínimo y otra
se refiere al artículo
4 de la Constitución

VICTOR BALLINAS

Y ENRIQUE MENDEZ

La Comisión de Seguridad Social
de la Cámara de Diputados aprobó
ayer en reunión de trabajo semipre
sencial la opinión procedente a
favor de dos iniciativas de reformas
constitucionales presentadas por
legisladores de Morena Una que
avala una modificación al artículo
123 constitucional para que las pen
siones de los trabajadores al servicio
del Estado se calculen con base en el
salario mínimo vigente y un cambio
al artículo 4 de la Carta Magna para
que la pensión universal se otorgue
a partir de los 65 años

La presidenta de esa instancia
legislativa la morenista Angélica
Cisneros informó a los legisladores
que fueron turnadas por la mesa
directiva de la Cámara de Diputados
dos iniciativas para que nosotros
emitiéramos opinión procedente
o no procedente ya que será la Co
misión de Puntos Constitucionales
la que emitirá sus dictámenes

La reforma al apartado B del artí
culo 123 para que las pensiones de
los trabajadores al servicio del Esta
do se calculen con base en el salario
mínimo y no en la unidad de medida
y actualización UMA fue presen
tada por la morenista Socorro An
dazola el 13 de diciembre de 2023

En este caso los integrantes de la
comisión referidavotaron por una
nimidad que la opinión es proce
dente exclusivamente en materia
de seguridad social por lo que se
emite sin perjuicio de las observa
ciones y opiniones que en su caso
formule la comisión dictaminadora
sin que la presente sea considerada
una decisión definitiva

La iniciativa de reforma al artí
culo cuarto constitucional para que
la pensión no contributiva la pen
sión parapersonas adultas mayores
se otorgue a partir de los 65 años y
no a los 68 como se establece hoy
la presentó en el pleno también el
13 de diciembre de 2023 el dipu
tado de Morena Manuel Alejandro
Robles

El legislador Robles precisó en
su iniciativa que en 2020 un tercio
del total de personas de 65 años o
más 33 1 por ciento tenía acceso
a pensión contributiva transferen
cias porjubilación y el valor mone
tario promedio por persona al mes
era de 7 mil 362 pesos

En ese mismo año refirió el dipu
tado 9 8 por ciento de la población
mayor trabajaba de forma subordi
nada y la remuneración promedio
que recibía al mes era de 6 mil 990
pesos

Los legisladores de la Comisión
de Seguridad Social por unanimi
dad votaron que es procedente la
opinión y será la Comisión de Pun
tos Constitucionales la que emita el
dictamen correspondiente

Al final de la reunión en entre
vista la diputada Cisneros infor
mó que se impulsará un conjunto
de foros en diferentes estados del
país para analizar la iniciativa del
Presidente de la República en ma
teria de pensiones
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Llaman a disciplinar
a senadores faltistas
buscan la relección
ANDREA BECERRIL Y

GEORGINA SALDIERNA

En las seis sesiones que van del
periodo ordinario del Senado la
constante ha sido el ausentismo
de una parte importante de los le
gisladores al grado de que la mesa
directiva ordenó que descontaran el
día a 50 que faltaron a las sesiones
o se retiraron luego de pasar lista

A la sesión inaugural de día pri
mero se presentaron 69 apenas
tres más del quorum reglamentario
y en las siguientes continuó el au
sentismo por lo que la presidenta
de la mesa directiva Ana Lilia Rive
ra Morena ordenó el descuento
de dietas y pidió que la Junta de
Coordinación Política Jucopo to
me cartas en el asunto asimismo
demandó que cada grupo parla
mentario imponga medidas discipli
narias que obliguen a los senadores
a cumplir su responsabilidad

En la sesión del martes pasado
a la que sólo acudieron 60 de los
128 legisladores el panista Víctor
Fuentes recriminó que con salarios
tan altos como los que perciben de
más de 4 mil pesos al día muchos
no estén presentes

El problema radica en que buena
parte de los senadores están meti
dos de lleno en el proceso electoral
algunos en campañas en sus entida
des para relegirse y otros apoyando

a candidatos a gubernaturas o a la
Presidencia de la República y han
dejado en segundo plano el trabajo
legislativo Incluso los coordinado
res de la mayoría de las bancadas
estuvieron de acuerdo en sesionar
martes y miércoles a fin de que los
legisladores puedan dedicar el resto
de los días a actividades electorales
en sus respectivos estados pero
muchos se toman toda la semana
El miércoles pasado faltaron 53

Es un problema de todos los
grupos parlamentarios cuyos inte
grantes tienen ausencias prolonga
das o de permanencia inconsistente
en el pleno por lo que se pidió a la
Jucopo que se tomen acciones in
mediatas para asegurar la perma
nencia de los senadores los días de
sesión señaló Ana Lilia Rivera

Desde la mesa directiva afirmó
se ha actuado con sanciones econó
micas a los faltistas Sin embargo
en estos momentos es necesaria
una presión más directa de los coor
dinadores de las bancadas para ase
gurar la fuerza que impulse la obli
gatoriedad del quorum subrayó

Quien acumula más faltas es el
priísta líder de la CTM Carlos Ace
ves del Olmo quien no ha asistido
a ninguna sesión A la del pasado
miércoles faltó el morenista Félix
Salgado a pesar de que se discutie
ron y aprobaron tres dictámenes
elaborados por la Comisión de De
fensa Nacional que él preside
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Muro de honor A los tres
Juanes de la Sierra Norte

GEORGINA SALDIERNA

YANDREABECERRIL

En el muro de honor del salón de
plenos del Senado se develó ayer
en letras doradas la inscripción A
los tres Juanes de la Sierra Norte
Beneméritos Ilustres en Grado
Heroico del Estado de Puebla en
homenaje a los generales Juan Ne
pomuceno Méndez Juan Crisósto
mo Bonilla y Juan Francisco Lucas
quienes se distinguieron en la lucha
contra la intervención francesa

Ana Lilia Rivera Morena pre
sidenta de la cámara alta destacó
que con esta medida se refrenda el
compromiso del Senado de preser
var y defender la libertad por la que
tanto lucharon y murieron

Sus acciones heroicas nos re
cuerdan que el patriotismo no se
trata sólo de palabras sino de ac
ciones audaces y desinteresadas en
defensa de los valores que nos unen
como nación Son ejemplo vivo de
la fuerza y el poder del espíritu hu
mano cuando se une en pos de un
objetivo común añadió la legisla
dora durante una ceremonia a la
asistieron el gobernador de Puebla
Sergio Salomón Céspedes More
na y el candidato de ese partido al

gobierno de esa entidad Alejandro
Armenia quien recordó el heroís
mo de los Tres Juanes cuando en
México se disputaba un proyecto de
nación Habíauna tendencia patrió
tica como hoy que confiaba en los
mexicanos y en su capacidad trans
formadora y por otro lado quienes
buscaban restaurar los privilegios
del pasado y entregar el país a las
potencias extranjeras Apuntó que
los tres generales contribuyeron
a emancipar la nación como hoy
hace el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador con la Cuarta
Transformación

Promotor de la inscripción en el
muro de honor expuso que Juan
Nepomuceno Méndez Sánchez será
recordado por la abolición de la leva
reclutamiento obligatorio de civiles

para servir en el Ejército la prohi
bición de los castigos corporales y
el establecimiento de la educación
primaria obligatoria en Puebla

De Juan Crisóstomo Bonilla en
fatizó que fue un liberal destacado
que luchó contra el intervencionis
mo francés siguiendo los princi
pios juaristas de Juan Francisco
Lucas recordó que formó grupos
de resistencia guerrillera para lu
char contra franceses austrohún
garos y mercenarios argelinos
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OPOSICIÓN

Avalar el

diálogo con
el crimen es
rendirse
POR IVONNE MELGAR

tvonne melgar gmalLcom

Las bancadas del PRI y del
PAN en la Cámara de Di

putados consideraron que
la respuesta presidencial
ante las intermediaciones
del clero en Guerrero es una

evidencia de que el gobier
no se rindió ante el crimen

organizado
El jefe de los legislado

res prilstas en San Lázaro
Rubén Moreira dijo com
prender la desesperación
de las comunidades y de los
religiosos ante el avance de
una delincuencia que aler
tó actúa como si ya gober
nara en el país

En Guerrero el Estado
se rindió ante el crimen En

tiendo la preocupación de
la Iglesia pero con el dia
blo no se platica ni se pacta
expuso el exgobernador de
Coahuila

Definió Moreira Valdez
que el problema de la se
guridad pública se ha con
vertido en uno de seguridad
nacional donde no está
sólo en riesgo el patrimo
nio o la vida de las perso
ñas sino la supervivencia
del Estado mexicano como
lo conocemos

Detalló que la supervi
vencia del Estado mexicano
se encuentra en riesgo por
que el crimen tiene fuerza
interviene en actividades
sensibles y comienza a ac

tuar como gobierno
En tanto el diputado del

PAN Santiago Torreblanca
dijo que en las declaracio
nes presidenciales de ayer
faltó autocrítica

Es increíble que el Es
tado haya claudicado que
quien nos debe dar seguri
dad a los ciudadanos quien
debe combatir al crimen

organizado diga que está
bien que los particulares
pactemos para sobrevivir
con ellos en lugar de decir
que es una vergüenza que
el Estado haya fracasado y
que los particulares sean
obispos empresarios o ciu
dadanos tengan que verse
orillados a negociar con sus
asesinos consideró

En Guerrero el Estado
se rindió ante el crimen

Entiendo la preocupación
de la Iglesia pero con el
diablo no se platica ni se
pacta
RUBÉN MOREIRA
LÍDER DEL PRI FN SAN LÁZARO
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La lista puede crecer faltan 32 nombres por definir

Buscan reelegirse por la
4T 54 diputados federales
ENTRE QUIENES van por repetir hay 37 morenistas 12 petis
tas y 5 verdes el guinda Víctor Varela suma casi 15 años como
legislador la verde Araceli Ocampo busca su tercera diputación
Por Yulia Bonilla

yulia bonilla razon com mx

De los 274 diputados que con
forman el bloque de la Cuarta
Transformación en la LXV

Legislatura al menos 54 con
siguieron apuntarse nuevamente para
la reelección y tratar de amarrarse a su
curul en San Lázaro

La madrugada de este jueves Morena
dio a conocer la lista de 300 candidaturas

que llevará la coalición Sigamos Hacien
do Historia por el principio de mayoría
relativa y entre los nombres se encuen
tran 37 morenistas 12 petistas y cinco
ecologistas que buscarán repetir el cargo
en la siguiente legislatura

No obstante la lista tiene la posibilidad
de crecer debido a que hay 32 pendientes
por definir por parte de los tres partidos

De la bancada guinda destacan nom
bres como el del vicecoordinador y exgo
bernador de Michoacán Leonel Godoy
el marcelista Carol Antonio Altamirano
Javier Borrego Irma Juan Carlos Benne
lly Hernández Tania Cruz y Mario Miguel
Carrillo primo del dirigente nacional de
Morena Mario Delgado entre otros

También está Víctor Gabriel Varela

López recordado por haberse lanzado

a la tribuna tomada por panistas y haber
recibido botellazos antes de la toma de
protesta del expresidente Felipe Calderón
Hinojosa en el recinto de San Lázaro

El legisladorpor el distrito 22 de Iztapa
lapa Ciudad de México ya acumula casi
15 años con un lugar en el Poder Legislati
vo tanto a nivel local como nacional Entre

el 2003 y el 2006 fue diputado en la en
tonces Asamblea Legislativa del Distrito
Federal el trienio siguiente alcanzó una
diputación federal en la LX Legislatura

Luego entre el 2009 y el 2012 volvio
a la Asamblea capitalina entre el 2018 y
el 2021 nuevamente llegó a San Lázaro
para repetir el cargo consecutivamente
en la actual Legislatura que concluye en
abril próximo

Entre las candidaturas del Verde Ecolo

gista se encuentra Araceli Ocampo Man
zanares quien actualmente es parte de la
bancada morenista y que de ganar en las
próximas elecciones repetiría diputación
por tercera vez

Otros nombres que figuran son Fausto
Gallardo Fátima Cruz Juan Carrillo y Ma
ría del Carmen Pinete

Entre los petistas quienes buscan
quedarse en su curul son Lilia Aguilar
Ana Karina Rojo yJesús Femando García

entre otros

La reelección fue criticada por el ex
diputado morenista Rubén Cayetano
quien reprochó a quienes buscan que
darse en el cargo debido a que dijimos
que íbamos a cambiar la forma de hacer
política y romper ese viejo molde neoli
beral de estar siempre los mismos para
evitar ser señalados de que todos somos
iguales en la política

Mencionó que ahora que el PRIAN
regresa a sus dinosaurios como Beltrones
y prófugos como Anaya Morena tenía
la oportunidad de presentar nuevas pro
puestas pero con las listas publicadas se
incurrió en un retroceso democrático

Frente a las conductas reeleccionistas

y de incongruencia en la designación de
candidaturas en lo federal confiemos en
que el pueblo lo va a desechar tarde o tem
prano Dejen que se exhiban los ambicio
sos vulgares dejen que se trepen del gran
trabajo del Presidente hay que deslindar
nos pero nada de que me voyde Morena
expresó en un mensaje vía redes sociales

18
De los 32 lugares
pendientes son

para el PVEM 12 de
Morena y 2 del PT
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Enfilan acciones

jurídicas para frenar
que agua de Hidalgo
se envíe a la ZMVM

Asegura diputada hidalguense
que no hay suficiente líquido para
compartirlo anticipa que lo de
fenderán por las vías necesarias
descalifican perforación de pozos
en municipio de Tizayuca

Destacan legisladores falta de in
versión en red de distribución
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Acudirán a vía jurídica para frenar plan de 4T en crisis hídrica

Oposición advierte Hidalgo
sin agua para llevar a ZMVM

Por Yulia Bonilla y Magali Juárez
El plan del Presidente Andrés

Manuel López Obrador para lle
var agua de Hidalgo al Valle de
México fue desaprobado por po

líticos de oposición quienes advirtieron
que recurrirán a las vías necesarias inclu
so la jurídica para evitar que se les quite
el recurso para abastecer a la Zona Metro
politana del Valle de México ZMVM

La diputada por Hidalgo y secretaria
general del PRI Carolina Viggiano ase
guró a La Razón que su estado no cuen
ta con el recurso hídrico suficiente para
compartirlo con el Valle de México por lo
que consideró que el planteamiento del
mandatario federal es incorrecto

El Presidente está tomando un cami

no equivocado porque nos ha abando
nado todo este tiempo Yo creo que Hi
dalgo no le ha regateado nunca el agua
al Valle de México se la hemos dado
durante muchos años a cambio de nada

absolutamente Tendríamos que revisar
el convenio que aduce porque no se ha
cumplido Ahí se establecieron com
promisos y lo único que ha sucedido es
que se han llevado el agua no se hizo la
inversión y nos regresan aguas negras
reclamó la priista

Afirmó que de llevarse a cabo este
proyecto se pondría en riesgo a la pobla
ción sobre todo a la más afectada por la
escasez del recurso que aseguró tam
bién se enfrenta y un ejemplo de ello es
la comunidad que habita Tizayuca

Vamos a recurrir a todos los recursos

que sean necesarios para protegerla es
un bien que es nuestro y que tenemos
derecho a defender y que tenemos dere

cho también a ser escuchados Lo vamos

a defender por las vías que sea necesario
ténganlo por seguro puntualizó

El coordinador de la bancada priista
en San Lázaro Rubén Moreira también
criticó el proyecto presidencial de perfo
rar pozos en Hidalgo para ser llevado el
líquido a través de acueductos hacia la
Ciudad de México y el Estado de México
pues señaló que la situación que hoyvive
la capital del país es producto del olvido
para reparar la red de distribución

En CDMX olvidaron reparar la red de
agua y generar condiciones para sostener
el abasto hay un desperdicio del 40 por
ciento del suministro Gastaron parte
del presupuesto en pitos y flautas ahora
van sobre los acuíferos de Hidalgo Julio
Menchaca va a entregar Hidalgo escri
bió en sus redes

Con una visión distinta la senadora
con licencia y abanderada presidencial
de la oposición Xóchitl Gálvez quien es
originaria de Hidalgo apuntó que espera
que sea cierto que desde Palacio Nacio
nal se va a implementar un programa
para atender la crisis del agua en la Zona
Metropolitana porque dijo que desde
hace mucho le pidieron al mandatario
que declarara una emergencia climática
por sequía para que empezarana fluir re
cursos a los municipios y no lo hizo

Tiene que haber recursos para los
campesinos que perdieron sus cosechas
por la sequía yno han fluido recursos por
el tema de la sequía y mucho menos se
desaparecieron cerca de 20 programas
para el campo

Ojala de verdad el Presidente se die
ra una vuelta a hablar con los campesi
nos porque él ya no viaja él solo está
en Palacio Nacional y creo que si fuera a
Durango si fuera a Chihuahua y hablara
con los campesinos sobre lo que están

enfrentando con la sequía y la falta de
apoyos entendería la realidad que vive
México señaló

Al respecto el exjefe de Gobierno de la
Ciudad de México Miguel Ángel Mance
ra actual coordinador del PRD en el Se
nado aseveró queno se debe descalificar
a priori la propuesta presidencial porque
recordó que hay un proyecto importan
te para el abasto del vital líquido en la
ZMVM en Hidalgo denominado Gavilán
que es una planta de reúso de agua

Sin embargo indicó que cualquier
estrategia de abasto será insuficiente si
primero no se hace una inversión impor
tante para tapar todas las fugas que hay
en la Ciudad de México

Nosotros dejamos pozos de excava
ción profunda sobre todo en Iztapalapa
y obviamente se tiene que hacer una in
versión muy fuerte para evitar que haya
fugas porque el 40 por ciento
del agua se pierde en fugas
subrayó a este diario

El senador panista Juan
Antonio Martín del Campo
quien desde la Comisión de
Agricultura Ganadería y De
sarrollo Rural impulsó un
punto en el que coincidieron
todas las fuerzas políticas con
el que se exhortó a varias se
cretarías federales por el problema de
la sequía en varias entidades del país
lamentó que desde la Federación termi
nen echándose la bolita

Nos sentíamos muy contentos por
que iban a llegar los recursos a los esta
dos pero nos mandan la contestación
de que no se tienen los recursos para los
programas emergentes y sólo se están
aventando la pelotita unos a otros y es
peremos que ahora con esta propuesta
para la ZMVM sí atiendan y no terminen
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diciendo al final que el trabajo no les co
rresponde o que no hay fondos no hay
recursos expresó

En contraste el morenista Gabriel Her
nández originario de Iztapalapa una
de las alcaldías con más problemas por la
falta de agua sostuvo que la estrategia
presidencial para resolver este problema
es acertada no sólo por la respuesta ac
tual sino por las reformas futuras

Se está dando una respuesta que
atenderá el problema que existe en la

Ciudad de México pero ademas no
hay que olvidar que la octava reforma
estratégica que envió el Presidente está

enfocada precisamente al
tema del agua a dejar de con
taminar los acuíferos y dejar
de sobreexplotar

La iniciativa ocho del

presidente significa proteger
todos los mantos acuíferos
evitando la sobreexplotación

y contaminación ademas de
que se va a prohibir expedir
nuevas concesiones resaltó

DE ACUERDO con el Gobierno federal sólo
los estados de la región sur sureste Chiapas
Campeche Yucatán y Quintana Roo tienen
mayor disponibilidad de agua subterránea

í
I II
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O o i i

TJ o VAMOS A RECURRIR a EN CDMX Gastaron par OJALÁ DE VERDAD el ESPEREMOS que ahora
is g todos los recursos que sean te del presupuesto en pitos Presidente se diera una con esta propuesta para la

O qj necesarios para protegerla yflautas ahora van sobre los vuelta a hablar con los cam ZMVM sí atiendan y no ter
53 o el agua de Hidalgo es un acuíferos de Hidalgo Julio pesinos si hablara con los minen diciendo al final que el
a Ti bien que es nuestro y que te Menchaca va a entregar campesinos entendería trabajo no les corresponde
ro c c nemos derecho a defender Hidalgo larealidad o que no hay fondos no hay
55 2 2 recursos

111 Carolina Viggiano Rubén Moreira Xóchitl Gálvez Juan Antonio Martín del
c Diputada y secretaria general Coordinador de los diputados Precandidata presidencial de la Camoo
g delPRI delPRI P sición Senador del PAN
I n n n n

4
Embalses están

totalmente
vacíos se ubican en
Querétaro y Sonora

113
Presas del país tie
nen menos de 50

de su llenado

LA REFORMA de
AMLOalartículo4
constitucional esta

blece que se debe
garantizarel derecho
del pueblo al agua
por encima de inte
reses particulares
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Miguel Torruco Garza
visita al papa fiancisco

en el Vaticano

Miguel Torruco Garza
visita al papa Francisco

en el Vaticano
El diputado morenista estuvo acompañado por

su esposa Chantal Torres Torruco le obsequió
a Su Santidad una pintura del Padre de la
Patria Miguel Hidalgo enarbolando el
estandarte de la Virgen de Guadalupe

Rafael Ortiz

Miguel Torruco Garza sosiuvo un
encuentro con el papa Francisco
en el Vaticano donde intercam

biaron ideas sobre el mundo la política y
los jóvenes

En el Departamento Pontificio Su
Santidad recibió a Miguel Torruco y a su
esposa Chantal Torres durante una
audiencia privada celebrada en el Vati
cano

Torruco Garza le obsequió al Papa una
pintura del Padre de la Patria enarbolan

do el estandarte de la Virgen de Guadalu
pe En esta ocasión intercambió con el

Pastor de la Grey Católica en el mundo
ideas del servicio al prójimo la importan
cia de la familia

Su Santidad el papa Francisco nos reci
bió a mi esposa y a mí en el Departamento
Pontificio Durante nuestra audiencia le

regalé una pintura del cura Miguel Hidalgo
enarbolando el estandarte de la Virgen de
Guadalupe de igual manera intercambia
mos ideas del servicio al prójimo a impor
tancia de la familia y de igual forma envió
bendiciones a México señaló
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En el video se observa al diputado
morenista y a su esposa desde el momen
to del ingreso al recinto papal y el recorri
do por los pasillos hasta la audiencia con
Francisco y la entrega del cuadro
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PROPONE EN EL SENADO
CASTIGO DE 12 AÑOS DE CÁRCEL
A QUIEN PIDA EL COBRO DE PISO

Por Redacción El Independiente

La senadora del Partido del Trabajo Cora
Cecilia Pinedo Alonso presentó una ini
ciativa para considerar el cobro de dere

cho de piso como acto de la delincuencia orga
nizada e imponer de ocho a 12 años de prisión
a quien cometa este tipo de ilícitos

Cora Cecilia Pinedo Alonso en su explica
ción de motivos indicó que el llamado cobro
de derecho de piso es una práctica desleal que
ha institucionalizado el crimen organizado en el
país con ello genera un ambiente de inseguri
dad violencia y miedo en la sociedad

Además la Senadora petista manifestó que
el cobro del derecho de piso obstaculiza el de
sarrollo económico y social de las personas

Cora Cecilia Pinedo Alonso indicó que este
método es violatorio de los derechos humanos

de las personas debido a que afecta su garantía
a la libertad para ejercer la profesión a su traba
jo industria y comercio

El proyecto presentado por la senadora del
Partido del Trabajo fue turnado a las Comisiones
Unidas de Justicia y de Estudios Legislativos Se
gunda dónde la legisladora plantea que un ele
mento importante que debe ser considerado es
que este delito tiene graves impactos negativos
en la economía porque desincentiva la inver
sión y el emprendimiento en áreas geográficas
afectadas por el crimen organizado

Por ello dijo es de vital importancia com
batir la práctica criminal del derecho de piso ya
que mina al Estado de derecho

Cora Cecilia Pinedo Alonso apuntó que
combatir el cobro de derecho de piso en su
modalidad de extorsión es esencial para pro
teger a la sociedad promover el Estado de de
recho salvaguardar los derechos individuales
fomentar la economía y lo más importante es
prevenir la expansión del crimen organizado

QUÉ ES
El cobro de derecho de piso es un término

que se utiliza comúnmente en el ámbito del cri
men organizado y la extorsión

Se refiere a una modalidad de extorsión
que consiste en el pago que se exige a indivi
duos o negocios generalmente por parte de
grupos criminales a cambio de protección o
para evitar represalias

Este derecho de piso es de facto una es
pecie de impuesto ilegal que los grupos delic
tivos imponen a aquellos que operan en ciertas
áreas geográficas o industrias específicas

Es importante señalar que el cobro de de
recho de piso está impulsado por el objetivo de
obtener recursos a base de extorsionar dinero
de las personas o empresas a cambio de no
dañarlas tanto a los dueños de las empresas o
negocios como a sus colaboradores o emplea
dos así como a sus propiedades

El cobro de derecho de piso es también una
herramienta de intimidación y control por parte
de las organizaciones criminales sobre ciertos
territorios o sectores económicos

En el año 2022 la Encuesta Nacional de Vic
timización de Empresas ENVE 2022 registró
que la extorsión y el robo o asalto de mercancía
dinero insumos o bienes fueron los delitos con
mayor incidencia

IMPORTANCIA Y OBJETIVO DE LA
INICIATIVA

El cobro de derecho de piso genera un am
biente de miedo e inseguridad en la sociedad
afectando la calidad de vida de las personas y
obstaculizando el desarrollo económico y social
de las comunidades afectadas

Este delito viola los derechos humanos de

las personas afectando su derecho al trabajo y
la libertad de las personas para ejercer la pro
fesión industria comercio o trabajo que le aco
mode siendo lícitos

Un elemento importante para considerar es
que este delito tiene graves impactos negativos
en la economía al desincentivar la inversión y el
emprendimiento en áreas geográficas afecta
das por el crimen organizado

Por ello es de vital importancia combatir
esta práctica criminal ya que socava el Estado
de Derecho en la sociedad
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Por presunto cobro de derecho de piso restaurantes y negocios son atacados
con disparos de arma de fuego Foto Archivo Cuartoscuro
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Concluye Morena designaciones
SELENE VELASCO

El Partido Morena en la Ciu
dad de México concluyó ayer
la designación y registro de
las personas candidatas a las
16 alcaldías y publicó un se
gundo bloque de aspirantes a
diputaciones

Despues de que avanza
ba con las inscripciones de
los perfiles que contenderán
en las elecciones del 2 de ju
nio aunque tenía pendien
te la designación para dos
demarcaciones actualmente
gobernadas por el partido
oficialista y que son enlista
das como de alta prioridad
finalmente ayer anunció los
nombres

Para la Alcaldía Gustavo

A Madero se cerró la puer
ta a Beatriz Rojas esposa del
actual gobernante Francisco
Chíguil y fue elegido Jane
carlo Lozano diputado lo
cal y operador de campañas
en la CDMX y otras entida
des de la candidata presiden
cial Claudia Sheinbaum y
del ex aspirante a la Jefatura
de Gobierno Omar García
Harfuch

En tanto para Xochimil
co fue elegida Circe Cama
cho diputada local del Par
tido del Trabajo quien tam
bién respaldó el apoyo que
brindó el PT hacia García
Harfuch antes de que el tam
bién ex titular de la Secreta
ría de Seguridad Ciudadana
SSC quien ganó la encues

ta dejara la candidatura a
Clara Brugada porque el par
tido aplicó la regla de paridad
de género

Finalizamos los regis
tros de las y los compañe
ros que nos representan en
las 16 alcaldías destacó Se
bastián Ramírez presidente
de Morena en la Ciudad de
México

Nuestro movimiento va
dignamente representado

El partido también pu
blicó un segundo bloque de
candidaturas aprobadas pa
ra diputaciones al Congreso
capitalino

Hasta ayer habían defi
nido 26 de estas candidatu
ras de un total de 34 por el
principio de mayoría relativa

El segundo bloque de los nombres para las candidaturas

1 Gustavo A Madero Alberto Martínez Urincho

3 Azcapotzalco Alejandro Carbajal González

6 Gustavo A Madero Yuriri Ayala Zúñiga

9 Cuauhtémoc lliana Ivon Sánchez Chávez

12 Cuauhtémoc Leonor Gómez Otegui

15 Iztacalco Pablo Trejo Pérez

20 Cuajimalpa Brenda Fabiola Ruiz Aguilar

22 Iztapalapa Juan Estuardo Rubio Gualito

24 Iztapalapa Rebeca Peralta León

25 Xochimilco Erika Rosales Medina

27 Iztapalapa Marisela Zúñiga Cerón

28 Iztapalapa Martha Soledad Ávila Ventura

29 Iztapalapa Miguel Ángel Macedo Escartfn
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Vamos por una ciudad de derechos
y libertades Bragada tras registro
Fustiga a quienes buscan institucionalizar la corrupción inmobiliaria
ELBA MÓNICA BRAVO

Tras registrarse en el Instituto
Electoral de la Ciudad de México
IECM como candidata de los

partidos Morena del Trabajo y
Verde Ecologista a la jefatura de
Gobierno capitalino que forman
la coalición Sigamos Haciendo
Historia Clara Brugada Molina
advirtió que frente a aquellos que
quieren institucionalizar la corrup
ción inmobiliaria y la protección a
la explotación sexual de mujeres
nosotros vamos por una ciudad de
derechos y libertades sin privile
gios y menos impunidad

Arropada por los dirigentes de
Morena nacional y local Mario
Delgado y Sebastián Ramírez res
pectivamente la ex alcaldesa de
Iztapalapa emitió un mensaje en el
que acusó que hay quienes hacen

campaña difundiendo mentiras y
temor porque piensan que si le va
mal al pueblo a ellos les irá bien en
las elecciones Esperan con ansias
la nota roja para sacar provecho del
sufrimiento de la gente afirmó

Minutos después del mediodía
en las instalaciones del IECM
Brugada quien también estuvo
acompañada de Alejandro En
cinas y de la ex fiscal Ernestina
Godoy pidió a la autoridad elec
toral estar alerta para impedir
la compra del voto en esta gran
Ciudad de México y el uso indebi
do de recursos públicos

Señaló que en la coalición que
representa queremos que la de
mocracia salga fortalecida que to
dos los partidos y actores políticos
se comprometan a jugar limpio y
desterrar las perniciosas prácti

cas del pasado que desvirtúan la
democracia que han caracterizado
al viejo régimen

Destacó que en la coalición que
encabeza nos unen las causas nos

unen compromisos no complicida
des en alusión a PAN PRI y PRD
cuyas siglas no mencionó

Aquí nos une un proyecto
transformador allá con los otros
los reúne un pacto de impunidad
sostuvo nosotros salimos unidos
mientras allá se traicionan y se di
viden Nos une el bien de la ciudad
y el de la gente que la habita

Confirmó que el primero de
marzo acompañará a Claudia
Sheinbaum en la concentración

que realizará en el Zócalo como
parte del comienzo de su campaña
rumbo a la presidencia en la elec
ción de junio próximo

A Clara Brugada se registró
como candidata de la coalición

Sigamos Haciendo Historia en
el IECM En esta imagen con
los dirigentes de Morena Mario
Delgado y Citlalli Hernández
Foto Marco Peláez
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Ofrece el panista Santiago Taboada formar
el primer gobierno de coalición en la CDMX
Llama al Instituto
Electoral a ejercer
sus facultades
para que la gente
vote en libertad
ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

Al registrar su candidatura a la
jefatura de Gobierno por la coali
ción Va por la CDMX formada por
PAN PRI y PRD Santiago Taboada
llamó al Instituto Electoral de la
Ciudad de México IECM a que
como árbitro del proceso electivo
saque la tarjeta al afirmar que

será una contienda de demócra
tas contra autoritarios en la que
ellos respetarán las reglas y pidió
sobre todo que ejerza todas sus fa
cultades para que se permita a la
gente votar en libertad

Llamo también a los partidos
de la coalición en particular a los
candidatos a que en los próximos
tres meses salgan a las calles con
valentía sin ceder ni un sólo cen

tímetro a convencer a la gente que
aspira a tener una ciudad mejor

Ante los dirigentes nacionales y
estatales de PAN PRI y PRD ofre
ció formar el primer gobierno de

coalición con la mejor alineación
que puede tener la ciudad con los
tres partidos así como con la so
ciedad civil que sin embargo no es
tuvo representada en el templete

Dijo que la coalición ya demos
tró en 2021 que le puede ganar a
Morena y en esta elección no sólo
ganarán la jefatura de Gobierno
al asegurar que en sus mediciones
está empatado con la morenista
Clara Brugda sino las 16 alcaldías

Reto a la fiscalía

A esta ciudad señaló le urge un
buen gobierno seguridad justicia
agua un Metro que funcione y un
hospital público digno y vamos a
ganar porque tenemos quienes lo
han hecho muy bien apuntó en
alusión a los alcaldes de las demar
caciones que gobierna la coalición
presentes en ese acto

En entrevista posterior al ser in
terrogado sobre el riesgo de que la
Fiscalía General de Justicia capita
lina pida su aprehensión dentro de
la carpeta de investigación abierta
por corrupción inmobiliaria en la
alcaldía que gobernó y que ya tiene
a media docena de ex funcionarios
sujetos a proceso penal entre ellos
el ex delegado y ex coordinador del
PAN en el Congreso capitalino
Christian Damián von Roehrich
Taboda retó Aquí los esperamos

A El candidato de la coalición Va por la CDMX Santiago Taboada
inscribió su candidatura ante el Instituto Electoral de la Ciudad de

México para competir por la jefatura de Gobierno local A su lado
el panista Marko Cortés y el perredista Jesús Zambrano Foto
Cristina Rodríguez
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Clara Brugada pide juego
limpio para esta elección
Arranque Acompañada
de los líderes de Morena PT
y PVEM la exalcaldesa de
Iztapalapa se registró

ANGEL ORT1Z

Conunllamadoatodoslospartidos
yactores políticos ajugarlimpio en
los comiciosypedirlea la autoridad
electoral estar alerta para impedir
la compra de votos Clara Brugada
formalizó su registro ante el Insti
tuto Electoral de la Ciudad de Mé
xico IECM como candidata a la
JefaturadeGobiernoporla alianza
Sigamos HaciendoHistoria

Respaldadaporlíderes de More
na PT y PVEM Brugada aseguró
sentirsepreparadaparahacer una
campaña alegre y respetuosa
donde el objetivo será contagiar el
entusiasmo para que las personas
participen con libertad en el pro
ceso electoral asimismo hizo un
llamado a las fuerzas electorales a

jugarlimpio
Queremos que nuestra demo

cracia salga fortalecida que todos
los partidos políticos y actores
políticos se comprometan ajugar
limpio y desterrar las perniciosas

practicas del pasado que desvir
túan la democracia que ha caracte
rizado alviejo régimen aseveró la
morenista

La exalcaldesa de Iztapalapa
exigió a la autoridad electoral de
la Ciudad de México estar alerta e

impedirla compradevotosydesvió
de recursos públicos para que sea
la ciudadanía quien ejerza el sufra
gio de manera libre

Debemoshacerentoncesque en
estegranprocesoelectoral sepueda
concluir diciendo se acabaron los

mapaches electorales se acabó el
fraude electoral se acabó la antide
mocracia afirmó Brugada asegu
rando que lograrán que la Ciudad
deMéxico seaunejemplono sólo de
democracia formal sino una gran
democraciaparticipativa

Por nuestra parte cumpliremos
con la ley haremosjuego limpio y

nuestra coalición estará acompa
ñándonos en este proceso frente a
los que quieren sembrar miedo y
odio como estrategia de campaña
nosotros tendremos propuestas
alegría y entusiasmo porque nos
importa la ciudad y su gente ase
guró la candidata a la Jefatura de

Gobierno

Mario Delgado presidente na
cional de Morena destacó que la
exalcaldesa de Iztapalapa ha de
mostrado que tiene unagran capa
cidad de innovación en la gestión
pública y su trabajo en el espacio
público

El líder de Morena en la Ciu
dad de México Sebastián Ramí
rez refirió que se trató de un día
de mucho orgullo pues propu
sieron a las y los habitantes de la
capital a una mujer que agregó
se puede definir en una sola pa
labra Honestidad

Estoy lista y preparada
para recorrer la ciudad
para caminar porsus
calles sus colonias sus
pueblos con propuestas
a cada uno de sus
grandes desafíos
CLARA BRUGADA

Candidata a la Jefatura de

Gobierno de la alianza Sigamos
Haciendo Historia
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FORTALEZA Tras presentarsu
inscripción oficial anteel IECM la
abanderada a la Jefatura de Gobierno

señalóquesu alianza está muy unida

 .  2024.02.16



Pág: 146

Lucha cerrada por la CDMX Taboada
Santiago Taboada aseguró que la
lucha por la Jefatura de Gobierno
está cerrada por ello es necesario
que elmandatario localMartíBatres
saque lasmanos delproceso parano
favorecera la candidata oficialyque
las autoridades actúen con firmeza
en sancionarlas anomalías

Luego de presentar de manera
oficial su registro como candidato
de la coaliciónVa Por la CDMX ante
el Instituto Electoral de la Ciudad de

México IECM el panista advirtió
que la próxima vez que regrese a
ese organismo seráporla constancia
de mayoría porque la competencia
está parejayellosganrán

Durante su discurso el candidato
opositor reconoció que existe una
ventaja entre él y su contrincante
ClaraBrugada pero esmuypocayla
alianza PAN PRI yPRD avanza cada
día más y ganará las 16 alcaldías de
la Ciudad de México

No lo duden esta coalición ya le
demostró aMorena que lesganamos
en el 21 y se las vamos a repetir en
el 24 vamos ganarles no solamente
esas9 alcaldíasquesondeestefrente

vamosa sacarlosvotosde oriente de
Iztapalapa e Iztacalco resaltó

Taboadallamó alos consejerosdel
IECM a ser árbitros electoralesyque
sancionen las irregularidades dado
que está elección se trata de los de
mócratas contra los autoritarios

El abanderado de Vamos Por la

CDMXdestacóque suproyectotrabaja

porcrearunaCiudaddeMéxicocon
agua segura donde prevalezca el
empleo donde las personas sepan
que tienen un futuro ypuedan de
sarrollardemejormanerasuvida

No vamos a ceder un solo cen

tímetro de calleyvamos a ir a con
quistar a esa gente que quiere que
las cosasmejoren A esta ciudadle
urge un buen gobierno que haya
seguridad que hayajusticia que

haya agua que haya un Metro que
funcioneyunhospitalpúblicopue
da ser digno para cualquiervecino
de esta ciudad puntualizó

Taboadallegó IECM acompaña
do delospresidentesMarko Cortés
delPANyJesús ZambranodelPRD
la alcaldesadeAlvaro Obregón lia

limón yvarios diputados quienes
gritaban Jefe de Gobierno Jefe
de Gobierno armandoveferson

Le pedimos al
jefe de Gobierno
que saque las
manos Él va a ser
el coordinador
decampaña ya
lo sabíamos pero
lo que le estamos
pidiendoalárbitro
electoral es que se
apliqueysaquelas
tarjetas

SANTIAGO TABOADA

Candidato a la Jefatura

de Gobierno de la alianza

Vamos Por la CDMX

EQUIDAD El exalcaldede Benito Juárez
exigió que Martí Batres no intervenga
en la competencia para favorecerá su
candidata
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peleamlcaldUs de cdmx
Ocho buscan reelección
Ediles de la alianza PRi PAN PRD

competirán otra vez por Alvaro
Obregón Azcapotzalco Coyoacán
Magdalena Contreras Miguel Hidalgo y
Halpan De Morena van por Venustiano
Carranza y Tláhuac

DOS ALIANZAS Y UN PARTIDO LANZAN SUS MEJORES CARTAS

EL RELEVO DE ALCALDES
ELLOS PELEARÁN LA CDMX

En seis alcaldías que gobierna la
alianza opositora y en dos de
Morena el edil quiere reelegirse
KARLA MORA MALENY NAVARRO Y

Elpróximo 2 de junio los capita
linos elegirán además de jefe
de Gobierno a sus respectivos
alcaldes En la contienda que
iniciará el próximo 31 de marzo

participarán 48 interesados
Hace tres años la alianza PAN PRI

PRD cambió por completo el mapa políti
co de la capital del país pues sus candida
tos le arrebataron a Morena seis alcaldías
y retuvieron tres más En esta elección
seis de esos políticos ganadores quieren
reelegirse

La Constitución de la Ciudad de México
permite a los alcaldes gobernar durante
tres años y competir por tres más

Este es el caso de Lía Limón por Alvaro
Obregón Margarita Saldaña por Azcapo
tzalco Giovanni Gutiérrez por Coyoacán
Luis Gerardo Quijano por Magdalena
Contreras Mauricio Tabe por Miguel Hi

dalgo y Alfa González por Tlalpan
Del lado de Morena tres de sus siete

actuales alcaldes podían reelegirse pero
el partido sólo le permitió contender a
Evelyn Parra por Venustiano Carranza y a
Berenice Hernández por Tláhuac

Movimiento Ciudadano que aún no
gobierna ninguna alcaldía también está
en la disputa

Los habitantes de Benito Juárez Cuaji
malpa Cuauhtémoc Gustavo A Madero
Iztacalco Iztapalapa Milpa Alta y Xocbi
milco deberán elegir nuevos alcaldes

Ayer venció el plazo para que los parti
dos políticos registren a sus competidores
a jefe de Gobierno alcaldes y diputados
locales Clara Brugada y Santiago Taboada
formalizaron ante el Instituto Electoral de
la Ciudad de México su candidatura a jefe
de Gobierno Salomón Chertorivski lo hizo
el 13 de febrero

La oposición no definió al cierre de esta
edición a sus candidatos para GAM y Cuaji
malpa territorios que abandonaron dos de sus
liderazgos Víctor Lobo y Adrián Rubalcava

ASPIRANTES A JEFE OE GOBIERNO

Santiago Taboada
Cortina
VaXlaCdMx

Cargo anterior alcalde
de Benito Juárez

Salomón Chertorivski

Woldenberg
Movimiento Ciudadano

Cargo anterior diputado
federal

Clara Brugada Molina
Seguiremos Haciendo
Historia en Ciudad de México

Cargo anterior alcaldesa
de Iztapalapa
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PREPARADOS PARA COMPETIR
Cada una de las 16 alcaldías tendrá al menos tres aspirantes uno de la coalición Seguiremos
Haciendo Historia en Ciudad de México otro del Frente Va X la CdMx y uno más por Movimiento
Ciudadano De igual manera serán tres los aspirantes a gobernar la ciudad
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BRUGADAY
TABOADASE
REGISTRAN

#PORLAJEFATURADEGOBIERNO

BRUGADAY TABOADA
SE REGISTRAN ME EL IECM

LA MORENISTA DICE QUE VAN POR RECORD
DE PARTICIPACIÓN EL PANISTA LLAMA A

REFORZAR BÚSQUEDA DE APOYO CIUDADANO

FRIDA
VALENCIA

Los aspirantes a la jefatura de Go
bierno de Morena PT y PVEM y
de PAN PRI y PRD Clara Brugada
y Santiago Taboada respectiva
mente acudieron al Instituto
Electoral de la Ciudad de México
donde arropados por dirigentes
partidistas se registraron oficial
mente para competir por el cargo

Brugada Molina fue la primera
en iral lECMysedijolista para en
cabezar un proyecto que continúe
la ruta de la transformación de la

movilidad y seguridad en la capital
así como impulsar el combate a las
desigualdades sociales proteger
el medio ambiente y hacer realidad
las Utopías que creó en Iztapalapa

Detallóque su campaña iniciará
el 1 de marzo en el Zócalo capitali
no donde estará acompañada por

la candidata a la presidencia de
esa coalición Claudia Sheinbaum

Asimismo indicó que su ob
jetivo es que estas elecciones es
que sean las más democráticas
al marcar un récord histórico de

participación ciudadana
Por ello se comprometió a rea

lizar el proceso de campañas en un
ambiente honesto que promueva la
cooperación populare institucional
para así reforzar la libertad electoral

Vamos a lograr que la Ciudad
de México sea ejemplo de una gran
democracia participativa Por
nuestra parte cumpliremos con la
ley haremosjuegolimpioy nuestra
coalición estará acompañándonos
en el proceso dijo

En tanto el aspirante de la coali
ción Va X la Ciudad de México ase

guró que poco a poco la alianza que
representa haganadoterrenoen la
capital por lo que en los próximos

comicios la CDMX verá un verda
dero cambio en su estilo de vida

Ya llegó el cambio a la Ciudad de
México Ya los alcanzamos en
las encuestas y caballo que alcanza
gana y vamos a ganar sostuvo

El panista llamó a todos los
presentes a reforzar la búsqueda
del apoyo ciudadano en los próxi
mos tres meses para llevar a cabo
el proyecto que tiene en mente el
cual involucra el acceso a derechos
oportunidades y libertades

En esta contienda los necesita

mos a todas y a todos necesitamos
que nos ayuden son los tres meses
más importantes porque son los
tres meses en los que nos vamos a
jugar el futuro de la ciudad recalcó

Ala par pidió al lECMsancionar
los excesos e incumplimientos de
los perfiles participantes aunque
se comprometió a llevar a cabo una
campaña honesta donde se respete
la voluntad de la población
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ASPIRANTES
ALA

JEFATURA

CALENDARIO OFICIAL

14
DÍAS PARA EL INICIO

DE LA CAMPAÑA

29 2
DEMAYO COALICIONES

TERMINAN REGISTRADAS

SALOMÓN I
Mni El aspirante de MC Participó en una Explicó la necesidad Dijo que se requiere Migración agua y

LU Salomón Chertorivski ponencia en la Univer de que la CDMX vuelva hablar de temas Ínter medio ambiente asun
visitó Washington sidad Georgetown a ser líder nacionales tos que urge abordar
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Ratifica el
PVEM CdMx

su apoyo
AURELIO SÁNCHEZ

El secretario general del Partido
Verde en la Ciudad de México lesús
Sesma Suárez ratificó su apoyo a la
candidata para la jefatura de Go
bierno de la capital del país Clara
Brugada Molina así como el com
promiso de toda la familia Verde
para trabajar junto a ella y a lado de
sus candidatos a alcaldes

Durante el registro de Brugada
Molina en el Instituto Electoral de la
Ciudad de México IECM Sesma
Suárez aseguró que la apertura que
Morena otorgó al PVEM es una
oportunidad de abonar en temas
para garantizar el derecho de ios ca
pitalinos a contar con un medio am
biente sano

El ecologista destacó la convic
ción ambientalista de la próxima
mandataria capitalina así como de
la primera mujer Presidenta de Mé
xico Claudia Sheinbaum todo por
lo que subrayó su apoyo para traba
jar de la mano de ellas y juntos
construir el segundo piso de la 4T en
la ciudad

Frente a las y los candidatos de
las 16 alcaldías Sesma reconoció el
proceso pulcro transparente que
llevó a cabo Morena porque dijo
este resultado es lo que quiere el
pueblo y los felicito porque se gana
ron el lugar por el apoyo de la gente

Hoy es un día para celebrar y
agradezco a Clara por permitirnos
contribuir Trabajaremos al lado tu
yo y de todos tus alcaldes para se
guir con el movimiento que empezó
el presidente Andrés Manuel López
Obrador y siguió Claudia Shein
baum que ahora será la próxima
Presidenta de México finalizó
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Van con juniors familiares
Define la alianza integrada por Morena PT PVEM a sus candidatos
para contender por las diputaciones federales con los cuales buscará
la mayoría calificada que le permita concretar las reformas constitucionales
CLAUDIA SALAZAR

La alianza de Morena PT y
PVEM castigó la reelección
de la mayoría de sus actuales
legisladores y apostó a figuras
polémicas familiares de polí
ticos juniors y reciclados de
otros partidos en la forma
ción de las listas de candida
tos a 300 distritos federales

La madrugada del jue
ves la dirigencia de Morena
publicó la lista de candidatos
que tendrán el reto de cum
plir con el llamado Plan C
que consiste en ganar la ma
yoría calificada en la Cámara
de Diputados para aprobar
reformas constitucionales sin
depender de la oposición

Sólo 50 diputados de los
tres partidos van por la ree
lección 28 por ciento del to
tal de diputados de mayoría
que en la actualidad tiene la
coalición en San Lázaro

Dolores Padierna fun
cionaría en la SEP regresa
a la Cámara Va a la segura
por el distrito 4 de Iztapala
pa el cual ya no fue otorgado
a Gerardo Fernández Noro
ña ni al PT

En el distrito 8 de Puebla
en Ciudad Serdán va Igna
cio Mier Bañuelos hijo del
actual coordinador de los di
putados de Morena Ignacio
Mier que a su vez será can
didato a senador por la mis
ma entidad

Rosario Orozco viuda
del ex Gobernador fallecido
Miguel Barbosa competirá
por el distrito 15 de Tehuacán

En la misma entidad
Mario Miguel Carrillo pri
mo del dirigente de Morena
Mario Delgado sí logró la
postulación para la reelección
por el distrito 13 de Atlixco

Otro familiar metido en
las listas de Puebla es Tony
Gali López El hijo del ex Go
bernador panista Tony Gali
Fayad del grupo del fallecido
Rafael Moreno Valle va por
el PVEM en el distrito 9 de
la capital del estado

Roberto Albores Gleason
candidato del PRI al Gobier
no de Chiapas en 2018 per
dió ante Rutilio Escandón
regresa a la política como
aspirante del PT en Comi
tán Es hijo del ex Goberna
dor priista Roberto Albores
Guillén

Igualmente Morena pos
tuló a Jesús Alfonso Monta
ño Durazo primo del Gober
nador de Sonoray presidente
del Consejo Nacional de Mo
rena Alfonso Durazo

El PVEM anotó en el dis
trito 26 de Toluca Estado de
México a Luis Miranda Ba
rrera hijo de Luis Miranda
Nava ex titular de la Sede
sol en la entidad y operador
del ex Presidente Enrique
Peña Nieto

Alejandro Pérez Cuéllar
hermano del ex alcalde de
Ciudad Juárez el ex panista
Cruz Pérez Cuéllar va por
un distrito de la misma ciu
dad de Chihuahua registrado
por el PVEM

Un ex panista que apa
rece en las listas es Leoncio
Morán que va por el distrito
1 de Colima

En la lista de juniors es
tá Ernesto Prieto Gallardo en
el distrito 8 de Salamanca Es

hijo de Ernesto Prieto ex di
rector del Tndep

El PT integró como can
didata a Clara Luz Flores
por el distrito 3 de Escobe
do Nuevo León La ex priis
ta fue la candidata de More

na al Gobierno de la entidad
en 2021

El senador César Cravio
to suplente del Jefe de Go
bierno de la Ciudad de Mé
xico Martí Batres competirá
por el distrito 1 de Gustavo A
Madero tras no lograr la can
didatura a la Alcaldía

El vicecoordina
dor de los diputados
morenistas Leonel
Godoy va por segun
da vez en Lázaro Cár
denas Michoacán

Otros que van por
la reelección son la pe
rista Lilia Aguilar que repite
en Chihuahua y Víctor Vare
la quien va por tercera vez en
elección en Iztapalapa

En la misma situación
están los oaxaqueños Carol
Antonio Altamirano e Irma
Juan Carlos ambos por Mo

rena y Margarita Gar
cía por el PT

El dirigente de
Morena Mario Del
gado dijo que los can
didatos se decidieron
con base en encues
tas y un exhaustivo

análisis
Después de un exhaus

tivo análisis político estadís
tico la aplicación de un pro
ceso de encuestas y defini
ciones de estrategia electoral
para lograr la mayoría califi
cada en las Cámaras del Con

greso de la Unión y concretar
el Plan C se presentan las y
los candidatos preseleccio
nados para competir por los
300 distritos de mayoría re
lativa de la coalición Sigamos
Haciendo I listona y Morena
respectivamente indicó

Señaló que cada candida
tura de acuerdo con el con
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venio de coalicion tendrá un
siglado por partido

Los preseleccionados
agregó serán convocados por
las dirigencias para los deta
lles del registro

LA APUESTA OFICIAL

La alianza de Morena PT y PVEM anunció los candidatos que buscarán llegar a la Cámara
de Diputados por los 300 distritos de mayoría relativa En la lista hay legisladores que irán
por la reelección familiares de integrantes de la alianza y perfiles polémicos
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Tras su respectivo
encuentro con el

Papa la abandera
da opositora Xóchitl
Gálvez aseguró que
le deseó suerte en su

aspiración presiden
cial y la candidata
morenista Claudia
Sheinbaum dijo que
le regaló grandes con
sejos de vida

Encuentros
en Roma

Las aspirantes presidenciales de la alianza PAN PRI PRD y de la coalición Morena PVEM PT
agendaron eventos fuera del País y en esta misma semana volaron a la capital de Italia para reunirse

en el Vaticano con el jerarca de la Iglesia católica el Papa Francisco
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Me deseó
buena suerte

MAYOLO LOPEZ

Tras el encuentro que el mar
tes pasado tuvo con el Pa
pa Francisco Xóchitl Gálvez
aseguró ayer que el prelado le
deseó suerte en su aspiración
presidencial

Me deseó la mayor de las
sueltes confió en su cuenta
de X la aspirante de la Opo
sición quien compartió tres
fotografías al lado de Fran
cisco y en una con su espo
so Rubén

Me reuní en el Vatica
no con su santidad Ponti
fex a quien reafirmé mi fe
por Dios y la Iglesia católica
Sostuvimos un diálogo cor
dial o intercambiamos pun
tos de vista sobre la cultura
de descarte que consiste en
la marginación a todo aque
llo que no produce así como
diversas crisis que enfrenta
la humanidad Me deseó la
mayor de las suertes reseñó

Según contó la senadora
con licencia el acercamiento
con el Papa fue una expe
riencia muy emotiva ya que
tenemos profundas convic

ciones católicas desde hace
muchas generaciones

Gálvez fue recibida en
audiencia por el Papa du
rante unos 40 minutos con

su esposo sus hijos Diana y
Juan Pablo que se llama así
en honor a Juan Pablo II el
jefe de su campaña Santiago
Creel y su yerno

La hidaJguense tomó un
vuelo a Roma el lunes por la
noche y el martes se entre
vistó con Francisco en la Do
mus Sanctae Marthae casa
que habita el Pontífice

Celebro que usted tenga
el coraje que tiene Es difícil
ser gobernante no hay que
dejarse llevar por el canto de
las sirenas Los l íderes tienen
la responsabilidad de condu
cir a los pueblos Yo le deseo
el mejor de los éxitos dijo el
Jefe de la Iglesia católica se
gún un comunicado de pren
sa de Gálvez

Ayer por la tarde la pa
nista recibió la constancia que
la acredita como abanderada
presidencial del PEI durante
un acto realizado en Mérida
Yucatán
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Vengo bendecida por el
Santo Padre dijo Gálvez an
te miles de priistas a quienes
pidió que salgan a las calles y
plazas con fuerza y corazón
para pedir el voto de la gente

Ante el líder nacional del
tricolor Alejandro Moreno
quien tomó la protesta agra
deció la confianza y la aper
tura a la sociedad de la mili
tancia priista

Necesito que cerremos
filas como una coalición fir
me expresó

ARRANQUE DE CAMPAÑA
La abanderada de la alian
za PAN PRI PRD confirmó
que su arranque de campaña
será en León Guanajuato el
próximo primero de marzo

Previamente dijo tendrá
otro evento pero declinó re
velar el lugar

Hay un primer lugar
donde voy a arrancar que lo
vamos a mantener en priva
do porque tiene muchas con
diciones ya en su momento
les darán más detalles pero el
evento fuerte será en León a
las 5 de la tarde indicó

i Xóchitl Gálvez dialogó con el Pontífice en la casa que habita Francisco en Roma A la derecha
el esposo de la hidalguense
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Me regaló consejos de vida
ANTONIO BARANDA

Claudia Shcinbaum sostuvo
ayer una reunión con el Papa
Francisco la cual dijo nunca
olvidará

En una publicación en re
des la aspirante presidencial
de Morena compartió que el
Pontífice le regaló grandes
consejos de vida el encuen
tro fue en el despacho priva
do del Papa en el Vaticano

La ex Jefa de Gobier
no apuntó que le tiene una
profunda admiración por
su pensamiento humanista y
lo describió como uno de los
líderes globales más grandes
de los últimos tiempos

Además de ser el máxi
mo representante de la Igle
sia católica la religión de la
gran mayoría de mi pueblo
tengo una profunda admira
ción por su pensamiento hu
manista expresó

Me regaló grandes con
sejos de vida Ríe una hora
excepcional que nunca ol
vidaré con una forma sen
cilla y cálida que muestra su
grandeza

Sheinbaum dijo que du
rante el encuentro regaló al
Papa unas piezas del pueblo
wixárika

En muchos de mis dis
cursos repito una frase del
Papa Francisco que dice la
única manera lícita de mirar
de arriba a abajo a alguna per
sona es cuando le das la ma
no para levantarse abundó

La ex Jefe de Gobierno
quien compartió dos fotogra
fías de la reunión agradeció
a las personas que reveló hi

cieron posible el encuentro
Mencionó a los herma

nos Héctor y Mauricio Sulai
mán promotores del deporte
y el boxeo profesional a quie
nes se refirió como amigos
queridos

A través de su cuenta
de X la aspirante moralista
también agradeció a Adrián
Pallareis quien es orfebre de
su Santidad y del Consejo
Mundial de Boxeo que pre
side Mauricio Sulaimán

Pallarais a quien la more
nista llamó amigo reciente
es de nacionalidad argenti
na amigo del Papa y elaboró
el bastón presidencial para
Javier Milei Mandatario de
Argentina

La visita de Sheinbaum
al Vaticano se dio luego que
esta misma semana a can
didata de la Oposición Xó
chitl Gálvez también vio al
Pontífice

En 2018 Sheinbaum dijo
en entrevista que no era ca
tólica ni religiosa
TINTE PARTIDISTA

El dirigente de Morena Ma
rio Delgado advirtió tinte
partidista de la Marcha pol
la Democracia convocada
por organizaciones civiles pa
ra próximo domingo en las
principales ciudades del País

Vamos a denunciar el
tinte partidista que segura
mente le van a dar a esa mar
cha expresó

En un comunicado Del
gado acusó que esta marcha
cuyo lema es ciudadanos en
defensa del voto libre es un
acto de simulación del PAN
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Claudia Sheinbaum subió a sus redes sociales imágenes
de su encuentro con el Papa en el Vaticano
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Adán Augusto
y Monreal por
coordinación
en el Senado

SILVIA ARELLANO CIUDAD DE MÉXICO

Los premios de consola
ción para las corcholatas presi
denciales de Morena se defini
rán en los próximos días y ante la

negativahasta ahora de Marcelo
Ebrardpara sumarse al Senadoy
serel coordinador por su segun
do lugar en la encuesta interna

como lo establecía el acuerdo

firmadoporlos aspirantes ante el
consejodelpartido ahoraAdán
Augusto López y Ricardo Mon
realpelean el cargo que le corres
ponde al excanciller

Van Adán y Monreal por la
coordinación en el Senado
Congreso Los premios de consolación para las corcholatas se definirán en próximos
días la negativa hasta ahora de Ebrard provoca cambios en el acuerdo morenista
SILVIA ARELLANO
CIUDAD DE MÉXICO

Los premios de consolaciónpara
las corchoiafaspresidenciales de
Morenase definiránen los próxi
mos dias yante lanegativa hasta
ahora de Marcelo Ebrard para
sumarse al Senado y ser el coor
dinador del grupo parlamenta
rio por obtener el segundo lugar
en la encuesta interna como
lo establecía el acuerdo firmado
por los aspirantes ante el consejo
del partido provocó modifica
ciones al documento pues aho
raAdánAugusto López y Ricar
do Monreal también se disputan
el lugar que le corresponde al ex
canciller en el Congreso

El acuerdo establecía que el
primer lugar sería el candidato
presidencial El segundoytercer
lugar ocuparían alguna secreta
ría en el gabinete presidencial o
serpropuestos para la coordina
ción de Morena en la Cámara de

Diputados o elSenado Y el resto
ser diputado o senador

De acuerdo con fuentes con
sultadas porMILENIO el acuer
do firmado por los aspirantes en
septiembre pasado se modificó
por lo que Marcelo Ebrard Adán

Augusto y Ricardo Monreal se
disputarán la coordinación de la
bancada del Senado sin embar
go solo dos de ellos pueden que
darse en el Congreso uno como
líder del grupo y el otro en una
posición relevante que podría
serlaJuntade Coordinación Po
lítica Y el tercero ser coordina

dor del grupo parlamentario en
laCámarade Diputados

El dirigente del partido Ma
rio Delgado confirmó hace unos
días queEbrard quiense incon
formó con el resultado de la en

cuesta no se registró para ocu
parunescaño enel Senado

Esta indecisión del ex jefe
de Gobierno de Ciudad de Mé

xico de acuerdo con morenis
tas consultados por MILENIO
provocó que en las últimas se
manas reapareciera López Her
nández quien ha pedido ocupar
el lugar que le correspondería a
Ebrard la coordinación en el Se
nado apesar quedar 15 6 puntos
pordebajo del excanciller

Apenas se enteró del cabil
deo del tabasqueño y no se que
dó atrás pese a que a que quedó
en el último lugar de la encuesta
morenista Ricardo Monreal el

actualcoordinadordelamayona
en el Congreso también busca
esaposición

Ahora López Hernández co
mo Monreal Ávila están presio
nando para ser los insaculados y
desde ahoraamarrar supróximo
encargo para los próximos seis
años en caso de que así seaapro
badopor el consejo de Morena

No se ha definido por el par
tido nipor lapropiacandidatael
rol político a desempeñar quie
nes participamos en el proceso
interno para la Presidenciade la
República En el caso mío puedo
decir que estoy muy tranquilo
que siempre intento ser solución
no problema No me voy a con
frontar con ninguno de los com
pañeros que participamos su
brayó Monreal aMILENIO

No obstante hay voces al in
terior de la 4T que piden que no
seael tabasqueño el coordinador
pues consideran que no tiene las
aptitudes de liderazgo ni cabil
deo con laoposición que se nece
sitapara ocupar ese espacio en el
Senado Y que ental caso quien
deberíarepetir es Monreal

El ex secretario de Goberna

ciónno se quedaráconlosbrazos
cruzados por lo que también es
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ta buscando ser el proximo pre
sidente nacional de Morena ya
que Mario Delgado dejará elpar
tido en octubre

Aunque Monreal se registró

para la reelección en el Senado
morenistas señalan que existe la
posibilidad de que aparezca en
la lista de plurinominales para la
Cámarabaja w

El ex secretario de Gobernaciónyel líder de MorenaenlaCámaraalta RAÚL palaciosyaraceli lÓpez
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Máynez alista registro oñcial a candidatura
Por Jorge Butrón
jorge butron razon com mx
MOVIMIENTO CIUDADANO MC in
formó que su precandidato presidencial
Jorge Álvarez Máynez se registrará ante
el Instituto Nacional Electoral INE de
manera oficial el 22 de febrero previo al
arranque de campañas en marzo

De esta manera formalizará su candi
datura rumbo a la Presidencia de la Repú
blica como lo harán Claudia Sheinbaum
Pardo de Morena y Xóchitl Gálvez por la
alianza PAN PRI y PRD

El 1 de marzo arrancan las campañas
electorales y serán sólo tres los candida

tos los que compitan por la Presidencia
del país Cabe destacar que la titular de la
Comisión Nacional de Derechos Huma

nos CNDH Rosario Piedra Ibarra hizo
un llamado a los tres aspirantes a que en
sus respectivas campañas se centren en el
debate de ideas yno en descalificaciones
o escenarios de catástrofe

Además comentó que no se debe nor
malizar la violencia política o usarla como
herramienta para obtener el triunfo

El emecista no ha mencionado hasta
el momento en dónde será el arranque
de su campaña aunque se presume pue
da ser en Nuevo León o Jalisco que son
los bastiones de MC

Por otra parte Álvarez Máynez informó
que la diputada federal Karla María Rabelo
ayer se unió a su bancada y movimiento

En sus redes detalló Hoy se suma
Karla María Rabelo Estrada a la bancada

naranja yanuestro movimiento
El emecista dijo que lo nuevo ahora

llega a Tabasco y desde el sur de México
demostrarán que es posible un futuro de
prosperidad yjusticia

En días pasados la presidenta del Con
sejo Político Estatal de MC en Tabasco
Fanny Krystell Vargas reconoció que se
tuvieron acercamientos con la legisladora
exmorenista pues su objetivo es conten
der por la alcaldía de Huimanguillo

EL PRECANDIDATO presidencial de MC 1ode izq a der tras
dar la bienvenida a la diputada Karla María Rabelo centro ayer
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Este gobierno es
indolente Xóchitl Gálvez

Durante la conferencia mañanera de ayer la candidata de Fuerza y Corazón por México Xóchitl Gálvez habló de varios temas
entre los que destacan sus giras por Estados Unidos y Europa además de su visita al Papa Francisco y el desvío de recursos
que hará el gobierno federal para buscar a un perdido en otro país criticando que sería mejor apoyar a la seguridad en
varios estados de México así como apoyar a las madres buscadoras de los miles de desaparecidos en el país

El gobierno de AMLO es indolente
Xóchitl Gálvez

Durante la conferencia mananera de ayer la candidata
de Fuerza y Corazón por México Xóchitl Gálvez habló de
varios temas entre los que destacan sus giras por Estados
Unidos y Europa además de su visita al Papa Francisco y
el desvío de recursos que hará el gobierno federal para
buscar a un perdido en otro país criticando que sería me
jor apoyar a la seguridad en varios estados de México así
como apoyar a las madres buscadoras de los miles de des
aparecidos en el país

A pregunta expresa sobre los recursos que se plantean
en el Senado donde aprobaron que 80 militares vayan a
buscar a un general anti porfirista por instrucciones prác
ticamente el Presidente se aprobó en fast track y van a ir
a Panamá a buscar los restos de este hombre de que el
Presidente hizo un este un libro Entonces preguntarte
ese asunto qué opinión tienes de que se distraigan estos
recursos cuando en México hay una crisis de desapare
cidos muy grave Respondió Pues ojalá esos 93 militares
trabajaran en darle seguridad a Guerrero a Zacatecas a
Fresnillo que es el lugar más violento donde por cierto
lamento muchísimo lo que le ha pasado a la familia de mi
compañero senador Ricardo Monreal Fresnillo es el lugar
más violento del país o al menos donde la gente vive con

mas miedo

Creo que yo preferiría dedicar a estos militares a darles
seguridad a los mexicanos la verdad

Pues también a la Comisión Nacional de búsqueda por
cierto pues hay que darle más recursos más apoyos y aten
der a las víctimas Las madres siguen buscando a sus hijos
y este Gobierno ha sido indolente Quiso desaparecer a
las víctimas borrándolas del listado a ver si así se resolvía
pero pues esas víctimas tienen rostro y apellido Entonces
hay muchas cosas en qué dedicar a los militares antes de
mandarlos a buscar los restos de un personaje la verdad

Pero esas cosas son como la caja China del presidente
Le encanta la caja China Se acuerdan de la caja China la
película de Todo el Poder o cuál era una película que la vi
que salió una caja China

OK esto es el Papa el suma Pontífice le expresó su pre
ocupación por la inseguridad que se vive en nuestro país
su preocupación por lo que le ocurre a los obispos como
el caso de los de Guerrero que ya habíamos comentado
los asesinatos las violaciones de derechos humanos y tam
bién los atentados a la democracia que se viven en México
platicaron de esto

No fue el centro de nuestra plática pero cuando ha
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blamos del tema de los jóvenes de este tema que el trae
como la cultura del descarte entramos al tema
de los jóvenes y fue cuando pudimos hablar del
tema de Salvatierra y de Celaya Y sí su preo
cupación por la inseguridad y la violencia que
están viviendo

Sobre la manifestación de los transportistas
y de la cual el presidente opinó que son lídere
suchos que son gente que no entiende que la
Secretaría de Gobernación les ofreció diálogo
y se paran en fin el presidente descalificando
cualquier movilización social

Dijo que al presidente le vendría bien una
visita allá de verdad porque podría llenar su co
razón de amor y de diálogo con los que piensan
distinto

Esta encíclica justo habla del diálogo entre
los que piensan distinto entonces yo sí creo
que México tiene que apostarle al diálogo tiene
que acabar con la división el presidente tiene
que dejar de polarizar al país porque los graves
problemas lo están rebasando

Los transportistas yo me quiero imaginar
que tú o yo seamos chofer de camión que
nos asalten y nos quiten la vida en la calle y
no podamos regresar con nuestra familia y con
nuestros hijos ese terror lo que están viviendo
los están matando a los transportistas no es
no es una falacia

Lo viven en laVeracruz Puebla lo viven en

la México Queretaro ahora podemos ver en
tiempo real los asaltos y la manera en que en
que mueren o sea que los atienda que él los
atienda Para eso quería ser presidente para
servir a los mexicanos y eso me lo dijo clara
mente el Papa que nunca me ganara el ego que
no oyera los cantos de las sirenas

Eso es lo que te marea cuando te mareas en
el poder y cuando piensas que todos son tus
enemigos deja de tener el sentido del poder
La única razón por la que yo quiero llegar a ese
lugar es por el profundo amor que le tengo al
prójimo no hay otra

Adelantó que a partir del uno de marzo va
a poder hacer propuestas claras de cómo co
rregir el rumbo el país va mal es una realidad
que el país está mal No hay vean la cantidad de
asesinados todos los días Dónde están los que

decían no mas sangre Es de horror están matan
do a los jóvenes

Es de horror que no levanten la voz es de ho
rror que se queden callados muchos de lo que les
pasa a los jóvenes de lo que les pasa a las mujeres
Todos los días asesinan a 10 mujeres

Todos los días violen a 46 mujeres Eso es in
aceptable Por eso estoy aquí porque soy mamá
de Juan Pablo y de Diana y no quiero dejarle a
mi país este a mis hijos este país ensangrentado
Entonces voy a hacer propuestas claras de cómo
corregir el rumbo

Está abandonada la megafarmacia fue una to

mada de pelo No hay manera que funcione llevar
millones de millones de medicamentos a donde

hacen falta desde una farmacia en Huehuetoca

Las propuestas de reformas electorales son una
propuesta de campaña por todo lo que no hizo
Por qué no hizo todo eso cuando llegó Por qué

hasta ahora

Entonces están desesperados porque saben
que la gente ya tomó conciencia y yo lo veo en la

calle yo ha hecho muchas campañas en la calle está
bien va a haber una gran sorpresa

Hay que asegurar a la gente que no le van a qui
tar sus programas sociales y eso está claro que no
se van a quitar por eso me peleé con el presidente
Por eso me peleé porque él dijo una mentira que
yo quería quitar los programas sociales Falso

Entonces cuando la gente sepa cómo lo vamos
a hacer cuando la gente entienda por qué el país
está mal vamos a tener el entusiasmo de la gente y
vamos a ganar a la buena con todo y su aparato y
con todo y su dinero y con todos sus millones de
espectaculares y con todos sus millones de amena
zas así lo vamos a hacer

En cuanto a las encuestas que aun la ponen
abajo apuntó que se cree en estas pues porque
somos re mensos ya no hay que hacerles caso Yo
no estoy preocupada por las encuestas yo estoy
preocupada por caminar Yo estoy preocupada por
comunicar por conectar que es lo que sé hacer en
la calle Entonces seguramente en una semana van
a seguir diciendo que van 350 arriba seguro
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SE CUELAN A LA LISTA DE LA 4T

PERDEDORES
AMARRAN
DIPUTACION

ExalcaLdes y familiares de políticos acaparan candidaturas
federales les dan premio de consolación
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LA DIRIGENCIA DE MORENA LES DIO PREMIO DE CONSOLACIÓN

PERDEDORES LOGRAN
AMARRAR DIPUTACIÓN
taüücaklcsy familiares de políticos renombrados raiim colarse u Id lisia pana
ser diputados lederalcs Mario Delgado difundió Ja lisia en sus míes sociales

JUAN R HERNÁNDEZ
GRUPO CANTÓN

CIUDAD DE MÉXICO Con
notables revelaciones el líder
nacional de Morena Mario
Delgado dio a conocer la lista
de los candidatos de la coali
ción Sigamos Haciendo His
toria que participarán en los
comicios del 2 dejunio poruna
diputaciónfederal

A través de sus redes so
ciales presentó la relación de
los aspirantes muchos de los
cuales se conformaron con el

premio de consolación pues
no consiguieron la postula
ción alcargo de representación
popular que realmente era su
interés Entre los nombres
destacados se encuentra la ex
perredista Dolores Padierna
quien ahora aspira a represen
tarel Distrito 4de Iztapalapa y
el senador César Cravioto que

buscará una cuml por la alcal
día Gustavo A Madero en la
Ciudadde México

También Gabriela Jiménez
por Azcapotzako mientras
que por la GAM destaca Bea
triz Rojas actual diputada fe
deral por el Distrito 7 y pareja
del alcalde Francisco Chíguil
PorTlalpanvaporCarlos Ulloa
y por Tláhuac Rigoberto Sal
gada Otros personajes son
Gabriel Garda que pasa del
Senado a la Cámara de Dipu
tados por Iztapalapa el edil de
Xoehimilco José Carias Acos
ta quien asegura un lugar y
Francisco Sánchez que repre
sentará a Iztacaleo

A nivel estatal resaltan fi
guras como Fernando Vllchis
actual alcalde de Eeatepec e
Ignacio Mier Bañnelos edil
de Tecamachalco en Puebla

e hijo del actual coordinador
de los diputados federales de

Morena Ignacio Mier Velazca
Lalistaincluye además al exse
nador priísta Roberto Albores
Gleason hijo del exgobernador
de Chiapas Roberto Albores
GuiUén y a Tony Gali López
hijo del exmandatario panista
JoséAntonio GaliFayad

A nivel nacional sobresa
len el exgobernador de Mi
choacán Leonel Godoy quien
contenderá por el Distrito 1 de
Lázaro Cárdenas y la exeandi
data a lagubematura de Nuevo
León ClaraLuz Flores

ELEGIDO

O

El senador
César Cra
vioto quiere
llegar al
Recinto de
San Lázaro

La experredlsta Dolores Padierna aspira de nuevo a una curul federal
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Formación Licenciadoen Derecho en La Sal le Especial dad en Amparoen la UPN la
especialidad en Derecho Constitucional y Administrativo maestríay doctorado en Derecho
en la UNAM diplomado en Derecho Angloamericano por la Universidad de Texas

Trayectoria Académico Juez de Distrito en Yucatán y el Distrito Federal Magistrado del
Tribunal Colegiado de Circuitoy en Materia Administrativa Desde 2012fuedesignadoporel
Senado ministro de la SCJN donde ha presidido dos veces la Segunda Sala

Hay que balancear el derecho a la
verdad con cumplir los procesos
EL MINISTRO de la SCJN
dijo el 5 de febrero que No
hay nadie encima de la Cons
titución en el cargo se asume
el compromiso de hacer las
cosas de la mejor manera dice
Por Bibiana Belsasso
bibi belsasso razon com mx
Enel marco del 107 Aniversario

de la Constitución el ministro
de la Suprema Corte de Justi
cia de la Nación SCJN Alber

to Pérez Dayán envió fuerte mensaje
al Presidente López Obrador previo a
presentación de reformas que han sido
ya enviadas al Congreso y fue enfático
cuando dijo No hay nadie por encima
de la Constitución

Pérez Dayán ha sido un férreo defensory
ha hablado sobre la importancia de la Consti
tución yqueningmpoderestáporentimade
ella yque el PoderJudicial debe trabajar con
independenciayautonomía

El PoderJudicial entiende que por enci
ma de la Constitución no haypoder alguno
nada ni nadie No permitamos que esto se
olvide o se confunda Y es precisamente la
Constitución federal ésta que por ahora con
memoramos laquedioala SupremaCórtelas
facultadessuficientesparainvalidarcualquier
actoquenolarespete indicóenesediscurso

Pérez Dayán trabajó enun proyecto en la
Segunda Sala donde se otorgó un amparo y
declaróinconstitucional laLeydela Industria
Eléctrica aprobada en marzo de 2021por el
Congreso Ahora Morena amenaza conpre
pararunjuiciopolíticoensucontraportirarla
reforma eléctrica de López Obrador

Quién es enlo personal este ministro de
la SCJN quien ha mantenidounbajo perfil
pero que se ha enfrentado con todo elpoder

del Estadopara defenderlaConstitución
Hace tiempo platiqué con él en esta en

trevistaMuyPersonalque hoyles comparto
NacisteenlacoloniaRoma en laCiu

daddeMéxico Comefueronesosaños
Tupapá enqué trabajaba

Eraunavidabastantetranquila hoylo
sigue siendo aunque se condiciona por mu
chas otras razones Trabajaba para el Depar
tamento Central hoy Gobierno de la Ciudad
de México comoparala Compañíade Luz

Estudiasteen unaprimariapúblicay
llegasaserministrodeLaCorte

Las condicionesynecesidades de la
educación se han modificado desde luego
los parámetros de aplicación enunay otra
a veces difieren pero las escuelas públicas
también representan una gran oportunidad
yopciónparaquienes sintenerlaposibilidad
de cubrirestudiosatravésdeunacolegiatura
puedan accederal conocimiento Engeneral
lasoportunidadessiempresecomplicanatra
vés de la masificación los espacios se cierran
no obstante lapreparación sí forma parte de
una estructurapreparatoriapara llegar hasta
alguna otra oportunidadde vidaprofesional
Esto no quiere decir que automáticamente
formarparte de una escuelaparticular te trae
alcanzargrandesresponsabilidades

Estudias derecho y te gradúas con
menciónhonorífica Porquéderecho

Llegaunmomento en la educación
en que debes tomaruna alternativa y ésta
porlo menosparamí no fue compleja desde
edad temprana consideré la posibilidad de
ser alguien que se pudiera desempeñar en
untema más social Creo que es lapropiavo
caciónquecadaquientieneytambiéninfluye
el qué opinan de ti tus profesores la orienta
ción vocacional En la Universidad La Salle
en donde hice la preparatoria consideraron
porlomenosquelascaracterísticasencuanto

amiscaMcacionesydesempeñoseubicaban
másenel ramodelascienciassociales Me fui
interesando másporel fenómeno social de la
regulación porello decidí estudiarderecho

Aloscuántosañosempiezaseneste
SistemaJudicial

En 19S7 ingresoa trabajar enunTri
bunal Colegiado de Circuito en esta ac
tividad que se convierte enuna vocación y
enuna forma de verlavida Te conviertes en

un juez aun cuando no seas quien decide
en el momento en que se tiene que firmar
unasentencia Todosen el PoderJudicial nos

vemos de alguna manera involucrados en
encontrarlamejorsoluciónalplanteamiento
que se te presente enun expediente Se hace
unavocación unaformaciónyunespíritude
servicio muy especial en función de lo que
es la labor jurisdiccional decidir una causa
aplicandolasmáximasdel derecho

Teimaginastehace30años quelle
garíasaserunministroen laSCJN

Uno tiene esperanzas desde luego
aspiraciones vesmodelosdeconducta mi
nistrosejemplares decisionesquetellenande
satisfacción yevidentemente esta vocación
en formación termina por hacerte aspirar a
llegara los másaltosniveles

Debe ser complicado ser ministro
cadadecisiónquetomes cadavotoafec
talavidademuchísimaspersonas

Desde luego haydecisiones comple
jasque te llevan a la reflexión generas en tu
propio entorno mental unagran cantidad de
alternativas particularmente cuando éstas
setomandesdeunórganoterminalcomolos
Tribunales Colegiados o la mismísima SCJN
Son decisiones que finalmente impactan a
grandes grupos enlasociedadyel compro
miso por hacerlas cosas dela mejor forma te
llevaaentender encontrarestasaltemativasy
buscarlassiempredelamejorforma Sí escier
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to que representaun proceso complejo pero
muysatisfactorio cuandologras tuobjetivo

He escuchadoajueces que te dicen
Tengoquetomarestaresoluciónestric
tamenteapegadaalaley perotambién
haymuchosvacíos en la leyquenone
cesariamentehacenunajusticia como
deberíadeser Quéhacerallí

Una de las funciones integradoras
delderecho particularmente quienes nos
dedicamos a la rama de la justicia es que la
soluciónauncasoconcretotienesqueencon
trarla yaseaacudiendo alas normascomo se
encuentranescritas interpretándolas ohallar
la forma de resolver Precisamente para eso
están los tribunales en tanto los tribunales
existen los particulares tienen unainstancia
y la confianza de que su resolución tendrá
que ser dictada Y es precisamente en esta
herramienta hermenéutica que supone la
interpretación endondetienesqueencontrar
elmejorde loscaminosparapoderresolverla

conflictiva que se te ha presentado Cuando
ésta esasí tomadayreiterada se convierte en
un criterio jurisprudencial que integra estas

lagunas a las que te has referido y nos da a
todos la certeza de que los siguientes casos
habránde ser resueltosconesosprecedentes
confirmadossiempreporunórganoterminal

EsunretolajusticiaenMéxico
SindudaelNuevoSistemaeíeJusticia

Penalsignificaunreto undesafioparalasins
tituciones perocadacasotienequeversemuy
enloconcretoyenpartícular Quétantopuede
influirunaviolaciónprocesal paratomaruna
decisiónjurisdiccional de absolución o con
dena es importante analizar cada caso en lo
específico para saber de qué manera incide
una violación procedimental si es que ésta
existe enun resultado definitivo Se ha cons
truido mucho en esta materia hoyvivimos
inmersosenunanuevadinámicadederechos

humanosquenospermiteredefinirunaserie
de ideas que ya teníamos construidas sobre
unabase procesal que hoycambia Las ideas
nos debenllevar hasta los nuevos horizontes

yalcanzarnuestrosobjetivosdejusticiatratan
dodebalancearenlamejormedida antesque
nada elderechodelasvíctimas delasociedad
a conocer la verdad pero también que esta
verdad se alcance a través del cumplimiento

estricto de los procedimientos que para tal
efecto se han dado Una sin otra no alcanza
ría el objetivo se compaginan y las dos nos
traeránun magnífico resultado finalmente

Quétegustaleer quétegustahacer
entusratoslibres

Son muchos los temas que me gus
ta leer Las cosas que te permiten distraer
la atención de lo que estás resolviendo son
aquéllas que te generan gran placer En este
caso estaba leyendo unlibro acerca de la his
toriadel espionaje En mis ratos libresveo de
portes dedico eltiempo alafamilia megusta
elcine escuchamosmúsicay enlamedidade
loposible viajamos

ELdíamásfélizdetuvida
Cuandomecasé cuandonaciómihijo el

díaquellegué ala Corte son muchos

Elmástriste
Nolorecuerda

Complétame esta frase elministro
AlbertoPérez Dayánes

Unserhumanoentregado asuvocación

EL MINISTRO

Pérez Dayán el pa
sado 5 de febrero
en el aniversario
107 de la Consti
tución

íi
LAS IDEAS nos de
ben llevar a alcanzar
nuestros objetivos

dejusticia tratando
de balancear en la
mejor medida el

derecho de las vícti
mas de la sociedad
a conocer la verdad
pero también que

esta verdad se alcan
ce a través del cum
plimiento estricto de
los procedimientos
que para tal efecto

se han dado

w
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Llegan nuevos
nombramientos
Ln mintslra presidenta de
ia Suprema Corle de Jus
ticia de la Nación SCJN
Norma Lucia Riña Hernán

dez tornó protesta a cua
Iro nuevas representantes
del Comité Directivo de la
Asociación Mexicana de

Irnpartidores de Justicia
AM1J

A partir de ayer jue
ves forman paite ele es
la asociación la magistrada
Mónica AralíSoto Fregó
se presidenta del Tribunal
Electoral del Poder Judi

cial de la Federación y la
magistrada Norma Angéli
ca Sandoval Sánchez pre
sidenta de la Asociación
Nacional de Tribunales
Electorales de la República

David Víconicño
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Denuncia Arturo Zaldívar que el Poder
Judicial invita a la marcha de opositores

DE LA REDACCIÓN

En oficinas del Poder Judicial de la
Federación como tribunales o juz
gados colocaron propaganda para
invitar a la marcha de la oposición

del próximo domingo así lo denun
ció el ex presidente de la Suprema
Corte de Justicia de la Nación
SCJN Arturo Zaldívar

Aseguró que al permitir la di

fusión de la convocatoria tanto
la SCJN como la Judicatura se
estarían involucrando en asuntos
políticos

Me dicen que en las oficinas del
Poder Judicial de la Federación de
todo el país hay carteles convocan
do a la marcha de la oposición del
domingo En dónde quedó aquello
de que la Corte y el Poder Judicial
de la Federación no se meten en

política escribió
Al presentar la denuncia Zaldí

var también utilizó una fotografía
en la que se puede leer Todo Mé
xico Suma a tu ciudad en la marcha

más grande de la historia
La propaganda impresa fue colo

cada en los elevadores del edificio
localizado en avenida Revolución
en el sur de la Ciudad de México
que alberga numerosos tribunales
colegiados
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Vigentes
delitos de
corrupción
ESTOS ACTOS SIGUEN
SIENDO SANCIONADOS

EN LA CDMX ASEGURA

POR DIANA MARTINEZ

PAIS ELHERALDODEMEXICO COM

Los delitos para sancionar la
corrupción en la Ciudad de
México siguen vigentes ase
guró el ministro Javier Laynez
Potisek En entrevista para He
raldo Radio el integrante de
la Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN detalló
que la corrupción como tal
no es un delito en específico
ya que hay una serie de tipos
penales relacionados con esa
conducta

La Comisión Nacional de

los Derechos Humanos y la
Comisión de Derechos Hu
manos de la Ciudad de Méxi

co impugnaron la reforma de
2021 al Código Penal para el
Distrito Federal por conside
rarla inconstitucional ya que
convierte a directores y admi
nistradores de asociaciones

civiles que reciben recursos
del erario en servidores pú
blicos para sancionarlos en
caso de desvíos

El máximo tribunal seña

ló que incluir a particulares
en el concepto de servidores
públicos viola la Carta Magna
porque esta señala que los ser
vidores públicos son los que
ejercen un cargo en la federa
ción las entidades municipios
u órganos autónomos

Además los ministros
consideraron que sí se puede
sancionar a los particulares
cuando reciben recursos pú
blicos y hacen mal uso

Laynez destacó que ya exis
ten los tipos penales con los
que se sancionan irregulari
dades de estos particulares
por lo que no hay necesidad
de equipararlos con servido
res públicos La Constitución
federal es muy clara en esta
blecer quiénes son tanto para
la federación como para los
estados quiénes debemos ser
considerados servidores pú
blicos enfatizó

LO QUE Sí
SE PUEDE

DELITOS
DESTACÓ

QUE YA EXIS
TEN TIPOS

PENALES QUE
SANCIONAN A

PARTICULARES

SE VEN
DETALLES

La Corte no

desapareció
ningún delito
del Código

Incluir a par
ticulares como
servidores es
inconstitucio

nal refieren

DECISIONES

2 10
ACCIONES DE VOTOS

INCOSTITUCIO INVALIDARON

NALIDAD SE ARTÍCULO 156 DE
ABORDARON CÓDIGO PENAL
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YASMIN ESQUIVE MOSSA
A una década
de vigencia del
principio deparidad
mayor equidad
para las mujeres
A 10 años de la reforma constitucional en

materia político electoral de 2014 que
acogió el principio de paridad de géne

ro en la postulación de candidaturas a legisladores
federales y locales este principio se ha convertido
en un pilar de nuestra democracia garantizando
una más equitativa participación de la mujer en la
vida política del país

Producto de esta reforma se expidieron entre
otras las leyes generales de Instituciones y Pro
cedimientos Electorales y de Partidos Políticos que
establecieron las reglas a las que debían apegarse
los partidos políticos para dar eficacia al principio
de paridad de género

De este modo en las elecciones federales in
termediasde2015 las mujeres pasaronde ocu
par un 37 2 de las cúrales en la Cámara de Di
putados al 42 superando las 200 curules Así
también en los estados de la República en los que
hubo elecciones locales se logró un avance en la
representación de las mujeres en los congresos es
tatales de entre 40 y 49 en ocho entidades se
alcanzó la paridad y en dos más los triunfos de las
mujeres la superaron

Este mandato de paridad se vio favorecido por
los criterios del Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación que expandieron su aplica
ción también a la postulación de candidatos a
miembros de los ayuntamientos reconociendo la
obligatoriedad del principio de paridad en su di
mensión vertical y horizontal

Un paso trascendente hacia la igualdad sustan
tiva de la mujer se dio en 2019 con la reforma cons
titucional denominada de paridad en todo im
pulsada por senadoras de las diferentes fuerzas po
líticas representadas en la Cámara Alta que exten
dió el mandato de paridad de género a los tres ni
veles de gobierno federal estatal y municipal así
como en los organismos autónomos

Desde 2020 se cuenta también con criterios ge
nerales para garantizar el principio de paridad de
género en la postulación de candidaturas a las gu
bernaturas los que fueron aplicados en los proce

sos electorales locales 2021 2022 y lo serán también
en los que se realizarán en este año

Cabe destacar que en esta lógica de paridad re
cientemente el Tribunal Electoral del Poder Judi
cial de la Federación ordenó al Congreso de la
Unión legislar para garantizar la paridad de género
en la elección presidencial de 2030

En la última década gracias al principio de pa
ridad hahabidoun aumento significativo en la par
ticipación femenina en la política mexicana

En la actualidad diez mujeres ocupan una gu
bernatura En el Senado de la República las mu
jeres representaban el 50 4 en 2023 mientras
que en la Cámara de Diputados alcanzaron el
50 en el mismo año

En los congresos locales también la represen
tación femenina ha crecido De un total de 1 063
congresistas electos en 2021 el 53 2 fueron
mujeres

La reforma constitucional de 2014 fue un paso
significativo hacia la paridad de género en la esfera
política de nuestro país estableciendo un marco
legal sólido para la participación igualitaria de las
mujeres en la toma de decisiones y la representa
ciónciudadanay desde entonces laparidadse ha
consolidado como un principio fundamental
para nuestra democracia

La igualdad en la participación de la mujer en
la toma de decisiones es una deuda histórica sin
su participación y la integración de su perspec
tiva en todos los niveles de la toma de decisiones
los objetivos de igualdad desarrollo y paz será
difíciles de alcanzar

Ministra de la Suprema Corte de Justicia de la Nación

 .  2024.02.16



PRESIDENCIA



Pág: 175

#AMLOTrack ngpoll
Popularidad estable
La semana fue positiva con un aumento
leve en la aprobación aunque hubo
dos días de disminución

Cierra semana con baja
El presidente enfrenta críticas y elogios en medio de la realidad de inse
guridad y violencia política unto con su narrativa electoral centrada en
reformas y denuncias de ataques desde Estados Unidos Esta semana su
aprobación subió ligeramente aunque hubo días de disminución
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RESPALDA PRESIDENTE DIÁLOGO
CON NARCOS DE GUERRERO
Desde Acapulco AMLO avaló las negociaciones
entre obispos y grupos criminales si lo que se
busca es la pacificación en Guerrero

Admiten que también hay acercamientos en Michoacan

Avala el Presidente
diálogo con narco
Celebra Mandatario

que participe Iglesia
en pacificación
de Guerrero
ROLANDO HERRERA

Y CLAUDIA GUERRERO

ACAPULCO El Presidente
Andrés Manuel López Obra
dor avaló las negociaciones
sostenidas por sacerdotes y
obispos con capos del narco
tráfico en Guerrero

Desde Acapulco el Man
datario aseguró que Ve bien
el diálogo entre los represen
tantes de la Iglesia católica
y los criminales si lo que se
busca es impulsar un proceso
de pacificación

Siempre los sacerdotes
pastores integrantes de todas
las iglesias participan ayudan
en la pacificación del País Lo
veo muy bien creo que to
dos tenemos que contribuir
a conseguir la paz dijo

A pregunta expresa ad

mitió que tema cono
cimiento de la interac
ción entre ministros
religiosos y delincuen
tes incluso en otros
estados del País como
Michoacán

Sin embargo advirtió
que esas conversaciones de
ben servir para frenar la vio
lencia pero no para que esos
grupos pacten impunidad o
canonjías

Usted respaldaría que
sigan estas negociaciones con
el crimen se le preguntó

Si todos los que puedan
ayudar Lo hace la Iglesia me
consta en Michoacán y lo ha
cen en otras partes dijo

El Gobierno apoyaría
de alguna manera para que
sigan estas conversaciones
se le cuestionó

Sí nosotros lo vemos
bien lo vemos muy bien na
da más que nada de acuerdos
que signifiquen conceder im
punidad privilegios licencias
para robar pero el que quie
re abandonar ese infierno
vale la libertad la tranquili
dad la paz agregó

El miércoles se reveló

que ante la inacción
del Gobierno para fre
nar la violencia cinco
obispos uno de ellos
emérito y otros sacer
dotes emprendieron

negociaciones para apaciguar
la narcoviolencia en Guerrero
estado gobernado por la mo
ralista Evelyn Salgado quien
ayer acompañó al Presidente
en su visita al puerto

De acuerdo con el relato
de los prelados el contacto
con los narcotraficanfces bus
caba sin éxito alcanzar un
acuerdo para cesar ataques
en Chilpancingo y respetar
el control criminal sobre las
rutas de transporte público

Cuestionado sobre el te
ma López Obrador manifes
tó que todos los sectores de la
sociedad deben contribuir a
frenar la violencia aunque la
responsabilidad es del Estado

Desde luego la respon
sabilidad de garan tizar la paz
y la tranquilidad es del Esta
do eso debe de quedar muy
ciar Quienes ayudan para
la pacificación están hacien
do una buena labor aseveró
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i El ano pasado Grupo
REFORMA documentó
los llamados de la Iglesia
por pacificar Michoacán

El sacerdote de Apatzingán
Gregorio Goyo López afir
mó en agosto pasado que en
esa entidad existe un narco
gobierno
El prelado que entre 2013 y
2016 impulsó a las autodefen
sas responsabilizó de la cre

ciente violencia al Gobernador
morenista Alfredo Ramírez
Bedolla

Meses antes Carlos Garfias
Merlos Arzobispo de Morelia

Michoacán señaló que la paz
debe abordarse como emer

gencia nacional
En esa entidad la sociedad ci
vil y el clero crearon el Conse
jo Michoacano para la Cons
trucción de la Paz y la Recon
ciliación CMCPYR
Con ello también se crearon

32 centros de escucha para
atender a personas víctimas
de la violencia y tres centros
de rehabilitación
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AMLO gran avanceenla reconstrucción

Acapulco y Coyuca han
recibido 28 mil mdp

Poco más de la mitad de los recursos se
usaron para rehabilitar viviendas y negocios

SEGUIRÁN APOYOS PESE A VEDA ELECTORAL AFIRMA

Acapulco y Coyuca han recibido
28 mil 463 mdp en ayuda AMLO
Electricidad
gratis hasta
junio anuncia
titular de SG

EMIR OLIVARES ALONSO

ENVIADO

ACAPULCO GRO

El gobierno federal ha destinado 28
mil 463 millones de pesos a la re
construcción de Acapulco y Coyuca
de Benítez devastados hace casi
cuatro meses por el huracán Otis

De ese total se usaron 15 mil
275 millones de pesos para reha
bilitar viviendas y negocios

Lo anterior se dio a conocer ayer
en la conferencia matutina del
presidente Andrés Manuel López
Obrador en la 12 Región Naval de
este puerto donde se hizo un resu
men de las acciones de apoyo a los
damnificados por el meteoro ocu
rrido a finales de octubre pasado

El mandatario apuntó Se va
avanzando yo diría que bastante
en beneficio de la población

Indicó que los apoyos continua
rán pese a la veda electoral las
campañas se inician el primero de
marzo pero no se realizarán actos
públicos para dar a conocer estas

acciones pues la ley lo prohibe
Garantizó que el plan de recons

trucción para estos municipios
concluirá antes de que termine
su sexenio el 30 de septiembre de
2024

El titular de la Secretaría de la
Defensa Nacional Sedeña Luis
Cresencio Sandoval detalló que en
los dos municipios se encuentran
mil 83 elementos de la Armada de
México 6 mil 500 de la Sedeña y 10
mil de la Guardia Nacional

Este personal realiza labores
de patrullaje control de tránsito
seguridad vigilancia en las inme
diaciones de gasolinas centros
comerciales bancos restaurantes
casetas de cobro playas y áreas
marítimas entre otros sitios

La titular de la Secretaría del
Bienestar Ariadna Montiel señaló
que se han entregado 301 mil 275
apoyos de 8 mil pesos para la lim
pieza de los hogares Además para
la reconstrucción de viviendas se
han asignado montos que van de
35 mil a 60 mil pesos y de 45 mil
pesos para negocios

A la par el gobierno federal ha
verificado la reconstrucción de 75
mil 616 viviendas

En su turno la titular de la Se
cretaría de Gobernación SG
Luisa Alcalde informó que ante la
temporada de calor se ampliará
el apoyo para que los pobladores
y negocios de ambos municipios

no paguen el servicio de electrici
dad en los bimestres marzo abril y
mayo junio lo que coincide con el
proceso electoral

La gobernadora de Guerrero
Evelyn Salgado detalló cómo se ha
reactivado el turismo A la fecha
dijo hay 167 hoteles en operación
59 por ciento de los registrados

con 7 mil 110 habitaciones disponi
bles Esto significa un incremento
del 56 por ciento con respecto al
mes anterior

En cuanto al turismo de con
venciones apuntó para los próxi
mos meses se esperan 20 activi
dades en las que participarán 36
mil personas lo que generará una
derrama económica de 4 mil 377
millones de pesos en el primer tri
mestre y de 5 mil 44 millones de
pesos en el segundo

En cuanto al reporte de per
sonas fallecidas y desaparecidas
la mandataria estatal indicó que

las cifras se mantiene en 52 y 32
respectivamente El secretario de
Marina José Rafael Ojeda refirió
que continúa la búsqueda de los
desaparecidos

Comentó que del 28 de noviem
bre al 13 de febrero ha habido 12
reuniones con familiares de per
sonas ausentes se han realizado
78 búsquedas 49 marítimas 19 en
tierra y 10 aéreas

Con información de Alonso Urrutia
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A El presidente Andrés Manuel
López Obrador acudió ayer
a Acapulco Guerrero junto
con funcionarios federales
estatales y municipales para
supervisar el desembarque de
enseres domésticos destinados

a los pobladores afectados
por el huracán Otis ocurrido
en octubre pasado Foto
Presidencia
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Abogados de padres enmarañarony politizaron el tema

El caso Ayotzinapa
no se concluirá en
mi gestión AVILO

Es expediente
abierto y nosotros
no lo vamos a

cerrar puntualiza
Impidieron los

litigantes reunión

con familiares son
unos corruptos

Sostiene que
han bloqueado

avances y están
contra el gobierno
EMIR OLIVARES ALONSO URRUTIA
Y JESSICAXANTOMILA

NO VAMOS A CERRAR EL EXPEDIENTE SEÑALA

Asesores de familias de los 43 han
enmarañado más el caso AMLO

EMIR OLIVARES ALONSO

ENVIADO

ACAPULCO GRO

Para el presidente Andrés Manuel
López Obrador los abogados de
las familias de los 43 normalistas
de Ayotzinapa son corruptos como
los políticos que se fueron pues
consideró que han enmarañado y
politizado el caso

El mandatario reconoció que en
su sexenio no podrá concluir la in
vestigación del caso a pesar de que
uno de sus principales compromi
sos al asumir el gobierno fue llegar
a la verdad por esos hechos y en

contrar alosjóvenes desaparecidos
Es un expediente abierto nunca

se va a cerrar nosotros no lo vamos
a cerrar subrayó

En la mañanera de ayer que tu
vo lugar en la 12 Región Naval de
Acapulco López Obrador recibió
una pregunta sobre declaraciones
de Vidulfo Rosales uno de los abo
gados de las familias quien señaló
que el fracaso no está en las organi
zaciones de derechos humanos que
han acompañado a los padres sino
en la búsqueda de soluciones por
parte del gobierno federal

No coincidimos pero así es la
democracia dijo el Presidente
Tenemos posturas distintas Sien

to que ellos no han ayudado para

encontrar a los jóvenes Al contra
rio han enredado han enmarañado
más el problema Y sostengo que lo
han también politizado y están en
contra de nosotros

El jefe del Ejecutivo señaló que
se está acabando su mandato y lo
que percibe es que los abogados y

organizaciones que acompañan a
las madres y los padres como el
Centro de Derechos Humanos Mi
guel Agustín Pro Juárez no quieren
que haya avances

Ya es un asunto político es decir
no cumplió protegió al Ejército es
igual a los de sexenios anteriores
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Ya los conozco Los que son iguales
son ellos a los que se fiieron corrup
tos simuladores Nosotros tenemos
principios tenemos ideales

El Presidente insistió en que los
abogados han impedido que él pue
da tener una reunión directa con
las madres y los padres de los 43

normalistas desaparecidos entre
la noche del 26 y la madrugada del
27 de septiembre de 2014 Además
esos asesores legales se han negado
a la revisión de los archivos del Ejér

cito A lo mejor ellos los padres
desconocen muchas cosas

Pese a ello dijo se seguirá reu
niendo con los familiares Y va
mos a seguir buscando esclarecer
lo sucedido castigar a los respon
sables y sobre todo encontrar a
los jóvenes Pero desde ahora lo
escribí en mi último libro sostengo
que ese es un expediente abierto
nunca se va a cerrar nosotros no
lo vamos a cerrar y tenemos que
llegar a conocer la verdad estoy

dedicado a eso
Agregó que el primer informe

de la Comisión Interamericana
de Derechos Humanos CIDH no
hablaba de la responsabilidad del
Ejército en el caso

López Obrador también afirmó
que detrás de las organizaciones que
han politizado la investigación está

el senador filopanista Emilio Ál
varez Icaza quien en su momento
fue secretario ejecutivo de la CIDH

Con información de Alonso Urrutia

En su conferencia de ayer
en Acapulco el mandatario
los acusó de simuladores y
corruptos Foto Presidencia
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Vemos bien que
obispos medien
para pacificar
Guerrero
López Obrador

Lo que rechazo es la

impunidad y los privilegios
a los grupos criminales

La responsabilidad
de garantizar la seguridad
siempre será del Estado

EMIR OLIVARES Y SERGIO
OCAMPO CORRESPONSAL

AMIO ve bien que todos contribuyan a la paz
EMIR OLIVARES Y SERGIO OCAMPO

ENVIADO Y CORRESPONSAL

ACAPULCO GRO

Ante las revelaciones de que obis
pos de Guerrero buscaron un acuer
do con el crimen organizado para
reducir los niveles de violencia en
la entidad el presidente Andrés
Manuel López Obrador afirmó que
siempre los sacerdotes pastores

integrantes de todas las iglesias
participan ayudan en la pacifica
ción del país Lo veo muy bien creo
que todos tenemos que contribuir
a conseguir la paz Desde luego la
responsabilidad de garantizar la
paz y la tranquilidad es del Estado
eso debe de quedar muy claro

Usted respaldaría que sigan
estas conversaciones estas nego
ciaciones con el crimen

Sí todos los que pueden ayudar
Lo hace la Iglesia me consta en Mi
choacán y lo hacen en otras partes

El gobierno respaldaría de al
guna manera para que sigan estas
conversaciones

Sí nosotros lo vemos bien lo
vemos muy bien Nada más que
nada de acuerdos que signifiquen
conceder impunidad privilegios
licencias para robar

De gira por Guerrero recordó
que en el pasado se auspició la crea
ción de autodefensas que si bien co
menzaron en esta entidad mucho
tiempo antes posteriormente se
incentivó su creación Sin embar
go destacó que en la actualidad el
gobierno federal tiene desplegados
29 mil elementos de las diversas
corporaciones Marina Ejército y
Guardia Nacional

Recordó las diversas acciones di
rigidas a los jóvenes para evitar su
inserción en el crimen organizado o
desalentar su continuidad para el
que quiere abandonar ese infierno
lajaula aunque sea de oro no deja
de ser prisión porque si está en una
banda tiene que andar a salto de
mata no está tranquilo no vive en
paz y a cambio de qué de la tro
ca de la camioneta último modelo
de las alhajas dinero Se tienen
que andar ahí cuidando no sólo a
las persecuciones de autoridades
sino a las otras bandas Qué vida es
esa Y es mejor vivir modestamente
que vivir con esa angustia

El acercamiento

Un integrante de la Iglesia católica
en Chilpancingo confirmó que el
martes pasado se logró un acuerdo
entre los líderes de los grupos crimi
nalesLa Tlacosy LosArdillos para
que se pusiera fin a la violencia que
en los últimos días dejó seis chofe
res muertos y un paro de transpor
tistas de más de una semana

Aseguró que efectivamente ha
ce un mes los cuatro obispos de
Guerrero José de Jesús González
Hernández de Chilpancingo Chi
lapa de Acapulco Leopoldo Gon
zález de Ciudad Altamirano Joel
Ocampo Gorostieta y el de Tlapa
Dagoberto Sosa Arriaga se reunie
ron con los hermanos Johnny El
Pez y José Alfredo El Fresa Olas
coaga Hurtado en las inmediacio
nes del municipio de Arcelia en la
Tierra Caliente

Señaló que fue en ese lugar don
de se iniciaron formalmente las
pláticas con los cuatro obispos

digamos que fue la reunión cen
tral con los hermanos Olascoaga
Hurtado y fue en ese entonces
cuando llamaron por teléfono a
Don Necho Onésimo Marquina
Chapa líder de Los Tlacos quien
se encontraba acompañado de un
sacerdote en las cercanías de He
liodoro Castillo

Posteriormente cuando surgie
ron los problemas del transporte
en los municipios de la zona cen
tro principalmente Chilpancingo
miembros de la Iglesia católica

iniciaron un diálogo con Los Tlacos
que aceptaron un acercamiento con
Celso Ortega Jiménez líder de Los
Ardillos para que hubiera paz Fue
entonces que los líderes de los dos
grupos rivales empezaron a enviar
se mensajes desde el lunes pasa
do y un día después el martes se
llamaron vía telefónica acordando
poner fin al paro del transporte en
Chilpancingo que afectó también a
los municipios aledaños

El obispo de la diócesis de Chil
pancingo Chilapa José de Jesús
González Hernández confirmó sin
precisar en qué fecha que los cua
tro obispos de Guerrero dialogaron
con los grupos delincuenciales de la
Tierra Caliente y de la región de la
sierra de Guerrero sin mencionar
con quiénes Propusieron una tre
gua pero no se logró

Es de resaltar que jerarcas de la
Iglesia católica de Guerrero sobre
todo el ex obispo de la diócesis de
Chilpancingo Chilapa Salvador
Rangel Mendoza 2015 2022 se
han reunido desde 2017 con líde
res de grupos criminales a fin de
interceder para lograr la paz en la
entidad pero sin conseguirlo
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Bloqueos de
transportistas
con fin político
López Obrador

Protesta de ayer en varios puntos del
país pese al diálogo y a la atención a
sus demandas acusa Segob
El presidente señala a líderes
charros corruptos consenadores
que quieren afectar a la 4T

Gremio levantó protestas en demanda
de más seguridad en carreteras tras
acuerdo con autoridades

FRANCISCO MENDOZA NAVA

Paro de transportistas
es politiquero AMLO
ASEVERÓ QUE BUSCAN
generar con Netos de
cara a las elecciones

FRANCISCO MENDOZA NAVA

nacion contrareplica mx

Elpresidente Andrés Mannel
López Obrador AMLO ase
guró que los bloqueos de
transportistas en distintos
puntos de la República no

tienen como objetivo reclamar mejores

condiciones de seguridad carretera si
no un propósito político Asimismo la
secretaria de Gobernación Luisa María
Alcalde Lujan señaló que la organiza
ción Alianza Mexicana de Organización
de Transportistas Arnotac fue la res
ponsable de generar las interrupciones
en las vías de comunicación a pesar del
diálogo y que se han atendido diversas
solicitudes del gremio

Desde Guerrero AMLO declaró que
los transportistas que decidieron realizar
bloqueos carreteros estejueves tienen un
propósito politiquero al buscar generar
conflictos de cara a las elecciones Go
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mentó que es falso que no se esté aten
diendo sus problemas pero advirtió que
su gobierno sólo cederá ante causas jus
tas y no frente a chantajes

Aprovecho para dirigirme a los trans
portistas decirles que estamos con ellos
y comprometidos a protegerlos que son
personas trabajadoras gente de bien
Pero como sucede en todo hay líderes
charros oportunistas corruptos conser
vadores que antes como pertenecían a

los partidos que estaban en el gobierno y
se dedicaban a robar antes no había pie
jas pronunció el mandatario nacional

Acto seguido cedió la palabra a Luisa
Alcalde quien compartió que la Secre
taría de Gobernación ha tenido 120 reu

niones de atención con los agremiados
de Arnotac donde también participan
representantes de la Secretaría de Segu
ridad y Protección Giudadana SSPG la
Guardia Nacional GN y la Secretaría de

Comunicaciones y Transportes Explicó
que en estas se han trabajado estrate
gias para garantizar que los transpor
tistas puedan trabajar con tranquilidad
en las carreteras del país La secretaria
de Gobernación mencionó que en tales
encuentros transportistas y gobierno

Finalmente Alcalde Lujan explicó que
en las mesas de trabajo organizaciones
gobierno están construyendo estrategias
conjuntas para dar solución a las proble
máticas de los transportistas

Crítico

que haya
líderes
trans

portistas
charros
conser

vadores y
corruptos
Cuartos
curo
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Subelerclclo y desvio
de recuisos ahorcan a
vacunación y Blrniex
Para la primera en 2023 se destinaron 14 mmdp pero sólo se dispuso
de casi 5 mmdp la empresa inició con 27 mdp y sólo ejerció 5 mdp
ANTONIO LÓPEZ

nucion eliinivenal cotn mx

En todo 2023 el gobierno recortó y
reportó subcjercicios de 41 en las
partidas de vacunación para meno
res y adultos además hubo un ajus
te a la baja en los recursos destinados
a la operación de la paraestatal La
boratorios de Biológicos y Reactivos
de México S A de CV Birmex

Según el último informe trimes
tral de Hacienda que envió a la Cá
mara de Diputados para vacuna
ción se etiquetaron 14 mil 21 millo
nes de pesos para todo 2023 sin em
bargo se recortaron casi 10 mil mi
llones de pesos y sólo estuvieron

disponibles 4 mil 935 millones 500
mil pesos

J a partida más afectada fue para
la vacunación de menores pues se
arrancó con 5 mil 601 millones de
pesos y Hacienda la redujo a mil 971
millones de pesos aunque sola
mente se ejercieron mil 178 millones
de pesos lo que significó 41

Además en la vacunación para
adultos se aprobaron 834 millones
de pesos y Hacienda modi iicó el gas
to y lo redujo en 65 dejando sólo
295 millones 412 mil pesos disponi
bles y al témiino del año sólo se ejer
cieron 176 millones 363 mil pesos es
decir hubo un subejercicio de 41

Para la operacion de Bimiex
arrancó con una bolsa de 23 millo
nes 291 mil pesos y se incrementó a
27 millones 373 mil 570 pesos pero
sólo se ejercieron 5 millones 534 mil
256 pesos un subejercicio de 80

EL DATO
El presu
puesto de
2023 para el
programa de
vacunación
fue de 14 mil
21 millones

de pesos

Recortan recursos a
Birmex yvacunación
acusan desvio
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En 2023 se registraran subejercicios en presupuesto de la paraestatal
y para aplicación de biológicos sin que se conozca el destino del dinero
ANTONIO LÓPEZ

nadon eIuniversal com ntx

El año pasado el gobierno del pre
sidenteAndrésManuel López Obra
dor subejerció los recursos para la
vacunación nacional y para la ope
ración de la paraestatal Laborato
rios de Biológicos y Reactivos de
México S A de C V Birmex Ade
más hizo modificaciones a través
de la Secretaría de Hacienda al pre
supuesto que le autorizó la Cámara
de Diputados para utilizar el dinero
de maneradiscrecional lo que ha si
docalificadocomo desvío de recur
sos por legisladores

En el Presupuesto de Egresos de
la Federación PEF 2023 los dipu
tados aprobaron 14 mil 21 millones
de pesos para el programa de vacu
nación argumentando la necesidad
de fortalecer la aplicación de bioló
gicos a nivel nacional

La Cámara Baja aprobó el monto
sin cambios pero después Hacien
dahizo modificacionesy la bolsa fue
reducida a 4 mil 935 millones 500
mil pesos para las diferentes cam
pañas de vacunación sin embargo
se desconoce a dónde se redirigie
ron casi 10 mil millones

Por si fuera poco de los 4 mil 935
millones al término de 2023 se ejer
cieron sólo 2 mil 951 millones es de
cir hubo un subejercicio de 41

La Secretaría de Salud Ssa jus
tificó la variación de gasto y señaló
en el cuarto informe trimestral de la

Secretaría de Hacienda correspon
diente al periodo enero diciembre
de 2023 que se debió a menores
erogaciones a los programas de
atención a la salud medicamentos
gratuitos para la población sin segu
ridad social y vacunación

Del total de recursos para vacu
nación destacan dos rubros el pri
mero por más de 5 mil 600 millones

para menores de edad y el segundo
por 834 millones para adultos

Del primer caso se argumentó
que se requerían tales recursos para
fortalecer la aplicacióndebiológicos
anivel nacional particularmente en
los niños

El programa de vacunación tra

bajará en identificar los municipios
con bajas coberturas de vacunación
en menores de cinco años a fin de
generar estrategias que pennitan
disminuir barreras y lograr acceso
efectivo a los servicios de vacuna
ción priorizando a grupos en situa
ción de vulnerabilidad mediante la
implementación de campañas de
comunicación social dirigidas a to
da la población mexicana princi
palmente a los responsables de ni
ñas niños y adolescentes con el fin
de reforzar la vacunación con crite
rios de línea de vida detalló la Ssa
al solicitar los recursos

De los 5 mil 601 millones 725 mil

740 pesos aprobados Hacienda hi
zo modificaciones a labajay la bolsa
para ese fin pasó a mil 971 millones
363 mil 99 pesos sin que se sepa a
dónde se redirigió ese dinero Ade
más al término de 2023 se ejercie
ron sólo mil 178 millones de pesos
es decir que se incurrió en un su
bejercicio de 41

En el segundo rubro de acciones
de vacunación para mayores de
edad se aprobaron 834 millones de
pesos pero semanas después Ha
cienda redujo el gasto 65 dejando
sólo 295 millones 412 mil pesos El
destino de los 539 millones que qui
taron se desconoce De los 295 mi

llones que dejaron al término del
año sólo se ejercieron 176 millones
363 mil pesos es decir hubo sube
jercicio de 41

En el caso de Binnex la historia
es similar Se transformó de empre
sa a paraestatal por mandato del
presidente López Obrador para que
contara con una distribuidora del
Estado mexicano Unadistribuido
ra de medicamentos de equipos y
de vacunas para llevarlos a todos los
pueblos de México dijo

Cuando se discutió el presupues
to para 2023 la Secretaría de Salud
solicitó para Birmex más de 23 mi
llones de pesos Pidió dichos recur
sos con el argumento de que resul
taba imperante que México garan
tizara la soberanía del Sistema Na
cional de Salud mediante el acceso
eficiente y oportuno a biológicos y
medicamentos esenciales

Se le dara atención a la distribu
ción y comercialización de medica
mentos vacunas biológicos e insu
mos para la salud a través de los la
boratorios de Biológicos y Reactivos
de México S A de C V a través del
programa presupuestario Produc
ción de reactivos vacunas y otros
dispositivos médicos estratégicos

Fue así que los congresistas apro
baron para Birmex una bolsa de 23
millones 291 mil 841 pesos que in
cluso se incrementó a 27 millones

373 mil 570 pesos mediante una
adecuación presupuestal de la Se
cretaría de Hacienda

De ese total deenero adiciembre
de acuerdo con los infonnes trimes
trales de Hacienda se ejercieron so
lo 5 millones 534 mil 256 pesos es
decir un subejercicio de 80

Para los diputados federales Saúl
Tellez y Éctor Jaime Ramírez la for
ma en que se ejercieron los recursos
destinados a la vacunación y a la
operación de Birmex no es otra co
sa que desvío de recursos

Es muy grave encontrar que en
el caso de Birmex ydel programa de
vacunación se haya tenido primero
la modificación a la baja gravemente
y después subejercicios importan
tes Son acciones que ponen en ries
go la salud de los mexicanos Hayun
manoseo completamente del pre
supuesto es un desvío de recursos
porque no está justificado Desgra
ciadamente no se puede catalogar
como ilegal porque la ley se los per
mite pero no es éticamente aproba
do ni moralniente aceptado decla
ró Téllez Hernández

Recordó que interpuso una ini
ciativa para que las modificaciones
presupuéstales superiores a 5 de lo
aprobado en San Lázaro sean vota
das nuevamente por los diputados
la cual fue rechazada por la bancada
de Morena y sus aliados

En tanto el diputado Ramírez
Barloa dijo que el de López Obrador
es un gobierno que ha engallado y

ha sido mentiroso

Porque dice por un lado que
invierte mucho en salud pero co
mo se puede apreciar en estos in
formes el gobierno finalmente hizo
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gran subcjercicio en perjuicio de
millones de mexicanos Habla de

una negligencia absoluta y para mí
sí es ilegal e ilegítima porque si bien
la ley lo permite están dejando de
ejercer miles de millones de pesos
que no lo dicen pero se van al Tren
Maya al AIFA a estos grandes pro
yectos que nada tienen que ver con
la salud concluyó

SAÚL TÉLLEZ HERNANDEZ
Diputado del PAN

Son acciones que ponen
en riesgo la saluü de los
mexicanos Hay un
manoseo completamente
üel presupuesto es un
desvío üe recursos porque
no esta justificado

ÉCTOR RAMÍREZ BARBA
Diputado del PAN

Si bien la ley lo permite
están dejando de ejercer
miles de millones
de pesos que no
lo dicen pero se van al
Tren Maya al AIFA
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Al término de 2023 se
incurrió en un subejercicio
de 41 del presupuesto
para el programa nacional
de vacunación
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Desde el Consejo
de Seguridad en ONU Costa
de Marfil es devota de la Paz
JOHNNY LAMONT
nacion contrarepHca mx

ENTREVISTA

ROBERT DJÉROU LY
EMBAJADOR DE COTE DWOIRE O COSTA DE MARFIL

Aligual que su similar de
Palestina Mohamme I

Saadat el embajador de
Cote d Ivoire o Costa de

Marfil Robert Djérou Ly
creó historia entre el cuerpo diplomáti
co ya que su misión en México coincidirá
con la apertura déla embajada mexicana
en su país En entrevista con ContraRé
plica el Embajador de Cote d Ivoire hizo
el siguiente pronunciamiento ya somos
el séptimo socio comercial de México en
el continente africano Costa de Marfil es

la segunda economía más importante en
la zona occidental de Africa En 2017 el
comercio entre arribos países de enero a
agosto registró para México importacio
nes por 67 millones de dólares exportó
3 7 millones y para 2018 Costa de Marfil
se convirtió en el séptimo socio comer
cial de México en el continente africano

Por qué el compromiso de Costa de
Marfil con la paz y para muestra
la participación de su país en el
Consejo de Seguridad
La paz para los marfileños es una segun
da religión Por tercera ocasión Costa de
Marfil fue miembro del Consejo de Se
guridad el cual ocupamos hace 26 años
En Africa Occidental nos observan como
un oasis gracias al primer presidente del

país quien estableció como su filosofía
política a la paz como base para el diálo
go Somos de los pocos países donde una
misión de paz de Naciones Unidas se de
tuvo por lo cual iniciarnos una reforma de
seguridad que logró unir a dos ejércitos
que se enfrentaron durante años orno
lo logramos Con la unidad basados en la
paz y la seguridad pudimos mejorar las
condiciones de vida de nuestro pueblo
En el rubro de educación que

conocimientos intercambian ambas
naciones
En Costa de Marfil existen entre otros

institutos de investigación el entro
Nacional de Investigación Agronómica
para generar nuevas especies agrícolas
para el desarrollo de las plantaciones
de café y cacao principales productos
de exportación en nuestro país Costa
de Marfil es el principal productor de
cacao en el mundo y en materia agríco
la tenernos intercambio con universida
des en varios estados de México

A cinco años de su representación en
México cómo evalúa elpotencial de
la agenda bilateral

Mi misión diplomática en México
trasciende lo tradicional Desearnos

mostrarles a los mexicanos que somos
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una nación sólida democrática única
estable con un índice de crecimiento
constante de 8 desde el 2012 al 2018

Dialogar con los empresarios mexica
nos para que vengan al país más atrac
tivo para las inversiones en Africa en
2019 clasificado corno uno los 10 más
reformadores del mundo y merece ser
visitado para aprovechar oportunida
des de negocios
Qué importancia ofrece Cote
I Ivoire a los organismos
internacionales

Tenemos prioridades compartidas en
los foros multilaterales entre ellas la
instrumentación de la Agenda 2030 la
paz y la seguridad en el mundo En 1960
Costa de Marfil obtiene su independen
cia y ahora en este mes de agosto se ce
lebra un nuevo aniversario

Cuál sería su comentario sobre el
Grupo de Amistad entre México u

Costa de Marfil
Es un testimonio de la voluntad del par
lamento mexicano para apoyar estos
grupos de amistad Una muestra de la
filosofía de México en materia de polí
tica exterior al desarrollar acercamien
tos con todos los países sin exclusión
Nuestro país tiene con el gobierno mexi
cano un Acuerdo de Cooperación Edu
cativo y Cultural desde 1999 Nuestras
relaciones diplomáticas datan de 1995

Kl íntercambio creía
tiene un gran potencial
para su trecimienlo
Con laLapertura al Mar
AÜanüco C Ude
Marfil se convirlió en un
vineulo entre las naciones

de Mrica Occidental
É opay América

pOfl ROBERT DJEROU LY
Embajador de Costa de Marfil en México

sófída democrática única estaWe
constante de 8 desde el 2012 al 2018

npspbs yaRcp M cjas al primerpresM
yuivHcsltüiicciótTm
EldiplomáticohablofamsrelM
cttsrcducatíraM
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Maduro suspende oficina de DH
de la ONU y echa a 13 funcionarios
Exige que el personal rectiíique
su actitud colonialista y abusiva
y deje el país en un plazo no
mayor a 72 horas

Conflicto

Alan Rodríguez
mundo cronica com mx

El régimen de Nicolás Madura anunció
este jueves la suspensión de las activida
des de la Oficina del Alto Comisionado
de los Derechos Humanos de la ONU en
Caracas Esta medida considerada como
respuesta a lo que el Gobierno venezola
no ve como una instrumentalización de
la labor de la oficina en su contra tam
bién incluye la orden de expulsión de 13
funcionarios de la oficina

Según el comunicado leído por el can
ciller Yván Gil se solicita que el personal
abandone el país en las siguientes 72 ho
ras La decisión surge después de lo que
el regimen de Nicolás Maduro considera
un papel impropio de la institución ac
tuando parcialmente a favor de grupos
golpistas y terroristas

ACUSACIONES DE PARCIALIDAD

El ministro Gil explicó que la medida se
debe al papel impropio que ha desarro
llado la oficina en cuestión acusándo
la de actuar con parcialidad y como un
bufete particular de grupos golpistas y

terroristas que conspiran contra el país
Desde la firma de la carta de enten

dimiento en 2019 se sostiene que la ofi
cina ha mantenido una postura sesga
da y parcializada buscando impunidad
para aquellos involucrados en intentos
de magnicidio golpes de Estado y otros
atentados contra la soberanía y la cons
titución venezolana

El Gobierno solicita una rectificación

pública de la actitud colonialista abusi
va y violadora de la carta de las Naciones
Unidas por parte de la oficina

A pesar de la suspensión de activi

dades y la expulsión de funcionarios
el Gobierno venezolano reitera su vo

luntad de cooperar con los mecanismos
internacionales de protección de los de
rechos humanos

Sin embargo reiteró su voluntad
de seguir cooperando con los meca
nismos internacionales de protección
de los derechos humanos siempre so
bre la base del diálogo genuino y en
estricto apego a los principios de obje
tividad no selectividad imparcialidad
respeto a la soberanía y no injerencia
en los asuntos internos

Esta decisión se produce un día des
pués de que el relator especial de la ONU
sobre el derecho a la alimentación Mi
chael Fakhri denunciara la obstrucción
por parte del Gobierno venezolano du
rante su visita al país lo que añade ten
sión a las relaciones entre Venezuela y la
ONU en materia de derechos humanos

ONU ESTUDIA RESPUESTA

Por su parte la Oficina de las Naciones
Unidas para los Derechos Humanos la
mentó este jueves la decisión por parte
del Gobierno de Venezuela de suspender
las actividades de su sucursal en Cara

cas y subrayó que está examinando có
mo actuar en consecuencia

Lamentamos este anuncio y estamos
evaluando los siguientes pasos a seguir
indicó en un breve comunicado la por
tavoz de la oficina Ravina Shamdasani

Continuamos conversando con las

autoridades y otros actores Nuestros
principios rectores han sido y seguirán
siendo la promoción y la protección de
los derechos humanos de los venezola

nos y las venezolanas agregó la porta
voz de la oficina dirigida por el alto co
misionado Volker Türk

Su antecesora en el cargo la chile
na Michelle Bachelet había firmado un
acuerdo en 2019 con el Gobierno de Ve
nezuela pare mejorar la cooperación en
materia de derechos humanos

ACTO TOTALITARIO

La Plataforma Unitaria Democrática

PUD de Venezuela el principal bloque
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opositor del país rechazo que el Gobier
no suspendiera las actividades de DH en
Caracas lo que ajuicio de la alianza an
tichavista ratifica el carácter totalita
rio del régimen

Rechazamos la decisión del régimen
de Nicolás Maduro de suspender las ac
tividades de la Oficina Técnica de Ase
soría del Alto Comisionado de la ONU

para los DH en Caracas lo que ratifica
el carácter totalitario del régimen dijo
la plataforma en X

Aseguró que el Gobierno no quiere
la presencia activa de la comunidad in
ternacional como testigos de las perma
nentes violaciones de DH en el país

Hacemos un llamado a la comuni

dad internacional para que de mane
ra unánime rechace esta decisión Asi
mismo les agradecemos una vez más su
compromiso con el pueblo venezolano
en su lucha por la conquista de la de
mocracia y la libertad agregó la PUD

El Gobierno acusa a la oficina de

actuar con parcialidady como

un bufete particular de grupos
golpistas y terroristas que

conspiran contra el país

La decisión se da un día después
de que Michael Falchri relator de

la ONU denunció obstrucción
del Gobierno venezolano

durante su visita al país
Nicolás Maduro

Milei se robó avión

El presidente de Venezuela Nicolás
Maduro tachó de loco y bandi
do a su homólogo argentino Javier
Milei y lo acusó de robar el avión
de carga del país fue retenido en
Buenos Aires desde junio de 2022 y
trasladado el lunes a EU

El bandido de Milei se robó el

avión de Venezuela Javier Milei
el héroe de la ultraderecha y de los

apellidos dijo el líder chavista du
rante un acto televisado

Ese es el héroe ahora Milei el
loco Milei se la da de loco o es loco
o las dos cosas a la vez ah pero le
robó a Venezuela un avión insistió

El avión llegó a Argentina el 6 de
junio de 2022 con una tripulación
de cinco iraníes y 14 venezolanos
que fueron retenidos inicialmente
por la Justicia argentina y puestos
en libertad por falta de pruebas en
el delito de financiación de activida
des terroristas

La Justicia argentina ordenó a
principios de año el decomiso del
avión en respuesta a una solicitud
formulada en octubre de 2022 por
la Corte del Distrito de Columbia

de EU que pidió a las autoridades
argentinas la confiscación de la ae
ronave objeto de investigación por
posibles vínculos con el terrorismo
internacional

El canciller de Maduro Yván Gil en la lectura del comunicado ante periodistas
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DESAPARECEN DOS VECES A ESMERALDA
Esmeralda Castillo desapareció primero en 2009 en Ciudad Juárez Chihuahua y la
segunda vez en diciembre pasado al ser eliminada de la lista de desaparecidos de la
Comisión Nacional de Búsqueda Su papá pide que no la olviden

CHIHUAHUA

Eliminan a Esmeralda del
registro de desaparecidos
Padre de la joven quien fue vista por última vez en Ciudad Juárez en 2009 asegura
que seguirá buscando a su hija a pesar del nulo apoyo del gobierno
PAOLA GAMBOA Corresponsal

estados eluniversal com mx

Sudad Juárez A Esmeralda
CastilloRincónlahandesaparecido
en dos ocasiones una en mayo de
2009 en Ciudad Juárez Chihua
hua y la segunda en diciembre del
año pasado cuando fue eliminada
de la lista de personas desapareci
das de la Comisión Nacional de
Búsqueda CNB como parte de la
actualización del registro que rea
lizó el gobierno federal

Su padre José Luis Castillo ase
gura que pese a que la administra
ción del presidente Andrés Manuel
López Obrador no quiere seguir
buscando asuhija él continuará lu
chando hasta encontrarla

Ahora en diciembre nos dimos
cuentade que Esmeraldahabía sido
desaparecida de las listas y esto es
grave porque al estar Esmeralda
borradade la listade desaparecidos
la Comisión Estatal de Búsqueda ya
no la busca y la comisión investiga
doraya no investiga cuando Esme
ralda todavía no está con su familia
no está en su casa afirmó

En entrevista con EL UNIVER
SAL aseveró que ellos mismos su
familia revisaron las listas naciona
les de búsqueda y hasta la semana
pasada su hija no aparecía por lo
cual se pidió al Presidente y a la se
cretaria de Gobernación Luisa Ma
ría Alcalde explicar el porqué Es
meralda había sido borrada

Dicen que hay muchas perso

nas porque no fue laúnica que han
sido publicadas y borradas pero no
localizadas Si no son localizadas
quiere decir que están desapareci
das y entonces lo grave es queya no
las buscan Dicen también que fue
porque hay muchas desaparecidas
que han sido localizadas yno se avi
saa lacomisión pero en nuestro ca
so noesasí dijo el padre de lajoven
ausente desde hace casi 15 años

En esesentido refirióqueseguirá
alzando la voz para que Esmeralda
Castillo no seadesaparecidados ve
ces ya que la ilusión de verla de
nuevo conbien no se terminaconel
paso de los años

Esmeralda Castillo desapareció
en Ciudad Juárez el 19 de mayo de
2009 yahoraen2023 endiciembre
la quieren volver a desaparecer de
las listas de desaparecidos dijo

Que ocurra esto consideró el se
ñor Castillo no sólo se trata de un
tema grave en el contexto de la de
saparición y localización con bien
de su hija sino también de un pro
ceso difícil de manera personal ya
que desde que ella se ausentó su lu
cha por localizarla con vida nunca
se ha detenido

Desde 2009 el señor Castillo
comose leconoceen CiudadJuá

rez ha realizado un sinfín de bús
quedasy rastreosparadarcon el pa
radero de Esmeralda

Además harealizado manifesta
ciones y cada año conmemora con
diversos actos tanto el cumplea

ños de su hija como la fecha de su
desaparición con la intención de
generar conciencia sobre las au
sencias y a la vez exigir a las auto
ridades que hagan su trabajo y lo
calicen a su hija

A la par él y su esposa han ayu
dado y acompañado a decenas de
padres y madres de familia de víc
timas de feminicidio y desaparición
en Ciudad Juárez y en todo el país

Es grave porque ya la comisión
de búsqueda ni la fiscalía la van a
buscar de por sí que no hacen nada
para encontrar a los desaparecidos
y ahora dan la pauta borrándola de
la búsqueda pues menos Lo que sí
puedo asegurar es que la familia
CastilloRincónnova a dejarde bus
car aEsmeralday seguiráexigiendo
justicia por todas las mujeres asesi

nadas en Ciudad Juárez y que se
busque a todas las personas desa
parecidas en esta ciudad
El caso de Esmeralda
La desaparición de Esmeralda ocu
rrió en el mes de mayo de 2009 en
el cruce de las calles Rafael Velarde
y Vicente Guerrero en la zona cen
trodeJuárez Lajoven salióde la Es
cuela Secundaria Técnica Número
79 cuando tomó un camión que la
llevó a ese lugar En el cruce donde
fue vista porúltimavez la joven de
bía caminar unos metros hacia la
otra cuadray tomar otro transporte
que la llevaría a su casa

Aun cuando se trata de la zona
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centro de Juárez y de un lugar con
currido la joven desapareció sin
que nadie viera qué pasó con ella

Su familia colocó un anuncio en
ese cruce donde está plasmada la
foto de Esmeralda al momento de
su desaparición a los 14 años

Desde entonces su padre ha bus
cado a Esmeralda por todo el país
portando un letrero en color rosa
con la foto de la joven y el mensaje
No me olviden falto yo

JOSÉ LUIS CASTILLO
Padre de Esmeralda

Dicen que hay muchas
personas que han sido
horradas pero no
localizadas Si no son
localizadas entonces
siguen desaparecidas

la familia Castillo Rincún
no va a dejar de buscara
Esmeralda y seguirá
exigiendo justicia por
todas las mujeres
asesinadas en Ciudad
Juárez y que se husque a
todas las desaparecidas

José Luis Castillo padre de Esmeralda ha buscado a su hjja desde su desaparición en 2009 El señor va por todo
el país portando un letrero en color rosa con la foto de la joven y el mensaje No me olviden falto yo
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ALERTAN DE NORMALIZACIÓN E INSENSIBILIDAD EN LA SOCIEDAD

Violencia en jóvenes con
origen en hogares expertos
Era digital Los especialistas
advierten que a las agresiones físicas
ahora se suman las virtuales aunque
las redes han permitido visibilizarlas
RODRIGO CEREZO

La violencia y el bullying entre niñosJóvenes
y adolescentes se origina desde el hogar yes
réplica de agresiones sufridas en la familia
delviolentador además de que en los últimos
tiempos también influyen las redes sociales
en el comportamiento coincidieron especia
listas

Tenemos que aceptar que tenemos un pro
blema en México un problema de violencia
intrafamiliar por lo general el niño vio
la misma agresión en su casa yno le quedó de
otramás que identificarse con el bulleador Es
entonces yo también bulleo prefiero ser el que
maltrata y no el que recibe los madrazos in
dicó Gabriela Cámara presidenta honoraria
de Voz Pro Salud Mental

Peleas golpes e incluso quemaduras han
sido algunas de las agresiones denunciadas
contrajóvenes a través de redes sociales Para
especialistas dichos nivel de violencia que
ocurre incluso en espacios escolares con el
tiempo pueden ser replicados en entornos de
trabajo o relaciones de parejaen lavida adulta
de no ser atendidos

De acuerdo a la Red por los Derechos de la
Infancia en México Redim en su balance
anual 2023 22 mil 684 personas de 1 a 17
años de edad fueron atendidas en hospitales
de México en 2022 por violencia familiar y
en 88 9 de los casos las víctimas fueron

mujeres
Es como un escalafón Empieza en la fa

milia y replicamos en la escuela y después
terminamos laescuelaynosvamos al trabajoy
después en el tráfico y después en la calle con
nuestros vecinos con nuestra pareja con los
hijos y otra vez empieza el ciclo La familia es
independiente a la escuela pero en ella apren
demosjusto esto el sentido de empatia de la
solidaridad y los valores señaló Raúl Bruñó
pedagogo y académico de la Universidad Na
cionalAutónoma de México UNAM

En diciembre de 2023 Cristian estudiante

de mecanica en Texcoco fue sometido a al
menos dos cirugías luego de ser rociado con
gasolina y quemado por dos de sus compañe
ros en pleno salón de clase mientras otros de
los alumnos grababan la agresión

Ante casos como este los especialistas se
ñalan una pérdida de sensibilidad y falta de
empatia frente alaviolencia

Hay una nula educación en la empatia en
los valores Falta solidaridad entre los mismos

estudiantes porque lo toman aburla lo toman
comouna distracción Hayuna insensibilidad
al mismo sentido humano porque no es sola
mente los que graban sino los que presencian
los espectadores quienes también se vuelven
cómplices de esos espectáculos de crueldad
refirió el pedagogo a este diario

Nueve meses antes de la agresión a Cristian
la organización Reinserta alertó que escuelas
en México ya no son un espacio seguro ante
casos extremos de bullying como el de Nor
ma Lizbeth en Teotihuacan estudiante de
secundaria quien perdió la vida a causa de
una pelea que era grabada por otros alumnos

Toda esa normalización de laviolencia que
se ve en la casa son conductas que se van re
plicando en las escuelas en los espacios que
tendrían que ser seguros La mayoría de los
chavos que cometen bullying o que están vio
lentando a sus compañeros son niños que en
su casa son violentados son minimizados de
alguna forma alertó Sandra Izquierdo líder
de Proyecto delProgramade Reinserciónpara
AdolescentesyJóvenes enReinserta

A los casos de violencia física se suma un

nuevo tipo de agresión cometido de manera
virtual a través de redes sociales conocido
como ciber bullying o ciber acoso aunque
paradójicamente ladifusiónenredes de casos
de bullying ha evidenciado el nivel de violen
cia que se comete entre estudiantes desde
antes de digitalización

De acuerdo al balance anual de la Redim
2 9 millones de personas entre 12 y 17 años
de edad en México experimentaron alguna
situación de ciberacoso durante 2022

Creo queahoraesmásvisible Estaviolencia
siempre ha estado simplemente ahora se está
viendomucho másporlas redes Tambiénhay
otra violencia de la cual se ha apoderado un
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grupo delictivo que antes no existía y que aho
ra niños cada vez más pequeños están siendo
entrenados para delinquir alertó Izquierdo

Áfe Laprevenciónesimportante Si
tútedas cuenta quetuhijoestá

teniendo conductas raras no es como decir

es normal porque yo tambiénme peleaba

No esnormal Tenemos que trabajar sobre
saludmental dejar de estigmatizar aun niño
que es violento porque algo no estábien Si
unniño está cometiendo violenciahay que
ver si no lo están violentando en su casa

SANDRA IZQUIERDO líder en el Programa de
Reinserción para Adolescentes en Reinserta

BULLYING
Debidoal

avance de la

tecnología
ahora las

agresiones
entrejóvenes
se difunden

en las redes

sociales donde
se evidencian

los niveles de

i iolencia

 .  2024.02.16



Pág: 200

VIOLENCIA
FEMINICIDA
Un hombre identificado

como Jonathan N quien
estuvo a punto de clavarle
un cuchillo en el cuello a Ro

cío fue vinculado a proceso
por el delito de tentativa de
feminicidio La mujer vivía
en Azcapotzalco y tras ter
minar su relación se fue a
Playa del Carmen Quintana
Roo Hasta donde él la si

guió para acosarla e intentar
matarla STAFF

EnCorto
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CONTRIBUYEN DEPRESIÓN Y DROGAS FEGGY OSTROSKY

Entorno detona
violencia juvenil
El bullying entre niños adolescentes y jóvenes se origina desde el hogar
pero también influyen las redes sociales coinciden especialistas De
acuerdo con el Redim 22 mil personas de 1 a 17 años fueron atendidas
en hospitales de México en 2022 por violencia familiar Es como un
escalafón Empieza en la familia y replicamos en la escuela y después
nos vamos al trabajo el tráfico v la calle señaló Raúl Bruñó oedagogo y
académico de la UNAM

ALERTAN DE NORMALIZACIÓN E INSENSIBILIDAD EN LA SOCIEDAD

Violencia en jóvenes con
origen en hogares expertos
Era digital Los especialistas
advierten que a las agresiones físicas
ahora se suman las virtuales aunque
las redes han permitido visibilizarlas
RODRIGO CEREZO

La violencia y el bullying entre niñosJóvenes
y adolescentes se origina desde el hogar yes
réplica de agresiones sufridas en la familia
delviolentador además de que en los últimos
tiempos también influyen las redes sociales
en el comportamiento coincidieron especia
listas

Tenemos que aceptar que tenemos un pro
blema en México un problema de violencia
intrafamiliar por lo general el niño vio
la misma agresión en su casa yno le quedó de
otramás que identificarse con el bulleador Es
entonces yo también bulleo prefiero ser el que
maltrata y no el que recibe los madrazos in
dicó Gabriela Cámara presidenta honoraria

de Voz Pro Salud Mental

Peleas golpes e incluso quemaduras han
sido algunas de las agresiones denunciadas
contrajóvenes a través de redes sociales Para
especialistas dichos nivel de violencia que
ocurre incluso en espacios escolares con el
tiempo pueden ser replicados en entornos de
trabajo o relaciones de parejaen lavida adulta
de no ser atendidos

De acuerdo a la Red por los Derechos de la
Infancia en México Redim en su balance
anual 2023 22 mil 684 personas de 1 a 17
años de edad fueron atendidas en hospitales
de México en 2022 por violencia familiar y
en 88 9 de los casos las víctimas fueron
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mujeres
Es como un escalafón Empieza en la fa

milia y replicamos en la escuela y después
terminamos laescuelaynosvamos al trabajoy
después en el tráfico y después en la calle con
nuestros vecinos con nuestra pareja con los
hijos y otra vez empieza el ciclo La familia es
independiente a la escuela pero en ella apren
demosjusto esto el sentido de empatia de la
solidaridad y los valores señaló Raúl Bruñó
pedagogo y académico de la Universidad Na
cionalAutónoma de México UNAM

En diciembre de 2023 Cristian estudiante
de mecánica en Texcoco fue sometido a al
menos dos cirugías luego de ser rociado con
gasolina y quemado por dos de sus compañe
ros en pleno salón de clase mientras otros de
los alumnos grababan la agresión

Ante casos como este los especialistas se
ñalan una pérdida de sensibilidad y falta de
empatia frente alaviolencia

Hay una nula educación en la empatia en
los valores Falta solidaridad entre los mismos

estudiantes porque lo toman aburla lo toman
comouna distracción Hayuna insensibilidad
al mismo sentido humano porque no es sola
mente los que graban sino los que presencian
los espectadores quienes también se vuelven
cómplices de esos espectáculos de crueldad
refirió el pedagogo a este diario

Nueve meses antes de la agresión a Cristian
la organización Reinserta alertó que escuelas
en México ya no son un espacio seguro ante
casos extremos de bullying como el de Nor
ma Lizbeth en Teotihuacan estudiante de
secundaria quien perdió la vida a causa de
una pelea que era grabada por otros alumnos

Toda esa normalización de laviolencia que
se ve en la casa son conductas que se van re

plicando en las escuelas en los espacios que
tendrían que ser seguros La mayoría de los
chavos que cometen bullying o que están vio
lentando a sus compañeros son niños que en
su casa son violentados son minimizados de
alguna forma alertó Sandra Izquierdo líder
de Proyecto delProgramade Reinserciónpara
AdolescentesyJóvenes enReinserta

A los casos de violencia física se suma un

nuevo tipo de agresión cometido de manera
virtual a través de redes sociales conocido
como ciber bullying o ciber acoso aunque
paradójicamente ladifusiónenredes de casos
de bullying ha evidenciado el nivel de violen
cia que se comete entre estudiantes desde
antes de digitalización

De acuerdo al balance anual de la Redim
2 9 millones de personas entre 12 y 17 años
de edad en México experimentaron alguna
situación de ciberacoso durante 2022

Creo queahoraesmásvisible Estaviolencia
siempre ha estado simplemente ahora se está
viendomucho másporlas redes Tambiénhay
otra violencia de la cual se ha apoderado un
grupo delictivo que antes no existía y que aho
ra niños cada vez más pequeños están siendo
entrenados para delinquir alertó Izquierdo

Áfe Laprevenciónesimportante Si
tútedas cuenta quetuhijoestá

teniendo conductas raras no es como decir

es normal porque yo tambiénme peleaba
No esnormal Tenemos que trabajar sobre
saludmental dejar de estigmatizar aun niño
que es violento porque algo no estábien Si
unniño está cometiendo violenciahay que
ver si no lo están violentando en su casa

SANDRA IZQUIERDO líder en el Programa de
Reinserción para Adolescentes en Reinserta

BULLYING
Debidoal

avance de la

tecnología
ahora las

agresiones
entrejóvenes
se difunden

en las redes

sociales donde
se evidencian

los niveles de

i iolencia
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DEPRESIÓN DROGA LLEVA A COMETER CRÍMENES DIJO OSTROSKY

Ninguna persona nace con genes
para ser criminal neuropsicóloga
Auxilio La comunicación a nivel

familiar escolar y entre amigos
es fundamental para prevenir
conductas delictivas aseguró
la especialista en criminología
ANGEL OKT1Z

Nadie nace destinado a ser un asesino hay
factores biológicos que pueden llevar a co
meter actos criminales pero eso es muy re
moto sinembargo temassecundarioscomo
la depresión la violencia y la droga condu
cen a un individuo a realizar delitos como el

de Aarón N de 19 años quien asesinó a su
madre en la colonia Roma alertó la doctora
FeggyOstrosky

La neuropsicóloga especialista en análisis
de mentes criminales dijo en entrevista con
24 HORAS que es necesario aplicar una
intervención y apoyo comunitario entre
losjóvenes conocer más sus sentimientos
sus preocupaciones para evitar este tipo de
actitudes

Ostroski explicó que la comunicación fa
miliar escolary entre amigos es fundamen
tal para prevenir situaciones de violencia
comola deAarónN el cualmató a sumadre
a puñaladas e hirió a suhermano

Sobre la predestinación de una persona
de nacer con una conducta criminal la ana
lista determinó que las violencias primarias
tienen que ver con característicasbiológicas
relacionadas con reacciones químicas en el
cerebro que no permiten la existencia de la

empatia
Mientras que las violencias secundarias

abundó pueden ser la depresión vivir en
un entorno violento ansiedad consumo de
drogas los cuales detonan en eljoven una
pérdida del sentidoy losvalores

Ostrosky mencionó que en el caso de Aa
rónN quiendijo que al estarpresuntamente
bajo los influjos de drogas apuñaló el 20 de
enero a su madre y hermano para después
entregarse a las autoridades y sonreír en su
detención lo cual lo marcó ante la opinión
públicaporque se difundió enlasnoticias ese
sentimiento de placer

De acuerdo con la información pública
esejoven conocido que dentro de las redes
sociales lo nombraron como el asesino de la

sonrisa esun apasionado porlasartes entre
ellas el cine pues incluso grabó un cortome
traje con su familia en el que caracterizó a un
asesino y donde peleó a muerte con su her
mano que también participó mientras que
sumadre fungió como directora de cámara

Para la especialista quien analizó casos
como el caníbal de Atizapán o la matavie
jitas lo que orilló a estejoven fue un factor
secundario generado por algún tema de de
presión

En muchas ocasiones unjoven deprimido
puede aumentar hasta en un 40 por ciento el
grado de agresión al nivel que puede atacara
un familiar o amigo esto aunado al abuso de
drogasyalcohol detona las personasyllegan
a un climax que por ejemplo aman un día y

odian al siguiente
En el caso deAarónN pudo pasartodo eso

y aunque la mamá era muy buena y que el
hermano eramuybuenoyél estabafrustrado
y enojado por cosas que le habían sucedido
cuando lagente estátanenojada saca suagre
siónysuenojo contragente quenotienenada
quever abundóla criminóloga

Ostrosky enfatizó que las drogas alteran
mucho las funciones del cerebro mientras
que el alcoholdesinhibe porlo querefirió que
lo importante delmensaje es que sí se puede
hacer algo y en vez de meterlos a todos a la
cárcel tratarlos

AGRESOR Tras
cometerlos

crímenes contra

susfamiliares
Aarón N se

entregó a la
policía enfrenta
un proceso

y espera su
sentencia
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ALERTA La doctora Feggy Ostrosky seríalo que muchosjóvenes
cometen ilícitos porsus conflictos internosyel consumo de
estupefacientes

El lugar de origen de una persona
no debe marcar su futuro Morgan
Vivirydesarrollarse enun barriobravo con
jóvenes que sufren la desintegración fami
liar y son víctimas de vicios no debe marcar
su destino el deporte y la disciplina por el
estudio es lamejor solución a susproblemas
afirmóHumbertoMorganexintegrante de la
labanda LosPanchitos

Con una maestría en Filosofía Aplicada
por la Universidad Vasco de Quiroga este
político y exftincionario del gobierno capi
talino relató en entrevista para 24 HORAS
cómo vivió su juventud por los rumbos de
Tacubaya en las alcaldías Miguel Hidalgo y
Alvaro Obregón

La falta de espacios para estudiar hacer
deporte o actividadesde esparcimiento se su
maban a problemas como la desintegración
familiares orillaron a las y losjóvenes a refu
giarse en las calles donde adquiríanunvicio

Pasabas de ese estadio humano de la ado

lescenciaa lajuventudteniendotusprimeras
experiencias en la amistad en la relaciones
públicas y sociales incluso en tus primeras
experiencias sexuales y amorosas esa era la
transición por supuesto divertirte yla diver
siónteníaquevercontomar fumarmarihua
na o inhalar activo escuchar rock o escuchar
punk explicó

Morgan destacó cómo el deporte como el
Kung Fu y el Shokotan repercutieron positi
vamente en su vida En 1985 con el Consejo
PopularJuvenil conoció almaestroAbraham
Gandhi y el Consejo Nacional de Recursos
para la Atención de la Juventud CREA lo
integró a un proyecto de líderes de bandas
para que pudieran canalizar su estrés

La constancia perseverancia la interre

lacion el respeto y las reglas ayudan a la in
tegración de las personas al ámbito social
subrayó

El trabajo lo llevó a ser subdelegado de
Desarrollo Social para posteriormente ser
diputado en la Ciudad de México y delegado
de la demarcaciónMiguel Hidalgo mientras

que en la actualidad asegura continuar en la
participación ciudadana en temas de seguri
dadycomunidad

Suinquietud aseguró siempre fuetrascen
der de esa imagen de violencia para ser la de
un servidor público abierto dispuesto que
escucha pero que sobre todo cumple

Toda vida es digna de contarse tanto
en las cosas positivas como en las negativas
porque de muchas experiencias uno apren
de dijo
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RECETA
Exfundador

déla banda de

LosPanchitos
Humberto

Morgan dijo
queeldeporte
es la mejor
forma de salvar

a losjóvenes de
los peligros
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SEGURIDAD DEBE
SER PRIORIDAD

INSTO A ROMPER CON

EL MODELO ACTUAL

La senadora Lucy Meza aseguró
que hay creciente preocupación
ante la escalada de violencia en

Morelosy exigió un cambio inmediato
en el modelo de seguridad implemen
tado por el gobierno de Cuauhtémoc
Blanco

La aspirante a gobernadora de More
los por el Frente Amplio hizo hincapié en
la necesidad de romper con un modelo
fallido que según ella pone en riesgo la
seguridad de las familias morelenses

El atentado contra el periodista
Andrés Salas y el feminicidio de dos
mujeres en Temixco son ejemplos de
la violencia persistente declaró la se
nadora Lucy Meza

Siguen los asesinatos contra las
mujeres como fue el caso de las dos
vendedoras de pollo Esto debe de parar
de manera inmediata afirmó #

Uno de sus objetivos es acabar
con la violencia en la entidad

POR CIENTO DE LOS
MORALENSES DICEN
SENTIRSE INSEGUROS

 .  2024.02.16



Pág: 207

Y si como dicen el ejemplo educa Lo que se hace desde la Presidencia no deja lugar a dudas
Dictarle a la candidata oficial hasta en qué minuto tiene autorización para respirar muestra
que aún una de las mujeres más empoderadas no puede nada sin su tutor

Sabemos cómo se origina quiénes son los causantes
y las terribles consecuencias que ocasiona además
de las incontables pérdidas económicas Las mujeres

han propuesto miles de soluciones Hay alertas de género
hay protocolos hay recomendaciones muchas y pocas ve
ces puestas en marcha buenas prácticas pero la violencia
se incrementa no disminuye

A quien venido de otro planeta le contaran lo que suce
de en este mundo daría una respuesta simple y rápida hay
que educar a los hombres Claro Cómo no se nos había
ocurrido Claro que se nos ha ocurrido y lo hemos intenta
do Pero hay muchísimos obstáculos y hasta
ahora parecen insalvables Se han diseñado
desde programas para educar en igualdad a
la primera infancia hasta talleres para perso
nas violentas Rediseñar las masculinidades
para dejar el machismo como forma de vivir
y convivir

Los sistemas educativos y sus burocracias
han estado cooptados por hombres que de
ninguna manera quieren perder sus privi
legios y los sindicatos mucho menos Aun
que la Universidad Pedagógica ha generado
propuestas ni las normales profesorado de
educación básica ni las universidades pro
fesoras y profesores de educación media su
perior y licenciaturas lo han hecho al ritmo
y con la obligatoriedad necesaria

Para colmo la brecha digital y la violencia contra las
mujeres en redes e internet también va al alza Y si como
dicen el ejemplo educa lo que se hace desde la Presidencia
no deja lugar a eludas Dictarle a la candidata oficial hasta
en qué minuto tiene autorización para respirar muestra
que aún una de las mujeres más empoderadas no puede
hacer nada sin su tutor Las mexicanas estamos viviendo un
mal sketch de los estereotipos de género más tóxicos que
hay en el muy amplio catálogo Y si es violencia política de
género que la sometida no denunciará

La UNAM propone dos ejes de actuación la transversa
lidad de la perspectiva de género en planes y programas y
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la capacitación en prevención y erradicación de la violencia
de género y políticas de igualdad dirigidas a la población
estudiantil académica y administrativa de la UNAM

El primer eje supone una revisión puntual de cada plan
de estudios y sus correspondientes programas Implica de
tectar en cada uno dónde se excluye a las mujeres sus
saberes sus problemas sus necesidades y modificar tanto
la curricula como el programa que lo requiera Ejemplifi
cando en medicina debemos cambiar el paradigma de que
el cuerpo humano ejemplar es el masculino y se propone
tener dos figuras ejemplares el femenino y el masculino
aclarando la irrupción de la intersexualidad como una ma
nifestación de la diversidad

Sobre políticas de igualdad se imparten
cursos y talleres en perspectiva de género

y prevención y erradicación de las múltiples
violencias con el fin de construir una univer

sidad igualitaria y libre de violencia para las
mujeres las minorías y el resto de comuni
dad Todo lo anterior supone presupuestos
específicos

En cuanto a la SEP la fracción XII del ar
tículo 45 de la Ley General de Acceso de las
Mujeres a una Vida Libre de Violencia la obli
ga a incluir la perspectiva de género de ma
nera transversal en planes y programas de
estudio y debe abordar el derecho de mu
jeres niñas y adolescentes a una vida libre
de violencia en los contenidos educativos El

primer obligado es el Presidente pero ya sabemos y vemos
que no acata ninguna ley

Las mexicanas debemos acudir el próximo domingo a la
marcha por nuestra democracia Hemos visto y padecido
durante cinco años el maltrato prodigado a las mujeres y
debemos detener la arbitrariedad por nuestras hijas hijos
nietas nietos y por nosotras mismas Inicia a las 11 de la
mañana en el Monumento a la Revolución y concluye en el
Zócalo en la Ciudad de México Y también habrá en más
de 100 ciudades

El primer
obligado a incluir
la perspectiva de
género de manera
transversal

es el Presidente
pero ya sabemos
y vemos

que no acata
ninguna ley

 .  2024.02.16



Pág: 209

Josefina
Vázquez Mota

Senadora
de la República

JosefinaVM

En estos tiempos electorales no
debemos perder de vista a las niñas
niños y adolescentes porque ellas
y ellos también viven en México y
son indispensables

No se puede construir el presen
te y futuro de México si no se les
escucha sus voces deben estar al

centro de la agenda pública
Y por qué es importante hacer

los partícipes
Pues porque a ellas y ellos tam

bién les afecta lo que sucede en el
país La economía la inseguridad la
falta de medicamentos de servicios
médicos de calidad vacunas es
cuelas enbuenas condiciones una

educación pedagógica sin Alias ni
fobias centros y espacios recreati
vos sin costo acceso a la tecnología
y mundo digital entre otros

No se trata solo de darlesbecas

o apoyos económicos sino de
atender sus necesidadesbásicas

apoyarlos en su crecimiento físico
emocional educativo y social

Es indispensable que las niñas
niños y adolescentes formen parte
de las agendas públicas y no solo
del discurso De eso ya han tenido
suficiente Es urgente e imperativo
que haya políticas públicas enfoca
das en ellas y ellos más allá de un
apoyo económico

Hoy los frentes a los que la niñez
de nuestro país está expuesta son

diversos y algunos peligrosos
Con la tecnología el acoso

digital o ciberbullying la pornografía
infantil y el turismo sexual infantil
están en niveles nunca antes vistos
lo mismo que la trata de personas
en infantes

Eso sumado a los feminicidios

de niñas y adolescentes y a la
cooptación de menores en las filas
del crimen organizado

La realidad de la infancia

mexicana es muy distinta a la de
nuestra época ha cambiado en 180
grados así como las necesidades
y demandas que se deben cubrir
para salvaguardar sus derechos y
hacer valer su interés superior

Las niñas niños y adolescentes
no votan pero sí deben ser conside
rados y por desgracia este mal go
bierno los ha ignorado por casi seis
años No son vistos escuchados ni

considerados por el contrario se

busca desmantelar todos los progra
mas enfocados en subienestar

Como ejemplo está la desapari
ción de las estancias infantiles y de
las Escuelas de Tiempo Completo
así como la falta de vacunas de

medicamentos y de especialistas
en hospitales

Un gobierno que ignora a sus ni
ñas niños y adolescentes no puede
construirun presente y futuro

Un gobierno al que le son indi
ferentes las niñas niños y adoles
centes porque no votan debería ser
relegado porque sin ellas y ellos no
se puede hablar de un país mejor
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